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SECRETARIO 
 
(B-342) Importante legislar a favor de la sanidad, inocuidad y trazabilidad de los 
polinizadores en México: Agricultura 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, externó la 
disposición de la dependencia federal para colaborar en la construcción de una ley que 
refuerce el cuidado y aprovechamiento de las abejas y polinizadores, que proteja la actividad 
apícola del país y mejore la calidad de vida de los apicultores. Ovaciones, 23 
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Esteban Villegas, gobernador electo de Durango, adelanta trabajos para el campo  
Gobernador electo de Durango, Esteban Villegas Villarreal adelanta agenda de trabajo en favor 
del campo duranguense, luego de sostener un provechoso encuentro con el Secretario de 
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https://lineapolitica.com/importante-legislar-a-favor-de-la-sanidad-inocuidad-y-trazabilidad-de-los-polinizadores-en-mexico-agricultura/
https://lineapolitica.com/importante-legislar-a-favor-de-la-sanidad-inocuidad-y-trazabilidad-de-los-polinizadores-en-mexico-agricultura/
https://twitter.com/linea_politica/status/1549845564568883202
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1549803210352779265
https://twitter.com/PeriodicoHechos/status/1549831004126212096
https://twitter.com/lado_mx/status/1549883614925668356
https://www.facebook.com/periodicohechos.pensamientoenaccion/photos/a.979209952102312/5519696731386922/
https://www.facebook.com/periodicohechos.pensamientoenaccion/photos/a.979209952102312/5519696731386922/
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1141597809768955/
https://www.youtube.com/watch?v=NptSFHx5zIE
https://www.luznoticias.mx/2022-07-20/agro/pide-sader-legislar-a-favor-de-proteccion-e-las-abejas/144204
https://www.luznoticias.mx/2022-07-20/agro/pide-sader-legislar-a-favor-de-proteccion-e-las-abejas/144204
https://headtopics.com/mx/secretar-a-de-agricultura-a-favor-de-ley-que-refuerce-el-cuidado-y-aprovechamiento-de-las-abejas-28290281
https://headtopics.com/mx/secretar-a-de-agricultura-a-favor-de-ley-que-refuerce-el-cuidado-y-aprovechamiento-de-las-abejas-28290281
https://www.periodicomitierra.mx/realizan-foro-sobre-legislacion-y-desarrollo-de-la-apicultura/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=292698
https://ntcd.mx/noticias-importante-legislar-favor-sanidad--inocuidad-trazabilidad-polinizadores-mexico--agricultura
https://ntcd.mx/noticias-importante-legislar-favor-sanidad--inocuidad-trazabilidad-polinizadores-mexico--agricultura
https://acustiknoticias.com/2022/07/importante-legislar-a-favor-de-la-sanidad-inocuidad-y-trazabilidad-de-los-polinizadores-en-mexico-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2022/07/importante-legislar-a-favor-de-la-sanidad-inocuidad-y-trazabilidad-de-los-polinizadores-en-mexico-agricultura/
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/20/secretaria-de-agricultura-favor-de-ley-que-refuerce-el-cuidado-aprovechamiento-de-las-abejas-423780.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/20/secretaria-de-agricultura-favor-de-ley-que-refuerce-el-cuidado-aprovechamiento-de-las-abejas-423780.html
https://www.luznoticias.mx/2022-07-20/agro/pide-sader-legislar-a-favor-de-proteccion-e-las-abejas/144204
https://www.luznoticias.mx/2022-07-20/agro/pide-sader-legislar-a-favor-de-proteccion-e-las-abejas/144204
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Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), Víctor Villalobos Arámbula, con quien logró 
gestionar acciones que tendrán un impacto positivo para los productores del estado. 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/20/esteban-villegas-gobernador-electo-de-durango-
adelanta-trabajos-para-el-campo-423610.html 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-
sader.html 
https://contactohoy.com.mx/adelanta-esteban-trabajo-por-el-campo-duranguense/ 
  

Se reúnen gobernador electo de Durango y Titular de Agricultura 
En una visita a la capital del país, el gobernador electo de Durango, Esteban Villegas Villarreal, 
se reunió con el Titular de Agricultura, Víctor Villalobos donde se abordó el tema de la 
entrega de fertilizantes para Durango, misma que se proyectó desde finales del año pasado y 
que apenas en esta semana informó Agricultura que continuaría en los estados que faltan 
como Puebla, Durango, Zacatecas y Nayarit. 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-
sader.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/adelanta-esteban-villegas-trabajo-por-el-campo-de-durango-
8620696.html 
 
Mosaico Rural / Inflación y las compras a granel de productos agropecuarios y otros de 
primera necesidad / Luis P. Cuanalo Araujo 
LAS FORTALEZAS DE LA INDUSTRIA TEQUILERA MEXICANA Durante una reunión ríe 
trabajo con integrantes del Comité Nacional Sistema Producto Agave Tequila, la Cámara 
Nacional ríe la Industria Tequilera y el Consejo Regulador del Tequila, el secretario ríe 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, señaló que el nuevo Plan 
Rector de este sector représenla un ejemplo a seguir para otros Sistema Producto. Hoy en día, 
el tequila es el segundo agroalimento que más vende México al mundo, sólo superarlo por la 
cerveza. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003926nc.pdf 

 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
refrenda su solidaridad con los pueblos del mundo. A través de @Agricultura_mex aportó 
variedades de semillas certificadas a Ucrania: zanahoria, tomate, apio, betabel, cebolla, 

espinacas, trigo y soya, entre otros, a favor de la seguridad alimentaria de esa nación.         
https://twitter.com/vmva1950/status/1549849488134643712 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/20/esteban-villegas-gobernador-electo-de-durango-adelanta-trabajos-para-el-campo-423610.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/7/20/esteban-villegas-gobernador-electo-de-durango-adelanta-trabajos-para-el-campo-423610.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-sader.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-sader.html
https://contactohoy.com.mx/adelanta-esteban-trabajo-por-el-campo-duranguense/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-sader.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/se-reunen-gobernador-electo-de-durango-y-titular-de-sader.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/adelanta-esteban-villegas-trabajo-por-el-campo-de-durango-8620696.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/local/adelanta-esteban-villegas-trabajo-por-el-campo-de-durango-8620696.html
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003926nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1549849488134643712
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Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
En apoyo humanitario, @Agricultura_mex, @AMSACSemilleros e instituciones nacionales 
donamos al pueblo de Ucrania más de mil 600 kilogramos de variedades de semillas 
certificadas para cultivo de 14 hortalizas y granos, p/ una cobertura de alrededor de mil 500 
hectáreas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1549849505176211456 
 

Víctor Villalobos Arámbula 
@vmva1950 
Con esta muestra de solidaridad, modesta, esperamos que estas semillas germinen en un 
entorno de paz y armonía, c/ la aportación de nuestra Secretaría, que tiene como función 
principal garantizar la seguridad alimentaria de nuestra gente y contribuir c/ la alimentación 
mundial. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1549849507394887682 

 
 

SECRETARÍA 
 
GN asume labores de vigilancia para garantizar dispersión de apoyos de programas 
sociales 
Para garantizar la dispersión de recursos y apoyos de los Programas de Bienestar del 
Gobierno de México, la Guardia Nacional (GN) proporciona vigilancia y seguridad durante su 
distribución en todo el país, informó el comandante Luis Rodríguez Bucio. Se ofrece seguridad 
a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para la distribución de fertilizantes 
gratuitos, Del 21 de junio al 20 de julio se transportaron 44 mil 663 toneladas de producto y se 
realizaron mil 139 viajes donde estuvo presente la seguridad de la GN, Desde el 8 de marzo a 
la fecha se han transportado 195 mil 121 toneladas de fertilizante en un total de cinco mil 032 
viajes, donde han estado presentes los integrantes de la GN para garantizar su entrega a los 
beneficiarios. El Independiente, 18 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005373nc.pdf 
 

Siguen investigaciones para sustituir glifosato 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) informó que continuará impulsando 
investigaciones que mandata el decreto para la sustitución del glifosato y semillas 
transgénicas, frente al amparo que obtuvo la empresa Monsanto para no tener que sustituir, 
gradualmente, el uso, adquisición, distribución, promoción e importación de la sustancia 
química. "El Conacyt seguirá emitiendo las recomendaciones anuales a las autoridades 
competentes para, en su caso, determinar las autorizaciones de importación de este herbicida, 
y mantendrá su estrecha vinculación con las secretarías de Medio Ambiente y Recursos 

https://twitter.com/vmva1950/status/1549849505176211456
https://twitter.com/vmva1950/status/1549849507394887682
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005373nc.pdf
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Naturales, Salud. Agricultura y Desarrollo Rural para el cumplimiento del decreto", detalló. 
Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005874nc.pdf 

 
Informe del plan contra la inflación 
Integrantes de la Comisión Permanente acudieron a Palacio Nacional para conocer el informe 
sobre los efectos que ha tenido el programa antinflacionario implementado por el gobierno 
federal. La presentación estuvo a cargo de funcionarios de las secretarías de Hacienda, 
Bienestar y Agricultura y Desarrollo Rural. La morenista Yeidckol Polevnsky afirmó que por 
los datos que les presentaron, en México se ha logrado atajar el impacto del fenómeno 
inflacionario mundial, a partir del esfuerzo gubernamental para contener el aumento en el 
precio de los energéticos. La Jornada, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004305nc.pdf 

 
Surgen autodefensas contra pescadores furtivos por la veda de langosta en Yucatán 

Esta fue la primera temporada de veda en la que el comité operó de manera formal. Con 20 
lanchas propias, pescadores de cinco cooperativas de Río Lagartos, San Felipe y El Cuyo se 
unieron hace cuatro meses para protegerse de los invasores. En 2021, para vigilar los 12 
puertos de Yucatán, la Conapesca tenía tres embarcaciones, seis vehículos terrestres y seis 
oficiales, la mitad de los registrados a finales del sexenio anterior, según estadísticas 
consultadas con la herramienta Pescando Datos.  Milenio Diario, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003928nc.pdf 
 
Alfredo Ramírez convoca a Diconsa y Seyalmex a fortalecer la economía 
El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla sostuvo reunión de trabajo con Esther Pedraza Santos 
y Feliciano Flores Anguiano, quienes acaban de asumir el cargo como delegados de Diconsa 
y Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) en Michoacán, respectivamente. El titular del 
Ejecutivo en Michoacán instruyó al encargado del despacho de la Secretaría de Desarrollo 
Económico, Rubén Medina González, y al secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Cuauhtémoc Ramírez, trabajar en coordinación con los delegados federales para privilegiar 
las compras a productores del estado, y poder ofrecer a las familias michoacanas productos 
de calidad a bajos precios. El Día, 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003302nc.pdf 

 
Agilizara Segalmex el pago de coberturas a maiceros de Sinaloa 

Ante la inconformidad de productores por la falta de pago de los 200 pesos correspondientes 
al apoyo para cobertura al maíz, el gobierno federal a través de Seguridad Alimentaria 
mexicana (Segalmex) se comprometió a buscar que la dispersión del recurso esté fluyendo 
en un periodo no máximo a tres semanas, pero podrían tenerse avances en los pagos en un 
periodo mínimo de 15 días como plazo. 
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Agilizara-Segalmex-el-pago-de-coberturas-a-maicerosde-
Sinaloa-20220720-0034.html 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005874nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004305nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003928nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003302nc.pdf
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Agilizara-Segalmex-el-pago-de-coberturas-a-maicerosde-Sinaloa-20220720-0034.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Agilizara-Segalmex-el-pago-de-coberturas-a-maicerosde-Sinaloa-20220720-0034.html
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AGRICULTURA 
 
Tequixquiac emprende proyecto de rehabilitación de humedales 
El Gobierno del municipio de Tequixquiac encabezado por Luis Raúl Meneses García, 
encamina el proyecto de rehabilitación de humedales del ejido de Tlapanaloya, zona que tiene 
alimentación del Río El Salado, esta zona de humedales se trabaja para el tratamiento de 
aguas residuales, el proyecto consiste en preparar el terreno para cultivar plantas y 
comercializarlas. La iniciativa surge en esta administración, al conocer de los graves temas de 
contaminación de agua, siendo que Tequixquiac vive el tránsito de las aguas residuales por el 
paso del Gran Canal y el sistema de riego para la agricultura. Heraldo de México, 6 / Portal, 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003330nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006599nc.pdf 

 
Solo trabajo en equipo rescatará campo mexiquense: SBM 
La legisladora perredista Elida Castelán Mondragón, dio a conocer que los Foros para la 
Concientización a favor del campo mexiquense dan voz a quienes hacen producir la tierra y 
hacen posible que en las mesas de las familias mexiquenses haya alimentos. Es así que estos 
foros buscan impulsar prácticas alternativas en el campo, como el uso de biofertilizantes y 
otros insumos de origen orgánico. Heraldo Estado de México, 4 / Impulso, 5 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006527nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003576nc.pdf 
 

Impulsan café veracruzano 
México se convirtió en el principal proveedor de café para Nestlé con la operación oficial de la 
nueva fábrica de café en el puerto de Veracruz. Esta será la planta productora más importante, 
moderna y sustentable de toda la compañía en los más de 187 países donde tiene 
operaciones. Más de 80 mil caficultores, que forman parte de la cadena de suministro de 
Nescafé, serán impactadas de manera positiva por esta nueva fábrica, ya que permitirá una 
proveeduría sólida, transparente y con beneficios para sus familias y las comunidades de al 
menos cinco estados del país: Chiapas, Oaxaca, Puebla, Guerrero y Veracruz. Reporte Índigo, 

32 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005465nc.pdf 

 
Tras la puerta del poder / AMLO: el reclamo de EU sobre energía no procede porque es 
en defensa de ladrones / Roberto Vizcaíno 
México y la Unión Europea firmaron en 1997 un acuerdo de asociación económica, 
concertación política y cooperación, conocido como Acuerdo Global, y que entró en vigor en el 
año 2000. Luego de varios años de negociaciones, se pensó en renovar este acuerdo en 2021 
pero la pandemia por Covid 19 y la guerra entre Rusia y Ucrania han retrasado su ratificación. 
Entre otros cambios, se buscará que se amplié el acceso al mercado en el sector agropecuario 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003330nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006599nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006527nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005465nc.pdf
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y pesquero; homologa disposiciones en materia de inversión; crea un capítulo de facilitación 
del comercio; garantiza la no existencia de monopolios para la exportación e importación de 
materias primas; y crea un capítulo de comercio digital. El Independiente, 15 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005342nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005346nc.pdf 

 
Empresas acaparan 50 mil millones de litros de agua, alertan legisladores 
Son más de 5 mil 600, las cuales les permiten acaparar el recurso, afirmó el senador Alejandro 
Armenta, mientras su par Israel Zamora (PVEM) destacó que 50 mil millones de litros de agua 
se los llevan las empresas y la industria, y sólo mil son para consumo humano. El senador 
Rafael Espino (Morena) destacó que dentro de los factores que han provocado la escasez está 
que el recurso "fue tratado como mercancía, no como un bien social, y se dieron concesiones 
a empresas mineras, cerveceras, avícolas y de otros giros industriales. Destacó que sólo 10 
por ciento del recurso se destina al uso doméstico; 70 por ciento se utiliza en la agricultura y 
14 por ciento en la industria". La Jornada, 9 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004571nc.pdf 
 

Greenpeace ampliará recurso legal para frenar al Tren Maya  
Tras la reanudación de los trabajos del tramo 5 del Tren Maya luego de que el Gobierno federal 
la catalogó como obra de seguridad nacional, la organización ambientalista Greenpeace 
reforzará su lucha legal para intentar frenar este proyecto. La especialista en agricultura y 
cambio climático de la organización, Viridiana Lázaro, adelantó que buscarán la ampliación del 
amparo que interpusieron en contra de la obra, pues las condiciones actuales se han 
modificado. 24 Horas, P.p-3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004497nc.pdf 

   
Campesinos del oriente del Edoméx, olvidados: Silvia Barberena 
La diputada Silvia Barberena Maldonado, integrante del grupo parlamentario del Partido del 
Trabajo (PT), afirmó que la vocación de la zona oriente del Estado de México es agrícola, y 
aunque las personas productoras de la región no dejaron efe trabajar durante la pandemia del 
Covid-19, ge-encuentran olvidadas. Por ello, dijo, en el desarrollo de los foros para la 
Concientización en Favor del Campo Mexiquense buscan impulsar prácticas alternativas en el 
campo, como el uso de biofertilizantes y otros insumos de origen orgánico. Puntual / Edomex, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003507nc.pdf 

 
CFE suministrará gas a planta de fertilizantes en Topolobampo 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE), a través de sus filiales comercializadoras 
CFEnergía y CFE International, firmaron contratos de largo plazo (15 años) para el suministro 
de 81,000 millones de unidades térmicas británicas (BTU) por día de gas natural a la planta de 
fertilizantes en Topolobampo, Sinaloa, que construirá y desarrollará la empresa Gas y 
Petroquímica de Occidente, filial de la empresa suiza PromanAG. Con esto, la CFE podrá 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005342nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005346nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004571nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004497nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003507nc.pdf
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generar ingresos por más de 2,000 millones de dólares durante la vigencia del contrato. 
Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005182nc.pdf 
  

Exportaciones, en nesgo por queja de EU y Canadá 

De no resolverse en la fase de consultas el conflicto que inició Estados Unidos en contra de la 
política energética mexican, perder un panel de controversias a través del T-MEC se traducirá 
en represalias como aranceles a productos de exportación que son sensibles, alertaron 
exfuncionarios y especialistas en comercio exterior. "De inicio, le pueden poner un arancel al 
jitomate, al aguacate, a la exportación de autos, autopartes. Una que nos dolería y generada 
presión social fuerte sería un arancel al azúcar" El Universal, 1-21 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005651nc.pdf 
 

Canainpa prevé más carestía en el pan 

Las presiones en los precios de las materias primas hacen prácticamente inevitables más 
aumentos en el precio del pan en México, por lo que la industria pidió al gobierno impulsar más 
medidas para contener las alzas, ya que impactan al consumidor. El Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006011nc.pdf 
 

Se cumplen tres días de la toma de oficinas de Cesavesin en Rosario y Escuinapa, y el 
cierre carretero a Chametla 

Se cumplio ayer tres días de la toma de las oficinas de Cesavesin en Rosario y Escuinapa y 
de la toma de carretera en Chametla por parte de productores de mango que mantienen su 
lucha por un mejor precio de la fruta. 
La mañana de este miércoles arribó a Escuinapa el Secretario de Agricultura de Sinaloa, José 
Jaime Montes Salas, y exhortó a liberar oficinas y carreteras. El Secretario se reunió de manera 
previa con líderes y empacadores antes de iniciar la reunión con productores de Rosario y 
Escuinapa. "Debemos buscar estrategias entre todos pero de hecho las instituciones se tienen 
que soltar porque no se puede tener ni las carreteras”, dijo Montes Salas. 
https://www.noroeste.com.mx/elsur/se-cumplen-tres-dias-de-la-toma-de-oficinas-de-cesavesin-en-
rosario-y-escuinapa-y-el-cierre-carretero-a-chametla-CE2402721 
https://www.debate.com.mx/opinion/El-surco-Jaime-Montes-de-apagafuegos-en-el-sur-20220720-
0330.html 
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Establecen-precio-base-del-mango-en-el-sur-de-Sinaloa-
20220720-0043.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/establecen-precio-del-mango-de-exportacion-a-tres-pesos-
minimo-por-kilo-8622455.html 
  

Urge hacer del mango una actividad rentable: Jaime Montes 

Convertir la producción de mango en una actividad rentable para los productores y las familias 
del sur de Sinaloa, es una urgencia, así lo expuso Jaime Montes Salas, Secretario de 
Agricultura en Sinaloa. 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005182nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005651nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006011nc.pdf
https://www.noroeste.com.mx/elsur/se-cumplen-tres-dias-de-la-toma-de-oficinas-de-cesavesin-en-rosario-y-escuinapa-y-el-cierre-carretero-a-chametla-CE2402721
https://www.noroeste.com.mx/elsur/se-cumplen-tres-dias-de-la-toma-de-oficinas-de-cesavesin-en-rosario-y-escuinapa-y-el-cierre-carretero-a-chametla-CE2402721
https://www.debate.com.mx/opinion/El-surco-Jaime-Montes-de-apagafuegos-en-el-sur-20220720-0330.html
https://www.debate.com.mx/opinion/El-surco-Jaime-Montes-de-apagafuegos-en-el-sur-20220720-0330.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Establecen-precio-base-del-mango-en-el-sur-de-Sinaloa-20220720-0043.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Establecen-precio-base-del-mango-en-el-sur-de-Sinaloa-20220720-0043.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/establecen-precio-del-mango-de-exportacion-a-tres-pesos-minimo-por-kilo-8622455.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/establecen-precio-del-mango-de-exportacion-a-tres-pesos-minimo-por-kilo-8622455.html
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El funcionario estatal, expuso que a raíz de la protesta que realizaron por los bajos precios del 
mango en el sur de Sinaloa, es necesario iniciar con la búsqueda de alternativas que 
coadyuven a que la fruticultura sea una actividad rentable para todos. 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/urge-hacer-del-mango-una-actividad-rentable-jaime-montes-

8623046.html 
  

Por segundo día consecutivo bajan cotizaciones de maíz 

Los futuros de maíz a septiembre del 2022 bajaron por segundo día consecutivo 1.8 dólares, 
mientras que los futuros de trigo a septiembre del 2022 ganaron 2.7 dólares 
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Por-segundo-dia-consecutivo-bajan-cotizaciones-de-maiz-
20220720-0022.html 
  

Conacyt indaga cómo sustituir al glifosato 

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) anunció que seguirá impulsando 
investigaciones para proponer alternativas al glifosato y al paquete tecnológico en el cual se 
usa ante los amparos promovidos por la empresa Monsanto para que no le sea aplicado el 
decreto que obliga a la sustitución gradual de dicho compuesto. En un comunicado, el Conacyt 
lamentó la decisión de un juez de conceder un amparo a Monsanto contra la disposición federal 
para su erradicación gradual. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/politica/012n5pol 
  

Continúan los bloqueos para evitar el trasvase de agua a Monterrey 

Habitantes del municipio de Montemorelos, ubicado en la región citrícola de la entidad, 
bloquearon ayer la carretera Nacional por casi seis horas y por segundo día consecutivo para 
reiterar su desacuerdo con el proyecto del gobierno estatal de extraer agua del río Pilón para 
abastecer a la zona metropolitana de Monterrey. 
https://soyagropecuario.com/Post/Continuan-los-bloqueos-para-evitar-el-trasvase-de-agua-a-
Monterrey/1711 
 
 

GANADERÍA 
 
El consumo de carne se acercará a los 400 mt. para el año 2030, el crecimiento 
población, un gran impulsor 

De acuerdo con la FAO y la OCDE, si bien factores como el económico y el de crecimiento 
poblacional serán unos impulsores de este incremento, la carne de pollo será la más 
consumida, luego el cerdo y finalmente la res; la proteína ovina apenas sobrepasará 18 
millones de toneladas. 
https://www.ganaderia.com/destacado/el-consumo-de-carne-se-acercara-a-los-400-mt-para-el-ano-2030-
el-crecimiento-poblacion-un-gran-impulsor 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-consumo-de-carne-se-acercara-a-los-400-mt-para-el-ano-
2030-el-crecimiento-poblacion-un-gran-impulsor 

https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/urge-hacer-del-mango-una-actividad-rentable-jaime-montes-8623046.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/urge-hacer-del-mango-una-actividad-rentable-jaime-montes-8623046.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Por-segundo-dia-consecutivo-bajan-cotizaciones-de-maiz-20220720-0022.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Por-segundo-dia-consecutivo-bajan-cotizaciones-de-maiz-20220720-0022.html
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/politica/012n5pol
https://soyagropecuario.com/Post/Continuan-los-bloqueos-para-evitar-el-trasvase-de-agua-a-Monterrey/1711
https://soyagropecuario.com/Post/Continuan-los-bloqueos-para-evitar-el-trasvase-de-agua-a-Monterrey/1711
https://www.ganaderia.com/destacado/el-consumo-de-carne-se-acercara-a-los-400-mt-para-el-ano-2030-el-crecimiento-poblacion-un-gran-impulsor
https://www.ganaderia.com/destacado/el-consumo-de-carne-se-acercara-a-los-400-mt-para-el-ano-2030-el-crecimiento-poblacion-un-gran-impulsor
https://www.porcicultura.com/destacado/el-consumo-de-carne-se-acercara-a-los-400-mt-para-el-ano-2030-el-crecimiento-poblacion-un-gran-impulsor
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Piden a la SCJN atraer denuncia contra megagranja porcícola 

Habitantes de la comunidad maya de Sitilpech, municipio de Izamal, Yucatán; la asociación 
Kanan Derechos Humanos y el grupo ecologista Greenpeace pidieron a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) que atraiga el caso que promovieron contra la instalación de una 
megagranja de 48 mil cerdos en esa población de mil 400 habitantes. Denuncian que esa 
empresa viola normas ambientales, pues contamina el agua y el aire. 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/estados/029n2est 
 
Nuevo León: La mitad del hato bovino peligra debido a la sequía 

Desde la Unión Ganadera Regional de Nuevo León adelantaron que de continuar las 
condiciones de sequía en la entidad, el hato reproductivo bovino podría disminuir hasta 50%, 
esto sobre las 620,000 vacas de las que se tiene registro actualmente. 
https://soyagropecuario.com/Post/Nuevo-Leon-La-mitad-del-hato-bovino-peligra-debido-a-la-sequia/1709 
 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Surgen autodefensas contra pesca furtiva 
E Comité Comunitario de Inspección y Vigilancia del Oriente de Yucatán, formado hace cuatro 
meses por lugareños, lo integran pescadores de cinco cooperativas de los puertos yucatecos 
de Río Lagartos, San Felipe y El Cuyo, que se unieron para combatir la pesca ilegal y hacer 
respetar la veda de langosta y pulpo, que es temporal, y la de caracol, que es permanente. 
Milenio Estado de México, 6 / Milenio, P.p 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004030nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003928nc.pdf 
 

Captura de jaiba reactivó economía de comunidades pesqueras de Sinaloa 

El arranque de la captura de jaiba resultó totalmente positivo para la economía de las 
comunidades pesqueras de Sinaloa, informó José Alfonso Chaparro Bojórquez. El presidente 
de la Federación de Cooperativas Pesqueras Siglo 21 en Ahome, indicó que como es natural, 
durante los primeros días de actividades se lograron producciones cercanas a los 100 y 140 
kilos por panga. También indicó que los niveles de captura de jaiba actualmente se mantienen 
en promedios estables que van desde los 30 a los 50 kilogramos por panga. 
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Captura-de-jaiba-reactivo-economia-de-comunidades-
pesqueras-de-Sinaloa-20220720-0019.html 
  

Buscarán incluir a empacadoras de camarón en Bienpesca estatal 
Debido a la difícil situación que viven las empacadoras de camarón durante la temporada de 
veda, por la falta de empleo, buscarán incluirlas en el Bienpesca estatal para el próximo año. 

https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/estados/029n2est
https://soyagropecuario.com/Post/Nuevo-Leon-La-mitad-del-hato-bovino-peligra-debido-a-la-sequia/1709
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003928nc.pdf
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Captura-de-jaiba-reactivo-economia-de-comunidades-pesqueras-de-Sinaloa-20220720-0019.html
https://www.debate.com.mx/sinaloa/agro/Captura-de-jaiba-reactivo-economia-de-comunidades-pesqueras-de-Sinaloa-20220720-0019.html
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El presidente de la Comisión de Pesca y Acuacultura en el Congreso del Estado, Juan Carlos 
Patrón Rosales, manifestó que al formar parte del círculo productivo de este gremio se buscará 
la manera de brindarles el apoyo económico y que también sean tomadas en cuenta para el 
presupuesto del siguiente año. 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/buscaran-incluir-a-empacadoras-de-camaron-en-bienpesca-
estatal-8620444.html 
  

Pescadores a la deriva: Sin apoyo federal y con lagunas contaminadas en zona norte 

Pescadores ribereños del norte de Veracruz solicitan al gobierno federal el retorno del 
programa subsidiado de la gasolina, así como el cambio de motores fuera de borda, que 
desaparecieron en la presente administración federal que mantiene en abandono a todos los 
sectores productivos primarios del país. 
https://www.diariodexalapa.com.mx/local/por-que-ya-no-reciben-apoyo-federal-los-pescadores-de-zona-
norte-8622649.html 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
México se mantiene como el segundo mayor importador de granos desde EE. UU. 
Para el ciclo de cosecha 2021 / 2022, Estados Unidos ya tiene un compromiso de exportación 
de 139.1 millones de toneladas de granos hacia sus diferentes destinos, esto contemplando 
maíz, trigo y soya. Las cifras reportadas por el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA), indicaron que de este volumen, hasta el 7 de julio han sido enviados un total de 127 
mt., es decir, más del 90% de lo pactado.  Durante el periodo revisado, el mercado chino se 
ubicó como el principal destino para estas materias primas, abarcando un compromiso 45.5 
mt., de las cuales hasta el momento se han adquirido 41 mt. 
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-se-mantiene-como-el-segundo-mayor-importador-de-
granos-desde-ee-uu 
 

CONTINGENCIA  
 
Ricos y Poderosos / ¡Agua! desabasto y falta de inversión / Marco Antonio Mares 
La severa sequía ha provocado una crisis de desabasto de agua en el norte del país, 
principalmente en Monterrey, Nuevo León. Frente a esa realidad, el Presidente de la 
República, por tercera ocasión consecutiva, fustigó a las empresas cerveceras y refresqueras 
y las conminó a parar o reducir su producción. El volumen que consumen las industrias 
cerveceras y refresqueras es menor, respecto de otros sectores. De acuerdo con los datos de 
Conagua, en Nuevo León, el 70.4% del agua disponible lo consume la agricultura, el 25.55% 
el público y sólo el 4.1 % la industria. El Economista, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005185nc.pdf 
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La sequía amenaza producción agrícola  
La crisis del agua que se padece actualmente en Nuevo León no es exclusiva en ese estado: 
las alarmas están prendidas en Chihuahua, Coahuila y Sonora, donde la sequía amenaza con 
dañar la industria pecuaria y agrícola de esas entidades federativas. De acuerdo con 
información de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), estas entidades tienen una sequía 
de severa a excepcional; su participación en la formación del Producto Interno Bruto (PIB) es 
de más del 10% juntos, y ocupan el octavo, noveno y décimo lugar de los 32 estados, estatus 
que se ve amenazado por la falta de agua en la región. Eje Central, P.p-3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004405nc.pdf 

 
Adán López: la crisis hídrica amenaza a más estados 
En una conferencia de prensa en Hermosillo, junto con el gobernador de Sonora, Alfonso 
Durazo, López Hernández señaló que la amenaza de escasez grave de agua se cierne sobre 
ese estado, además de Guanajuato, Querétaro, Chihuahua, Baja California y Tamaulipas. 
Ponderó que en Baja California Sur está en marcha un proyecto con plantas desalinizadoras, 
así como otras acciones en Guanajuato y Querétaro, así como en la región de la Laguna, en 
Durango y Coahuila, donde hay un plan para diseñar acueductos para garantizar el agua tanto 
para consumo humano como para agricultura. La Jornada, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004205nc.pdf 
 
Prevén mayor crisis de agua 
Si en México no se impulsa una política hidráulica a mediano y largo plazo, se corre el riesgo 
de encaminarnos hacia la escasez del agua en varios estados, advirtió el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López, dijo que, en Baja California Sur, y en otras partes del país, 
debe analizarse la construcción de plantas desalinizadoras, revisarse la Situación de la altura 
de muchas de las presas, para que cada día tengan mayor capacidad de almacenamiento, en 
Guanajuato y Querétaro; y el diseño de acueductos en la región de la Laguna, Durango y 
Coahuila, para garantizar el agua, no nada más para el consumo humano y las actividades 
como la agricultura. El Heraldo de México, 11 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003989nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/07/21/estados/028n1est 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

T-MEC: Canadá se suma al pleito; prevén represalias  
De no resolverse en la fase de consultas el conflicto que inició Estados Unidos en contra de la 
política energética mexicana^ perder un panel de controversias a través del T-MEC se traducirá 
en represalias como aranceles a productos de exportación que son sensibles, alertaron 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004405nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004205nc.pdf
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exfuncionarios y especialistas en comercio exterior. El exsecretario de Economía, Ildefonso 
Guajardo, dijo que un panel vía el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
"puede dañar las exportaciones mexicanas". El Universal, P.p-21 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022005651nc.pdf 

 
Lanza defensa legal de corcholatas  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, las secretarías de Relaciones Exteriores, de 
Gobernación, del Trabajo, así como senadores, diputados y Morena lanzaron, en cascada, una 
defensa jurídica ante tribunales para que los presidenciables morenistas puedan seguir 
realizando y convocando a eventos masivos. A pesar de que aún no hay campañas electorales. 
El Heraldo de México, P.p-4 
https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022003842nc.pdf 

 
Trabaja IEEM para asegurar un proceso imparcial y que brinde certeza en el 2023 
Para su designación se privilegiará la idoneidad de perfiles Lilia González Previo al arranque 
del Proceso Electoral 2023, mismo que dará inicio de manera formal en el mes de enero, el 
Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ya realiza acciones previas para asegurar un 
proceso imparcial, independiente y que brinde certeza. Lo anterior fue destacado por la actual 
consejera presidenta del Instituto, Amalia Pulido Gómez quien indicó que las labores dentro 
del organismo público local electoral no paran, y rumbo a una elección de gran calado, dentro 
del Consejo General ya han comenzado a trabajar en subsanar los pendientes. 8 Columnas, P.p 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022006463nc.pdf 

 
Nuevo teleférico  
La Línea 3 del Cablebús estará lista en septiembre de 2023, informó la lefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum Pardo y dará servicio de Vasco de Quiroga a Metro Constituyentes, Los 
Pinos. Esta nueva línea que está por licitarse constará de 5 estaciones que son Vasco de 
Quiroga donde será el retorno en donde habrá plaza de acceso, bahías de ascenso y descenso 
y una conexión a una línea futura. El Cablebús Línea 3 beneficiará a las alcaldías Miguel 
Hidalgo y Álvaro Obregón y tendrá una capacidad para transportar a 36,000 pasajeros diarios 
con una proyección a 70,000. La Prensa, P.p-3 

https://testigos.intelicast.net/2022/07Julio22/Imagenes_21072022/21072022004248nc.pdf 
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El epicentro de la inseguridad 
Las tres principales ciudades de 
Zacatecas concentran gran parte 
de la violencia en el país debido 
a la nula estrategia por parte del 
gobernador David Monreal y la 
disputa entre los cárteles Jalisco 
Nueva Generación y el de Sinaloa 
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Visión energética impacta 
a los ‘tres amigos’ 
Estados Unidos y Canadá, 
cada uno por separado, 
señalan a México por prácticas 
discriminatorias a empresas 
de sus países que invierten en 
el sector energético de México

26
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TEMPLO üMI
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

¿QUIÉN SABRÁ más sobre la relación comercial entre
México y Estados Unidos? ¿Rocío Nahle que es in
geniera química que ha trabajado en Pemex, Resistol
y como diputada, o Katherine Tai, que es abogada
por Yale, doctora por Harvard, litigante de la OMC
y parte del equipo que negoció el TMEC?
LA PREGUNTA es importante porque la funcionaría
mexicana dice que la política energética de México
no viola el tratado de libre comercio de Norteaméri

ca. Y la embajadora estadounidense justamente inició
un proceso jurídico por las arbitrariedades del gobier
no mexicano.

EMPEZANDO por el Presidente, en la 4T están muy
confiados de que el tema energético no está incluido
en el TMEC y por eso pueden hacer lo que les dé la
gana. Pareciera que no saben que el propio acuerdo
establece que en los sectores que ya han sido liberali
zados, ho se puede dar marcha atrás.
SI EL GOBIERNO de Andrés Manuel López Obrador
no atiende los reclamos de EU y se aterra a los mono
polios de Pemex y la CFE, en cosa de un año empe
zarán las sanciones, como la imposición de fuertes
aranceles a los productos mexicanos. Si de verdad eso
quiere AMLO, que siga bailando las de Chico Che.

SI EL GOBIERNO de Andrés Manuel López Obrador
no atiende los reclamos de EU y se aterra a los mono
polios de Pemex y la CFE, en cosa de un año empe
zarán las sanciones, como la imposición de fuertes
aranceles a los productos mexicanos. Si de verdad eso
quiere AMLO, que siga bailando las de Chico Che.

URGE que la Secretaría de Marina apure las investi
gaciones sobre la caída de un helicóptero, que provo
có la muerte de 14 elementos militares. Y es que cada
día surgen más dudas sobre el verdadero motivo del
siniestro.

FORMALMENTE, la dependencia ha dicho que fue "un
accidente". Sin embargo, las corrientes sospechosistas
insisten en hablar de que fue derribado tras participar
en la captura de Rafael Caro Quintero

PERO la versión que más inquieta es que la aeronave
podría haber caído por otro tipo de criminales: los que
por una supuesta austeridad republicana no le dieron
el mantenimiento necesario y provocaron la muerte
de los 14 marinos. Ojalá que la verdad en la Marina
salga a flote.

MÁS que mala suerte, da la impresión de que los
mandatarios de Movimiento Ciudadano necesitan

revisar sus políticas de protección a las mujeres. Cosa
de ver que mientras en el Nuevo León que gobier
na Samuel García no se termina de resolver el caso
de Debanhi (por mencionar sólo el más reciente), al
jalisciense Enrique Alfaro ya le estalló el caso de Luz
Raquel, la mujer que denunció amenazas, fue igno
rada por las autoridades y finalmente murió quemada.
Más les valdría a los naranjas empezar a dar color.
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LA SUPREMA Corte
de Justicia la Nación
(SCJN) aceptó un
recurso de la CDMX,
luego de que el
Tribunal Electoral le
ordenara incrementar
el presupuesto del
Instituto Electoral
(IÉCM).

MIENTRAS que se
determina si la decisión
fue o no constitucional,
el tema de los recursos
se quedará suspendido.
LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
aseguró que la sola
aceptación es un
punto para ellos, pues
la SCJN encontró
pertinente discutir
si los magistrados
electorales se metieron
en asuntos que sólo
le corresponden al
Congreso. Y mientras
tanto, el IECM ya no
sabe cómo llegará a fin

de año.

• • •

LA CONTRALORÍA
General suspendió a
tres funcionarios de
Coyoacán por haber
cerrado locales en
Plaza Oasis cuando, a
su parecer, lo hicieron
fuera de la ley.

SE TRATA, nada más
y nada menos, de
dos directivos y una
jefa de unidad. La
Alcaldía consideró
que fue una medida
desproporcionada.

PERO más allá de eso,
¿qué no en Venustiano
Carranza se habían
documentado casos
de extorsión directa
a través de la Alcaldía
contra comerciantes?

¿Y ESAS no las
investigan? Es pregunta
que quizá se mide con
dos varas.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este hombre se ha propuesto hacer un
diccionario con palabras que no existen
y definiciones que no corresponden
a ningún ser o cosa real

Ya tiene 5 mil entradas. Ayer por la tarde
me mostró algunas de ellas:

"Ajarbo. Extensión de una premisa
coactiva con incorporaciones maleables".

"Bizpola. Parímetro de radicalidad
enunciante y coloratura axial".

"Clifuria. Daremia sinfunímica algigante".

Le pregunté por qué estaba elaborando
ese diccionario, habiendo tantos y tan
buenos en las librerías. Me respondió:

Lescontre mullo tapalonte, ñazaa
wertino gafanás.

Salí de su casa compadeciéndolo.
Pienso que se ha vuelto loco. Pero quién
sabe. A lo mejor lo que yo escribo también
es una colección de definiciones que no
corresponden a ningún ser o cosa real.

¡Hasta mañana!...
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Tradición cirquera

Los circos en México atraviesan

una difícil situación. No permitamos
que desaparezcan.

Cuando iba yo a cumplir 50
años mi esposa me pregun
tó qué quería de regalo. Le

pedí: "Llévame al circo". Había visto
uno en Monterrey, frente a Galerías,
y quise revivir las memorias de circo
de mi infancia el Beas Modelo, con
los hermanos Esqueda, los mejores
trapecistas del mundo a pesar de que
los cuatro incluida la hermana eran
bizcos de solemnidad; el Atayde, con
Ráfaga Palmer, el Motociclista Suicida
que daba vueltas y vueltas en su mo
tocicleta dentro de una enorme esfe
ra hecha con rejas de metal, y el gorila
Truxon, que al final de su actuación se
ponía camisón y gorro de dormir y lue
go se sentaba en una bacinica entre las
risas y aplausos del respetable público.
Le pedí a mi esposa como dije, que me
llevara al circo, y ella mandó comprar
un palco de primera fila Cuando lle
gamos descubrimos que era de cua
tro asientos. Vimos a dos niños de as
pecto muy humilde que rondaban la
carpa como buscando la manera de
colarse; los llamamos y los invitamos
a entrar con nosotros. Felices, ocupa
ron las dos sillas delanteras. Empezó
la función con el desfile de los artistas
y los animales al compás de la música
circense y con las grandilocuentes pre

sentaciones del director de pista Fu
lano, extraordinario alambrista, único
capaz de hacer el triple salto mortal
en el alambre. Las hermanitas Zutanas,
contorsionistas, venidas directamente
de Pekín. El mago Perengano, que se
presenta después de triunfar en Las
Vegas. Y luego los animales: las cebras,
los caballos, el tigre y los leones en sus
jaulas, los elefantes. Y los camellos. Ah,
los camellos. Mejor habría sido dejar
los en la tierra la arena de sus an
tepasados: la Nubia o el Sahara Pues
sucedió que en pleno desfile al tal ca
mello se le antojó la tal camella Y nada
habría pasado si la camella hubiese ac
cedido al dicho antojo ese habría sido
el acto más llamativo de la función
pero no estaba de humor quizá le do
lía la cabeza y rechazó al cachondo
camello. Él siguió jorobándola, y ella
respondió con recias patadas y enérgi
cas mordidas. El camello se encabritó
'¿o encamelló? y eso asustó a los otros
animales. Los caballos comenzaron a
reparar; las cebras a tirar coces; los ele
fantes a revolverse sobre sí mismos; el
tigre y los leones rugieron en sus jaulas.
El mago se desapareció; las hermani
tas venidas de Pekín echaron a correr,
espantadas, sin percatarse de que su
ciudad estaba en la dirección opuesta

El pánico se generalizó. La gente se
precipitó hacia la puerta Mi señora y
yo tomamos de la mano a los mucha
chitos éramos responsables de ellos
y salimos por abajo de la carpa Adiós,
regalo de cumpleaños. Para consolar a
los niños los llevamos a Galerías y les
compramos sendos helados de tres bo
las, dos vasos grandes de Coca y una
docena de donitas de vainilla y cho
colate. Espero que con eso se hayan
consolado. Yo es fecha que todavía no
me consuelo. Ahora bien: ¿a qué la na
rración de ese desastre, que si bien no
tiene la magnitud del hundimiento del
Titanic o del fatal incendio de Chica
go no deja de poseer ciertos tintes de
catástrofe? Sucede que los cirqueros
mexicanos están atravesando ahora
por una difícil situación. Con la pan
demia muchos circos tuvieron que
cerrar, y los que sobrevivieron reci
ben ahora públicos muy reducidos.
Para colmo, en los pueblos y ciudades
son objeto de exigencias de todo or
den que elevan sus gastos y reducen
sus ya de por sí magras utilidades. El
circo es en México un espectáculo de
gran tradición. No permitamos que
desaparezca Eso sería atentar contra
nuestra niñez. Y también contra nues
tros recuerdos... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmicnto.com

Violar el TMEC

Si las consultas que Estados Unidos
está solicitando llevan a un panel de
controversia y a sanciones, podríamos ver
enormes y millonarios castigos a México.

"Respetar lo acordado forma parte
de la moral del poder".

Pablo Gómez

Supongo que el presidente López
Obrador no se tomó el tiempo
de leer el Tratado MéxicoEsta

dos UnidosCanadá antes de firmarlo
en 2020. Solo así se entiende su insis
tencia en declarar que sus políticas pa
ra favorecer a la CFE y a Pemex fren
te a sus competidores privados no son
violatorias del acuerdo. Quizá ninguno
de sus funcionarios o asesores se atre
vió a decirle que firmó un documento
cuyas reglas fijan condiciones de equi
dad para la inversión y la operación de
las empresas en cualquier mercado, in
cluido el energético.

Es verdad que en el capítulo 8 del
TMEC "México se reserva su dere
cho soberano de reformar su Constitu
ción y su legislación interna". También
México declara que "tiene el dominio
directo y la propiedad inalienable e
imprescriptible de todos los hidro
carburos en el subsuelo del territorio
nacional". Esto no significa, sin embar
go, que pueda hacer unilateralmente
cambios violatorios al tratado, porque
en ese caso no podría firmar ningún
acuerdo internacional. El propio ca
pítulo 8 señala que las declaraciones
exigidas por México se fijan "sin per
juicio" de los "derechos y remedios
disponibles conforme a este Tratado".

La Oficina del Representante Co
mercial de los Estados Unidos ha se
ñalado que la política energética del
gobierno de López Obrador viola va
rios artículos del TMEC, entre ellos
los que garantizan un trato igual a las
mercancías y a las inversiones de los
otros países firmantes. El artículo 14.4,
por ejemplo, establece que "cada Par
te otorgará a los inversionistas de otra
Parte un trato no menos favorable que
el que otorgue, en circunstancias simi
lares, a sus propios inversionistas...". El
22.5 apunta que las entidades que regu
len. "una empresa propiedad del Esta
do" deberán ejercer sus facultades "de
regulación de manera imparcial". No
es el caso del gobierno de López Obra
dor, que está discriminando a las em
presas privadas en importaciones de
combustibles, inversiones y regulación

Ni el TMEC ni otros tratados co
merciales admiten que los cambios en
las leyes internas de los países pue
dan disminuir el grado de liberaliza
áón. A esto se fe llama el principio de
ratchet o de cremallera, el cual es si
milar al principio de progresh'idad de
la ley mexicana. Un país solo puede
modificar su legislación interna pa
ñi incrementar su apertura y no pa
ra restringiría. El TMEC lo establece
en el artículo 14.12, donde señala que
"una enmienda o cualquier medida
disconforme", esto es, que modifique
el tratado, solo podrá aplicarse en "la
medida que la enmienda no disminuya

el grado de conformidad de la medida,
tal y como ésta existía inmediatamente
antes de la enmienda". Si "en el ejer
cicio de su derecho soberano" un país
"decide cambiar de rumbo" y restringe
las libertades de comercio e inversión,
"no puede escaparse de sus responsa
bilidades internacionales y por lo tan
to seguramente enfrentará numerosas
demandas por parte de otros países",
señala un reporte de SAI Derecho &
Economía, una consultora.

Estados Unidos no es el único país
inconforme con el trato discriminato
rio en México a las empresas privadas.
Canadá ya ha manifestado su moles
tia y los países de la Unión Europea y
Asia pueden hacerlo también sobre la
base de sus tratados comerciales con
nuestro país. Si las consultas que EU
está solicitando llevan a un panel de
controversia y a sanciones, y estas se
extienden a otros socios comerciales,
podríamos ver castigos a México con
valor de decenas o cientos de miles de
millones de dólares.

• CHICO CHE

Si AMLO no se dio cuenta de lo que ha
cía al firmar el TMEC, tampoco se ha
percatado de los costos de la violación
del tratado. Ayer puso en su mañane
ra una canción de Chico Che, Uy qué
miedo, para burlarse de la acción de EU,
lo cual más que valor revela ignorancia.
No será él, sino los mexicanos, los que
paguen el costo de las sanciones.
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BAJO
RESERVA

Los números de Adán Augusto
López y la cara no tan negociadora
::::: Nos platican que mientras el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, afirma
que si lo castiga el 1NE "no importa porque
ya lo van a desaparecer los diputados", en
San Lázaro tienen otros datos. Nos recuerdan

que la oposición dice seguir
firme en su moratoria cons
titucional y la reforma elec
toral que se está planteando
desde Palacio Nacional re
quiere mayoría calificada, es
decir, que los números no le
dan al bloque oficialista ni
para desaparecer al INE co
mo dice don Adán Augusto,
ni para bajarles los sueldos
a los consejeros. En las filas

opositoras, las declaraciones de don Adán Au
gusto no. cayeron muy bien y terminaron de
tirarles la imagen que tuvieron inicialmente
de que el paisano del presidente López Obra
dor sería la cara negociadora del gobierno fe
deral. Habrá que ver si la negativa opositora
se sostiene cuando se intensifique el impulso
presidencial a la reforma.

Adán Augusto
López

¿Luz verde para brincarse al INE?
::::: Para seguir con las reglas electorales y la
idea de que no hay problema de brincárselas,
nos hacen notar que no sólo las corcholatas de
Morena fueron reprendidas por el INE por ha
cer mítines que podrían considerarse actos an
ticipados de campaña en Coahuila, sino que la
tutela preventiva alcanzó también a diputados
y gobernadores. En un nuevo acuerdo, el INE
impuso medidas cautelares contra los goberna
dores en funciones y electos de Baja California,
Michoacán, Tabasco, Tamaulipas y Quintana
Roo, incluso al presidente de la Cámara de Di
putados, Sergio Gutiérrez Luna Nos cuentan
que con luz verde desde Palacio Nacional y
ahora desde el Palacio de Cobián, a los aludi
dos no les preocupa mucho que puedan impo
nerles sanciones. Lo que sí les importa es que
dar bien con su corcholata de preferencia

La frase desafortunada en la
sección de las mentiras
::::: Nos comentan que, en la mañanera de
ayer, al presentar su sección de "Quién es
quién en las Mentiras de la Semana", Ana
Elizabetli García VUchis se aventó una frase
para inmortalizar, claro, sin importar que~Mé
xico es uno de los países con mayor número 
de periodistas asesinados y que en la confe
rencia diaria no abundan las afirmaciones" "
sustentadas en datos o en la realidad: "Cuan
do la mentira canta, el periodismo muere".
Hubo, nos cuentan, quienes la tomaron con
preocupación, pero en general ya pocos le
conceden seriedad a lo que se presenta en la
famosa sección del programa matutino.

Maestros desencantados
sopesan boicot
::::: Los que ya difundieron su Plan Estratégico
20222023 son los maestros de la CNTE, quie
nes planean empezar en agosto reuniones
con los padres de familia para "informarlos"
sobre las afectaciones sociales que ha genera
do este gobierno, del que fueron aliados. Ha
blan también de paros laborales. Nos cuentan
que otra posibilidad es boicotear el inicio del
ciclo escolar 20222023. ¿Será que quieren em
pezar a fortalecer su presencia ahora que se
ven debilitados y que su archienemiga históri
ca Elba Esther Gordillo da señales de querer
regresar a la actividad política?
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¿Agarrón en el PRD por i
destapes para 2024?
::::: Vaya que sacó chispas lo que le platicamos
el martes, aquello de que había dos destapa i
dos del Partido de la Revolución Democrática

para la Jefatura del Gobier ¡
no capitalino en 2024. Y es
que la presidenta del sol az
teca en la Ciudad de Méxi

co, Nora Alias, mandó un ]
fuerte mensaje: hay reglas e
incluso compromisos con *
la alianza con el PRI y PAN.
para discutir los perfiles 5
que buscarán esa nominaNora

ción; incluso, dijo queArias

quien se destape debería &
renunciar a su cargo, luego de que se diera a
conocer que gl líder de los senadores, Mi ^
guel Ángel Mancera, y el coordinador de j
los perredistas en San Lázaro, Luis Espino j
sa Cházaro, destaparon a Alfa González, ^
alcaldesa de Tlalpan, y a Víctor Hugo Lo 5
bo, líder de los diputados locales, como sus j
fichas para pelear la nominación. Mientras
se daba a conocer el posicionamiento de do 9
ña Nora, Lobo anunciaba que empezaría una 5
gira por las 16 alcaldías y agradeció el desta 9
pe. Ambos eran aliados en la alcaldía Gusta n
vo A. Madero, pero hoy sacan chispas.

Renuevan conferencias ,
de la unacdmx ¿
::::: Nos comentan que la Unión de Alcaldías g
de la Ciudad de México (UNACDMX) valora
retomar las conferencias matutinas de los lu
nes, pero sólo cuando haya temas contunden3
tes y sólidos, y participen todos los ediles y s
alcaldesas de oposición. Además, nos dicen ¡
que el alcalde priista de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, está a favor de que el esquema
regrese porque son un equipo, aun cuando a
cada uno de los integrantes de la alianza 9
PANPRIPRD le ha funcionado ion esquema >.
de información separado. ¿Vendrán renovados
para posicionar sus temas?

Cuautltián izcalli. mala
percepción de seguridad
::::: Entre los resultados que dio a conocer el ^
Inegi en la edición de junio de su Encuesta ¡
Nacional de Seguridad Pública Urbana (JEn

su), el municipio de Cuauti
tlán Izcalli ocupa el cuarto
lugar, a nivel nacional, de
las cinco ciudades donde es
mayor la percepción de in
seguridad. Nos dicen que.
pese a los esfuerzos que ha
emprendido la edil panista
Karla Fiesco, 87.5% de la
población, según el sondeo,Karla

tiene sensación de peligro.Fiesco

Ante esto, ayer mismo la
presidenta municipal enlistó las acciones
que ha realizado su gobierno, que van desde
11 mil 600 operativos para erradicar los deli
tos hasta 600 evaluaciones de control de con
fianza, pero, nos refieren, esto no es suficiente
para la población.
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Se enreda alcalde de Zapopan
por caso de Luz Raquel
::::: Quien se está enredando en Jalisco, nos
cuentan, es el alcalde de Zapopan, Juan José
Frangie Saade (MC), con el asunto del femi
nicidio de Luz Raquel Padilla, la mujer que

fue quemada viva el sábado
pasado. Nos indican que
don José primero negó que
Luz Raquel acudiera a la
comisaría de policía a solici
tar un "pulso de vida" por
estar en riesgo inminente,
como lo acusaron sus com
pañeras; luego, el ayunta

Juan José miento afirmó que las me
Frangie Saade didas de protección que so

licitó el Ministerio Público
para la mujer no estaban vigentes. Sin embar
go, nos dicen, el fiscal estatal, Luis Joaquín
Méndez Ruiz, recordó que las medidas de
protección deben estar siempre vigentes, por
lo que decir que vencieron a los 60 o 90 días
es un tema meramente técnico. ¡Ouch!

Se encomiendan a su santo
::::: Los que andan con "el Jesús en la boca"
en Zacatecas, nos platican, son los alcaldes de
Fresnillo y Zacatecas, Saúl Monreal Ávila y

Jorge Miranda Castro,
respectivamente (ambos de
Morena), luego de que sus
municipios son el primero y
segundo lugar en percep
ción de inseguridad, según
la encuesta de Inegi. A pe
sar de que Fresnillo lleva
tiempo en esa deshonrosa

Saúl Monreal posición, nos comparten
Ávila que don Saúl no deja de

aprovechar cualquier opor
tunidad para pedir el apoyo del gobierno fe
deral, pero don Jorge está "con los pelos de
punta" porque ahora su ciudad va que vuela
para deshancar a Fresnillo y esto afectaría se
riamente el turismo, su actividad principal,
por lo que buscará cobijo con la autoridad es
tatal. Cada uno se encomienda a su santo.

Morenistas vs. morenistas
::::: Los que se quedaron "más que enchila
dos" en Puebla, nos comentan, fueron algunos
diputados locales de Morena, luego de que el
pasado fin de semana fueron humillados en

un evento de apoyo a la jefa
de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Shein
baum Pardo (Morena). Nos
explican que los diputados
Fernando Sánchez Sasia y
Édgar Garmendia de los
Santos (ambos de Morena),
entre otros, recibieron rechi

Fernando fias, gritos de traidores y sa
Sánchez Sasia cados del recinto, porque en

una sesión del Congreso lo
cal aprobaron, junto con la oposición, el alza a
las tarifas de agua potable, lo cual fue consi
derado "traición a la 4T", según los morenis
tas, por lo que, al menos don Fernando, in
terpondrá una queja interna por la agresión.
Entre morenistas te veas.
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Un gobierno esquizofrénico,
bipolar e inconsistente
Si usted pregunta en es

tes momentos cuál es la
posición oficial del go

bierno de México, tras el anun
cio de Estados Unidos y su re
presentante comercial, Kalhe
rine Tai, de solicitar consultas
por violaciones al TMEC de la
política energética mexicana,
sería difícil responderle con
exactitud. Y si pregunta qué di
ce el gobierno de López Obra
dor al hecho de que, a la denun
cia estadounidense se sumó
también el gobierno de Canadá,
el tema se vuelve aún más com
plicado porque no hay una res
puesta única ni coherente en la
administración mexicana.
Y es que ante la queja de

nuestros dos principa
les socios comerciales
—de los que depen
den la mayoría de
nuestras exportaciones
y buena parte de nues
tra economía— el presi
dente López Obrador
respondió primero ne
gando el problema; "No
hay en los empresarios
estadounidenses ningu
na inquietud No hay
ninguna violación al Tra

nuestros dos principa
les socios comerciales

—de los que depen
den la mayoría de
nuestras exportaciones
y buena parte de nues
tra economía— el presi
dente López Obrador
respondió primero ne
gando el problema; "No
hay en los empresarios
estadounidenses ningu
na inquietud No hay
ninguna violación al Tra

tado y no va a pasar nada",
dijo al atribuir la solicitud es
tadounidense al bbbyingy ca
bildeo de empresas extranjeras,
de empresarios mexicanos que
se quejan y a la intelectualidad
conservadora. Y luego, el jefe
del Estado mexicano pidió
en su conferencia oficial
que le tocaran una canción
que hace sorna y se burla de la
solicitud de consultas contra su
política energética en el TMEC:
"Uuuy qué miedo, mira como
estoy temblando; uuuy qué
miedo mira cómo estoy tem
blando", dice la canción que de 
dicó a los gobiernos de Joe Bi
den y Justin Trudeau.
Pero en la total bipolaridad

política, al otro extremo de la
mofa que hizo el Presidente so
bre el proceso que se abrirá en
contra de México en las mesas
del TMEC, la subsecretaría de
Comercio Exterior de su gobier
no, Luz María de la Mora, dijo
ayer que están abiertos a tener
con Estados Unidos "un diálogo
fiancoyconstructivo para resol
ver la controversia por los cam
bios en la política energética
mexicana". Mientras tanto, la
secretaria de Comercio, Tatiana

miedo mira cómo estoy tem
blando", dice la canción que de 
dicó a los gobiernos de Joe Bi
den y Justin Trudeau.
Pero en la total bipolaridad

política, al otro extremo de la
mofa que hizo el Presidente so
bre el proceso que se abrirá en
contra de México en las mesas
del TMEC, la subsecretaría de
Comercio Exterior de su gobier
no, Luz María de la Mora, dijo
ayer que están abiertos a tener
con Estados Unidos "un diálogo
fiancoyconstructivo para resol
ver la controversia por los cam
bios en la política energética
mexicana". Mientras tanto, la
secretaria de Comercio, Tatiana

Malabares para tratar de componer
lo que descompone el Presidente.

Clouthier, minimizó las solicitu
des de diferencias del capítulo 31
del TMEC entre sus socios.
Y ¿entonces? Cuál es la po

sición real u oficial del gobierno
mexicano ante la petición de
consultas de EU y Canadá con
tra los recientes cambios en la

políticaenergéticadelgobierno
de la 4T ¿la de burla y soma del
presidente que se mofa de los
dos socios comerciales y les de
dica una canción tropical di
ciéndoles que no les tiene mie
do?, ¿Ja de la subsecretaría de
Comercio que afirma que elgo
biemo mexicano quiere un
diálogo franco y constructivo
para resolver la controversia
sobre las leyes energéticas me
xicanas y sus afectaciones a
empresas estadounidenses y
canadienses? O de plano la del
comunicado de la Secretaría de

Economía, que dice que no hay
nada de qué preocuparse.
La realidad es que es difícil

entender la manera de reaccio
nar de este gobierno en el que,
lejos de una posición oficial
única, seria, mesurada e insti
tucional, tenemos una reac
ción casi infantil del Presidente

de México que, cual niño be

rrinchudo, opta por pata
lear y negar la realidad
mientras le saca la len >
gua a nuestro socio co
mercial más importan >
te. Luego, es hasta peno
so ver a los secretarios y
funcionarios del gabi
nete tratando de hacer
malabares para tratar
de explicar y compo
ner lo que descom
pone, en sus rabietas
y descomposturas el
Presidente. Seguro en
la Casa Blanca alguien
exclamó: "What a fuck
is thisf... Los dados

manda una enorme Esca
lera Doble para todos los ama
bles lectores y críticos. Y les
anuncian que por necesarias y
urgentes vacaciones, nos en
contramos aquí de nuevo el 15
de agosto. Gracias. • >
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EMILIO RABASA GAMBOA
México y mundo
violentos
Después del brutal asesinato de los jesuítas

Javier Campos Morales y Joaquín César
Mora Salazar en su parroquia de Ceroca

hui, Chihuahua, el pasado 20 de junio, (con más
de 30 años de labor social en la Sierra Tarahuma
ra), a escasas dos semanas, el 1 de julio, en el polo
opuesto del país, el sur en Palenque, Chiapas, era
asesinado el italiano Raphael Tunesi, cuando iba.
a recoger a sus hijos a la escuela
Tunesi era dueño del hotel, Quinta Chanabnal,

emulando a las ruinas de Bonampak y Palenque;
un epigrafista, gran conocedor y difusor de la cul
tura que reflejó en su libro El Arte Aloya.
Entre esos dos extremos del país, en la

CDMX, un hombre asesina a su esposa el 23
de junio en el restaurante Suntory de la Colo
nia del Valle, mientras comían.
Tan sólo estos tres hechos acaecidos en el

norte, centro y sur, (el crimen repartido en to
do el territorio nacional), suceden ¡en menos
de un mes! del 20 de junio (Chihuahua) al 12
de julio (CDMX).
¿QUÉ ESTÁ SUCEDIENDO EN NUESTRO

PAÍS?
En Estados Unidos, 2 masacres causadas por

adolescentes (18 años) enlutan a comunidades
enteras. Una en Búfalo, Nueva York, donde un
tiroteo con un rifle AR15 en el supermercado
Tops deja 10 muertos y 3 heridos el 14 de mayo
pasado. Apenas 10 días después, el 24 del mis
mo mes en la Escuela Primaria Robb de Uval
de, Texas, otro joven de la misma edad mata a
21 niños y 2 adultos, y hiere a 17 en las narices
de la policía Completa este escenario de trage
dia un adolescente más que abre fuego el 4 de
julio, contra un desfile conmemorativo de la In
dependencia de ese país, matando a 8 personas
y causando 30 heridos en Chicago.

¿QUÉ ESTÁ SUCEDIENDO EN ESTADOS
UNIDOS?

Vayamos ahora a los otros 3 continentes: Áfri
ca Asia y Europa respectivamente, con el 13%,
23% y 3% de homicidios x cada 100 mil habitan >
tes (fíente al 172% de América según el Informe
la oficina de la ONU contra droga y delito).

El pasado 9 de julio en Soweto, Sudáftica 18
personas fallecieron y 20 fueron heridos por ar
mas de fuego en dos bares en las ciudades de
Pietermaritzburg y Johannesburgo con dispa
ros aleatorios a los clientes del lugar.
En Europa el 3 de julio, 3 personas murieron

y 4 resultaron heridas en un tiroteo en el centro
comercial Field's en Copenhague, ¡Dinamarca!
En Asia el pasado 8 de julio, fue asesinado

el exprimer ministro Shinzo Abe en la ciudad
de Nara, Japón, durante un mitin electoral.
¿QUÉ ESTÁ PASANDO EN EL MUNDO?
En tan sólo 3 meses, de mayo a julio, fueron

asesinados particulares a mansalva varios con
disparos aleatorios, todos contra seres humanos
inocentes, la mayoría desconocidos por el agresor,
realizados por hombres (ninguna mujer) jóvenes,
con armas de alto calibre. ¡Matar por el gusto de
matar! Este es grosso modo el perfil común de
esos hechos.
Cuando las guerras de religión devastaron a

Europa (siglos XVI y XVII), el filósofo inglés Tilo
mas Hobbes encontró en su Leviatán la solución
a ese estado de naturaleza en el que "el lobo es
el lobo del hombre". Propuso concentrar en una
entidad, el Estado, el monopolio del uso legítimo
de la fuerza para proteger a particulares, evitan
do se agredieran con la ley del taitón (ojo x ojo).
Pero ahora, que el planeta no está en gue

rra, (salvo por la despiadada invasión de Pu
tin a Ucrania), ese Leviatán no logra evitar y
detener masacres y asesinatos por doquier.
Devino ya en un Estado fallido.
Sin contar con suficientes claves para en

tender lo que le está pasando al género hu
mano que se mata a diestra y siniestra en los
4 continentes, ¿será que un nuevo gen (seg
mento corto de ADN) de naturaleza violenta,
se ha transmutado e introducido en la especie
humana en los albores del siglo XXI?

Ese Leviatán no logra evitar
y detener masacres y ases¿~|
natos por doquier. HSKjBH

Fecha: 21/07/2022

Página: 17

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Emilio Rabasa Gamboa

Costo: 26,535

Página 6 de 10



Contracorriente
I MAITE AZUELA
Coahuila, ¿referente
en estrategia de
seguridad con
mando civil?
Rubén Aguilar realizó un registro de

tallado de algunas de las acciones de
política pública que en materia de

seguridad se llevaron a cabo en la adminis
tración del exgobernador Rubén Moreira,
con quien comparte créditos de autoría en el
libro recientemente publicado "Coahuila: es
trategia multidimensional para la paz", de
editorial Planeta, 2022.
Desde su perspectiva, Coahuila es una de

las pocas historias de éxito en la contención
de la violencia que además de reducir algunos
índices delictivos ha logrado mantener los es
tándares a pesar de los cambios de gobierno.
Siempre se recurre al índice de homicidios

y 2007 es para muchos un referente a nivel fe
deral en la reducción de los mismos.
Aguilar y Moreira toman como referente el

índice de homicidios dolosos por año: que se
ha mantenido en el mismo nivel desde hace
tres años, cerró el 2021 en 29 o 30 homicidios
por cada 100 mil habitantes, una cifra casi
cuatro veces superior a la del 2007, y hablan
de una historia de éxito para Coahuila, pues
los homicidios dolosos descendieron de 616
en 2011, a 10 mensuales en promedio durante
2017. Señalan cómo esto contrasta con el au
mento de los hechos violentos o delincuencia
Ies en el resto del país a partir del 2017.
A diferencia de una estrategia militarizada,

se puso el ojo en las policías locales que, como
describen, contaban con bajos salarios, falta
de preparación y de equipo, además de que
no había escalafón de crecimiento profesional.
El libro plantea 15 áreas de intervención.

Lo que probablemente resulte urgente de
consultar es la apuesta que se hizo en Coa
huila por un gobierno que depositara su in
versión en policías y que fuera determinante
en que quien comandara la estrategia de se
guridad fuera un perfil civil y no uno militar.
Claramente el tema no está resuelto, lo

rescatable es la perspectiva integral de abor
dar la inseguridad y la renuncia a los lideraz
gos castrenses.
Si revisamos el tema de desapariciones, en

2014 había un total de 1,683 desaparecidos co
mo resultado de la guerra contra el narcotráfi
co desde 2011. El Registro Nacional de Perso
nas Desaparecidas y No Localizadas
(RNPDNO) registra que 2015 concluyó con 102
personas desaparecidas; 2016, con 92; 2017,
con 65, y 2018, con 63. Las cifras se vuelven a
elevar para 2019, cuando se contabilizaron 92
y, aunque en 2020 bajó a 74, el año pasado las
desapariciones repuntaron a 114. Esto significa
que el año que recientemente finalizó, además
de representar 80.9% más que lo acumulado
en 2018, tuvo la cifra más alta desde 2015. ¿Se
rá que la estrategia integral documentada por
Aguilar y Moreira ha sido abandonada? •

Se puso el ojo en las poli
cías locales.
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CÁRDENAS
ENLAMIRA

1 El cuento de que
Alejandro Moreno

# es una "víctima del
sistema" no se lo traga nadie
más que los anquilosados
opositores, viejos cartuchos
quemados que parecen con
denados a seguir rumiando
fracasos en una realidad que
ya ni siquiera alcanzan a
comprender. Moreno le ha
costado a la Alianza
PRIPANPRD unos 5 pun
tos, colocándola a unos 15
puntos promedio de cual
quier corcholata oficialista.
A ese paso, en unos años no
gobernarán ni los comités
vecinales de las zonas fifí.
2. Queda claro que More

no es un lastre y queda claro,
también, que no puede ser re
movido, es el dueño del PRI.
Lo que no queda claro a

muchos panistas de a pie es la
razón por la cual Marko Cor
tés se ha empequeñecido tan
to fíente a un grotesco ser co
mo Alejandro Moreno. Si bien
Cortés nunca fue sinónimo de
altura de miras, sorprende el
papel rastrero que ocupa hoy
y que ya levanta ámpula entre
el panismo no solo de a pie si
no del que ya detenta poder.
No dude que en algunos me
ses, menos de un año, estalle
un real cisma azul de la mano
de gobernadores que cuestio
nan la alianza, como Mauricio
Kuri, o de legisladores con pe
sos propios como Gustavo

1 El cuento de que
Alejandro Moreno

# es una "víctima del
sistema" no se lo traga nadie
más que los anquilosados
opositores, viejos cartuchos
quemados que parecen con
denados a seguir rumiando
fracasos en una realidad que
ya ni siquiera alcanzan a
comprender. Moreno le ha
costado a la Alianza
PRIPANPRD unos 5 pun
tos, colocándola a unos 15
puntos promedio de cual
quier corcholata oficialista.
A ese paso, en unos años no
gobernarán ni los comités
vecinales de las zonas fifí.
2. Queda claro que More

no es un lastre y queda claro,
también, que no puede ser re
movido, es el dueño del PRI.
Lo que no queda claro a

muchos panistas de a pie es la
razón por la cual Marko Cor
tés se ha empequeñecido tan
to fíente a un grotesco ser co
mo Alejandro Moreno. Si bien
Cortés nunca fue sinónimo de
altura de miras, sorprende el
papel rastrero que ocupa hoy
y que ya levanta ámpula entre
el panismo no solo de a pie si
no del que ya detenta poder.
No dude que en algunos me
ses, menos de un año, estalle
un real cisma azul de la mano
de gobernadores que cuestio
nan la alianza, como Mauricio
Kuri, o de legisladores con pe
sos propios como Gustavo

Madero o Xóchitl Gálvez.
3. El PRD juega de forma

patética a intentar jugar, su li
derazgo está rebasado, Jesús
Zambrano, otrora rebelde
guerrillero de la Liga 23 de
Septiembre, hoy se percibe
cansado, vencido, como obli
gado por las circunstancias a
hacer lo que no quiere hacer,
ya pareóe que ni él mismo
cree en sus palabras.
Mientras tanto, el club de

Toby perredista, impide
avanzar a jóvenes y disrup
tivos cuadros como el de Án
gel Ávila, que ha hecho me
lla a la 4T con sus denuncias
electorales, pero que conde
nan a la banca. Triste final
para el partido que hace un
par de décadas era sinónimo
de rebeldía y esperanza.
4. Dante Delgado avanza

firme con su Movimiento

Ciudadano, aunque con me
nos fuerza al 2024 y con más
al 2030 que quizá a él ya no
le tocará ver,MCes bueno pa
ra las campañas y bastante
malo paralos gobiernos, pero
al menos promete, se va ha
ciendo más fuerte y su peso
de negociación mucho más
oneroso. Estemos atentos al
papel de Juan Zepeda para el

Madero o Xóchitl Gálvez.
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guerrillero de la Liga 23 de
Septiembre, hoy se percibe
cansado, vencido, como obli
gado por las circunstancias a
hacer lo que no quiere hacer,
ya pareóe que ni él mismo
cree en sus palabras.
Mientras tanto, el club de

Toby perredista, impide
avanzar a jóvenes y disrup
tivos cuadros como el de Án
gel Ávila, que ha hecho me
lla a la 4T con sus denuncias
electorales, pero que conde
nan a la banca. Triste final
para el partido que hace un
par de décadas era sinónimo
de rebeldía y esperanza.
4. Dante Delgado avanza

firme con su Movimiento
Ciudadano, aunque con me
nos fuerza al 2024 y con más
al 2030 que quizá a él ya no
le tocará ver,MCes bueno pa
ra las campañas y bastante
malo paralos gobiernos, pero
al menos promete, se va ha
ciendo más fuerte y su peso
de negociación mucho más
oneroso. Estemos atentos al
papel de Juan Zepeda para el

próximo año en el Estado de
México, puede dar sorpre
sas... Es decir, no que pueda
ganar, pero sí puede dar sor
presas, ¿fiel de la balanza?
5. Morena y sus rémoras

se encaminan a una batalla
de arrancarse los ojos. Mario
Delgado no controla nada
en concreto, las corcholatas
vapulean al INE y al TEPJF
todos los días, a eso súmele
que liderazgos que hoy se
sienten "secundarios", co
mo el de Horacio Duarte y
aliados, preparan fuerzas en
la noche de cuchillos largos
que será la elección del Es
tado de México donde Del
fina Gómez lleva, claramen
te, la delantera. Rodarán
muchas cabezas.
6. Elgobiemose parece ca

da día más auna chocante ca
ricatura del PRIato más ran
cio, el Presidente pierde cual
quier respeto a la investidura
y lo mismo hace el ridículo en
la Casa Blanca que en su ma
ñanera musical con Chico
Che. Bueno, hace el ridículo
para los que no lo apoyamos,
pero para casi el 60% de la po
blación es un tipo que cae
bien o que, al menos, cae mu
cho mejor que los otros.

próximo año en el Estado de
México, puede dar sorpre
sas... Es decir, no que pueda
ganar, pero sí puede dar sor
presas, ¿fiel de la balanza?
5. Morena y sus rémoras

se encaminan a una batalla

de arrancarse los ojos. Mario
Delgado no controla nada
en concreto, las corcholatas
vapulean al INE y al TEPJF
todos los días, a eso súmele
que liderazgos que hoy se
sienten "secundarios", co
mo el de Horacio Duarte y
aliados, preparan fuerzas en
la noche de cuchillos largos
que será la elección del Es
tado de México donde Del
fina Gómez lleva, claramen
te, la delantera. Rodarán
muchas cabezas.

6. Elgobiemose parece ca
da día más auna chocante ca
ricatura del PRIato más ran

cio, el Presidente pierde cual
quier respeto a la investidura
y lo mismo hace el ridículo en
la Casa Blanca que en su ma
ñanera musical con Chico
Che. Bueno, hace el ridículo
para los que no lo apoyamos,
pero para casi el 60% de la po
blación es un tipo que cae
bien o que, al menos, cae mu
cho mejor que los otros.

De Colofón.
Mientras que claramente en
Morena será Delfina Gómez la
candidato al Estado de Méxi
co, en la "Alianza" no se po
nen de acuerdo ni Alejandra
del Moral ni Ana Lilia Herrera
ni Enrique Vargas... Incluso,
hasta esperan la "aprobación"
de Peña Nieto. ¿Quiere un
chiste?, según ellos a Del Ma
zo le importa ¡su legado his
tórico!, jajajaja.
Ytodavía faltan802días pa

ra que termine el sexenio. •

El gobierno se parece cada día más a
una chocante caricatura del PRIato

más rancio y donde el Presidente pier
de cualquier respeto a la investidura.
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INo es teatro. Un periodista lloró frente al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador para

suplicar por protección debido a que ha sido ame
nazado de muerte presuntamente por el Cártel Jalis
co Nueva Generación. "¡Me amenazaron de muerte,
Presidente!", gritó cuando ya había concluido la con
ferencia de prensa. "¿Quién te amenazó?", pregun
tó López Obrador. "Ando a salto de mata como un
delincuente, Presidente. Recibí una llamada el 8 de
julio..." El comunicador independiente explicó que
el jefe de Comunicación de la Presidencia, Jesús
Ramírez Cuevas; la secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez; así como
el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas,
lo apoyaron. No fue una representación. Es muestra
de a lo que hemos llegado.

2 Tiempos de sumar. El presidente Andrés
•Manuel López Obrador no descartó invitar a

su gobierno al gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González. A dos meses de que el mandata
rio local entregue el poder a la gobernadora electa
de la coalición Morena, PT, PVEM y Fuerza México,
Mara Lezama, el Presidente no cerró la posibilidad
de que el perredista se integre a su gabinete. Intere
sante perfil: a principios de 2016 Carlos Joaquín re
nunció a su militancia en el PRI y se unió al PRD, fue
postulado para gobernador en coalición con el PAN.
Ganó con el 45.6% de los votos. Se convirtió en el pri
mer gobernador ajeno al PRI en el estado desde 1935.
Si ya Quirino Ordaz está en la 4T, poco qué objetar.
3 Pausa a la euforia. La Sala Superior del Tribu

• nal Electoral del Poder Judicial de la Federación
(TEPJF), en sesión privada, ratificó que diversos ser
vidores públicos de Morena, incluido Mario Delgado,
líder nacional del partido, sí pudieron haber incidido

en los procesos electorales de Coahuila y el Estado
de México con "su participación activa en diver
sos eventos donde manifestaron su intención de dar
continuidad en el gobierno y posicionar a Morena".
El Tribunal confirmó parcialmente las medidas cau
telares dictadas por la Comisión de Quejas del INE,
en las que ordenó a Morena, a su líder nacional y a
diversos servidores públicos, abstenerse de organi
zar, convocar y realizar eventos proselitistas antes de
tiempo. ¿Cumplirán?
4 Las nuevas formas. María Elena

•ÁlvarezBuylla Roces, responsable del Cona
cyt, realizó una reunión virtual sólo con morenistas.
Qué lista salió en prevención de que le llovieran crí
ticas. "Seguiremos trabajando en el desarrollo de las
HCTI a favor de la soberanía científica y tecnológi
ca del país, así como su incidencia en los problemas
prioritarios de la nación, por el bienestar de México y
el cuidado ambiental", dijo. Jamás se había visto que
los servidores públicos federales faltaran el respeto
así a la pluralidad del Poder Legislativo. ¿Y cuándo
rinde cuentas ante todo el Senado?, ¿o el miedo tam
bién es republicano?
5 Con todo contra el INE. El secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, mostró su con
fianza de que Morena en la Cámara de Diputados
pueda alcanzar un consenso para sacar adelante la
reforma electoral que envió el Ejecutivo a finales de
abril pasado. Señaló que la iniciativa permitirá con
solidar la transformación al reducir los gastos que se
generan por los procesos electorales. "Está ya en pe
riodo de revisión y discusión en la Cámara de Dipu
tados, viene la etapa de parlamento abierto. Tenemos
confianza en que se puedan construir los consensos",
Es de los que más apuesta a que cambien a los conse
jeros y al modelo. Lo ha hecho saber.
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APOLONIO Y JESUS/MARIA ELENA CASTILLO P.
De los místicos de la antigüedad mucho se dice que Apo
lonio y Jesús tenían la misma visión acerca de la relación
del hombre con Dios, ¿es cierto?
R. Doña María Elena, su pregunta es muy interesante, ya
que tiene mucho tiempo que no escucho mencionar a Apo
lonio. Según la fuente Misterios Históricos, Jesús de Na
zaret y Apolonio de Tiana tenían diferentes creencias con
respecto a las relaciones humanas con Dios. Jesús, como
sabemos, enseñó que Dios responde a las oraciones, pero
Apolonio dijo a sus seguidores que las oraciones y los sa
crificios no eran lo que Dios quería. Más bien, dijo que Dios
era "intelecto puro" y que la forma de comunicarse con él
era a través del intelecto o la meditación. Las enseñanzas

de Apolonio eran más similares a las de los hindúes que a
las de lo que hoy conocemos como cristianismo.

SOPA/SAMMY RAMÓN
En una columna pasada usted hace le comparación de si
un hot dog puede considerarse como un sandwich. Ahora
yo le planteo si puede decirse que una taza de cereal puede
considerarse como una sopa, ¿cómo la ve?
R. Don Sammy, me voy a una fuente objetiva. Según Me
rriamWebster, la "sopa" es "un alimento líquido, especial
mente con un caldo de carne, pescado o verduras como
base y que a menudo contiene trozos de alimento sólido".
Según esa definición, los corn flakes (piezas de comida só
lida) y la leche (un líquido) son sopa. Se come frío, pero
también lo es la sopa gazpacho o unabuena vichyssoise. No
está hecho con caldo de verduras, carne o pescado, pero
tampoco con sopa de almejas y una tonelada de otras so
pas a base de crema. Los ingredientes no se hierven, pero
tampoco lo es el gazpacho.

La sopa suele ser salada y los cereales suelen ser dulces,
pero también existen sopas de sandía y otras sopas de pos
tres. Ni siquiera necesitas que esté en un tazón o taza para
ser sopa, puedes sorber sopa de almejas de una barra de
pan, que luego se convierte en un "cuenco".
Así que si quiere llamar a la sopa de cereales, puede, pero,
probablemente no debería. Llamar a la sopa de cereales
es estirar la definición de la palabra "sopa" más allá de su
punto de ruptura, más allá de donde puede ser útil como
una forma de separar la sopa de la no sopa. Según esta
definición, un Bloody Mary es sopa. También lo es una Co
caCola con hielo. Así que técnicamente tiene razón, pero
si alguien le pregunta qué desayunaste y dice "un tazón de
sopa", está siendo un pedante y no se comunica con pre
cisión. De todos modos, un tazón de cereal es en realidad
una ensalada...

ANESTESIA

¿Perdemos absolutamente la conciencia cuando estamos
bajo anestesia total? ¿Cuáles son los efectos secundarios
que puedo esperar? Me voy a someterá una operación que
requerirá anestesia y estoy algo preocupado.
R. En general, los hallazgos indican que la conciencia no
se pierde necesariamente por completo durante la anes
tesia, a pesar de que la persona ya no está reaccionando a
su entorno. Sin embargo, las experiencias y pensamientos
oníricos aún podrían flotar en la conciencia.
Cuando se despierta por primera vez de la anestesia, pue
de sentirse confundido, somnoliento y brumoso. Esto suele
durar sólo unas horas, pero para algunas personas, espe
cialmente para los adultos mayores, la confusión puede
durar días o semanas y puede sufrir de dolores muscula
res. Los medicamentos utilizados para relajar los músculos
durante la cirugía pueden causar dolor después.
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Érase una vez un operativo en el que iban
por uno, pero apareció otro. Será que el
señor de los grandes drones no sabia real
mente lo que se podría encontrar, o fueron
dos operativos, para poder salirse con la
suya. El caso es que la contienda política
se recrudece y los acuerdos hacen agua,
sin que existan nuevas concertaciones en
puerta. Muchos que fueron engañados por
los políticos de siempre, sobre el agua, o
debajo de ella, decidieron apoyar la llega
da de López, pero la baraja se volverá a re
partir y, poco a poco, los incentivos se irán
desalineando.

Con la caída de Quintero se
abre una caja de pandora que
pondrá al descubierto cómo
se hacían las cosas en tiempos
de De la Madrid, incluyendo
—asuntos turbios de la acelera
da, pero muy opaca, trayecto
ria de Bartlett. El de Palacio

.seguirá apoyándolo, dado que
" cayó en cuenta de que sus di
nosaurios amaestrados le pue
den dar muchos dolores de
cabeza hacia el final del sexe

nio, así que mantendrá el pacto
con el aportador poblano, por

• impresentable que éste sea.
Sin embargo, todos estamos

ya invitados a presenciar la Cri
sis de los pactos. Son tantos al escanear el"»ue, el que dijo que sí a todo
saquel que le ofreciera apoyo,
í'ya no recuerda qué ofreció ni hasta cuán
do, por lo que ha comenzado a gestarse un
«¿ambiente de incumplimiento generalizado.
«Su efecto será gradual, pero demoledor. Sí,
todavía se percibe la oleada de la compra
da popularidad, pero es ya sólo la inercia la
que mantiene a los aduladores ondeando la
bandera del fracasado partido oficial. Los

SjSfes, capos o cabecillas que mecen la cuna,
¡gltün no deciden lo que harán.

La popularidad que tiene López se pare
«*ce a la que los presidentes de los últimos 50

Slños han tenido a estas alturas del partido
Jgjero él piensa que está haciendo historia,

claro, porque se compara con el más repu
diado. Sí, cualquiera que use a Peña como
referente, se pensará el Presidente del pue
blo o mago transformador, pero lo real es
que se trata de una mediana popularidad
que está a punto de bajar.

Convocó la formación de al menos tres

ejércitos electorales, pensando ilusamente
que éstos, una vez que tocara con su divino
dedo al sucesor, se volcarían en su apoyo.
Falso, lo que sucederá es que se arremo
linarán para buscar acomodo en cualquier
opción que les ofrezca curules, cargos, o

ya de plano, el vulgar efectivo,
que tan bien viene a los que no
se acercan a los bancos, ni tie
nen porque hacerlo, viven bien
lejos de la UIF, la cual sólo ve
lo que el algoritmo dice. Aho
ra ya no sólo reciben remesas
los parientes que se quedaron
de este lado, los más extraños
destinos acogen a las crecien
tes sumas del bien recibido di
nero del exterior. Sólo se critica

y juzga al dinero que sale.
Peña ya acusó recibo y vela

armas, hasta vendió una de sus
leoneras. Por supuesto, conser
va palaciegas residencias que
la 4T hace como que no ve. Re
sulta que los hacendarlos fun
cionarios de este gobierno sólo
encontraron una empresa en la
que ya no cobra ese personaje.

Posiblemente le den a él, y a su
fiel Videgaray, el mismo trato que dan
a Calderón. Lo piensan reventar a saliva
zos, ya que lo único que hacen en contra de
los conservadores es esquilmarlos y llenar
los de insultos. La justicia es sólo justa con
el peculio federal, dándole cobijo mientras
reparte entre los electores lo que se roba a
los ricos.

Se apagan veladoras, y con ellas, el fu
ribundo apoyo incondicional. En la mo
rena pirámide los ídolos irán cayendo,
resquebrajando lo que parecía un partido
transexenal.
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Los escándalos de Alito
y la política
como espectáculo

El duelo entre liderazgos de Morena y la dirigencia del PRI,
como en las mejores familias, se desenvuelve como una te
lenovela de persecución, abuso y corrupción. La estrategia
del escándalo avanza con la mirada en las encuestas para
ver quién se queda con la estructura territorial priista y evitar
que caiga en la órbita del bloque opositor. A pesar de que el
costo es alto porque la política como espectáculo condena
a los partidos a la intrascendencia y degrada la democracia.
Hay pocas dudas de quién tiene más oportunidad de

quedarse con lo que queda del PRI si se observa la fuga de
militantes a Morena, que en buena medida explica su verti
ginoso crecimiento en los estados. Por lo pronto, el objetivo
de la confrontación es evitar que el PRI se sume al frente en
2023 y 2024, como pretende su presidente, Alejandro Alito
Moreno. Aunque ya muchos lo dan por muerto, se aferra al
cargo con todos los recursos legales y políticos a su alcan
ce. Si logra sobrevivir al embate externo y el fuego interno,
saldría fortalecido o, al menos, eso creen sus socios en el
bloque, que él jura mantener a toda costa.

La campaña de filtraciones de audios de la gobernadora
morenista de Campeche, Layda Sansores. tiene a Alito con
tra las cuerdas y bajo la mirada de la FGR, que lo investiga por
delitos graves, como lavado de dinero, enriquecimiento ilícito
y fraude fiscal. Ella también tiene un ojo puesto en la sucesión.
Sin embargo, él domina el aparato priista gracias a una reforma
estatutaria que centralizó las decisiones en su presidencia y
controla las candidaturas, que son su garantía para mantener
un respaldo del PAN y del PRD cada día más costoso.

En los últimos tres meses, el apoyo al bloque opositor ha
caído 5 puntos, según la más reciente encuesta de El Financie
ro, en medio de su creciente irrelevancia política. A pesar de
ello, el partido oficial preferirá su relevo por algún priista más
cercano a la 4T, como el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, que también aspira a la candidatura presidencial.
Pero la intención de Alito de entronizarse hasta 2024

—como revelan los audios— es el mayor riesgo para la sobre

vivencia del PRI, que en su presidencia ha vivido un desastre
electoral con la pérdida de 11 estados. Y el descalabro puede
ser mayor si logra imponer candidatos panistas en bastiones
priistas, como en el Edomex, o respaldar la continuidad del
PAN en Guanajuato. El PRI está en una encrucijada entre
quedar como un cascaron vacío sin militantes y huérfano de
ideología con el bloque o ser absorbido por Morena.
El enfrentamiento es una jugada a dos bandas, por un

lado, causar bajas en el bloque opositor y, por el otro, abrir
terreno a una nueva dirigencia afín a sus posiciones. Dentro
del PRI la situación parece desesperada y crece la presión
de expresidentes del PRI para forzar su renuncia, a los que
desestima como faltos de carácter para resistir los embates.

Pero el nudo dramático de esta telenovela no es quién
gane, sino su saldo para la democracia. El drama convierte a
la justicia en un juguete de la política y a la política en rehén
de procesos judiciales. El espectáculo revela, sobre todo, la
debacle de liderazgos que son administradores del poder
partidista y obstáculo de renovación, aunque tiene todos los
ingredientes de taquilla por las dosis de traición, ambición,
violencia sexual y desenfreno político.

En ese proceso de desinstitucionalización cabe la per
secución política a opositores y el cateo de la casa de Alito
para apuntalar denuncias de corrupción, como lo ha hecho
Sansores, pero no para llevarlas a tribunales. Cabe la confesión
pública de una gobernadora de tener fotos íntimas de legis
ladoras priistas obtenidas, al parecer, por espionaje a Alito,
lo que supone amenazas y acoso que deberían investigarse;
si las fotografías existen, las implicadas deberían denunciarlo
porque habrían servido para condicionar candidaturas o su
trabajo legislativo. Cabe que los actores se amparen contra las
filtraciones y politicen un delito como coartada de persecución
política, todo lo cual, en efecto, conduce a un deterioro de la
vida pública y una degradación de la democracia. Pero no pasa
nada, en vez de ir a los tribunales sirven como munición para
la batalla política. Y así, gane quien gane, la política pierde.
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¿Quién las mató?
• Debanhi se identifica desde hace tres meses

como el nombre que nos recuerda la impunidad y la
incapacidad de las autoridades.

Este texto comenzó a escribirse horas después de la conver
sación que tuve con Mario Escobar, el padre de Debanhi,
ese nombre que hoy significa tanto y es tan doloroso para el
país. Recién se habían dado a conocer los resultados de la
segunda autopsia practicada al cuerpo de la joven tras una
exhumación. En ellos se precisaba lo que las autoridades
no pudieron (o quisieron) reconocer: que no fue una muerte
accidental, que la joven fue asesinada. La causa de la muer
te: asfixia por sofocación. Según lo informado, Debanhi
pudo estar viva entre 7 y 9 días después de su desaparición,
pues cuando hallaron su cuerpo, el análisis arrojó que tenía
un máximo de cinco días de haber fallecido.

"Teníamos que demostrar con documentos que Debanhi
no cayó accidentalmente, ahorita se va a integrar a la carpe
ta el peritaje de esta segunda autopsia...", ,me dijo el señor
Escobar en Imagen Noticias. En eso estábamos, en el in
tento de asimilar de la forma más objetiva posible cómo es
que una familia entre el duelo, enojo e impotencia, hoy vive
para exigir una justicia que tuvo que llegar de facto. Aun
que sí en escenarios ideales pensamos, los feminicidios no
deberían ser un tema de conversación ni de protestas o pri
meras planas. No deberían existir estos crímenes. Debanhi
se identifica desde hace tres meses como el nombre que
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nos recuerda la impunidad, la in
capacidad de las autoridades, ya
no sólo para resolver un crimen,
sino para siquiera darle el lugar
que merece en la agenda.

Y en eso estábamos, en la
lectura de una pregunta: ¿quién
mató a Debanhi?, también en
la configuración de muchas po
sibles rutas para encontrar una
respuesta. En eso, cuando de
pronto llegó otro nombre: Luz
Raquel. Ella vivía en Zapopan,
Jalisco, a más de 800 kilómetros
donde Debanhi fue asesinada,
Luz tenía semanas advirtiendo

que recibía amenazas de parte
de uno de sus vecinos. Al pare
cer, al sujeto le disgustaba el ruido que el pequeño hijo de
Luz, que vive con autismo, hacía cuando tenía un episodio
de crisis: "Te vas a morir", "te voy a quemar viva", fueron
las pintas que hicieron en las escaleras que conducían al
departamento de Luz. El sábado, cerca de su casa, le ro
ciaron alcohol y, como había escrito, le prendieron fuego.
Tras más de 60 horas en el hospital, Luz murió. Su hijo
hoy está huérfano. Luz pidió ayuda, alertó en redes, grabó
videos, documentó las amenazas... acudió a las autorida
des, pero consideraron los hechos como un pleito vecinal.
Al momento en que se escriben estas líneas, han pasado
24 horas de su muerte y es momento que Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, se ha limitado sólo a condenar el
crimen sin admitir ninguna responsabilidad: "Es de un tema
de descomposición social brutal, no estamos hablando de
un asunto ni siquiera de seguridad pública, no le iban a ro
bar nada, es un acto de brutalidad y yo creo que nos obliga
una reflexión a todos más allá de las normas...". ¿Por qué
no explicó el porqué de las omisiones y oídos sordos de las
autoridades del estado que gobierna?

Mario Escobar, padre de Debanhi, sabe que si no con
fía en las autoridades, muy difícilmente sabrá quién mató
a su hija; aunque éstas sean las mismas que en un primer
momento aseguraron que la joven cayó por accidente en
la cisterna y las que encontraron su cuerpo en un lugar en
el que ya habían hecho peritajes. La familia de Luz Raquel
deberá hacer lo mismo: confiar en las autoridades que no
escucharon las advertencias que pudieron salvarle la vida.
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Si bien el maltrato animal no es una práctica
exclusiva de las personas adultas agresoras, sí
es la antesala hacia el desarrollo de diferentes
formas y expresiones de violencia.

Existe una afirmación del psicólogo esta
dunidense Randall Lockwood, quien, desde
la Sociedad Americana para la Prevención de
la Crueldad contra los Animales (ASPCA) y la
Humane Society of the United States, ha hecho
grandes aportes en torno a ciertas característi
cas del comportamiento humano que guardan
relación con el maltrato animal,
la cual señala que "no todo indi
viduo que haya maltratado ani
males acabará siendo un asesino

en serie, pero casi todos los ase
sinos en serie cometieron actos
de crueldad con animales".
Y es que, de acuerdo con

diversas investigaciones de or
ganizaciones y reportes del
departamento de justicia de
Estados Unidos, los asesinos en
serie frecuentemente comienzan
torturando y matando animales.
Ted Bundy, quien abusó y asesi
nó a varias jóvenes en diferentes
ciudades de EU, mutiló perros y
gatos cuando era niño; Albert
DeSalvo, el Estrangulador de
Boston, encerraba perros y gatos
en cajas de madera para des
pués atacarlos con un arco y una
flecha; John Wayne Gacy, quien asesinó a 33
hombres y niños en su casa en Chicago, tenía el
antecedente de torturar aves lanzándoles glo
bos llenos de gasolina para después prenderles
fuego; uno de los más recientes, Nikolas Cruz,
de apenas 19 años en 2018, cuando cometió
la masacre en la que 17 personas perdieron
la vida en la Marjory Stoneman Douglas High
School, en Florida, solía dispararle a las ardi
llas y agredir a otros animales cuando era niño.

De acuerdo con los expedientes, en muchos
casos, los asesinos sádicos han empleado en
sus víctimas una versión de los mismos mé
todos aplicados con los animales. Tan es así,
que desde hace muchos años los criminólogos

han advertido sobre el vínculo entre el maltra
to animal y la violencia humana. El propio Buró
Federal de Investigaciones del Departamento
de Justicia de Estados Unidos (FBI) en 2016 in
corporó "la crueldad animal" como una nueva
categoría para la elaboración de los perfiles de
asesinos en serie, delito que es rastreado junto
con los de homicidio, violación, robo y agre
sión con agravantes.
En la mayoría de los casos, todas esas

personalidades violentas se hicieron presen
tes desde la infancia y es que,
desde muy temprana edad, los
niños tienen sus primeros acer
camientos con los animales por
medio de imágenes, una mascota
o diversos lugares en que pueden
conocerlos y, dependiendo de su
relación con ellos, será el desa
rrollo de su personalidad.

Un niño en cuya formación
está presente el maltrato animal,
como aquellos llevados por sus
padres a los eventos taurinos y
otros en los que se tortura a los
seres sintientes, terminará sien
do un adulto con huellas de vio
lencia en su imaginario, tal como
lo señalaron los investigadores
Stephen Kellert y Alan Felthous
(1985): "Un niño que crece rodea
do de agresión contra cualquier
ser vivo tiene más probabilidad

de violar, abusar o matar a humanos cuando
sea adulto".

De modo que, sin importar que alguien no
esté de acuerdo, tanto desde una postura per
sonal como desde mi encargo como legislador
en el Congreso de la Ciudad de México, seguiré
respaldando toda iniciativa, propuesta y pro
yecto que contribuya a terminar con la crueldad
animal, lo cual incluye proteger a la infancia de
la violencia tan evidente que existe en los even
tos taurinos. Estoy convencido de que, para lo
grar un verdadero cambio, es preciso acercar
a los niños a otras formas de expresión e inte
racción que no sean aquellas en las que un ser
vivo o el entorno salgan lastimados.

Randall
Lockwood:
"No todo

individuo que
haya maltratado
animales acabará
siendo un asesino
en serie,
pero casi todos
los asesinos en
serie cometieron
actos de crueldad
con animales".

Fecha: 21/07/2022

Página: 5

Area cm2: 293

1 / 1

Columnas Políticas

Jesús Sesma

Costo: 20,835

Página 7 de 13



Relaciones
internacionales
• Tuvimos el ejemplo de lo que es una comunicación
institucional amigable entre gobiernos internacionales.

Vivimos en un mundo donde las relaciones son cada vez ma
yores, la comunicación es una pieza clave en el correcto fun
cionamiento de las sociedades, por lo que, desde el ámbito
individual hasta el aspecto macroeconómico, el fácil enten
dimiento, la velocidad y veracidad de la información son ele
mentales hasta para los gobiernos.
Nuestro principal socio comercial y una de las más gran

des economías del mundo son los Estados Unidos de Amé
rica, por lo que mantener una comunicación institucional
afable es de toral importancia en el desenvolvimiento de las

relaciones diplomáticas, comerciales y financieras de la Re
pública Mexicana.

Hace unos días tuvimos el ejemplo de lo que es una comu
nicación institucional amigable entre gobiernos internacio
nales, ya que el presidente de los Estados Unidos Mexicanos,
Andrés Manuel López Obrador, visitó a su homólogo en
Washington y se pudo percibir la buena disposición de parte
de ambos gobiernos para poder coordinar esfuer
zos internacionales.

Respetuosamente, nuestro Presidente fue re
cibido en el país vecino del norte como se sue
le acostumbrar, sin embargo, rompiendo la vieja
tradición de sumisión y entreguismo de antiguos
gobiernos mexicanos ante gobiernos con capita
les extranjeros, el presidente Andrés Manuel hizo
hincapié en cinco grandes propuestas.

La primera de ellas consistió en medidas para
solventar el alza de los precios de las gasolinas
en el país vecino, brindando las facilidades para
que automovilistas estadunidenses puedan cru
zar la frontera y cargar sus tanques de manera más económi
ca, dejando una mayor cantidad de clientes a las gasolineras
nacionales, así como ingresos, permitiendo un abasto con
tinuo por la reciente adquisición por parte de Pemex de la
refinería Deer Park, en Texas. De igual manera, una segunda
medida pone a disposición más de mil kilómetros de ga
soductos de propiedad nacional desde Texas a Nuevo México,
California y Arizona.
Por otra parte, en tercer lugar, se propuso la eliminación

de algunos aranceles que impidan el fácil comercio entre la
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región, para, así, disminuir trámites burocráticos que generala
mente inciden en los precios finales y son absorbidos por los
consumidores de bienes y servicios.

Una propuesta más fue el incentivo a la autoproducción,
esta medida me parece clave, ya que se fortalece el merca
do regional del continente americano al fomentar la produc
ción de bienes que son realizados por los mercados de ambas

naciones, así se disminuirían los costos, se es
tandarizaría la calidad y se enfrentaría la olear
da de productos asiáticos que suelen ser de baja
calidad.

No podía quedar fuera el tema migratorio,
con lo que se exhortó al presidente Joe Biden
a otorgar un mayor número de visas temporales
de trabajo a migrantes mexicanos, tanto como
centroamericanos.

Estos hechos hacen ver a México internación
nalmente con una actitud prepositiva, no sumisa,
ante gobiernos imperialistas y con conscienciá
social de los problemas que sus países vecinos

del sur también sufren.

Tuve la oportunidad de estar en las mismas fechas que el
presidente Andrés Manuel en Estados Unidos, en mi caso,
atendiendo el Foro Político de Alto Nivel de la ONU, y realmen
te me gustaría compartirles con orgullo y agradecimiento a los
paisanos nacionales, de quienes siempre se recibe el apoyo y
esperanza motivacionales para continuar trabajando por los
mexicanos en México y fuera de nuestro país.

'Senador de la República

El Presidente

rompió la vieja
tradición
de sumisión

y entreguismo
de antiguos
gobiernos.
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Chico Che, el TMEC, y el
fantasma de los aranceles
que ya nos asustó una vez
Lo menos que podemos decir sobre la reacción del presi
dente López Obrador al anuncio de que Estados Unidos pi
dió que se abrieran consultas sobre la política energética de
México es que fue muy poco seria y ofensiva hacia su prin
cipal socio comercial. En tono de burla, López Obrador dijo:
"Nos tiene muy preocupados. A ver si me consigues a mi pai
sano Chico Che y ponemos esa de Uy, qué miedo, y la puso en
la mañanera. No sólo eso. Vaticinó que no pasará nada. "Ya lo
consulté con Jesús Seade y tengo la respuesta: No hay ninguna
violación al tratado", dijo.

¿No pasa nada? No, nada más hay un alto riesgo de que nos
pongan aranceles a las exportaciones mexicanas. Acuérden
se del vergonzoso episodio derivado de la sola amenaza de
poner aranceles a México, si no movilizaba soldados para de
tener los flujos de migrantes centroamericanos hacia Estados
Unidos. No es necesario abundar. El expresidente Trump ya
contó lo que ocurrió unos minutos después de que lanzó su
amenaza frente al canciller Marcelo Ebrard.
* ¿Quién es Jesús Seade? Es el hombre que participó en el tra
mo final de la negociación del TMEC, como representante del
presidente electo López Obrador. Llegó en julio de 2018. Las
negociaciones se cerraron en agosto y el tratado se firmó en
noviembre de ese año. "El Presidente tiene una Secretaría de
Economía que es la responsable de administrar el TMEC. ¿Le
tiene que hablar a Jesús Seade para que le diga si se viola o no
el tratado?", pregunta el diputado federal del PRI, Ildefonso
Guajardo Él fue jefe del equipo mexicano que realmente
hizo la negociación con los gringos que culminó con la fir
ma del TMEC. Fue titular de Economía durante los seis años
de Peña Nieto. Si alguien conoce el tema es él.

A Seade, por cierto, se lo trajeron de China —donde vivió
•25 años—. Hoy es el embajador de México en ese gran país de
Asia Oriental. Ildefonso nos cuenta que a Jesús le encantaba
el protagonismo y se sentó en la mesa de negociación. De re
; pente recibió instrucciones de sus jefes sobre lo que había en
;el capítulo de energía era inaceptable. Se abrió un receso de
; siete días. No se sabía si el gobierno de Morena iba a querer
' seguir con el acuerdo. La reacción de los negociadores de EU
frente al retiro de los compromisos en materia de energía fue
muy dura. Dijeron que México quería tratar a EU como un
socio de segunda frente a Europa y otros países con los que
tenemos tratados comerciales en los que sí están esos com
promisos. "Quedó reflejada la redacción que le hacía ilusión
a López Obrador, pero los compromisos allí están: El capítulo
de cómo se deben comportar las empresas del Estado, en el
sentido de que no deben prevalecer poderes monopólicos ni
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privilegios a empresas estatales. ¿Cuáles? La disposición de
que las empresas le tienen que comprar el gas a Pemex; o que
el primero que suministra energía es la CFE", ilustró.
* En México se formaron dos grupos en el equipo del
presidente electo. De un lado Marcelo Ebrard y del
otro Rocío Nahle y Manuel Bartlett. Seade les metió la idea
de que EU iba a desaparecer el capítulo de energía que, efecti
vamente, era más de cooperación. "Los verdaderos candados
están en otros capítulos que son transversales, donde com
promete los temas de inversión, de comportamiento de las
empresas estatales...", explica el legislador.

Del capítulo inversión, el 8, referente al petróleo, simple
mente se eliminó lo que teníamos y se puso lo que estaba en la
reforma del 15: El petróleo es de los mexicanos. Y otro párrafo
general que señala que el gobierno mantiene soberanía para
cambiar sus propias leyes y la Constitución.

"Ningún país cede su soberanía Lo que pasa es que si cam
bias las leyes de manera retroactiva y retiras elementos que
estaban en la mesa a favor de la competencia, tienes que pagar
las consecuencias de lo que haces", puntualiza.
* Me pegó duro la imagen de mi amigo Rodolfo El Ne
gro Montes, periodista independiente, audaz como pocos.
En la mañanera, a la que dejó de ir un tiempo, se le salieron
las lágrimas al contar que tuvo que sacar de urgencia a su hija
del país, porque es víctima de amenazas por parte de indivi
duos que se presentan como integrantes del CfNG, aunque él
sospecha que detrás hay algún truculento funcionario. Se le
veía angustiado, desesperado por recuperar su tranquilidad.
Se siente presa de una cacería. Lo graban, le sacan fotografías
fuera de su casa y, para colmo, le habían quitado los escoltas.
Ya se los repusieron gracias al apoyo inmediato del Presidente.

No está de más destacar la falta de empatia de funciona
rios del Mecanismo de Protección de Periodistas de la Segob.
Lo pusieron en riesgo—a él y a su familia— pese a que, se
gún cuenta, desde hace varios meses les dijo que su vida y
la de su familia corrían peligro y que necesitaba los escoltas.

Toda mi solidaridad, Negro querido.
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Cuando la ley,
siempre sí, es la ley

El martes 19 por la tarde exactamente una semana después
de la reunión entre los presidentes Andrés Manuel López
Obrador y Joe Biden, se filtró la información de que la Ofici
na del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por
sus siglas en inglés) solicitaría consultas a México para resolver
controversias, en el marco del TMEC, sobre la política energé
tica del gobierno mexicano.

A juicio de Katherine Tai, titular de la USTR, dichas políticas
"afectan los intereses económicos estadunidenses en múltiples
sectores y desincentivan la inversión por parte de proveedores
de energías limpias", al tiempo que "reinstalan la primacía" de
laCFEydePemex.

La solicitud de consultas, que se formalizó ayer por la mafia
nay a la que se sumó rápidamente Canadá, representa la mayor
controversia que ha enfrentado México desde que se creó la
zona de libre comercio de América del Norte en 1994 y podría
tener efectos muy costosos en caso de que los procesos de inter
mediación no le den la razón. A diferencia de la batalla comercial
sobre el azúcar y la fructosa (20142017), que fue detonada por
particulares, ésta es una diferencia entre Estados.

De acuerdo con los términos establecidos en el capítulo 31
del TMEC, las partes deberán reunirse en un lapso de 30 días
y tendrán 45 días adicionales para llegar a un acuerdo sobre las
controversias presentadas. Con ese fin pueden recurrir a bue
nos oficios, conciliación y mediación. De no resolverse el tema,
pasados 75 días de la notificación para realizar consultas esto
es, a más tardar el 3 de octubre, alguna de las partes puede
pedir la creación de un panel de controversias. Este mecanismo
se integra por jueces propuestos con anterioridad por los tres
países miembros del TMEC, a razón de diez cada uno, que ya
han sido avalados por todos y sujetos a un código de conducta.

Después de que se decide establecer el panel, hay 15 días
para elegir a su presidente, lapso que, en caso de disputa, puede
prolongarse 10 días más, es decir, al 28 de octubre. Durante los
siguientes 15 días, deberán seleccionarse los otros cuatro pa
nelistas, y hay otro plazo de 15 días para impugnar la designación
de cualquiera de los jueces.

Todo eso podría ocurrir en noviembre, cuando EU celebra
elecciones intermedias y el gobernante Partido Demócrata en
frenta una dura prueba en las urnas, además, deberá llevarse
a cabo la cumbre de líderes de América del Norte en la CDMX.

El panel tendrá 150 días para deliberar y emitir un reporte
final. Las conclusiones que pueden implicar la eliminación del
motivo de la controversia o una compensación tendrán que
ponerse en práctica en los siguientes 45 días.

Si no hay retrasos mayores en el proceso descrito, las conclu
siones podrían conocerse muy cerca de la fecha de las eleccio
nes para gobernador en el Estado de México y Coahuila.

No cabe duda que habrá mucha política en este proceso. El
gobierno de Biden lo aprovechará para refutar las críticas de la
oposición republicana, mientras que el de López Obrador lo
usará para ventilar una retórica antiestadunidense en busca del
apoyo popular. El respaldo de Ottawa a la postura de Washington
le vendrá mal a López Obrador, que desde ayer trató de pintar
la solicitud de consultas como efecto de un lobby de empresas
mexicanas y la presión de grupos conservadores estadunidenses.

En realidad se trata de una decisión largamente anunciada
por la USTR una agencia que responde directamente al Pre
sidente de Estados Unidos, ante lo que se percibe allá como
una política energética nacionalista, ventajosa e ideológica para
favorecer a la CFE y a Pemex, y contraria al libre comercio.

Ayer, el Presidente desestimó los efectos de la acción estadu
nidense y canadiense al ordenar que amenizaran su conferencia
en Palacio Nacional con la canción Uy qué miedo, de Chico
Che. Pero esta disputa no se va a resolver, como otras, con re
tórica y chascarrillos en la mañanera. Lo pudo haber hablado
en Washington donde, según él, le fue muy bien con Biden
la semana pasada, pero ahora el problema está en el terreno
legal. Y a los socios comerciales y, eventualmente, a los jueces
del TMEC, no hay manera de advertirles que no le vayan a salir
con que la ley es la ley.
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Pretextos para el desacato
Lo advirtieron los expertos, "si el Presidente viola la suspensión de la
construcción del Tren Maya, sería un mal precedente". Pues ya está
la primera gobernadora que sigue sus pasos. A pesar de que Mito
tiene un amparo para que Layda Sansores deje de difundir sus
audios, a la morenista le importó poco y lo siguió haciendo. "A mí
nadie me dijo que tenemos notificación y apenas hoy (miércoles) se
recibió ese documento. Todavía ni lo leo", alegó, y sostuvo que no
cometió desacato alguno. La ley, sin embargo, dice que las sanciones
van desde multas hasta la destitución e inhabilitación del funciona

rio público que caiga en desacato...

¿Qué falló..?
Luego de que se activó el mecanismo de solución de controversias en el
TMEC, al solicitar el gobierno de Estados Unidos consultas por la polí
tica energética de México, más de uno se está preguntando para qué en
tonces sirvió tanto cabildeo. Inútiles fueron tantas visitas del embajador
Ken Salazar a Palacio; los viajes de funcionarios estadounidenses, desde
Kamala Harris hasta John Kerry; todas esas horas que los empresarios
del sector energético pasaron en la sede del Ejecutivo. Ante ello el go
bierno manda un doble mensaje, por una parte, en un comunicado de
Economía, dice tener voluntad de llegar a un acuerdo... pero por otra le
dedica a Katherine Tai un éxito de Chico Che, Uy, qué miedo...

Ni a quién creerle
Los empresarios estadounidenses "están satisfechos, muy contentos,
porque ya entendieron de qué se trata nuestra política energética",
dijo AMLO tras su visita a Washington. Pocos le creyeron. Luego, el
embajador Ken Salazar aseguró para acallar las críticas de The New
York Times que, gracias al buen trato que mantiene con López Obra
dor, los intereses de empresarios y el pueblo norteamericano habían
podido avanzar en México. Quizá algunos le creyeron, pero la reali
dad golpeó en el rostro al diplomático. O no sabía con quién estaba

tratando, o lo que tanto cuestionan en EU que hizo público el Times
lleva algo de razón, y el Presidente tiene a mister Ken en la bolsa.

Los finalistas en Edomex
Se cerró a dos en Morena Edomex. Lamentable, que se mantenga
vigente el uso de presuntas encuestas que los equipos de prensa de
distintos aspirantes de Morena en el Edomex operaron en notas
de medios de comunicación en las que se afirmaba que eran de lo
más conocido, y más después de que quedaron al descubierto una
vez que se dio a conocer, por parte de Mario Delgado, que tanto
Higinio Martínez como la maestra Delfina Gómez son las dos
opciones más competitivas para Morena en el Estado de México en
2023. No es de extrañarse que alguien se pregunte la razón por la
que el CEN y la Comisión de Encuestas decidieron no mostrar la pre
gunta que se les hizo a los mexiquenses encuestados con respecto al
"Reconocimiento de aspirantes". ¿Estarán escondiendo algo?

IMSS, palomita en transparencia
En un contexto de creciente opacidad y de reservas de información,
es de reconocerse el cumplimiento de los empleados del IMSS con
las obligaciones de transparencia. Tan es así que la Secretaría de la
Función Pública entregó al Instituto Mexicano del Seguro Social un
reconocimiento porque 100% de sus 475 mil 495 trabajadores pre
sentó, de manera oportuna, su Declaración Patrimonial y de Intereses
2022. Zoé Robledo, director general, calificó de "hazaña" ese logro,
pues el IMSS es la institución con la plantilla más grande de todo el go
bierno federal. Es decir, sí se puede, nomás hay que tener voluntad.

Revive Aureoles... ¿al PRD?
Lo que queda del PRD echa mano de lo único que le queda para
2024. Ayer el sol azteca presumió a una de sus posibles corcholatas.
Luego de andar desaparecido y de vacaciones por Estados Unidos, el
exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, se apareció son
riente y feliz de nuevo por las oficinas nacionales del partido. "Hoy
(ayer) en las oficinas nacionales del PRD recibimos con gusto a
nuestro compañero. Intercambiamos comentarios sobre la situación
del país y la ruta hacia 2024. Coincidimos en el reforzamiento del
PRD y la construcción de una fuerza de centro izquierda", celebró su
dirigente nacional, Jesús Zambrano.
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Lo traen a sombrerazos
Para utilizar el lenguaje colo

quial que usa y entiende el
presidente Andrés Manuel

López Obrador, la Casa Blanca
lo trae a sombrerazos. Aún no se
recupera de la desastroza visita
a Washington, y ayer volvieron
a apalearlo. La buena relación
bilateral es inexistente; que no lo
traten a gritos y empujones como
el expresidente Donald Trump,
no significa que los apretones
de tuerca que le está haciendo
el gobierno del presidente Joe
Biden son menos duros de los
que hizo su antecesor. Pero, clá
sico de López Obrador, se echó
para adelante. El Presidente,
cuya operación política se define
por intuición y canciones popu
lares, respondió con una melo
día de Chico Che, donde ironiza
"uy, qué miedo, mira cómo estoy
temblando".
López Obrador sí tiembla,

pero de enojo. La semana pasada
hizo una evaluación de la visita
a Washington con su equipo,
que concluyó que no había sido
favorable. Sus propuestas fueron
ignoradas por completo y, en
cambio, se comprometió a inver
tir mil 500 millones de dólares
en la frontera, apoyando el muro
de seguridad que quiso Trump y
nunca logró un peso mexicano,
lo que motivó la burla del vocero
alterno de la Casa Blanca a López
Obrador en Twitter. Esta semana
comenzó a fluir la información
detrás de la captura de Rafael
Caro Quintero, que tampoco lo
deja bien parado. López Obrador
pidió acciones propagandísticas
inmediatas.

El embajador en Estados Uni
dos, Esteban Moctezuma, declaró
que el gobierno de Biden daría
260 mil visas temporales a traba
jadores agrícolas mexicanos, sin
existir evidencia alguna de ello, o
si se refería a las 300 mil ya asig
nadas dentro del presupuesto del
año fiscal 20212022, que aún no
se concretan. El Presidente dijo,
tras su desayuno en Washington
con un grupo de empresarios de
los dos países, que habría 40 mil
millones de dólares de inversio
nes, lo que tampoco quedó claro
si serían nuevas o formaban parte
de las inversiones atoradas por las
diferencias en materia energética.
López Obrador ha negado con

flictos con las empresas estadou
nidenses, y en vísperas de viajar
a Washington dijo que habría
anuncios de inversiones. Mentira.
Es todo lo contrario. Más de 16
reuniones desde diciembre con
empresarios estadounidenses en
Palacio Nacional, no resolvieron
los problemas. Como consecuen
cia, Biden, a través de la represen
tante comercial de la Casa Blanca,
Katherine Tai, acusó ayer al go
bierno mexicano de violar cuatro
artículos del tratado de comercio
norteamericano, y solicitó con
sultas a sus contrapartes mexi
canas, que tienen un plazo de 30
días para responder. De no llegar
a un acuerdo, Estados Unidos
puede pedir un panel que revise
el litigio. Como era de esperarse,
el gobierno canadiense, que tam
bién se ha venido quejando de lo
mismo, se sumó a la denuncia.
La frivolidad con la que López

Obrador procesó y respondió es
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preocupante para los mexicanos.
Primero dijo que era resultado
de las quejas de los empresarios
mexicanos, no los estadouniden
ses, utilizando propaganda pura
para tender cortinas de humo. Tai
no responde por los empresarios
mexicanos, sino por los de Estados
Unidos. La declaración presiden
cial es tan absurda que insulta la
inteligencia. Pero para el doble
discurso de López Obrador, en el
circo mañanero, es probable que
Chico Che fuera un recurso para
esconder la gravedad de lo que
significan las denuncias. Lo que no
puede ocultarse, sn embargo, es la
completa irrealidad en la que vive.
'Todo lo que estamos haciendo

en materia energética es de con
formidad con la Constitución, con
nuestras leyes", dijo el Presidente.
"Les molestó muchísimo lo de la
ley eléctrica, sobre todo la reso
lución de la Corte, porque ellos
pensaban que en el Poder Judicial
se iban a revertir medidas como lo
del autoabasto y la Corte decide
que el autoabasto es un fraude le
gal. Ya parece que el gobierno de
Estados Unidos va a exponerse a
que nosotros les contestemos que
están apoyando a corruptos".
La gimnasia y la magnesia no

son lo mismo, aunque lo diga el
bravucón mañanero. Lo que está
desafiando Estados Unidos es la
enmienda a la ley eléctrica, que
prioriza la electricidad de la CFE
sobre la que producen sus com
petidores privados, así como la
inacción mexicana, las demoras,
negación y revocación de las ca
pacidades de compañías privadas
para operar en el sercor energé
tico. También denunciaron las
ventajas regulatorias que le dieron
a la CFE y a Pemex en materia de
un máximo de contenido de sul

furo en combustibles y en el uso de
la red de transporte de gas natural.
Esas medidas, dijo en un co

municado la Oficina de la Repre
sentación Comercial de la Casa
Blanca, parecen ser inconsistentes
con varias de las obligaciones del
acuerdo norteamericano, inclui
dos los capítulos de acceso a mer
cados e inversiones, y los de las
empresas estatales. La vocera de la
ministra de Comercio Internacio

nal de Canadá, Mary Ng, le dijo a
la agencia Reuters que se suma
rían a la denuncia de Estados Uni
dos porque, en efecto, las políticas
energéticas de México son incon
sistentes con el acuerdo trilateral.

Dieciocho meses de protestas
de empresas estadounidenses y
canadienses no movieron para
nada a López Obrador. Incluso,
en la última reunión que tuvo con
el representante de Biden en ma
teria de cambio climático, John
Kerry, cuando quiso tocar el tema
de la ley eléctrica, el Presidente
lo paró. De ese tema no hablaron
y Kerry ya no regresó a Palacio
Nacional. Con sus intransigencias
y rupestre manejo político, López
Obrador se metió en un dilema.
O resuelve México, dentro de lo
establecido en el acuerdo comer
cial norteamericano, la disputa,
o se arriesga a que le impongan
tarifas a productos mexicanos.
Si resuelve para evitar la guerra
comercial, lo que sucederá es que
la Casa Blanca habrá frenado la

carrera de López Obrador hacia la
estatización del sector eléctrico.
Los escenarios para López

Obrador son negativos. Cualquier
decisión que tome traerá conse
cuencias, al tener que decidir en
tre el destino mexicano bajo sus
creencias personales o mantener
su obligación como Presidente.

Con sus

intransigencias y
rupestre manejo
político, AMLO se
metió en un dilema

Los escenarios para
él son negativos.
Cualquier decisión
que tome traerá
consecuencias
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Chico Che y la crisis
No queda sino rendirse

ante la valentía de López
Obrador. Ponerse de pie

y aplaudir la heroica forma en que
respondió a la formalización de
las quejas por incumplimientos de
compromisos internacionales con
una canción Uy, qué miedo que
no deja duda sobre el naciona
lismo de nuestro Presidente.
Qué privilegio vivir estos tiem

pos, coincidir con un mandatario
tan bravio como sagaz. Hay que
pellizcarse para comprobar que
" no es sueño, que la providencia
nos puso en el mismo tiempo y es
pacio en el que nuestro masiosare
tabasqueño pone en su lugar a
Estados Unidos.
Lo que más se le admira a An

drés Manuel es su congruencia:
claro que él no tiembla frente a las
posibles repercusiones del even
tual panel del TMEC.
Que tiemblen los jitomateros

y los aguacateros. Que aprieten
los dientes los del atún y los que
en tantos estados de la República
se dedican a la manufactura de
autopartes.
A ver mis productores, báñenle,

muevan la cadera y los pies, que
alguien tendrá que pagar estos
chistes de Palacio Nacional.
Viva mi desgracia, canta López

Obrador al saber que Washing
ton le ha regalado este miércoles
la mejor percha para colgar sus
discursos inflados de patriotismo.
Yo que en la visita todo les di, y
ustedes que de cualquier manera
me acusan en un panel.
Qué gran sesión ayer en Palacio

Nacional. Seguro el 20 de julio
pasará a la historia como el día en

que nuestra bandera ondeó rítmi
camente, con el sonido de fondo
de los tropicales gorgoritos del
cantante del overol, para mandar
música de viento a las quejas co
merciales de Estados Unidos.
"Qué alegan", les mandó decir

ayer, literalmente, el mexicano a
los gringos. Ésos son los argumen
tos de altura de este Presidente.
Se enchina el cuero al presenciar
tan gallardo desplante en defensa
de la nación.
Quedan dos años más de esta

receta vernácula cuya factura se
pasará, de ocurrir el peor escena
rio, a quienes producen a lo largo

y ancho de la nación.
Si luego un taller en Coahuila

o una fábrica de empaques en
Jalisco cierran porque por nuevos
aranceles se cae la exportación,
pues que todo mundo apriete el
gesto y recuerde que es un sa
crificio que le pide la patria, un
pequeño esfuerzo que se puede
paliar aunque luego no se pue
dan enfrentar las deudas familia
res gritándole a la representante
Tai, voz en cuello, "mire cómo
estoy temblando".
Si luego el acero o el alumi

nio se atoran en la frontera, y las
fabricas despiden a obreros en
Nuevo León o Zacatecas, todos a
la una, a las dos y a las tres: "Mira
como tiemblo, que bañar casi no
puedo".
Qué jugadón nacionalista de

nuestro Presidente, verdadedios. Y
aunque no lo quieran reconocer 
ya que estamos en ésas, citemos a
la Santanera, "los periodistas, lo
saben lo saben".
Lástima que la historia no le

vaya a dar la razón a Andrés Ma
nuel. Y al pensar en la crisis que
podría caer a México por incum
plimientos de AMLO, uno se
acuerda de otra canción de Chico
Che, "Jesús, ¿no la tienes por ahí?
Ya sabes cuál, ponía":
"Ahora les voy a contar
cómo es que el sapo se mata
él solito sin querer
un día salta y se ensarta
nunca deja de saltar
pasa la vida saltando
salta que salta que salta
y sólo se acaba ensartando.
Qué culpa tiene la estaca
si el sapo salta y se ensarta
si el sapo salta y se ensarta
la culpa no es de la estaca".
El que quedará en la estaca, por

supuesto, será nuestro pobre país.
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Y el lobo llegó
SE CUMPLIÓ LA amenaza y el lobo apareció.

Si en un plazo de seis a siete meses el go
bierno de la 4T no empareja el terreno a la
inversión de Estados Unidos y Canadá y en
el sector energético, las sanciones comercia

les podrían alcanzar no menos de 10 mil millones de
dólares.

Andrés Manuel López Obrador recibió muchos
avisos de los inversionistas y los gobiernos de Joe
Biden y Justin Trudeau, para que las empresas de
esos países tuvieran "trato nacional" respecto a Pe
mexyCFE, que dirigen Octavio Romero y Manuel
Bartlett, respectivamente.
Pero resultaron infructuosas las visitas de la secre

taria de Energía estadunidense y del enviado especial
para temas de cambio climático, Jennifer Gran
holmy John Kerry, en cada caso.

Tampoco los posirionamientos de congresistas como John Cornyn, Ted Cruz, Mi
chael C. Burgess, Bruce Westerman, August Pfluger, Kelly Armstrong, Clay Hig
gins y James M. Inhofe, entre otros.

Tampoco sirvieron de mucho los comentarios de la jefa de la Oficina de Representa
ción Comercial, Katherine Tai, ni de la ministra canadiense, Mary Ng, vamos, ni los
esfuerzos del embajador Ken Salazar.

Ni López Obrador ni el gobierno mexicano pueden decir que la solicitud de una con
sulta en el marco del TMEC, por parte de Estados Unidos y Canadá, "es una sorpresa".

El lobo se veía venir: la amenaza no fue atendida por la novatez de la Secretaría de
Economía para administrar el acuerdo binacional, que junto con los remesas, es el mo
tor de la economía nacional.

¿Qué viene ahora?
Consultas gobierno a gobierno durante 30 días para que las huestes de Tatiana

Clouthier expliquen a las autoridades de Estados Unidos y Canadá por qué no existe
piso parejo para la inversión en energía.

Seguramente las respuestas de las 4T no van a satisfacer, a menos que el tabasqueño
decida dar trato nacional y entonces se apliquen las reglas del TMEC en un plazo menor
a 75 días, y "seguimos como amigos".

El escenario es que el gobierno mexicano estire la liga y vaya a un panel donde haya
un árbitro mexicano, otro de Norteamérica y uno de otra región o imparcial decidan lo
que ya sabemos.

Pero de antemano ya se conoce el sentido de la resolución y posterior laudo arbitral:
México violó el TMEC en materia energética y se hará acreedor a sanciones comerciales.

Después del Callo, y si no hay acuerdo, México deberá pagar con aranceles altos a las
exportaciones mexicanas por el valor del daño causado a los socios comerciales.

Aunque la propia Tai habló de unos 10 mil millones de dólares, hay quienes piensan
que pueden rebasar los 15,000 y hasta 20,000 millones de dólares, si agregamos los da
ños a Canadá.

Por eso es una irresponsabilidad decir que "no va a pasar nada" o más aun decirle a
la oposición: "¡uy qué miedo"! La economía y el empleo depende en buena medida de
las exportaciones.

Fecha: 21/07/2022

Página: 6

Area cm2: 620

1 / 2

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 138,136

Página 6 de 14



EN 2021, LA Encuesta Nacional de
IngresoGasto de los Hogares, re
veló que las
familias incre
mentaron en

40% los gastos
en salud. El Con

sejo Nacional
de Evaluación
de la Política
de Desarrollo
Social (CONE
VAL), que lle
va José Nabor
Cruz, puntualizó que de 2018 a
2020 la población con carencia en
el acceso a los servicios de salud se
incrementó de 20.1 millones de per
sonas a 35.7 millones. En en el lapso
20192021 el consumo de medica

mentos por parte del sector público
cayó 7%, 33% y 41% en 2019,2020
y 2021, respectivamente. El sector
público, en lugar de consumir alre
dedor de mil 600 millones de uni
dades de medicamentos, en lo que
va de esta administración está con
sumiendo solo mil 200 millones, lo
que exhibe la fállida estrategia de la
actual administración derivado en
un grave problema de desabasto en
el sistema nacional de salud público.
Una consecuencia es el incremento
del gasto de bolsillo, que aumentó
7.3%, al pasar del 42.1% en 2019, a
49.4%en 2020,de acuerdo con esti
maciones que ha realizado la SHCP
de Rogelio Ramírez de la O. En la
medida en que las coberturas finan
ciera y material en salud continúe
con esta tendencia, el fenómeno del
gasto de bolsillo continuará afectan
do a las personas, particularmente a
las más necesitadas.

LA PRIMERA VEZ que el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador recurrió a la figura de
"seguridad nacional" para blindar
jurídicamente uno de sus mega
proyectos insignia, fue para asegu
rar la construcción del aeropuerto
internacional Felipe Ángeles. Sin
embargo en ese caso sí aplicaba le
galmente, porque se trataba de un
poh'gono de la Secretaría de la De
fensa Nacional, la principal base
aérea militar del país, Santa Lucía.
Pero en el caso del controvertido
Tren Maya, tirar los amparos con el
argumento otra vez de la seguridad
nacional es un exceso, es antijurí
dico y no tiene ningún paralelismo
con la nueva terminal aérea.

SE ESTIMA QUE el gobierno federal
dio anticipos por unos 2 mil 800 mi
llones de pesos a Grupo México para

la construcción del Tramo 5 del Tren
Maya. Pero no se alcanzaron a apli
car en su totalidad los recursos, ya
que la obra quedó suspendida des
de mediados de abril pasado por los
recursos legales que promovieron
los grupos ambientalistas. Se esti
ma que la empresa de Germán La
rrea se gastó la mitad del adelanto
y vino una conciliación de números
que el Fonatur está obligado a trans
parentar. Lo que llamó la atención
fue que la Secretaría de la Defensa
que comanda Luis Cresencio San
doval ya no los subcontrató.

POR CIERTO QUE tras de que se de
claró hace una semana al Tren Maya
como proyec
to de "seguri
dad nacional" y
las secretarías
de Gobernación
de Adán Au

gusto López y
de Seguridad y
Protección Ciu
dadana a cargo
de Rosa Icela

Rodríguez to
maron su control y administra
ción, ¿qué hacemos con el Fonatur
y con Javier May? Esta dependen
cia, a la que Andrés Manuel López
Obrador le quitó todas sus atribu
ciones y le encomendó única y ex
clusivamente ese megaproyecto
insignia, se quedó sin materia. Lejos
quedaron sus funciones de banca de
segundo piso, proyectista de centros
integralmente planeados y promo
tor del turismo.

EL PRESIDENTE ESTÁ reivindican
do a su amigo, Octavio Romero,
por encima de
la que se veía
como su con

sentida de los

grandes proyec
tos de refinación
petrolera: Ro
cío Nahle. Una
señal más de

que Andrés
Manuel López
Obrador está
soltando a la todavía Secretaria de
Energía para encomendarle otras
funciones, es que metió de lleno a
Romero en la reconfiguración de
la refinería de Salina Cruz, Oaxa
ca, que le decía se le asignó directa
y totalmente al Grupo ICA, que diri
ge Guadalupe Phillips, un contra
to de por lo menos tres mil millones
de dólares. Per la interrogante sigue
sin disiparse: quién entra a Energía.
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Se amplían
las brechas
con el sur

El atraso del sur del país
es de hace muchos años

y no fue inadvertido por
algunos gobernantes. Desde la
época de Porfirio Díaz, quien
contempló la construcción
de un canal que atravesara el
Istmo de Tehuantepec, tendió
las líneas férreas que aún exis
ten en la península de Yucatán,
y renovó el puerto de Veracruz.
Otros presidentes lo intentaron
también a lo largo del siglo XX,
pero sin la fuerza suficiente.
Otros gobernantes de plano lo
olvidaron o ayudaron a retra
sarlo aún más.
En las épocas más recien

tes, tras el levantamiento del
Ejército Zapatista, Zedillo
construyó la carretera que va
casi junto a la frontera sur, y Vi
cente Fox lanzó el Plan Puebla

Panamá que prometía mucho
si se lograba integrar toda la
zona y servía de conexión del
norte con el sur. En esos años,

2002, Santiago Levy, Geor
gina Kessel y Enrique Dávila
escribieron el artículo "El sur
también existe, un ensayo sobre
desarrollo regional de México"
(https://core.ac.uk/download/
pdf/6506966.pdf), en el que
afirmaban: "se requiere un re
planteamiento profundo que
resuelva los problemas estruc
turales que han impedido que
el sureste logre un desarrollo
económico autosostenido", y
hacían una serie de propuestas
para diseñar políticas públicas
que lo lograran. Ni entonces ni
en los sexenios posteriores el
gobierno federal logró abatir
significativamente las brechas.
Ya han pasado 20 años de aquel
intento.

La supuesta voluntad polí
tica y la decisión del presidente
López Obrador de enfocar los
proyectos de inversión pública
más relevante en el sur prome
tían que por fin habría algunos
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resultados. El AIFA, Dos Bocas,
el Tren Maya y el corredor del
istmo, además de la intensifica
ción de los programas socia
les en el sur inyectarían una
enorme cantidad de recursos
que deberían cerrar las diferen
cias con el resto del país.
En el reporte "El sur de Mé

xico: atraso, brechas y aban
dono", que acaba de publicar
la organización Signos Vi
tales (https://signosvitales
mexico.org.mx/reportes/
elsurdemexicoatrasobre
chasyabandono/), se cons
tata nuevamente la premisa de
Levy y sus coautores: el atraso
subsiste, las brechas se ensan
chan y persiste el abandono a
pesar de la retórica oficial de
"primero los pobres" y de las
inversiones cuantiosas en los

proyectos de inversión mencio
nados. La política pública no
ha sido efectiva. Por ejemplo, y
contrario a la retórica del pre
sidente, los apoyos sociales se
han concentrado en la Ciudad
de México a costa de la zona
sur del país. Si bien los estados
con mayor pobreza extrema en
el país siguen siendo Guerrero
(último lugar) Chiapas (posi
ción 31), Oaxaca (30), Veracruz
(29), Tabasco (28) y Puebla (po
sición 27), al sur han llegado
menos programas sociales que
al resto del país en el gobierno
de López Obrador: sólo 2.6 in
tervenciones por beneficiario,
mientras que en la Ciudad de
México los apoyos sociales se
duplican (5.9 por beneficiario).
Aun en el centro norte del país
los apoyos son mayores que en
el sur: 3.1 intervenciones.
Desde el 2016 existe una baja

en el porcentaje de personas
que han recibido becas perte
necientes a escuelas públicas y
que además se encuentran de
bajo de la línea de pobreza. En
2020, las mayores disminucio
nes de presupuesto se presen

tan precisamente en los estados
más pobres del país: Chiapas,
Guerrero, Oaxaca y Veracruz.
La eliminación de las escuelas

de tiempo completo, que bene
ficiaban sobre todo a las pobla
ciones rurales más vulnerables,
afecta desproporcionadamente
a los niños y padres de la región
sur. ¿Dónde quedó la política de
"primero los pobres"?
El sector privado, nacional y

extranjero, invierte cada vez
menos en construcción, 47.2%
menos en los últimos dos años,
caída de casi el doble que a ni
vel nacional (menos 26.7%).
Al mismo tiempo, la política
energética del gobierno desin
centiva la formación de capital
en donde el sur tiene ventajas
competitivas respecto del resto
del territorio, como la energía
eólica. Es una oportunidad per
dida para la región. La cuan
tiosa inversión en Dos Bocas ha

impactado en el corto plazo la
economía de Tabasco, pero en
cuanto termine la construcción
su derrama cotidiana sobre la
economía regional será muy
limitada. La refinación es una
actividad intensiva en capital
que genera pocos empleos, por
lo que el auge actual no será
sostenible.

Es triste que el reporte con
cluya, entre otras cosas, lo
mismo que argumentaban Levy
y sus coautores hace 20 años:
que se requiere diseñar una
serie de políticas públicas que
aprovechen las ventajas con que
cuenta el sur y evitar la apro
piación de los beneficios por
unos cuantos sin involucrar a la
población. Pero es todavía más
lamentable que siendo la pri
mera vez que el sur es supues
tamente la máxima prioridad
de la agenda presidencial, el
gobierno no tenga la capacidad,
ni la voluntad verdadera, de
apoyar su desarrollo de manera
sostenible.
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Elevar la barrera

No es fácil identificar la

cantidad de asuntos que,
en el ejercicio de la fun

ción pública, se están complicando
o deteriorando en México. En el
sector educativo central, multi
tud de decisiones no consideran

la emergencia y la necesidad de
realismo al afrontarla; el ejemplo
claro es el rimbombante cambio

a planes y programas de estu
dios, con toda su parafernalia de
nunca mejor dicho road show,
ajeno e impertinente en grado
sumo cuando lo que se requiere es
siquiera asegurarlos aprendizajes
fundamentales, como la compren
sión lectora. Funcionarías y fun
cionarios que anuncian avances,
cuando ni siquiera reconocen o
ni conocen, porque ni los reportes
leenel retroceso.
Pero además de no atender a

la sangría fundamental, de ser

negligentes y displicentes para
recuperar a cientos de miles que
se nos fueron de tristeza, de des
esperación, reclutados al crimen
o la trata, los que ya no le vieron
el caso a seguir intentando llegar
a una escuela primero cerrada y
luego inadecuada ante los con
tagios; además de no reconocer
que la pérdida de aprendizajes es
severa y que las elegías a la comu
nidad no van a sustituir el trabajo
tenaz y cotidiano, focalizado, de
reconstituir la confianza y la flui
dez para leer el mundo, quitan.
Despojan. Desfondan. Y cuentan
con que nadie reclamará ni exigirá
cuentas.

En México, alrededor de 3 millo
nes de niñas, niños y adolescentes
tienen condiciones de discapaci
dad; sin la preparación y apoyo
adecuado de sus educadores y
de sus pares, enfrentan discrimi

nación y exclusión. Ya la organi
zación típica del sistema escolar
suele tener multitud de barreras
para todas y todos, pero se agrava
la desatención si no hay un tra
bajo específico de compensación
y ajuste. Como he señalado antes,
nuestra normativa es magnífica:
la Ley General de Educación dice
(art 7) que todo en nuestro sis
tema será inclusivo, atenderá la
diversidad, eliminará las barreras
al aprendizaje y la participación,
. .c) Proveerá de los recursos

técnicospedagógicos y mate
riales necesarios para los servi
cios educativos"...

Dado que ese "proveerá" no le
toca en la ley mexicana a la Divina
Providencia ni a las familias de las
y los alumnos, sino que es tarea y
responsabilidad del Estado, hay un
fondo del dinero de todos noso
tros, con la clave S295, para el Pro
grama de Fortalecimiento de los
Servicios de Educación Especial.
Es dinero para que en los Centros
de Atención Múltiple, en las coor
dinaciones y equipos de Educación
Especial, se pueda tener un monto
discreto que mitigue la precarie
dad, y sirva para tomar cursos
de actualización por parte de los
especialistas en las diversas con
diciones de discapacidad (no doc
torados en Letras, ni becas para
escribir el futuro), hacer reuniones
con las familias, comprar mate
riales específicos juguetes de
plástico, máquinas Perkins, ábacos
Cramer, libros, equipo de labora
torio para comprar y reproducir
pruebas de inteligencia y habilida
des socioemocionales adaptadas;
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dinero para hacer proyectos, cam
pañas de sensibilización, ferias. Es
una modesta ayuda es, literal
mente, un subsidio para remon
tar la desigualdad grosera y que no
se consolide el estigma de que son
espacios educativos para aquellos
"con quienes ya no hay nada qué
hacer".

La indignidad que ocurre ahora
es la siguiente: después de reduc
ciones sistemáticas, que deja
ron el fondo desplumado en 58
millones (¡para todo el país!) en
2021, la secretaria Delfina Gó
mez (ver Comunicado conjunto
SEP número 43) anunció, en el
Día Internacional de las Personas
con Discapacidad, 3 de diciem
bre, que el Programa que esta
mos comentando tendría más de

715 millones de pesos para el año
presente; pero el asunto es que al
corte de medio año, se ejercieron
únicamente 2.2 millones de pesos.
Claro que llama a indignación: se
podían ejercer hasta 433 millo
nes en estos primeros seis meses,
pero se "retiran" sin usarse 431
millones de pesos. Con su falta de
oficio, si no es que de humanidad,
los funcionarios de la SEP dejan
de nuevo despojados y engañados
a quienes requieren apoyos por
justicia. Pero los estamos monito
reando; por ahora queda impune,
pero no desconocido. Tristes cuen
tas las que entregan; en realidad,
no entregan cuentas, porque son
buenos para anunciar inicios pero
no ejecuciones. La discapacidad
es socialmente construida, y la
SEP ahora está contribuyendo en
grande a que se extienda.
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DESDESAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
op¡nion@elf¡nartciero.com.mx

Muy comprometido el Paquete Económico 2023

El próximo año será más com
plicado en materia econó
mica, en donde la inflación,

la recesión y, en general, por los
efectos de la pandemia y el mal go
bierno, los ingresos del gobierno
no alcanzarán per sé para cubrir el
presupuesto, en virtud de que las
pensiones, la deuda externa y sus
intereses; los subsidios a la gaso
lina; las obras insignia de AMLO
como son la refinería de Dos Bo
cas, el Tren Maya y la terminación
del aeropuerto de Santa Lucía;
además del fondeo a los progra
mas de política socialelectoral,
hacen virtualmente imposible
que la cobija alcance para tapar a
todos.
Falta también considerar la

inversión que se requiere para
ampliar la infraestructura hídrica,
particularmente en el norte del
país, ya que la sequía se agudizará
en la mitad del territorio nacional.
Los ingresos del gobierno para

el próximo año apenas rebasa
rán los 7 billones de pesos, que
tendrán que servir para cubrir el
presupuesto, aunque como están
las cosas, el gobierno seguirá en
deudando a las actuales y futuras
generaciones a un ritmo superior
al que tuvieron los dos presidentes
anteriores.

De hecho, se espera que para
el próximo año, la deuda externa
represente el 57 por ciento del PIB
nacional.

La tentación de buscar por me

dio de una reforma fiscal para
cubrir el déficit gubernamental es
muy atractiva para la clase gober
nante, toda vez que al incremen
tar los impuestos y crear otros, se
construye una tablita de salvación
en un mar turbulento.

En el 2023 se llevarán a cabo las
elecciones más importantes des
pués de las presidenciales, las del
Estado de México, lo que significa
que el gobierno de la 4T tendrá
que guardarse la nueva reforma
fiscal en el congelador, debido que
el alza de impuestos reventaría las
preferencias electorales que man
tienen Morena y el presidente.
El Edomex cuenta con el padrón

electoral más grande del país,
por lo que el partido en el poder
y AMLO no se pueden dar el lujo
de perderlo, ya que los pondría en
un serio predicamento la perma
nencia de su proyecto político para
después del 2024.
Ante este galimatías de reque

rir recursos frescos sin subir los
impuestos, se requiere de talento,
experiencia y creatividad para,
verbigracia, traer más inversiones
que incentiven el círculo virtuoso
de la productividad, aunque las
mismas decisiones de López Obra
dor han alejado esos capitales que
se requieren para, entre otras co
sas, crear empleos y aumentar la
captación tributaria.
Para algunos neófitos y oportu

nistas, están en la mira las reser
vas internacionales del Banco de
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México y que ante la escasez de
recursos frescos, podría ser una
alternativa interesante de explorar
para el populismo, aunque ello
conlleve detonar la peor crisis eco
nómica de que se tenga memoria.
La emisión de nueva deuda so

berana tanto del gobierno como
de Pemex solo conseguirá que las
calificadoras internacionales la
degraden aún más, a niveles de
grado "basura".
La inflación es una espada de

Damocles que pende sobre todas
las decisiones económicas del go
bierno, por lo que un yerro mayús
culo podría provocar el principio
del fin.

La presión sobre las finanzas
públicas por el subsidio de las ga
solinas es agobiante, por decir lo
menos, aunque por temas políticos
y sociales, no podrán retirarlo.
En este contexto se explica por

qué decimos que el 2023 será muy
complicado para el gobierno y, por
supuesto, para la gran mayoría
de los mexicanos y ya no digamos
para el sector empresarial, parti

cularmente para las Pymes, que
seguirán rascándose con sus pro
pias uñas para salir adelante.
El mismo presidente de la Comi

sión de Presupuesto y Cuenta Pú
blica, Erasmo González Robledo
(Morena), reconoce que se deberá
considerar para la elaboración del
Paquete Económico 2023, todos
los indicadores de inflación de

manera importante, "ya que es un
indicador que no habíamos tenido
como una referencia clara en los
presupuestos anteriores".
Desde luego, los subejerci

cios y la corrupción en el ejerci
cio del gasto público, deben ser
prioritarios para reconsiderar
la asignación de recursos a las
dependencias del gobierno, sus
programas y obras, ya que la Au
ditoría Superior de la Federación
ha dado cuenta de la ineptitud por
ejercer los recursos presupuesta
Ies etiquetados y por hacer de las
adjudicaciones directas el modus
vivendi de muchos funcionarios

sin escrúpulos.
Si este año camina entre la re

cesión y la inflación, el otro le dirá
"quítate que hay te voy".
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LEÓN. Luego de
la gira relámpago
de AMLO y algu
nos acompañantes
por Washington, la
semana pasada,
Horacio DuarteOíl
vares, titular de la
Agencia Nacional
de Aduanas de Mé

xico, aseguró que
desde el año pasa
do se ejecuta una
carpeta de proyec
tos para modernizar
las aduanas y refor
zar la seguridad en
la frontera norte, lo:
cual "echa por tie
rra" cualquier mal
entendido o insidia
sobre los acuerdos
o "instrucciones" del

gobierno de EU a
López Obrador.

OSO. Movimien
to Ciudadano en

el Senado piensa
que, aunque el pre
sidente quisiera q»g:
la controversia fuera
sobre qu#cirt¡sta S5
ftjejor: Chicó Ché a
RigoTovar, lo cierto
es que la Cámara
Alta, instancia que
raifedatTME . 3
su momenfoj debe
ría abordar la con
troversia de la con
sulta que: solicitó
si gobierno de EU,
para repisar las tan
mencionadas políti
cas energéticas en
México.
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Realidades y promesas

Putin lia generado con sus decisiones
una alerta a Occidente sobre los peli
gros del autoritarismo. Tácito nos re
cuerda que "el poder nunca es estable
cuando es ilimitado".

Hace 30 años, en la Ciudad

de Querétaro, el Consejo
de Interacción, integrado
por 30 exjefes de Estado
de los cinco continentes,

celebró una reunión presidida por Hel
mut Schmidt, excanciller de Alemania.
Ahí se propusieron objetivos que todavía
son válidos y que nos revelan que una
cosa es prometer y otra cosa es realizar
lo prometido.
Schmidt advirtió que si no se estable

cía un nuevo orden mundial para aba
tir los problemas de extrema pobreza, la
degradación del medio ambiente, la dis
paridad creciente entre el norte y el sur,
el narcotráfico y el armamentismo, la hu
manidad afrontaría el colapso.
Schmidt propuso 12 políticas como

estrategia global, a saber:
1. No a la proliferación de armas nu

cleares y prolongar por tiempo indefinido
todas las cláusulas referentes a este tema.

2. Revitalizar en todos los aspectos
las negociaciones que al respecto exis
tan en el mundo.

3. Reducir sustancialmente el comer
cio de armas.
4.Auxilio oficial de las naciones in

dustrializadas para alcanzar la reduc
ción en el gasto armamentista.
5. Los países industrializados debe

rán ahorrar más energía y suscribir un
convenio internacional que evite la emi
sión de bióxido de carbono.

ó. Las naciones industrializadas de

berán orientar sus fuentes de energía ha
cía recursos energéticos renovables.
7. Los países en vías de desarrollo a

su vez, deben comprometerse a consu
mir menos energía.
8. Poner un coto definitivo al creci

miento demográfico.
9. La economía mundial deberá ha

cer esfuerzos para realizar acuerdos co
merciales que beneficien las relaciones
de este tipo entre naciones.

10. Mantener la paz en el mundo,
por medio de organizaciones como la
Organización de las Naciones Unidas,
que deberá, sin embargo asumir el com
promiso de defender incondicionalmen
te los derechos humanos.

11. No a la violación de las fronte

ras. Pero si los derechos humanos y co
lectivos son trastocados se justifica una
intervención.

12. Para mantener la paz debiera re
tornarse al esquema de equilibrio de po
der que se vivió en el siglo XIX y ampliar
sus aplicaciones.
A estas propuestas podría añadírsele

la necesidad de encontrar soluciones a

las pandemias, al bajo crecimiento eco
nómico mundial, a la alta inflación y las
migraciones, estas últimas agudizadas
por la invasión rusa a Ucrania.
También las lecciones políticas pre

sentes, como son las polarizaciones de
la derecha y de la izquierda, del trum
pismoy el liberalismo extremo. Asimis
mo Putin ha generado con sus decisio
nes una alerta a Occidente sobre los

peligros del autoritarismo. Tácito nos re
cuerda que "el poder nunca es estable
cuando es ¡limitado".
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AMLO minimiza un

conflicto muy serio
con EU y Canadá
El martes, la representante comercial de Esta

dos Unidos, Katherine Tai, anunció que, de
acuerdo con lo que estipula el Tratado Méxi
coEUCanadá (TMEC), su gobierno solicitó
consultas de resolución de disputas con Mé

xico en relación con medidas adoptadas por el go
bierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
que perjudican los intereses de las empresas estadou
nidenses y la energía producida en EU.
En el comunicado que Tai emitió ese día, señaló

que "EU impugna una enmienda de 2021 a la Ley Fe
deral de la Industria Eléctrica que prioriza la electrici
dad producida porCFE sobre la electricidad genera
da por todos los competidores privados; la inacción,
demoras, denegaciones y revocaciones de México
de las capacidades de las empresas privadas para
operar en el sector energético de México; una regula
ción de diciembre de 2019 que otorga solo a Pemex
una prórroga para cumplir con los requisitos de con
tenido máximo de azufre según la norma de combus
tible diésel para automóviles aplicable en México; y
una acción de junio de 2022 que favorece a Pemex,
CFE y sus productos en el uso de la red de transporte
de gas natural de México".
Y ayer, por medio de un email que le envió a la

agencia de noticias Reuters, la vocera del Ministerio
de Comercio Internacional canadiense escribió: "Es

tamos de acuerdo con EU en que estas políticas son
incompatibles con las obligaciones de México dentro
del TMEC. Nos unimos a EU para tomar medidas lan
zando nuestras propias consultas bajo el TMEC para
abordar estas preocupaciones, mientras apoyamos a
los EU en su desafío".

Ayer, al ser cuestionado, AMLO minimizó el asunto
y, entre otras cosas dijo que "No hay ningún proble

ma de nada, todo lo que estamos haciendo en mate
ria energética es de conformidad con la Constitución,
con nuestras leyes. Les molestó muchísimo lo de la ley
eléctrica (...) porque ellos pensaban que en el poder
Judicial se iban a revertir medidas como lo del au
toabasto y la Corte decide que el autoabasto es un
fraude legal. Ya parece que el gobierno de EU va a
exponerse a que nosotros les contestemos que están
apoyando a corruptos (...) en el caso de que fuese así
le mandaría yo una carta al presidente Biden: '¿usted
está de acuerdo que pague más por la luz, proporcio
nalmente hablando, una familia mexicana que lo que
paga una empresa como Oxxo? ¿Eso es lo que uste
des están defendiendo?'. Claro que ni está pensando
el presidente Biden en eso (...) le mandé una consul
ta a Jesús Seade, que fue el que nos representó en la
negociación y ahí tengo la respuesta: no hay ninguna
violación al tratado".

Por lo que dijo, Andrés Manuel parece ignorar que
Katherine Tai seguramente le informó sobre su deci
sión a Biden, quien es su jefe directo, lo que indicaría
que éste sí está al tanto del asunto. También parece
creer que a los negociadores estadounidenses y ca
nadienses les interesará un cacahuate que por su elec
tricidad Oxxo pague menos que una familia o que la
opinión de Seade, hoy embajador en China, tenga
peso alguno.
El asunto, al contrario de lo que afirmó AMLO, es

muy serio. Si EU y Canadá logran ganar la disputa,
ambos países podrán imponer aranceles punitivos a
las importaciones mexicanas, lo que golpeará más a
la maltrecha economía nacional.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ru¡zhealyfimes
Sitio web: ruizhealyfimes.com
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Salvaje intolerancia
A través de la comunidad de madres y cuida

doras de personas con autismo me enteré de
un acto inaudito de intolerancia y de salvajis
mo del que fue víctima la señora Luz Raquel
Padilla Gutiérrez, madre de un niño de 11

años en condición de autismo severo que requiere aten
ción las 24 horas del día de los siete días de la semana.

El autismo es una condición del neurodesarrollo que
en cada autista se manifiesta de manera distinta. Du

rante una crisis conductual o sensorial, algunas perso
nas con autismo pueden gritar, golpear o golpearse de
manera no intencional. Por ello en un momento de crisis

— pueden darse en cualquier hora del día o de la no
che— la persona con Autismo requiere comprensión,
contención y apoyo, no sólo de la familia, sino de su en
torno. En más de una ocasión la señora Luz Raquel re
cibió serias amenazas contra ella y su hijo por parte de
personas —les queda grande el sustantivo— intolerantes
ante los ruidos (gritos) que el niño emitía cuando le llega
ba una de esas crisis inevitables.

El 17 de mayo la señora Padilla Gutiérrez de 35 años
publicó, a través de las redes, mensajes con fotografías
de amenazas en su contra tales como "Te voy a quemar
viva"; "Te vaz (sicj a morir Lus" (sic).

El pasado sábado 1 ó de julio en la colonia Arcos de
del municipio de Zapopan, en el estado de Jalisco, Luz
Raquel, a unas cuadras de su casa, fue atacada de ma
nera salvaje por una mujer y tres hombres, entre ellos,
presuntamente, su expareja sentimental, le rociaron al
cohol en su cuerpo causándole quemaduras de segun
do y tercer grado. Fue ingresada al Antiguo Hospital Ci
vil, ubicado en Guadalajara donde permaneció grave.
El fuego alcanzó uno de sus ríñones. Fue imposible sal
varle la vida y murió el martes.
Cabe mencionar que la del sábado no fue la única

agresión sufrida por la mujer, semanas antes Luz Raquel
fue objeto de un atentado con cloro de uso industrial arro

jado a su pecho. La mujer presentó una denuncia ante la
comisaría de Zapopan sin recibir ninguna atención y sin
que nadie le diera seguimiento a su denuncia. Inclusive pi
dió su integración al Programa Pulso de Vida, creado para
proteger las 24 horas del día a las mujeres que denuncian
a sus agresores, cosa que le fue denegada al considerar
que las amenazas que recibía por parte de terceros no
era causa suficiente para ser protegida por el programa.

El colectivo #Yo Cuido México, que agrupa a muje
res madres o cuidadoras de personas con discapacidad
han publicado una carta abierta al gobernador de Jalis
co, Enrique Alfaro Ramírez y al presidente municipal de
Zapopan, Juan José Frangie Saade, exigiendo actuar
con todo el peso de la ley contra los victimarios de Luz
Raquel, así como resguardar de manera inmediata la
seguridad e integridad de su hijo y familiares. Además,
demandan que el Estado asuma su corresponsabilidad
por haber ignorado las denuncias y solicitudes de la se
ñora Padilla Gutiérrez. También reclaman que los gas
tos que se generen sean cubiertos por las mismas autori
dades omisas ya que los familiares de la asesinada son
personas de bajo recursos lo que les causará deudas y
un estado de estrés e indefensión que violentan su inte
gridad emocional.

El mismo colectivo está citando a protestar hoy jueves
a las 12 horas en la representación del Estado de Jalisco
en la Ciudad de México, en Manuel López Cotilla 1013,
colonia del Valle, alcaldía Benito Juárez.
Mientras hago una reflexión sobre a dónde nos lleva

rá la intolerancia, la falta de respeto por la vida ajena y
el salvajismo que día a día se acrecientan entre la socie
dad mexicana, aviso a las lectoras y a los lectores que
tomaré unas vacaciones para regresar el 9 de agosto.

Punto final

Si pesas 100 kilos en la Tierra, pesas 36 en Marte, ó en
Plutón. No estás gordo, vives en el planeta equivocado.
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¿El despertar
del sindicalismo?

La torpe aplicación de la austeridad republicana
de los gobernadores de Nayarity Michoacán ha
sacado a las calles a miles de docentes y adminis
trativos de los sistemas educativos, en defensa de
sus conquistas laborales. Pero también están en

pie de lucha los trabajadores sanitarios, los telefonis
tas, los pilotos, los académicos de las instituciones de
educación superior...

El sindicato de la telefónica de Héctor Slim Domit
esperó tres meses, sin éxito. Este mediodía estalla
rá la huelga en Teléfonos de México. En la víspera,
una veintena de dirigentes de organizaciones gre
miales suscribieron un acuerdo nacional para unifi
car las estrategias de lucha y establecer un plan de
acción para encarar la reforma laboral de la Cuarta
Transformación.

La implementación de la reforma laboral, la legitima
ción de los contratos colectivos y el papel de los sindica
tos minoritarios fueron los temas de esta primera reunión.

La cumbre de dirigentes sindicales ocurrió el pasado
martes 19 en Tlalnepantla y tuvo entre sus protagonistas
a Re/es Soberanis Moreno, presidente del Congreso del
Trabajo; Francisco Hernández Juárez, secretario gene
ral del STRM; Isaías González Cuevas (CROC), Fernan
do Salgado, secretario general adjunto de la CTM; José
Carlos Torres García (Fenasib), Martín Esparza (SME),
Abel Domínguez Azuz (CTC), Rodolfo González Guz
mán (CROM) y Mario Madrigal, (Sintoled).

La legitimación de las directivas sindicales, pero so
bre todo la defensa de los fondos que cubrirán pensio
nes y jubilaciones, están en la agenda de corto plazo

de las organizaciones gremiales. Y es que no sólo los
sindicatos blancos están en una ruta beligerante.
Afínales de la semana pasada, colectivo de organi

zaciones afines a Morena constituyó el Foro Nacional
Sindical y Ciudadano. En esa —su primera— sesión,
formularon un llamado "para estara la altura de los re
tos que requiere México y terminar con las malas prác
ticas del sindicalismo corporativoy simulador que toda
vía se resiste a morir".

En el epicentro de este nuevo frente sindical están la
CROC, la COCEM, la COR, la CTM, los sindicatos de
pilotos aviadores, de telefonistas y de trabajadores ad
ministrativos de la UNAM, y la Federación de Nacio
nal de Sindicatos Bancarios.

Al margen de estas iniciativas, los petroleros y los mi
neros. Y la CATEM, volcada a ocupar los espacios que
dejan otras organizaciones sindicales.

Efectos secundarios
PENDIENTES. La única sorpresa en la "encuesta de re
conocimiento" que la dirigencia nacional de Morena
encargó para hacer un primer corte, en la lista de as
pirantes a la gubernatura del Estado de México, es la
aparición de Hilda Ramírez Mota entre las tres mujeres
mejor posicionadas y el descarte de la alcaldesa de
Tecámac, Mariela Gutiérrez. La ventaja —de 2 a 1 —
que la secretaria de Educación, Delfina Gómez, saca
a los dos aspirantes con mayor puntaje (el senador Hi
ginio Martínez y el alcalde de Ecatepec, Luis Fernando
Vilchis) obligaría a una decisión política. La paridad
sustantiva no dejará espacio a resistencias o arrebatos.
AVANCES. La primera etapa en la renovación de

los órganos directivos de Morena concluyó con la re
cepción de más de 60,000 solicitudes de registro pa
ra los 3,000 delegados que acudirán, dentro de dos
meses, al Tercer Congreso Ordinario del partido oficia
lista. El viernes 22, a más tardar, será publicado el lis
tado de los aspirantes que cumplen con los requisitos
de elegibilidad y las 300 asambleas para elegir a los
coordinadores distritales ocurrirán los últimos dos días
del mes en las 32 entidades federativas.
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Rayuela
No es un recurso retórico:

la guerra por el agua toca
a nuestra puerta.
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ASTILLERO

¡Chico Che entra a escena! $ Anti4T
suspiran por EU i Kamala y Biden, "¡a
esperanza33#Delfina, conforme a itinerario

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES ASUNTO menor o desde
ñable el inicio de exploraciones
estadunidenses (alas que se ha
sumado Canadá, con sus propias
acciones) sobre un eventual liti

gio de fondo por presuntas infracciones de la
parte mexicana contra intereses empresariales
del país vecino, en el contexto normativo del
acuerdo comercial norteamericano (México,
Estados Unidos y Canadá, el TMEC).

LA VOLUNTAD SOBERANA de México se
expresó a la hora de firmar los términos de ese
nuevo tratado, que obliga al cumplimiento de
las reglas y procedimientos que ahí se estable
cieron. Ahora se entrará en una fase de pre
guntas y tanteos que puede llevar a diálogos y
discusiones hasta aterrizar en acuerdos o en la
apertura de un proceso formal ante tribunales
previamente reconocidos como competentes
para resolver los asuntos que les planteen.

SIN EMBARGO, EL enardecido ambiente
político que se vive en el México de la sucesión
presidencial innecesariamente adelantada ha
hecho que los opositores a Palacio Nacional
celebren cual triunfo olímpico esta fase preli
minar. Hay en muchos de ellos la esperanza,
nada patriótica ni plausible, de que un inter
vencionismo estadunidense en materia de tra
tados comerciales pueda hacer contra López
Obrador y su proyecto lo que esos opositores a
la llamada 4T no han podido realizar en el te
rreno nacional de la política y las elecciones.

SABIDO ES QUE su juicio político es per
manentemente disparatado y que en fechas
recientes produce a destajo ataques desespe
rados al Presidente de la República, pero es
ilustrativo que Vicente Fox Quesada haya apro
bado con esta frase: "Que (obviamente, sin
tilde en el original) triste (sin coma) pero es la
realidad (y sin signos de admiración, que bien
le habrían quedado)" (https://bit.ly/3ojoVA8),
lo tuiteado por Sergio Negrete Cárdenas:
"Genio quien lo hizo", con una fotografía de
la vicepresidenta de EU, Kamala Harris, y la
leyenda "Esta morena es la esperanza de Méxi
co" (https://bit.ly/3zjCUfM).

LOS PROFETAS ASIDUOS del presunto de
sastre obradorista creen llegado el momento
de que Joe Biden, y los poderes que le mueven,
entren en acción contra el tabasqueño que
tampoco se detuvo a la hora de responderles
con una pieza musical de su paisano Chico
Che, quien, ante presuntas amenazas de
vigilancia extraterrestre, platillos voladores
abductores, deslizamientos en paridad cam
biaría, inflación, calentamiento solar y otros
padeceres respondía a ritmo tropical: "¡Uy, qué
miedo, mira cómo estoy temblando!" (letra:
https://bit.ly/3yQJrgq).
EN EL TEMA mexiquense todo va conforme
a itinerario: Mario Delgado blandió ayer una
más de las fantasmales encuestas de opinión
que ha usado para justificar decisiones sobre
candidaturas a cargos de elección popular y
aseguró que la profesora Delfina Gómez es la
figura más conocida de Morena en el estado de
México (dijeron conocerla 47.3 por ciento de
los mil 200 encuestados vía telefónica, según
se informó), muy por encima de otras mujeres
concursantes y también de Higinio Martínez,
el senador y jefe máximo del Grupo Texcoco
(28.8 por ciento de "reconocimiento").
LA SIGUIENTE MEDICIÓN será sobre ca
racterísticas menos superficiales que el mero
conocimiento público de nombres y apellidos,
pero todo apunta a que la todavía secretaria
de Educación Pública sólo está cumpliendo
etapas necesarias antes de ser formalizada
su predesignación como aspirante a relevar a
quien le arrebató el triunfo seis años atrás, el
holograma denominado Alfredo del Mazo, pre
sunto aspirante a próximo cargo diplomático
a cuenta de confirmar que Morena ganará en
esa entidad que ha sido sede de longevo priís
mo dinosáurico.

Y, MIENTRAS EL partido en el poder federal
empuja en busca de que se dictamine y discuta
en cámaras una reforma electoral, ya con un
calendario de "parlamento abierto" que sig
nificativamente fue aprobado por Morena, el
Verde y el PT, con la abstención de los restan
tes partidos, que pretenden hacer sus propios
foros y han adelantado que no aprobarán la
propuesta obradorista en la materia, ¡hasta
mañana!
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Rozones
La brillantez del diputado
En medio de la violencia que ha arrebatado la vida a 12 periodistas en lo que va del año,
el diputado de Morena Juan Ramiro Robledo se anotó ayer la puntada de señalar a la
prensa por los crecientes niveles de percepción de inseguridad que reporta el Inegi. Y
dijo: "Imaginemos ocho días que no aparecieran notas rojas y nos volvemos a preguntar
en una encuesta nacional qué tanta inseguridad siente la gente, le aseguro que sentiría
menos inseguridad. Sí se puede decir que hubo un crimen, pero si no se repite otras
100 veces el mismo día, sería mejor para la salud del país". Varios se cuestionaron si
en algún momento pasó por la mente del legislador considerar que la percepción de
inseguridad se debe en primer término a los hechos violentos que ocurren en las calles,
en el transporte, y no a la labor periodística que cumplen los medios de dar a conocer lo
que muchos quisieran ocultar. En fin.

Alito, ¿daño irreversible?
La que ayer borró de sus cuentas en las benditas redes diversos audios con los que exhi
bió al dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, fue la gobernadora de Campeche,
Layda Sansores. Lo anterior, nos comentan, acatando el amparo que obtuvo Alito. Sin
embargo, nos hacen ver que la eliminación de los mensajes, no borra los que andan
por ahí volando en las redes. Sobre todo, nos hacen ver, la acción llega ya un poco tarde,
pues para muchos será difícil olvidar los señalamientos que el líder del PRI hizo sobre
matar de hambre a periodistas, sobre quedarse en el cargo hasta 2024 o de apretar a
empresarios como Germán Larrea y los Bailléres, o sus dichos sobre la forma en que
controla a periodistas y medios, entre otros... ¿Será que el daño a la credibilidad del priis
ta está hecho y quizá de manera irreversible? Uf.

Avisos y consecuencias
Observadores del proceso que derivó en las consultas que ha solicitado Estados Unidos
de cara a una posible controversia que podría derivar en sanciones arancelarias, y a
la que se sumó Canadá por reclamos que tienen por las políticas energéticas de México,
señalan que, de muchas maneras, varias autoridades del país vecino advirtieron lo que
podría venir. Enumeran, por ejemplo, la presencia aquí de Katherine Tai, represen
tante comercial; las visitas del enviado especial John Kerry, la presencia constante del
embajador Ken Salazar en Palacio. La primera, ayer señaló que han intentado trabajar
con el Gobierno de México para atender sus preocupaciones "desafortunadamente las
compañías continúan enfrentando trato injusto". Lo que sigue es ahora lo complicado,
nos comentan, requerirá mucho oficio político y diplomático.

Señalam antos a Horcasitas
Nos hacen ver que, si hay alguien que difícilmente podrá evadir los señalamientos,
incluidos los de tipo penal, en la tragedia de la Línea 12 del Metro es Enrique Horcasi
tas. Y es que el exfuncionario estuvo al frente de Proyecto Metro, ese organismo que
fue creado expresamente para hacerse cargo de la construcción de la también llamada
Línea Dorada. Nos recomiendan echarle un ojo al tercer informe de la empresa DNV,
el cual establece que Proyecto Metro se hizo cargo de la planeación, programación, li
citación y construcción de la obra. 0 sea, de todo. Y lo que es clave: el organismo tenía
autonomía administrativa, técnica, financiera y operativa. Es decir, que no hay a quién
más echarle la culpa, ni hacia los lados ni hacia arriba , por las decisiones tomadas en lo
que corresponde al diseño y ejecución. Como sea, habrá que ver.
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¿Mandó Fiscalía mensa a a Regino?
Y hablando del tema de la Línea 12, no pocos se dieron cuenta del raspón que ayer la
Fiscalía capitalina intentó ponerle, según algunos, a Gabriel Regino, abogado de Hor
casitas y de otros cuatro imputados, pues éste ha repetido en diversas ocasiones que el
proceso penal por la tragedia de la Línea 12, palabras más, palabras menos, tiene tintes
políticos y ayer lo replicó en sus redes sociales. Pero no había terminado de postear,
cuando el órgano procurador de justicia subió un tuit en el que dijo: "Esta Fiscalía no
litiga en medios, litiga en los tribunales". No mencionó directamente a Regino ni espe
cificó si el mensaje estaba dedicado a él. Cada uno de los miles de internautas que le
dieron retuit interpretó las cosas a su manera.

Jesuítas levantan otra vez la voz
Justo ayer cuando el Gobierno federal dio cuenta de sus resultados en materia de inci
dencia delictiva, la comunidad jesuíta volvió a levantar la voz para exigir justicia en el
caso del asesinato de los padres Javier Campos y Joaquín Mora. "Desgraciadamente
muchas cosas han fallado social, política y económicamente hablando y ahora estamos
viendo y viviendo la descomposición de un tejido social que nos hace vulnerables ante
las fuerzas del mal, un Estado de derecho no cumplido y no defendido por muchos de
nosotros, especialmente por aquellos que tienen por encargo de la ciudadanía, 'servir
y hacer valer la ley', que nos dé un orden social y oportunidades para vivir de acuerdo
a nuestra raza y cultura, a nuestro estado de vida, religión, ideas políticas o formas de
pensar distintas que hacen de nosotros un país rico y hermoso", señalaron.
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Eric Andrade era médico;

en El Salto, Pueblo Nue
vo, Durango, en esa comuni
dad realizaba su pasantía, un
requisito indispensable para
la especialidad médica. Eric es
el tercer médico pasante ase
sinado en lo que va del año.

Son muchos más los médicos, sobre todo,
los que están haciendo su servicio en las comu
nidades más alejadas, que son extorsionados,
secuestrados, robados, abusados, porque no
sólo tienen un ingreso que es apenas testimo
nial, sino porque no existen condiciones mí
nimas de seguridad (o profesionales) para que
cumplan con su responsabilidad.

Otros son secuestrados incluso para aten
der a personas del crimen organizado en la
clandestinidad.

Las universidades de Durango decidieron,
luego del asesinato de Eric, retirar a todos los
pasantes en las regiones donde el Estado no les
puede garantizar mínimamente la seguridad
y las condiciones de trabajo. Es una idea que
está creciendo en un gremio médico donde se
acumulan los agravios, incluyendo los bajos
salarios, la falta de oportunidades, las descali
ficaciones. El secretario de Salud, Jorge Alcocer,
ante esa situación, terminó yéndose contra los
propios médicos y las universidades, y sostuvo
que suspender las pasantías no "era oportuno"
porque había que garantizar la asistencia de la
población. Y se recordó que sólo el 16 por ciento
de los puestos de especialidades fueron cubier
tos en las zonas de mayor marginalidad

Eso no es lo que está en discusión, sino las
condiciones de trabajo del personal médico, su
seguridad y los equipos y medicinas necesarios.
Nuestros médicos y enfermeras en esas zonas

trabajan en las paupérrimas condiciones y no
se les puede exigir que arriesguen su vida sin
condiciones mínimas para ejercer. La verdadera
exigencia para el Estado mexicano, incluyendo
los gobiernos federal, estatales y municipales,
es que le garanticen a los médicos y el personal
sanitario las condiciones mínimas indispen
sables para cumplir con su labor: un espacio
digno donde vivir, donde trabajar y atender a
sus pacientes, seguridad en todos los sentidos
para hacerlo.

Los médicos y el personal sanitario en las
zonas que están controladas por el crimen orga
nizado (un 35 por ciento del territorio nacional,
según el Comando Norte de Estados Unidos)
son extorsionados, secuestrados, se les exige,
bajo amenazas, que atiendan a sus heridos,
muchas mujeres son abusadas. Eso ocurre en
zonas rurales y urbanas. Muchas instalaciones
sanitarias en las zonas rurales están en ruinas y

no llegan los medicamentos.
Más allá de que seguir calificando de co

rruptos a los médicos que simplemente recla
man una plaza laboral después de carreras que
implican cerca de diez años de sus vidas, las
autoridades se equivocan: un médico en el sec
tor salud gana un salario de unos 16 mil pesos
mensuales, menos aun cuando está haciendo
su residencia, que puede ser una 'beca" de mil
600pesos, feo de que faltan médicos se contra
dice con la propia labor de la Secretaría de Salud,
que contrató médicos y personal sanitario para
la pandemia, les prometió plazas y cuando pasó
la emergencia, los dejó en la calle.

Además del asesinato de Eric hay un caso
que es paradigmático, del que ya hemos ha
blado y que hay que recordar porque sigue sin
hacerse justicia.

Es el caso de Mariana Sánchez Dávalos, una
joven de 24 años, estudiante de medicina que
realizaba su servicio social en una clínica de

Nueva Palestina, en el municipio de Ocosingo,
en Chiapas, una zona bajo control zapatista.

El 28 de enero del 2021, Mariana fue encon
trada en la habitación en donde vivía, ahorcada,
había sido asesinada. Mariana había denuncia

do una violación durante su servicio, pero fue
ignorada. Presentó una denuncia ante el Minis
terio Público y otra, en la Secretaria de Salud del
estado: en el MP la ignoraron y en la Secretaría
de Salud le ofrecieron unos días de vacaciones...

sin goce de sueldo.
Había comenzado a trabajar en esa comuni

dad en agosto. Estaba sola, viviendo en condi
ciones muy precarias, y casi sin comunicación,
porque no llegaba la señal del teléfono y el In
ternet. Muy poco después de iniciar su servicio
le dijo a su familia que estaba siendo acosada:
en diciembre un médico de planta de la clínica
rural se metió en su cuarto y abusó de ella. Pre
sentó su renuncia, pero no fue aceptada. Si re
nunciaba, sus años de estudies, sin la residencia,
se perdían. Se quedó.

Horas antes de su muerte le dijo a su madre
que el acoso continuaba. Al día siguiente apare
ció ahorcada. La Fiscalía del estado aseguró que
se había tratado de un suicidio. Ni siquiera le in
formaron de la muerte a su familia (fueron sus
amigas las que lo hicieron), pero se apresuraron
en menos de 48 horas a incinerar sus restos.

Ningún familiar lo había consentido, lo decidie
ron la clínica y la Fiscalía, cuando su familia ape
nas se estaba enterando de la muerte de Maria

na y se trasladaban desde Saltillo, donde vivían.
Se tuvieron que generalizar manifestacio

nes de estudiantes de la Facultad de Medicina

en Tuxtla y en otras partes del país, y un paro de
labores en la Universidad, para que un juzgado
emitiera una orden de captura en contra del mé
dico Femando Cuauhtémoc Pérez Jiménez, que
era quien supuestamente la hostigaba, abusó y
mató. No lo detuvieron, él se entregó. Todavía
sigue el caso en proceso.

Con Mariana como con Eric, lo que faltan no
son ganas, son condiciones de trabajo y seguri
dad. De eso se trata.
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EN REDES sociales se

difundió una campaña
para exigir justicia para
el pasante asesinado,
además de múltiples
protestas en Durango.

Fecha: 21/07/2022

Página: 13

Area cm2: 458

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 65,104

Página 4 de 10



PIDE EU CONSULTAS POR
VIOLAR MÉXICO TMEC
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por sus políticas discriminatorias
a favor de la Comisión Federal de

Electricidad y de Petróleos Mexicanos,
que considera violatorias al TMEC en
materia energética y socavan a las em
presas de su país en el sector energé
tico e impiden la generación de ener
gías limpias, el gobierno de Estados
Unidos, a través de su Representante
Comercial, Katherine Tai, demanda la
realización de consultas para dirimir
esas controversias, con la confirmada
participación de representantes de Ca
nadá por las inconformidades en esa
materia.

Sin embargo, tras una consulta que dijo haber hecho con
Jesús Seade, el entonces subsecretario de Relaciones Ex
teriores, hoy embajador de México en Hong Kong, que
representó al país en las negociaciones de ese acuerdo, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador, declaró que
no existe ningún problema porque "no va a pasar nada" y
todo lo redujo a un poco serio ¡uy que miedo!

DE ESTO Y DE AQUELLO...
LO que por presunción, desconocimiento o ignorancia se

desdeña la protesta estadounidense por incumplimiento
o franca violación a compromisos suscritos en el TMEC,
pueden significar no solamente una sanción de miles de
millones de dólares sino, peor aún, la imposición de nue
vos o mayores aranceles, como los que aterraron al gobier
no morenista cuando Donald Trump amenazó aplicarlos
y logró el despliegue de miles de militares mexicanos en
la frontera sur para evitar la entrada de migrantes.
NO sólo por los videos que la gobernadora morenista de
Campeche, Layda Sansores ha difundido, aún al violar
un amparo que le fue otorgado al presidente nacional
del PRI, Alejandro Moreno, Alito, éste se hunde sólo con
declaraciones, acusaciones y desesperadas decisiones,
como ésa de incorporar a la dirigencia tricolor a un grupo
de cuestionados exgobernadores y otros militantes que
poco aportarán al tricolor.
SI los priístas que en el pasado reciente presidieron ese
partido y quienes formaron parte de sus dirigencias no
se deciden, de una vez por todas, a hacer algo más allá
de declaraciones y criticas al también diputado federal y
ex gobernador campechano, contribuirán a apresurar la
agonía del tricolor que repercutirá en las elecciones del
año próximo en los estados de México y Coahuila.
ACLARACIÓN no pedida... fue el juez federal Ramón
Lozano Bernal, Especializado en Telecomunicaciones y
Competencia Económica, no su colega Juan Pablo Gómez
Fierro, segundo de Distrito en esa materia, el que le otorgó
a Iberdrola una suspensión definitiva para evitarle el pago
de casi 10 mil millones de pesos que le impuso la CRE, al
que el Presidente López Obrador pidió "investigar" por
ese fallo.

EL embajador de EU, Ken Salazar, tendrá que multiplicar
sus visitas a Palacio Nacional si es que deveras está dis
puesto a defender los intereses de su país.
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PIROMANOS
POR BERNARDO BOLAÑOS

Los incendios en Europa ade
lantan la pesadilla que se temía

para dentro de unas décadas y gol
pean regiones que habían estado
exentas. En los últimos días fueron

desalojados sitios turísticos y ciu
dades de España y Francia.
La pintoresca bahía de Arcachón fue vaciada de miles
de turistas porque el bosque de Las Landas se quema
ba. Pocos se imaginan que detrás del fuego pudiera
haber una mente perturbada. Pero así fue, se encon
tró al menos un pirómano. En Landiras, Gironda, un
tipo de 39 años fue sorprendido alejándose en su auto,
a toda velocidad, del lugar donde iniciaba el fuego.
Quienes lo vieron, anotaron las placas. La policía lo
fue a buscar a su casa y resultó ser un reincidente. Le
gusta incendiar el bosque.

Apenas el 8 de julio, otro pirómano había sido de
tenido al otro extremo de Francia, en Nimes. Desde
luego, son todavía más frecuentes los pirómanos
"moscas muertas", esos que no están locos, pero arro
jan una colilla de cigarro por la ventanilla del auto,
cuando van por la carretera. Y todavía más dañinos
son los pirómanos que detentan el poder, caracteri
zados por la misma actitud incrédula de los "moscas
muertas": "Ay, nuestro país sólo emite el 0.1 % de los
gases de efecto invernadero". O el 1%, o el 5%, según
el caso. Si los pirómanos de Landiras y Nimes son
psicópatas narcisistas, pues tienen conciencia de
que pueden provocar por sí mismos un gran incen

dio, los últimos sufren de complejo de inferioridad
porque creen que lo que ellos hagan no cuenta, que
el calentamiento global lo deben mitigar las grandes
potencias ¿ellos qué?

Los periodistas pirómanos son una clase distinta y
más torcida porque, al editorializar diario las noticias,
se dicen muy preocupados por los incendios foresta
les, las olas de calor y los huracanes más devastado
res; pero luego se muestran comprensivos con la can
celación de parques eólicos y solares en nombre de la
"soberanía energética", con la deforestación de áreas
naturales por el "desarrollo nacional", con el desacato
a los jueces que velan porque se cumplan las leyes.

Hay un tipo de pirómano narcisista que es un
apostador. Viaja por el mundo en avión, vehículo
híper contaminante, para dar charlas sobre la crisis
ambiental global o asistir como sinodal a algún exa
men profesional. Cuando alguien le recuerda que
algunos de esos eventos ya se pueden realizar a dis
tancia, presume: "Mi apuesta es que ayudo más al pla
neta asistiendo en persona que no haciéndolo".

Sería poco riguroso no mencionar aquí al actual
pirómano de pirómanos, de nombre Vladímir y de
apellido que inicia con P, pues cuando el mundo co
menzaba a ocuparse por fin del cambio climático de
cidió desempolvar la Guerra Fría, con el fantasma del
gran incendio nuclear.

Y ya entrados en clasificaciones, se vale la autoads
cripción. Los pirómanos angustiados somos los que
reclamamos a todos los demás pirómanos su locura,
sus contradicciones. Pero, a veces, es una discreta
vecina la que reabre nuestras bolsas de basura, se
para nuestros desechos y los coloca en los basureros
correctos.
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Las consultas que solicitan EU y Canadá tienen
que ver con diversos extrañamientos que a lo

largo de estos años les han afectado por decisiones
del gobierno mexicano en materia energética. No
son nuevos, pero al no tener una respuesta opta
ron por llevar las cosas a consultas en el marco del
TMEC.

La respuesta del Presidente bien pudo mantener una distan
cia sin entrar en el sarcasmo. No se trata de decir sí en automá

tico, sino de entender que los gobiernos de Canadá y EU están
planteando reclamos, los cuales están canalizando a través de un
tratado firmado por las tres naciones.

En el marco del derecho y obligaciones que tenemos en el
tratado lo conducente hubiera sido, todavía estamos en tiempo,
respetar la solicitud de consultas y atender las razones, se com
partan o no.

Detrás de la solicitud pudiera estar la relación que guardan
empresarios mexicanos con los de los otros países, pero ahí no
está el eje del tema. Industriales estadounidenses del ramo han
hecho saber por diferentes medios sus preocupaciones a partir de
la aprobación de la ley de la Industria Eléctrica, la cual para ellos
está violentando términos del tratado.

El asunto va a trascender. Es importante que haya acuerdos
antes de llegar al panel de expertos, el cual determinará quién
tiene la razón y lo más delicado para México está en la posibilidad
de que haya algún tipo de penalización, como serían los aranceles.

Los gobiernos de Canadá y EU están apoyando y represen
tando a los industriales de su país, porque asumen que han sido
tratados injustamente violando términos de un tratado firmado
de manera consensuada.

Uno de los problemas que se está enfrentando es que el Go
bierno de México se maneja de manera desigual, en un buen nú
mero de casos, en lo que pasa por el Estado de derecho. Organiza
ciones independientes de Canadá y EU han señalado hechos que
se han suscitado en el país. El curriculum del gobierno mexicano
pasa por pasajes desiguales en cuanto a la interpretación y apli
cación de las leyes.

El debate sobre el Tren Maya es uno de los asuntos que tiene
que ver con ello y que ha trascendido al país. Diversos organis
mos internacionales han planteado críticas respecto a la forma
en que se está construyendo. Los señalamientos han crecido a
partir del cuestionado decreto sobre que la obra es un asunto de
"seguridad nacional".

El tema pasa por una interpretación particular del Consejo
Nacional de Seguridad que lo coloca por encima de las leyes. De
nuevo el tema es el Estado de derecho, el cual se define a través
de interpretaciones muy a la manera del gobierno.

El argumento que plantea la parte mexicana es que a través
de las reglas de origen se tiene autonomía en todos los órdenes
respecto al desarrollo, la explotación y comercialización de la in
dustria energética.

En función de las reglas del TMEC se han presentado desde
hace tiempo algunas disputas ante las cuales el gobierno ha
hecho caso omiso en la gran mayoría de ellas. Estamos ante una
disputa EstadoEstado, a pesar de la reconocida insistencia de
López Obrador del pleno respeto a la relación bilateral.
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Hay otros elementos a considerar. Quizá el más importante
sea que el Presidente habla de que "no pasa nada", porque no
considera que haya ninguna disputa de por medio, asume que el
mismo TMEC le va a conceder la razón.

Más vale que se llegue a acuerdos antes de entrar a los paneles.
Los costos para todos son altos, pero para nosotros son de riesgo
y más bajo la situación económica y la importancia que tiene el
TMEC y las penalizaciones que pudieran aparecerse.

La situación no cruza por el "no pasa nada" ni por el "uy que
miedo".

RESQUICIOS.
La gobernadora de Campeche no hizo acuse de recibo del amparo
del impresentable Alito y dio a conocer más audios que pintan de
cuerpo entero al presidente del PRI, de nuevo la ley en entredicho.
Por su parte, el titular de Gobernación en campaña asumió de ma
nera autoritaria el fin del INE; así andan.

MÁS vale que se
llegue a acuerdos
antes de entrara

los paneles. Los
costos para todos

son altos, pero
para nosotros son
de riesgo y más
bajo la situación
económica y la

importancia que
tieneelTMECy
las penalizacio

nesque pudieran
aparecerse
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Que el presidium para el
lanzamiento de la Fundación
Porfirio Muñoz Ledo: Nueva

República se integrará este jue
ves con protagonistas de la tran
sición democrática como Cuau
htémoc Cárdenas, José Wol
denbergy Clara Jusidman, así
como notables personajes de la
ciencia, el arte y el ámbito aca
démico como Julieta Fierro,
Enrique Norteny LorenaRua
no. Entre los oradores no se han

apuntado personajes cercanos a
la cuarta transformación.

Que no faltaron las suspica
cias en la presentación de los re
sultados de la primera encuesta
de Morena para buscar candida
to a la g'ubernatura mexiquen
se, que acabaron liderando Del
fina Gómez por ellas e Higinio

Martínez por ellos, aunque en
el equipo del senador vieron por
lo menos "raro" que la dirigencia
no mostrara la pregunta con la
que midieron "reconocimiento
de aspirante" considerando que
quienes siguieron la conferencia
de prensa por Facebook sí pudie
ron leer los demás interrogantes
expuestos a mil 200 ciudadanos
vía telefónica.

Que la UNAM de Enri
que Graue, la SRE de Marcelo
Ebrard y la Secretaría de Eco
nomía de Tatiana Clouthier
preparan un anuncio conjunto
con Huawei Technologies y la
Red de Soluciones de Desarrollo

Sostenible de la ONU para el pri
mer Foro de Inteligencia Artifi
cial, que busca una vinculación
multisectorial a fin de fortalecer

la investigación y la inclusión

digital, así como la solución de
problemas prioritarios de co
munidades vulnerables y abatir
la brecha para hallar formas de
empleo e ingresos. La cita es el
próximo 2 de agosto.

Que el propio gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, con
firmó que Luz Raquel Padilla,
quemada el sábado en Zapopan
y que murió tres días después,
tenía medidas de protección y
una carpeta judicializada, ade
más de que había rondines de
vigilancia en coordinación con
la policía. "Nada fue suficien
te ante una atrocidad así. Es
ta tragedia nos ha mostrado la
peor de las consecuencias de
una descomposición social que
ha cruzado cualquier límite, de
una brutalidad que habla de la
violencia desde el núcleo de la
sociedad".
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PENSÁNDOLO BIEN #

Política energética o e. bieote
de 'edro Armendáriz
Reactivar las cadenas de suministros es una tarea brutal, mientras la 4T intenta dinamizar el papel del Estado entre
el crujir de dientes de actores económicos que, por razones legítimas e ilegítimas, se beneficiaron del modelo anterior

J0 PATTERSON
Con el nacionalismo

energético pasa lo
mismo que con la
práctica de dejarse
crecer el bigote a lo

Pedro Armendáriz. Puede ser
tomado como un anacronismo,
un gesto trasnochado o, desde
otra perspectiva, una práctica
precursora acorde a los nuevos
tiempos. El tema no es menor.
Aunque en el caso del bigote el
riesgo que entraña no pasa de
hacer el ridículo, equivocarse en
materia de energía, en cambio,
puede arruinar al país.
En lo que parece una recupera

ción de ideas que se encontraban
enboga hace 40 años, el gobierno
de Andrés Manuel López Obra
dor ha intentado modificar el

paradigma al que México apostó
en política energética. Aprimera
vista parecería absurdo renun
ciar al espíritu de la globalización
que desbancó los nacionalismos
y proteccionismos y abrazó las
bondades del mercado mundialy
las virtudes de la empresa priva
da. En plata pura significó com
prar allá donde resultara más ba
rato y dedicarse a producir aque
llo enlo que ofrecíamos ventajas
comparativas, apoyándonos en

la inversión privada nacional y
extranjera. Una fórmula que ge
neró bonanza en muchos países,
sectores sociales y regiones en to
do el mundo y a nosotros nos es
pecializó enautopartes, maquilas
y productos de agroexportación
(en aras del espacio estoy simpli
ficando, pero no mucho).
Al principio el ímpetu de la glo

balización barrió con cualquier
tipo de objeción, pero al paso de
las décadas generó menos en
tusiasmo una vez que amainó el
impulso y comenzaron a apare
cer más nítidamente fisuras y da
ños colaterales. Por un lado, am
plios sectores tradicionales de
jados atrás por la globalización:
la inconformidad de los grupos
agraviados se encuentra detrás
de fenómenos políticos como el
de Donald Trump o el Brexit y,
en gran medida aunque de signo
contrario, de la ola de gobiernos
populares que se extiende por
América Latina.
Por otro lado, la crisis de la

pandemia y las consecuencias de
la guerra en Ucrania, provocaron
desabastos de vacunas, combus

tibies y alimentos que pusieron
en jaque las presuntas virtudes
de la globalización. A la hora de la

emergencia las potencias se pro
tegieron a sí mismas, y la cacarea
da interdependencia quedó des
nudada como una cruda e infame

dependencia.
En este momento, y al margen

del sello ideológico de cada país,
los gobiernos de Europa revisan
desesperadamente estrategias
para buscar formas de dismi
nuir su dependencia energética
y alimentaria, y para ello ensayan
nuevos intervencionismos de Es

tado en la actividad productiva.
En otras palabras, el "trasnocha
do" nacionalismo ha regresado
con carácter de emergencia tras
un duro baño de realidad. Care

cer de agua embotellada proce
dente de Suiza o quesos sofisti
cados es un incordio banal, pero
padecer una hambruna por fal
ta de cereales o una parálisis por
ausencia de combustibles, es un
asunto de Estado.

López Obrador se ha propues
to que México sea autosuficien
te en combustibles refinados, en
alimentos básicos y en fertilizan
tes. Y podría no estar errado in
cluso si no consigue cabalmente
sus metas pero se acerca a ellas.
Es cierto, como acusan sus críti
cos, que no tiene sentido produ
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cir gasolina, maíz o fertilizante
más caro que el precio al que se
venden en el mercado mundial,
pero ahora resulta que no hay ce
real más caro que el que no exis
te, ni gasolina más inconvenien
te que la que se compra a precios
prohibitivos porque Rusia deci
dió cerrar la llave.
En México los gobiernos an

teriores desmantelaron la capa
cidad productiva en estas áreas,
en razón del paradigma anterior.
Volver a echar a andar los activos

físicos y las cadenas de suminis
tros es una tarea brutal. Y para
ello la 4T está intentando dina

mizar el papel del Estado entre el
crujir de dientes de muchos acto
res económicos que, por razones
legítimas e ilegítimas, se benefi
ciaron del modelo anterior.
Podemos estar en desacuerdo

con modosyformas de la4T, pe
ro habría que cuidar que la pasión
política no distorsione el juicio y
nos lleve a echar a la pira aquello
que nos beneficia. Que se recurra
a ideas enboga de hace 40 años
no significa que el gobierno in
tente regresar a la situación pre
via a 1980; venderlo así es hacer
caricatura política. La globaliza
ción llegó para quedarse; AMLO
no solo ha sido un impulsor del
Tratado de Libre comercio con

Estados Unidos, además quiere
ampliarlo a otras regiones; tam
bién ha pugnado por una estra
tegia para sustituir a China como
proveedor del mercado nortea
mericano. Es decir, interdepen
dencia y no proteccionismo a

ultranza. Su propuesta de un re
parto de la producción de ener
gía eléctrica (54% para el Estado
y 46% para la iniciativa privada),
tiene el propósito de estar en con
diciones de establecer priorida
des para asegurar niveles de auto
abastos estratégicos y criterios de
beneficio social, no de monopoli
zar o arrasar con la actividad, con
tra todo lo que se ha dicho.
Su estrategia tampoco repre

senta un regreso a los combus
tibles fósiles per se. Es un argu
mento muy útil para descalificar
la nueva política pero falta a la
verdad. El gobierno no ha sido el
mejor pregonero de las energías
limpias, pero es un error más de
forma que de fondo. Allí está la
prohibición al uso del fracking
en la extracción de petróleo, el
reciente descenso en el uso de

combustóleoy del carbón, o el au
mento en la proporción de ener
gías limpias en el total, al pasar de
22 a 29% en lo que va del sexenio.
Esto no significa que todas

las acciones del gobierno en es
ta materia deban ser aplaudidas.
En muchos sentidos la explora
ción de un nuevo equilibrio entre
realidades globalizantes, que nos
convienen, y matices proteccio
nistas alas que estamos obligados,
es un terreno inédito. Implica re
imaginar la ambigua línea diviso
ria entre mercado exterior e inte

rior, entre públicoy privado, entre
energías fósiles que tenemos y ne
cesitamos y energías limpias que
requeriremos. Cada país, de una
manera u otra está inmerso en la

exploración de los equilibrios en
esta triada de tensiones.

La prensa adversa al gobierno
ha festinado la "llamada de aten

ción" que, bajo el amparo de los
compromisos del TLC, están ha
ciendo las autoridades estaduni

denses a la política energética de
López Obrador. Nada de que asus
tarse. En la ambigua zona de este
nuevo orden, los dos países inten
tan redefinir las mojoneras a su
favor. Las empresas norteameri
canas temen perder ventaj as bajo
una nueva legislación, y en conse
cuencia su gobierno pide al nues
tro una aclaración. El nuestro ex
plicará sus motivos y en algún mo
mento conciliarán o encontrarán

medidas compensatorias.
En suma, podemos diferir en

los matices, pero lo que está ha
ciendo AMLO no solo no es dis

paratado, sino que se encuentra
en sintonía, y en cierta forma se
anticipó, al esfuerzo que hoy rea
lizan los gobiernos del mundo.
Habría materia para criticar deci
siones y matices, pero en el tema
de fondo podría tener razón.

E1 gobierno federal
impulsa el cambio
de paradigma al
que México apostó
durante años en
esta materia
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¡Uy qué miedo,
mira cómo estoy
temblando...!

En eso estoy satisfecho:
les di raíces y Ies di alas.

AFIorestán

penas ayer le contaba sobre lo irre
levante de la información que surge
de las cumbres presidenciales, en las

que lo importante queda en el secreto y a veces se
conoce con el tiempo.
Y no puedo más que reconocer que el conflic

to Estados UnidosMéxico, al que se sumó Cana
dá, por el tema energético dentro del TMEC es
el primero que surge con tal velocidad tras un en
cuentro de la Casa Blanca, apenas la semana pa
sada, en el que en momento alguno en los docu
mentos o versiones oficiales se mencionó como

parte de la agenda López ObradorBiden.
Todo habí'dsido maravilloso yhabíafluido con

gran entendimiento y cordialidad de ambas par
tes, como en todas las presidenciales anteriores.
Así que, ¿cuál problema?
Pues el que tenía listo y redactado la represen

tante comercial de Estados Unidos, Katherine
Tai, quien ya había enviado señales, pero esperó
los posibles avances de las conversaciones con
el gobierno de México. Yes que a ningún tema,
que no sea de los suyossuyos, ha dedicado más
tiempo López Obrador que a este. En Palacio
Nacional recibió por semanas a los dirigentes de
las principales empresas energéticas de Estados
Unidos, a enviados de Bideny, permanentemen
te, al embajador Ken Salazar.
Y en las declaraciones de todos parecía que se

avanzaba, lo que dio la impresión de confirmar
se en la reunión de la Casa Blanca, donde ni una

mención a la existencia de este conflicto, hasta
que, digo, estalló.
Ayer el presidente López Obrador respon

dió, con un son burlón y retador del inolvidable
Chico Che, ¡uy, qué miedo, mira cómoestoytem
blando...!

Y eso le parece bien para los suyos, pero no sé
si un panel que gravara con aranceles las exporta
ciones mexicanas lo haría cantarlo otra vez.
¡Uy qué miedo, miracómo estoy temblando...!

RETALES

L OBVIOS. No hubo sorpresa alguna en el trámi
te de Morena para designar a su candidato al go
bierno de Estado de México. Delfina Gómez fue

la gran ganadora, con 47.3 por ciento. Detrás l li
ginio Martínez, 28.8 por ciento, y Horacio Duar
te, 17. Delfina es la que quiere López Obrador. En
la oposición mientras, como a nivel nacional, en
la babia, zona mixta de la baba y Babia;
2. IMPUNIDAD. Se ha cumplido un mes del cri
men de los padres jesuítas Joaquíny Javier, y de
Pedro, el guía, allá en el atrio de la iglesia de Cero
cahui, en la sierra Tarahumara, y nada del homi
cida Tras el triple homicidio, autoridades estata
les y federales saltaron como siempre a declarar
que no quedaría impune, cuando hoy lo que pre
valece es justo eso: la impunidad; y
3. LUEGO. Marcelo Ebrard anunció el 7 de julio,
en Bali, que el presidente t urco, Recep Tayyip Er
dogan, visitaría México este mes. Ayer la canci
llería dijo que no, que la había pospuesto sin dar
explicaciones. Erdogan se reunió el martes, en
Teherán, con Vladímir Putin. h

Nos vemos mañana, pero en privado
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Calor

Los incendios arrasan el sur y el oeste de
Europay Norteamérica y, enSudaméri
ca, ponen en peligro las selvas y los bos

ques, y la ciudad de Machu Picchu. Las ondas de ca
lor golpean la India y el sur de Asia. Las sequías de
vastan partes de Africa, y provocan hambrunas. En
el Reino Unido, esta semana, la temperatura estu
vo 15 grados por encima de lo normal: rebasó los 40
grados centígrados por primera vez en la historia del
país (hasta antier, en efecto, la temperatura más alta
que había sido nunca registrada eran 38.7 grados, en
el Jardín Botánico de Cambridge). Por vez primera,
también, el gobierno de Londres emitió una alerta
roja por la onda de calor en Inglaterra. En el norte
de Portugal, la temperatura llegó a 47 grados. Es el
contexto en el que el secretario general de las Nacio
nes Unidas, Antonio Guterres, recibió el lunes a los
cancilleres de 40 países reunidos esta semana para
discutir la crisis del clima en Berlín. "Podemos op
tar", dijo al recibirlos, con una expresión que parece
irreal, "por la acción colectiva y podemos también
optar por el suicidio colectivo. Está en nuestras ma
nos". La reunión de Berlín es quizá la última opor
tunidad que tenemos para llegar a acuerdos que le
puedan dar sentido a la Cop27, que será celebrada
este mes de noviembre en Egipto.
Las ondas de calor se cuentan entre los más

mortíferos fenómenos del clima, aunque normal
mente no lo vemos así. En Estados Unidos, el vera
no pasado, cuando el noroes
te fue golpeado por ondas
de calor nunca antes regis
tradas, cientos de personas
(alrededor de ochocientas)
murieron a causa de la caní

cula. Pero pasaron inadverti
das. A diferencia de las inun

daciones y los incendios,
el sentido de urgencia que

acompaña una onda de calor raras veces es dramá
tico. El calor mata en silencio. También puede ser
vir para despertar la conciencia. Fue tras una ola de
calor que provocó incendios que, el 20 de agosto de
2018, Greta Thunberg decidió no asistir a su escue
la en Suecia. Protestó todos los días, sentada frente
al parlamento de su país, el Riksdag, con un cartel
que decía, en sueco, Huelga escolar para el clima. Y
su ejemplo comenzó a ser imitado por miles de jó
venes en todo el mundo.

La temperatura media de la superficie del pla
neta aumentará por lo menos 2 grados es posi
ble que más hacia fines del siglo. Los economis
tas afirman que es necesaria una inversión equi
valente al 1 por ciento del PIB mundial, hoy, para
mitigar los efectos del cambio climático, pues de
no hacer dicha inversión el mundo se expondría
a una recesión que podría llegar a alcanzar el 20
por ciento del PIB global, de acuerdo con el In
forme Stern, elaborado por Sir Nicholas Stern.
¿Cuál es nuestra responsabilidad? Los filósofos
no han hablado, no han ejercido el liderazgo al
que los prepara su profesión, no han esclarecido
las implicaciones morales de nuestras decisiones.
El cambio climático matará a decenas de millo
nes de personas, por medio de hambrunas, enfer
medades, inundaciones, ciclones, ondas de calor.
¿Qué sacrificios debemos hacer para disminuir
esas muertes? ¿Qué tanto debemos valuar el pre
sente sobre el futuro? ¿No debe ser nuestra res

puesta a la crisis proporcional a nuestra contri
bución al problema?.

Londres emitió
alerta roja por altas
temperaturas y en
el norte de Portugal
reportan 47 grados
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México, "gandalla"
en energía

A propósito del TMEC, An
drés Manuel López Obra
dor ha caminado en el filo

de la ambigüedad, pero recién le llegó la
hora de las definiciones.

Un documento firmado por Kathe
rine Tai, responsable comercial del go
bierno de Estados Unidos, exhibió la
magnitud del desacuerdo que hay en
tre su país y el nuestro.
El TMEC no solo norma el intercam

bio de bienes y servicios entre México,

Estados Unidos y Canadá, también de
fine un modelo preciso de integración
económica, la convergencia regulatoria
y, aunque de manera limitada, también
la relación política entre las dos naciones.
Desde el principio de su administra

ción, AMLO defendió la integración de
los mercados de Norteamérica. En sus
momentos más entusiastas ha propues
to incluso el establecimiento de una
suerte de comunidad económica como

la que Europa emprendió en los años
cincuenta del siglo pasado.
Sin embargo, la ad

ministraciónlopezo
bradorista también
ha impulsado me di
das contrarias, noto
riamente en lo que
toca al sector energé
tico. Ahí AMLO rechaza la convergen
cia, la competencia y la transición tri
nacional hacia energías limpias.
El problema crece cuando la ener

gía es un insumo que impacta sobre
muchos otros sectores. No puede ha
blarse de industria manufacturera,
del transporte o del abastecimiento
fronterizo de gas, entre tantos otros

asuntos, sin abordar obligadamente la
cuestión energética.
En términos coloquiales, Tai afirma

que desde 2018 el gobierno mexicano se
ha estado portando como un gandalla:
con tal de crecer lasutilidadesde susem

presas estatales (CFEy Pemex) estáafec
tando los intereses de compañías estadu
nidenses que, de buenafe, invirtieron an
tes en el sector energético mexicano.
La representante comercial anunció

que la Casa Blanca intentará resolver el
conflicto, primero, através de un meca

nismo conocido como
consulta formal entre

gobiernos, pero que,
en el probable caso de
quetalcosanofuncio
ne, Estados Unidos
solicitará la instala

ción de un panel arbitral que juzgue y
se pronuncie sobre la disputa
Zoom: Hasta ahora la Secretaría de

Relaciones Exteriores se había man
tenido al margen del pleito energético
con EU; a partir de la comunicación de
Tai, Marcelo Ebrard tendrá inevitable
mente que involucrarse a fondo para
resolver el diferendo.
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Diez ciudades por
la movilidad

, ¦ \ on ciudades que antes de que concluya el
i I año tendrán nuevas ciclovías, obras para
P , .JW peatones, acciones contra el cambio cli
mático, intervenciones en el espacio público y pro
yectos orientados atener mejor seguridad vial me
diante la transformación de sus calles.
Se trata de cinco capitales: Cuernavaca, Morelos;

Guadalajara, Jalisco; Morelia, Michoacán; Tepic, Na
yarity Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, además de otras cin
co urbes que contrastan en sus dimensiones territoria
les pero no en sus ganas de transformación. Esas son
Irapuatoy León, enGuanajuato; Cuautitlán Izcalli, en
el Estado de México; Manzanillo, en Colima y San Pe
dro Garza García, en Nuevo León
Sus compromisos son muy diversos pues van

desde construir una modesta ciclovía de dos kiló

metros hasta una red de 100 kilómetros para el tras
lado en bicicleta, pero todas coinciden en la impor
tancia de combatir la crisis climática desde lo local.
Los alcaldes y las alcaldesas que presiden esos

municipios decidieron adherirse —o ratificar como
en el caso de Manzanillo— a la iniciativa llamada

PieActiva Mx, creada por la agrupación mexicana
BikcNcity con apoyo del gobierno británico a través
déla Alianza paralas Transiciones Energéticas Ace
leradas (Partneringfor Accelerated Climate Tran
sitions, PACTUK por sus siglas en inglés).
Dagustoescuchar sus compromisos (y más daráver

que los cumplan pues de lo contrario también habrá
que decirlo y exhibirlo), pues
no es común escuchar a las au

toridades municipales con una
visión diferente de cómo reac
tivar una ciudad.
"Cuernavaca es una ciudad

que privilegia la movilidad en
automóvil. Hemos ido ale
jando otras formas de movi
lidad. Tenemos que abrir es
pacios de movilidad distinta, una movilidad urbana
eficaz y segura", dijo el presidente municipal José
Luis Urióstegui al participar en el acto de adhesión
realizado la semana pasada.
Esta iniciativa de ReActiva Mxbrinda acompa

ñamiento y asistencia técnica a los municipios par
ticipantes y en todos los casos hay coordinación con
el gobierno federal a través de Semarnat y Sedatu.
En Manzanillo, ciudad que se encuentra some

tida a las presiones urbanas del puerto, la entrada
principal de mercancías a México, su alcaldesa Gri
selda Martínez anunció la creación de dos ciclovías
sobre la zona turística con 15 km de extensión.
En Irapuato, la propuesta pasa por un proyecto de

ciclovías en el primer cuadro, en el centro histórico,
según expuso la alcaldesa Lorena del Carmen Alfaro.
En León, en cambio, CynthiaChávezRíos, directora

general de Movilidad, explicó que buscan crecer la ac
tual red de ciclovías de200a300 kilómetros.
Miguel Zárate Hernández, coordinador de Ges

tión Integral de Guadalaj ara, expuso el proyecto del
corredor Xavier Mina, en el oriente, una de las zonas
menos atendidas.

Estos diez municipios tendrán el acompaña
miento pero también pueden usar otros recursos
que ReActiva MX ofrece, como capacitación en lí
nea, una calculadora de beneficios de obras de mo
vilidad, otra calculadora de costos, un catálogo de
proveedores y diferentes recursos como publica
ciones, bibliotecas de señales y formatos de trabaj o.

Son apenas diez municipios, pocos si se comparan con
los 2 mil 471 que tiene el país, pero algo se mueve.
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Las autoridades
de esos municipios

decidieron adherirse
o ratificar la iniciativa

ReActiva Mx
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Excepción
permanente

Qué extraña condición es la

de un país que se dejó im
poner la misma genera

lización para cada uno de sus asuntos
específicos. Sea la administración o la
viabilidad democrática, la seguridad, la
educación o la responsabilidad hacia el
cambio climático. Le hemos hecho un

tótem al reduccionismo con el sufijo
transformador y su evocación de un sis
temaque quiere inmovilizarla realidad.

Baj o el convencimiento de la perma
nencia, el gobierno mexicano recalca
sus nociones autoungidas de infalibi
lidad. Frente a la mayor emergencia
planetaria por el aumento de tempe
raturas, nuestras deforestaciones son
defensa patria. Aquí no hay romanti
cismo revolucionario, como una feroz
tendencia a la irresponsabilidad. Toda
raíz autoritaria se nutre de certezas so

bre el paso del tiempo y un rechazo a
sus códigos y efectos.
Con esa lógica, el

encargado de la polí
tica interna quiere ser
presidente. En el ca
mino amenaza la des

aparición del órgano
electoral. Este país olvidó que los sen
timientos antidemocráticos pueden
ser ampliamente populares.
Ya no es sólo la verdad. El gobierno

mexicano actúa también como dueño
del tiempo, pero muchas veces la única
forma de engañarlo es falsificar todo a su
alrededor. Lo lograron con Bartlett; po
cos como él entre los símbolos de la po
dredumbre nacionalyle prolongáronla

vida pública. Falsifiquemos el aire, ahí
están sus refinerías. Palacio le quitó a la
preservación de los ecosistemas la rela
ción con el calentamiento global.
Los intereses comunes ya no son los

objetos del Estado, sino su aproxima
ción identitaria con el poder. No es si
quiera ideología; varias preocupacio
nes que en algún momento absorbió
la izquierda quedaron relegadas en el
desprecio a la pluralidad.

La única función de
cada acto es exhibir

quién tiene el control
del aparato.
Seguridad nacional

a siniestra, ni trans
parencia ni ley. En

cualquier lugar se institucionaliza la
democracia y la República, o se ins
titucionaliza la permanencia de la
excepción hasta convertirla en hábi
to. Cuando es tan sencillo reservar o

declarar seguridades, atestiguamos
la entrada de un estado de excepción
discreta, que sólo evita su declaratoria
para aparentar la estabilidad de los ta
lantes poco democráticos.
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No toáoslos
delincuentes son
domesticables

T7
¦ 1 ladronzuelo de poca

i monta a lo mejor es toda
I vía rescatable —o sea, un

sujeto reciclable en una persona de
bien a punta de lecturas edificantes y
experiencias artísticas diversas— pero
con el canalla sanguinario que mata,
que secuestra y que tortura a sus víc
timas no hay vuelta atrás.
Las páginas de la tremebunda lite

ratura de Víctor Hugo y Charles Dic
kens hablando de libros, miren us
tedes— están pobladas de personajes
llevados a delinquir por no encontrar
ni el más remoto escape a su desespe
ranzadora existencia: alguno roba un
pan para poder meramente comer y
otro vive tan estruj antes pobrezas que
su repentina vocación por el hurto po
dría explicarse como un gran acto de
justicia, como una suerte de repara
ción terrenal debida a sus infortunios.
La pobreza y la delincuencia no van

de la mano, desde
luego (ahí tenemos
a un pillo mayor de
buena cuna y gustos
exquisitos apellida
do Lozoya, para ma
yores señas), pero la
lacrimosa historia del pobre desvalido
obligado a robar para llevar medica
mentos a su hijo postrado en un catre
es una de las ficciones que más encan
tan a los izquierdosos hasta el punto
de que mi comandante Hugo Chávez
la unlversalizó gruñendo, en uno de
sus fieros discursos, que si él hubiera
nacido pobre "también robaría", o al

go así. El tipo robó de todas maneras
pero, bueno, ése es otro tema.
La cuestión, con todo, no es la del

individuo desesperado que busca una
puerta de salida y cuyo posible revan
chismo justiciero pudiere ser mitigado
a través de la razón, el conocimiento, la
belleza de la poesía, la contemplación
de obras pictóricas o las ponderaciones
de un filósofo. Ahí no está la disyuntiva.
No, de quienes nos tenemos que in

quietar (y cuidar, sobre todo) es de los
desalmados, de los crueles, de los sal

vajes, de los que co
meten las más espan
tosas atrocidades sin

que sus conciencias se
vean mínimamente

perturbadas.
Y ahí, con esa gente,

ya no es asunto de despertarle siquie
ra un vestigio de sensibilidad sino que
lo que toca es combatirla frontalmen
te, con todo el poder del Estado, para
que nuestra patria no sea una comarca
maldecida por la muerte y el dolor sino
la tierra armoniosa y pacífica que los
mexicanos merecemos. Tan sencillo y
simple como eso.
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Debanhi, aquí
le tocó morir

\ \ o me meteré en los deta
lies porque han sido am

_L pliamente publicados en
todos los medios.

Una cosa está clara: hubo tres autop
sias al cuerpo de Debanhi Escobar o tal
vez debo corregir: hasta ayer se han he
cho tres autopsias al cuerpo de la joven
regiomontana. Tres. Las tres han con
cluido cosas diferentes. Y uno acá de ba
boso pensando que eso de la medicina
forense es una cienciay quienes la prac
tican se certifican. Porque está claro que
puede haber interpretaciones, pero lo

que hemos visto no son desviaciones si
no algo más parecido a tres cuerpos di
ferentes, tres casos, tres crímenes. Des
pués de los tres ej ercicios forenses aho
ra no sabemos con certeza cómo murió
Debanhi, ni siquiera sabemos cuándo.
La política, que es lo que domina la

procuración de justicia en México desde
siempre, se halanzado contra el goberna
dor de Nuevo Leóny su fiscalía Bien me
recido. Nada más que la politiquería una
vez más confunde los
efectos con las causas.
En México los críme
nes no se resuelven.

O seré más preciso:
nueve de cada diez ca
sos no se resuelven. Y

cuando tienen atención mediática y por
lo tanto consecuencias políticas, menos.
El inventario es amplio, van algunos:

hoy enla conciencia colectivahaytantas
versiones como opiniones sobre quién
mató aColosio; quién y cómo se asesi
nó al cardenal Posadas; dónde está Ma
nuel Muñoz Rocha; cómo es que Abra
ham Polo Uscanga se suicidó con más de
un balazo; qué pasó en verdad con Digna
Ochoa;cuántofuegosenecesitaparainci

neraracuántosestudiantesdeAyotzinapa
o si algún cuerpo fue algún día incinerado
enelbasurero de Cocula; qué pasó en ver
dad con Ernestina Ascencio en Zongolica
o qué pasó conlaniñaPaulette Gebara.
El aparato de investigación criminal

mexicano —no se rían— se ha especia
lizado en montar historias y narrativas
dignas de decenas de series de Netflix
sobre misterios no resueltos. Nada que
tenga que ver con saber algo que se apro

xime a la verdad y en
tonces alajusticia
Y como llevamos

tantos años en esto po
demos adelantar que
en unos días o semanas
o meses —así es la co

sa— nos presentarán a uno o dos o diez
culpables de la muerte de Debanhi con
pruebas tan frágiles como las tres autop
sias. Y cada uno creerálo que quieray al
gunos terminarán en la cárcely otros no.
Y pronto, trágicamente, aparecerá

otra Debanhi que conmoverá al país e
inundará las redes y los medios. Y todo
se repetirá.
Aquí nos tocó vivir, diría Cristina Pa

checo. Y morir
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¿Dónde está Ebrard?
17

I 1 secretario de Relaciones Exteriores es

¡ tá desaparecido.
_¦^ La última vez que fue visto en un ac
to público ocurrió hace una semana, el 13 de julio, en el
Instituto Cultural Mexicano, durante el encuentro del
presidente Andrés Manuel López Obrador con empre
sarios de México y Estados Unidos, al finalizar la visita
de trabajo a Washington.
Ese día, en su cuenta de Twitter, Ebrard difundió una

fotografía donde aparece en el desayuno del primer man
datario con hombres de negocios.

Desde entonces, han pasado siete días y su acostumbra
da intensa actividad pública súbitamente se frenó luego
de la visita presidencial a la Casa Blanca.
La visita estuvo mal preparada y peor ej ecutada por la

Secretaría de Relaciones Exteriores, en buena medida
porque el secretario estuvo días antes en un remoto viaj e
por Corea e Indonesia, como si no hubiera prioridades en
política exterior.
De hecho, Ebrard perdió el avión enla escala en Euro

pa procedente de Asia. Arribó a Wash
ington, horas antes del inicio de la visi
ta presidencial, la madrugada del 12 de
julio, procedente del vecino aeropuerto
de Baltimore, en un vuelo proveniente
del aeropuerto Kennedy de Nueva
York, un día después que el presidente
López Obrador.
Es muy raro que el activo aspirante a

candidato presidencial no haya progra
mado actividades en estos últimos días cuando no pierde
oportunidad de promoverse en los medios y en las redes
sociales, incluso a costa de su j efe.
Ebrard tuvo la desfachatez de proyectar su propia ima

gen en la visita oficial del primer mandatario a Washing
ton. Difundió en Twitter una fotografía de sí mismo salu
dando de mano al público mexicano en un acto oficial de
López Obrador en el monumento a Martin Luther King.

Ya de regreso en México, el presidente dij o que Ebrard
se había quedado en Estados Unidos, después de la visita
a Washington del 11 al 13 de julio, lo cual no fue así, pues el
14 de julio llegó al aeropuerto Barajas en Madrid, donde
fue visto por unos mexicanos al abordar otro avión de co
nexión con rumbo desconocido.
Y desde entonces es un misterio el paradero del canci

ller de México y precandidato presidencial.
Ebrard no cumplió conlapromesaala comunidad mexi

cana de regresar aLos Angeles, después
de asistir ahí hace un mes a la Cumbre

de lasAméricas, para supervisar, en una
de las ciudades de mayor ingreso econó
mico, el programa Sembrando Vida ¿A
Ebrard se le ocurrió la brillante idea de
otorgar alos jóvenes mexicanos ange
linos una beca de cinco mil pesos men
suales (243 dólares), cuando por lo me
nos pueden ganar 10 veces más en un

McDonald's, mínimo 2 mil400dólares al mes?
A Ebrard tampoco se le ha visto recientemente en su

despacho del piso 22 de la torre de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, enfrente de la Alameda Algo raro está
pasando pues no quiere que sepamos qué hizo durante es
ta semana después de Washington.
¿En qué lugar del mundo se encuentra Marcelo

Ebrard?

Han pasado siete
días y su actividad

pública súbitamente
se frenó tras la visita
presidencial a EU
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Sheffield, el
nuevo inquisidor
T

anto chisporroteala 4Tcon su inagotable
variedad de pifias, imposiciones, calum

_l L nias, incapacidades y fregaderas, que el
interéspúblicoporcualquierade ellas es desplazadopo
co después por otra no menos espectacular, frecuente
mente preocupante por ofensiva, pendenciera o ilegal.
Una que envejece ya fue el anuncio (antier) de que

los servidores públicos que ganan más que el Presi
dente serán expuestos a la vergüenza pública desde
Palacio Nacional (El asalto... de ayer) aunque, por más
que se les quiera presentar como "corruptos", la Cons
titucióny las leyes los amparen.
Por elevado que sea su cargo, son trabajadores al

servicio del Estado no sindicalizados.

Se trata de abominados "aspiracionistas", claseme
dieros ilustrados, competentes y merecedoramente
bien pagados desde antes de que se impusiera el tope
salarial del Presidente y que conservan su paga por
que recurrieron al Poder Judicial y éste impidió que
les fueran rebajadas sus percepciones.
¿Cuál es la intención de esta siniestra variante de

linchamiento público?
Lo inexcusable es que el procurador federal del Con

sumidor, Ricardo Sheffield, será quien dirigirá el espec
táculo Quién es quién en los sueldos, en las mañaneras

(título que bien puede entender
se como Solo para morbosos).
De lo que se trata es de atizar

la indignación, el rencor y el en
cono de amplios sectores em
pobrecidos contra "corruptos"
heredados del "neoliberalismo".

Su verdugo es el machuchón
que los lunes dice si conviene
comprar gasolina en Tijuana y

no en Tapachula, para quien aplica lo de "la Iglesia en
manos de Lutero", ya que Sheffield conserva su cargo
pese a estar ligado a negocios turbios con sus ex dele
gados enVeracruzyGuanajuato.
Mexicanos contra la Corrupción descubrió que,

ganando mil pesos menos que AMLO, en un año fue
capaz de fundar una constructora, una inmobiliaria y
una operadora turística fundada en octubre de 2021,
propietaria en Tlacotalpan del hotel Casa de las Sire
nasy omitida en su declaración patrimonial de mayo.
Y para justificarse mintió: afirmó que el negocio

fue creado este año y pensaba declararlo en 2023
(terminó incluyéndolo en su amañada declaración
a finales de mayo).
Debido a esa realidady en su ausencia, la Secretaría

de Gobernación cesó al subprocurador jurídicoy a dos
directores de la Profeco, baj o conj eturas de probables
conflictos de interésy deshonestidad, pero con el vago
término de "irregularidades".
Nadie ha señalado a Sheffield de corrupto, mas el

sospechosismo pesa sobre su comportamiento.
No obstante, ese señor se dispone asatisfacer la pe

tición presidencial de difamar, desde el atril del salón
Tesorería, informando "cuánto gana un juez, un ma
gistrado, un ministro, un diputado, un senador, un
consejero del instituto electoral, los directores de em
presas paraestatales, los del Banco de México" y lo de
más que AMLO sume ala lista.
En esahoguerapues, enpalabras de Sheffield, arde

rá lahonra de "los más pasados de rosca...".

El funcionario
conserva su cargo
pese a estar ligado
a negocios turbios
con ex delegados
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El feudo
del sigilo
El último y enérgico impulso a la mal lla
mada ley de memoria democrática y el so
breactuado y también erróneamente defi
nido como «giro a la izquierda» de Sán
chez no obedecen a las razones sugeridas
y manifiestas. Se dijo que el presidente se
decidió a ocupar, tras el batacazo andaluz
y debido a la titubeante fórmula Díaz, to
do el espacio de la izquierda; y se afinó ar
gumentando que la elevación de Bildu a
socio preferente tiene una explicación en
clave territorial: el desplazamiento del

PNV en el País Vasco y la consolidación de
la alianza en Navarra.

Ambas son interpretaciones secundarias
en relación con la razón principal, de carác
ter endógeno: la expresión de autoafirma
ción de Sánchez como azote de los podero
sos y su contumaz determinación a gestio
nar la política territorial con ERC y Bildu
constituyen, sobre todo, mensajes en clave
interna, enviados al partido. Sánchez expo
ne contundente lo que hoy es el PSOE, ra
tifica la propuesta que elevó al Comité Fe
deral de diciembre de 2015 y detiene en se
co los bisbíseos surgidos en las vísperas
andaluzas. No hay alternativa, sugiere: si la
huida acaba en suicidio será colectivo.

Cuando Sánchez ganó sus segundas pri
marias confesó a su entorno lo que «nunca
más me volverá a pasar». Así que modificó
los estatutos del partido y suprimió la in
fluencia del Comité Federal como órgano
de control: mantuvo sus funciones pero los
miembros elegidos neutralizaron el peso
de los natos. El Comité tampoco decide la

política de alianzas lo hacen, es un decir,
las bases ni puede censurar a la Ejecutiva
sin que las bases la aprueben.
Con la llegada de Sánchez a la Secretaría

General del PSOE y el declive de Podemos,
las bases del partido son un cuerpo mucho
más difuso y activista. Sánchez se mostró co
mo un depurador genera
cional y accionó mecanis

mos alternativos de promo
ción que debilitaban los
cimientos del partido. Los
especialistas en partidos ad
vierten de que los arribistas
constituyen una amenaza al
orden organizativo. Antepo
nen sus intereses a los del

partido, pues no se identifican con la trayec
toria e identidad de la formación ni con sus

siglas sino con el propósito del líder de la fac
ción dominante. De modo que propician y
aceleran la mutación programática. Cambian
de registro y elevan el tono al son del jefe de
filas con tal de acceder a un cargo. En el en
torno académico, este fenómeno es conocido
ahora como paumariklosización de la mili
tancia, en honor de uno de los más aguerri
dos y ruidosos cazarrecompensas.
Sánchez ha convocado el Comité Federal

del sábado fundamentalmente para reiterar
que no adelantará elecciones. Así que los

cargos autonómicos y loca
les desfilarán primero por
delante de las urnas. Pese a

quien pese dentro, los fines
de la organización coinci
den con los de Sánchez,
que pretende seguir al fren
te del partido tras los comi
cios generales. El sábado
no se procederá a una re

novación de cargos suenan Vara, fuera del
maletero, y el incombustible y descortés Ló
pez, que fue lehendakari con el apoyo gra
tuito de Basagoiti ni a un ejercicio de esti
mulación y dinamización; Sánchez dictará
un manual de instrucciones y declarará re
novado el feudo del vasallaje y sigilo.

Sánchez, sugiere:
s la huida
acaba en suicidio
será colectivo
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Delfina. ¿Ventaja definitiva?
La dirigencia nacional de Morena pavi
menta el camino de la maestra Delfina
Gómez rumbo a la candidatura para el
gobierno del Edomex.
La titular de la SEP ganó la encuesta de
reconocimiento con una ventaja de dos
a uno sobre su más cercano persegui
dor. Todo mundo daba por descontado
su triunfo, pero la ventaja, dicen, encie
rra un mensaje: no la bajarán de la can
didatura después de mostrar que con
mucho es la más popular.

En el rubro de los candidatos varones,
Morena hizo una jugada interesante: in
cluyó entre los tres finalistas al alcalde
de Ecatepec, Fernando Vilchis, con lo que
busca apagar las versiones de que podría
buscar la candidatura por otras siglas.
La candidatura le tocará, como se

decía hace meses, a uno de los inte
grantes del Grupo Texcoco, pues el
segundo lugar de la encuesta lo obtu
vo el senador Higinio Martínez.

¿Qué movimientos hará la oposición una
vez que Morena mostró sus cartas? Porque
una cosa es ganar la encuesta interna de
Morena y otra, muy diferente, la elección.

Punto para Claudia
Horas antes de que Morena realizara en
Torreón su controvertida Asamblea In
formativa, el PRI organizó en Saltillo el
evento partidista más importante de lo
que va de la administración de Miguel
Riquelme

Se reunieron 35 mil personas repre
sentantes de todos los comités munici
pales. Los oradores principales fueron el
propio gobernador y el dirigente nacio
nal del PRI, Alito Moreno.
Se dijeron cosas como que el PRI

derrotará al partido de las corchola
tas y que, en Coahuila, a diferencia de
otros estados, no habrá negociación
para entregar la plaza, sino que van
por el triunfo.
Las crónicas dicen que el evento fue

un éxito. Lo raro es que sobre este even
to los organismos electorales no han di
cho nada todavía.

Lo hizo notar Claudia Sheinbaum, je
fa de Gobierno de la CDMX, que pidió
que no se tomen decisiones con dedica
toria y que se trate igual a todos los par
tidos. Es lo justo.

MC, control de daños
El partido Movimiento Ciudadano opera
para que el asesinato de Luz Raquel Pa
dilla en Jalisco no tenga el mismo costo
político que está pagando el gobernador
de Nuevo León, Samuel García, por la
muerte de Debanhi Escobar.

El senador Clemente Castañeda, coor
dinador naranja en el Senado, ha estado
activo en redes sociales exigiendo un es
clarecimiento inmediato. Además, pide
reforzar los protocolos de seguridad pa
ra salvaguardar la integridad de las mu
jeres en Jalisco.
La idea es que la Fiscalía muestre

capacidad, eficacia, profesionalismo,
no como la de Nuevo León que quedó
desacreditada.

La impunidad es impensable porque
se trata de un acto de una brutalidad in

mensa. La sociedad, estupefacta, clama
por justicia inmediata. La dirigencia de
MC aprieta.

Justos por pecadores
El diputado Idelfonso Guajardo, ex titu
lar de Economía y protagonista de las
negociaciones que condujeron al TMEC,
dijo que tarde o temprano se activaría el
mecanismo del tratado para la solución
de controversias.

Y es que el gobierno mexicano ha rea
lizado acciones que dañan la competen
cia y la inversión en materia energéti
ca no solo de empresa de EU y Canadá,
sino también mexicanas. Los empresa
rios mexicanos también se quieren que
jar, pero al interior del país se han ce
rrado los canales para hacerlo.
Guajardo hizo notar una posibili

dad que no puede tomarse a la lige
ra: Si EU gana el panel de controver
sias puede imponer aranceles a Mé
xico equivalentes al daño generado,
que se calcula en 30 mil millones de
dólares, que podría aplicarse a la ex
portación de legumbres o autopartes
mexicanas, haciendo que paguen jus
tos por pecadores.
En síntesis, es un asunto serio •
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María Hanneman
Pianista

La talentosa
pianista prepa
ra su primera
participación en
el Festival In
ternacional Cer

vantino (FIC),
ofrecerá un concierto en el Templo
de la Compañía y actuará en otras
ciudades guanajuatenses.

Ma. Elena ÁlvarezBuyllaO Titular de Conacyt

Sólo legislado
res de Morena
fueron llamados
por la funciona
ría para rendir
les cuentas del

Conacyt. Sigue
sin atender a representantes de la
oposición. Hace casi dos meses dejó
'plantados' a senadores.
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Confusiones, mentiras y seguridad nacional

Abrumado por el cerco al
cual lo someten por dentro
y por fuera, nervioso por
los cáteos y las puertas de
rribadas, frustrado por su

infructuosa majadería pendenciera y
su fallida postulación para el martirio,
Alejandro Moreno, aún presidente del
PRI, aduce fraternidades inexistentes;
esgrime amistades imaginarias e invo
ca servicios jamás prestados, según se
escucha en las intercepciones telefóni
cas una vez más divulgadas por la go
bernadora de Campeche, Layda San
sores, cuya conducta se cuece aparte.

Valga lo anterior para dejar las co
sas claras. Ignoro la respuesta de quie
nes también fueron mencionados en su
tabernaria conversación interceptada
por la Hora del Jaguar (excepto JLD),
pero por mi parte invoco el justiciero
discurso de mi difunto amigo Juan Sa
bines, al terminar su gobierno. ¿No se
lo sabe? Pues se lo merece.

Y ahora a cosas importantes.
La declaratoria de seguridad nacio

nal para la construcción de un tren lla
mado deseo (habría dicho Tennessee

Williams), es un fraude a la ley. Y ade
más un atropello a otras leyes, como
todas las relativas a la protección de
zonas, sitios y vestigios arqueológicos,

por no hablar de los temas ambientales
y de conservación de una zona selvá
tica amenazada desde siempre y ahora
tasajeada por el trazo del ferrocarril.

Veamos lo relativo a la Seguridad
Nacional en el artículo tercero de su ley:
"...Artículo 3. Para efectos de esta

Ley, por Seguridad Nacional se entien
den las acciones destinadas de mane
ra inmediata y directa a mantener la
integridad, estabilidad y permanencia
del Estado Mexicano, que conlleven a:

I. La protección de la nación mexi
cana frente a las amenazas y riesgos
que enfrente nuestro país;

II. La preservación de la soberanía
e independencia nacionales y la defen
sa del territorio;

III. El mantenimiento del orden
constitucional y el fortalecimiento de
las instituciones democráticas de go
bierno;

IV. El mantenimiento de la unidad

de las partes integrantes de la Federa
ción señaladas en el artículo
43 de la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos;
V. La defensa legítima del Estado

Mexicano respecto de otros Estados o
sujetos de derecho internacional, y

VI. La preservación de la democra
cia, fundada en el desarrollo económi
co social y político del país y sus habi
tantes..."

Como se puede apreciar en estos in
cisos la construcción de un tren no sa
tisface ninguno de estos supuestos so
bre ios cuales se asienta el concepto de
la Seguridad Nacional. Ni está en ries
go la integridad nacional, ni existen

amenazas o riesgos a la independen
cia y la soberanía.

Todo es una "chícana" burda para
satisfacer un capricho. Un costoso ca
pricho en términos del ecosistema y de
la economía, por si fuera poco, lo an
terior.

Y al haber reanudado las obras am

paradas por la justicia, se incurre en
otro delito:

"Artículo 192 (Ley del Amparo). 
Las ejecutorias de amparo deben ser
puntualmente cumplidas. Al efecto,
cuando cause ejecutoria la sentencia
en que se haya concedido el amparo,
o se reciba testimonio de la dictada en

revisión, la jueza o el juez de distrito o
el tribunal colegiado de apelación, si
se trata de amparo indirecto, o el tri
bunal colegiado de circuito, tratándo
se de amparo directo, la notificarán sin
demora a las partes. Párrafo reformado
DOF 07062021.

"En la notificación que se haga a
la autoridad responsable se le reque
rirá para que cumpla con la ejecutoria
dentro del plazo de tres días, apercibi
da que de no hacerlo así sin causa jus
tificada, se impondrá a su titular una
multa que se determinará desde luego
y que, asimismo, se remitirá el expe
diente al tribunal colegiado de circui
to o a la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, según el caso, para seguir el
trámite de inejecución, que puede cul
minar con la separación de su puesto y
su consignación...

"...El presidente de la República no
podrá ser considerado autoridad res
ponsable o superior jerárquico"»
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Algo no han compartido a sus
funcionarios de gobierno los presidentes
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y
Joe Biden sobre la reunión que
sostuvieron la semana pasada, pues aún
hay mensajes dispares entre tos
involucrados en ese encuentro y los
operadores de seguridad y comercio
bilateral. Primero resaltó la diferencia en

versiones de los directivos de la DEA y la
embajada de Estados Unidos en el país,
respecto a la captura de Rafael Caro
Quintero, y después sorprende el des
parpajo con el que el mandatario mexi
cano se burla de las consultas que plan
tean violaciones al TMEC. Es claro que
López Obrador acordó con Biden otro
tipo de soluciones a esas controversias
porque, de no ser así... ¡Uy que miedo!

Apenas hace unos días Ken Salazar,
embajador de Estados Unidos en Méxi
co, aseguraba ante un pequeño grupo
de periodistas de ambas naciones en la
residencia de Reforma 2414, que im
pulsarían y presionarían al gobierno
mexicano para que cumpla sus com
promisos. "Y sucederá tanto por los
acuerdos globales e internacionales vi
gentes, como porque estamos presio
nando para encontrar soluciones rea
les sobre el terreno".

Las preguntas de los reporteros desti
laban escepticismo, por la postura que
Andrés Manuel López Obrador ha de
fendido en sus declaraciones madru

gadoras. "Hay proyectos reales que
entregar para obtener algunos resul
tados reales. El tiempo dirá", esquivó
Ken Salazar en algún momento. Pero
desde el lado de Estados Unidos quiso
dejar en claro que los compromisos se
cumplen.

Al interior del PAN y del PRD hay quie
nes sugirieron ya repensar la alianza con
el PRI para los próximos procesos elec
torales, esto en caso de que Alejandro
Moreno se mantenga al frente del otrora
partido hegernónico después de los au
dios con tono gangsteril revelados por la
gobernadora de Campeche.

Ni los recientes cambios en el Comité

Ejecutivo han convencido a los miem
bros de Acción Nacional y del Sol Azte
ca de cerrar filas con el priismo pues,
lejos de reforzar la alianza, podrían de
bilitarla, debido a que prácticamente
todos los exgobernadores recién nom
brados dejaron sus encargos con sen
das investigaciones por presuntos ac
tos de corrupción.

Mario Delgado explicó ayer que se hicie
ron mil 200 llamadas en el Estado de

México para preguntar sobre los más de
60 candidatos hombres y mujeres que
buscan competir por la entidad mexi
quense a nombre de Morena. Delflna

Gómez, actual secretaria de Educación

Pública, y ei senador Higinio Martínez
Miranda, encabezan la encuesta.

Pero lo que más sorprendió no fue el re
sultado de la encuesta, que ya se sabía
que iría por ese lado, sino la presencia
de la exalcaldesa de Los Reyes La Paz,
Olga Medina Serrano, gritando en pri
mera fila junto a Mario Delgado que es
un honor estar con Obrador, portando
un blazer Versace de la colección Brush

Couture. Despertó más que envidias, te
mores, de que sea esta mujer un ejem
plo de que la austeridad es un engaño
para quedar bien con el pueblo de los
amloístas.
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Ganar en la forma y el fondo
La semana pasada comenté que los resultados del en
cuentro entre los presidentes de México y de Estados
Unidos se habrían de ver en forma precisa en días
subsecuentes. Si bien la reunión fue exitosa diplomá
ticamente hablando, la realidad es que la interacción
entre ambos países es tan extensa, tan compleja, tan
dinámica y tan necesaria que estos encuentros, justa
mente por la importancia que ambos tienen para su
contraparte, no se pueden aquilatar solamente por lo
protocolario. Hay numerosos ejemplos en donde una
buena relación amistosa de las cúpulas no necesaria
mente refleja acciones positivas en el día a día. En
cambio, hay relaciones no tan fluidas pero que tienen
resultados más o menos favorables para ambos lados.

Hasta ahora así las cosas, donde además, estamos
también hablando de dos presidentes y de dos au
diencias totalmente distintas, con necesidades dife
rentes y con niveles de aprobación totalmente opues
tos. En ese sentido, cada uno le habla a públicos que
no tienen nada que ver uno con el otro, y pensar que lo
dicho en la Oficina Oval o en Washington es para que 
de forma exclusiva  lo escuche el interlocutor, seria
hacer un análisis incompleto. Además hay que tomar
en cuenta los ciclos electorales (más próximos en Es
tados Unidos que en México) y la forma en que ello se
interpone en la dinámica bilateral necesariamente y
marca la agenda interna.

Como resultado de lo

anterior, y como lo he es
crito en entregas previas,
lo más importante es que
nos fijemos en si los dos
presidentes están defen
diendo posturas o intere
ses nacionales y en caso
que sea lo segundo, cuáles

son los intereses (o de quienes son) y a quien respon
den. Además, en el caso de la postura, como dice el
dicho: la forma es fondo. Casi siempre en estos en
cuentros de alto nivel, defender una postura tiene
además un interés añadido. En ese orden de ideas, me
parece que el lado mexicano defendió una postura
que le habla a una audiencia determinada en nuestro
país. Y el lado de Washington defendió intereses de
gobierno y de industria con miras a noviembre próxi
mo, en que habrá elecciones legislativas.

Las acciones posteriores que han seguido después
de la reunión: la captura de Caro Quintero, el lanza
miento de consultas en el marco del TMEC por el te
ma energético, los acuerdos sobre inversiones en la
frontera, etc.; todo ello se enmarca en el gran esquema
de cosas que mueven a los intereses de ambos países
por sectores. Mi conclusión es que México ha ganado
lo suficiente para su público interno mediante una
postura de defensa de la soberanía (al menos, desde
esa lectura) y Estados Unidos está dispuesto a seguir
el juego de ello siempre y cuando se atiendan intere
ses particulares que son prioritarios para la Casa
Blanca. En otras palabras, cada quien gana en el te
rreno donde más le conviene, donde sus acciones son
más visibles y donde tiene además un público que se
lo exige y se lo demanda, y por ende, se lo reconoce; en
ese sentido, es un éxito si la medición la hacemos de
esta forma y es un ganarganar que no parece serlo,
pero que en el fondo lo es.

México ha gana
do para su público
interno mediante
una defensa de la
soberanía
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Regalo caro
Era 1983 cuando el general luán Félix Tapia García llegó
como titular de la comandancia de la 15 zona militar a

Guadalajara, Jalisco. Desde esa época tenia de ayudante a
un oficial de intendencia, el capitán Portillo, quien era el
correo entre el general con Rafael Caro Quintero y Ernes
to Fonseca Carrillo.

El capitán iba cada mes a casa de uno de ellos donde le
entregaban un regalo para el general Tapia. En cada vuel
ta le daban una caja de zapatos diferente. Portillo contaba
que pensó que se trataba de calzado fino, cortesía de es
tas personas que se decían empresarios. Cierta ocasión se
tomó la libertad de abrir la caja, para su sorpresa vio que
no eran zapatos, sino fajos de billetes bien ordenados,
perfectamente acomodados.

Portillo se guardó esta anécdota que años después en
la primavera de 1998 tomaría forma y fondo cuando se
conocieron una serie de documentos de inteligencia mili
tar donde se registró la relación de Caro Quintero y Fon
seca Carrillo con altos mandos militares en Jalisco. Junto

a Tapia García aparecía su antecesor en el cargo el gene
ral Salvador López Matamoros, y su sucesor el general
Vinicio Santoyo Feria quien tomó el mando de la zona al
iniciar el año de 1985.

Los documentos referían que Caro Quintero y Fonseca
Carrillo habían tejido una red de protección militar que
databa desde finales de los años setenta cuando fijaron
su residencia en Guadalajara, y se prolongó hasta media
dos de los ochenta cuando ambos fueron detenidos en

momentos diferentes en 1985 tras el asesinato del agente
de la DEA Enrique Ki/ci Camarena Salazar.

Desde aquellos años Caro Quintero se convirtió en el

arquetipo del capo de la droga, un modelo del que abrevó
la narcocultura. En 2013 cuando un fallo judicial a su fa
vor le abrió las puertas de la prisión de Puente Grande,
Jalisco, después de cumplir 28 de 40 años de condena,
tomó sentido la frase del académico de la Universidad de

San Diego Juan Carlos Ramírez Pimienta: "la cárcel como
estado final punitivo no puede ser el destino de un héroe
de corrido como Caro Quintero, es por eso que se presen
ta como un estado transitorio que no le resta poder".

Caro Quintero estuvo oculto en la parte norte de sierra
de Sinaloa colindante con Chihuahua y Sonora, una zona
donde el clan familiar opera de tiempo atrás el trasiego de
drogas. Se movía de manera constante porque la DEA te
nia monitoreadas sus rutas y espacios, poco a poco los
estadounidenses armaron una red de informantes que lo
ubicaron en sus movimientos mas recurrentes. Fuentes

militares refieren que desde hace dos años tras el inicio
del actual sexenio, buscó mandar mensajes de que esta
ba retirado de cualquier actividad delictiva. Quienes se
guían en "el negocio" eran sobrinos como José Gil Caro
Quintero, que opera una red en Quintana Roo, Campeche
y las costas de Oaxaca y Guerrero; su hermano Miguel
Ángel, quien estuvo preso y obtuvo su libertad en 2019 y
hoy estarla a cargo del grupo en Caborca, con redes en
San Luis Río Colorado y Hermosillo.

La captura de Rafael Caro Quintero el pasado vier
nes 15 costó la vida a 14 marinos que viajaban en un
helicóptero. Fuentes navales apuntan tres hipótesis
detrás de la calda del Bíack Hawk: falla humana; falta
de mantenimiento; o un fenómeno del viento conocido
como wind shear.
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> Nos hacen ver que la sub
secretaría de Comercio

Exterior de la Secretaría

de Economía, Luz María de
la Mora está mostrando

verdadero liderazgo. An
te el inicio de las contro

versias de EU, en el marco
del TMEC, por la política
energética de México, la
funcionaría respondió que
el gobierno está abierto a
entablar "un diálogo fran
co..., para ver de qué forma
podemos encontrar esos
lugares donde podamos
estar satisfechos los dos".

Varios ya leven tamaños
de secretaria de Estado.

> Es muy probable que el gober
nador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González se integre
al equipo del presidente López
Obrador "No descartamos que
participe con nosotros", dijo el
mandatario federal cuando se le

preguntó su invitará al panista,
quien por cierto ya inició los traba
jos de entregarecepción con la go
bernadora electa, Mara Lezama

> Resulta que la gobernadora de
Campeche, l.aytla Sansores, eli
minó de sus redes sociales los au

dios con los que buscó exhibir al
dirigente nacional del PRI, Alejan
dro Moreno. Esto, luego de que
un juez ordenó suspender la difu
sión de materiales que pudieran
afectar la reputación del priista. El
caso es que, nos dicen, el pleito no
parará ahí, y va para largo.

> Con los nervios de

punta, nos platican,
está el coordinador
de Morena en San

Lázaro, Ignacio
Mier. Y es que no
termina de cuajar el
dichoso parlamento
abierto sobre la re
forma electoral del

presidente López
Obrador, que aho
ra sería del 26 de

julio al 25 de agos
to. El asunto trae al

diputado muy in
quieto, pues parece
que de ello depende
su aspiración como
candidato al gobier
no de Puebla.
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> Si no ocurre algo
extraordinario, hoy
Porfirio Muñoz
Ledo lanza su Fun
dación Nueva Re

pública. Las espe
ranzas del decano

de la política mexi
cana es que ahora
sí lo acompañe el
tres veces candi

dato presidencial
Cuauhtémoc Car

(lenas, porque i
año pasado rechazó
ser parte de su fa
ido "frente am

plio''' para defender
a Constitución y a
los órganos autó
nomos.
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EL DESENCUENTRO

i en política la forma es fondo, el diálo
go entre los presidentes Biden y López
Obrador fue un clesencuentro diplomás tico caracterizado por la frialdad de los
mensajes emitidos entre ellos, la falta de
un acompañamiento mayor por parte del
Presidente estaclounidensey la discusión

surgida entre ambos sobre el papel de China en la economía
mundial y la manera de resolver el problema migratorio que
sufren ambos países.

Es obvio que no se trató de un momento de tensión diplo
mática, ni de reclamos por la ausencia de un compromiso
mutuo que le diera solidez a la relación política y comercial
en la zona.

Después de 25 minutos de una clase ele historia de Méxi
co y ele Estados Unidos, Biden se despidió y tomó rumbo al
Medio Oriente. Su prioridad fue la búsqueda de soluciones a
la problemática del petróleo y los desafíos que representa la
nueva globalización regional, donde nuestro país "no pinta".

La empatia personal entre Joe Biden y Andrés Manuel López
Obradorsimpiemente no existe.

Ni siquiera lasalusionesdel man
datario mexicano al referirse a un
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enemigo común "los conservado
res" modificaron la percepción del
mandatario estadounidense en un

encuentro en el que ni siquiera existió
el "comes y te vas".

Simplemente se redujo aun pro
tocolo mínimo de no agresión y de
reconocimiento pragmático de que

un pleito de grandes proporciones dañaría enormemente
la estabilidad de ambos países. Y la demostración de esto
se produce en forma inmediata cuando la DEA hace pública
su participación en la operación de captura de Rafael Caro
Quintero, mientras el embajador de Estados Unidos en Mé
xico, Ken Salazar, lo desmiente en una actitud que más bien
parecería situarlo como funcionario de nuestra cancillería y
no del Departamento de Estado de la unión americana.

El compromiso de invertir mil 500 millones de dólares en
la frontera por parte del gobierno mexicano parece más una
especie de muro tecnológico que Donald Trump explotaría
como "y México lo va a pagar", que una iniciativa propia del
gobierno de López Obrador para modernizar los sistemas de
comercio y traslado de personas y mercancías en la zona.

La promesa ele las visas para trabajadores mexicanos no
se concretará sino hasta después de las elecciones ele no
viembre. Hoy toda acción que beneficie a México puede ser
tomada como un arma en favor de los republicanos, ciada la
connotación negativa que el gobierno morenista ha generado
en sus liderazgos más extremos como los de los senadores
Cruz, Rubio, y el gobernador ele Florida, De Santis.

Por la enorme diferencia en agendas entre López Obrador
y Biden, e incluso entre los propios republicanos, es que no es
viable una visita de Estado, ni la comparecencia del Presidente
mexicano ante el Congreso. El clesencuentro es patente,y por
supuesto, sumamente peligroso.

La empatia
personal

entre ambos

simplemente
no existe
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Se empezó a agitar la competencia por ocupar la
cartera que Delfina Gómez dejará vacante, ¡a cual
maneja un presupuesto de 364 mil mdp

e consumó el primer paso para allanar el ca
Smino de la secretaria de Educación, Delfina

Gómez, hacia su segunda candidatura de
Morena al gobierno del Estado ele México.

Como se adelantó en este Periscopio la
semana pasada, no hubo sorpresas en
la depuración de los 67 aspirantes: a la

maestra favorita del presidente Andrés López Obrador, el par
tido que dirige Mario Delgado le asignó 47.3 por ciento de reco
nocimiento entre las mujeres inscritas, mientras que entre los
hombres ganó el senador Higinio Martínez, con 28.8 por ciento.

Más allá del revuelo que causó entre el resto ele los sus
pirantes esa primera encuesta, lo que se empezó a agitar
fue la competencia por ocupar la cartera que Delfina
dejará vacante, la cual maneja un presupuesto ele 364 mil
600 millones 46 mil 855 pesos en 2022.

Y no, entre los mencionados para relevar a la texcocana
no está el embajador de México ante la ONU, Juan Ramón
de la Fuente, como se ha ventilado. Quienes sí están son:

La doctora Raquel Sosa, directora de las Universidades para
el Bienestar Benito Juárez, que cuenta con 140 planteles, un pre

supuesto de mil 89 millones de pesos
este año, pero con 50 ele sus sedes
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con matrículas menores a cien alum

nos Su "virtud" es tener el sello

de la casa exprofesores la acusan
pordespidos injustificados, amena
zas y descontarles parte del sueldo.

El subdirector de Educación

Superior, Luciano Concheiro so
breviviente del 2 de octubre de 1968,

y quien fuera miembro del Partido Comunista Mexicano, del
Partido Socialista Unificado de Méxicoy del Partido Mexicano
Socialista. Es el preferido de los ultras de Morena.

La presidenta del Consejo Nacional de Morena, Bertha
Elena Luján, madre de la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde. Fue la contralora ele López Obrador en el gobierno
capitalino, y su principal aportación al movimiento fue
reservar la información sobre los segundos pisos del
Periférico y el Distribuidor Vial San Antonio

El director general ele Materiales Educativos ele la SEP, Marx
Arriaga, principal ideólogo de errad icaria educación basada en
competencias, promotor ele reescribir los libros ele texto para
expulsartoclo rastro ele neoliberalismoy extinguirconceptos
como "calidad". Pero su verdadero superpoder es ser cer
cano a la esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez Müller
Oe entre esos cuatro saldrá quien sustituya a Delfina,y dicen

que es casi seguro que el Presidente se decante por una mujer.

EN EL VISOR: Nuevo asalto contra la planta ele la Coope
rativa La Cruz Azul, en Hidalgo, temen varios trabajadores.
Señalan a la disidencia, encabezada por José A. Marín y
Víctor Velázquez, de planear una nueva embestida para
apropiarse de las instalaciones, tras tres intentos fallidos;
el último de ellos en abril, con saldo de ocho muertos.
Asunto del que deben estar alertas las autoridades esta
tales y, sobre todo, el equipo del gobernador electo Julio
Menchaca, a quien le rebotaría el conflicto.

Entre los

mencionados
no está

Juan Ramón de
la Fuente

I
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Esta es una muestra más de que en la 4T la ley
solo la obedecen y ¡a blanden cual espada si les
conviene, y la revientan cual petardo si les afecta

ienvenidosa lostiemposdeabierta ruptu
ra con la ley; de ignorarla, de abusarla sin
pudor, con un desprecio absoluto hacia
la población. Sin disimulo, en nombre del

^ pueblo, se vulnera a este mismo. Y la gente,
todos los que no tienen noción de que son
ciudadanos, ni cuenta se clan.

Pese a la suspensión judicial definitiva a las obras, el Eje
cutivo federal ha decidido reiniciar la construcción del tramo

5 del Tren Maya (trayecto Playa del Carmen a Tulum). Sin sus
tentarlo —no puede, naturalmente— presidencia argumenta
q u e se trata el e u n p royecto d e "seg u ri el acl n a ci o n a Iu n a m ofa
hacia tocios los mexicanos, pues.

Una muestra más ele que en la Cuarta Transformación la ley
solo la obedecen y la blanden cual espacia si les conviene, y la
revientan cual petardo si les afecta algún intereso capricho (lo
que usualmente es lo mismo), como en el caso del Tren Maya.

?esacatar sentencias judiciales es un acto delictivo; es
también burlarse de otra sentencia —una anterior— ele la

SCJN, la cual en diciembre "bateó" el decreto presidencial que
buscaba blindaren la opacidad los proyectos prioritarios ele

López Obrador pretextando seguri
dad nacional. Cual borrico al trigo,
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insistió en su mañanera del martes

que su gobierno no está en desaca
to judicial por reiniciar las obras del
tramo 5, ciado que fueron declaradas
"seguridad nacional". El Presidente,
o no entiende nada ele nada, o no le
importa burlarse ele uno de los me
canismos constitucionales de pro

tección a las garantías individuales más importantes con los
que hasta ahora contábamos. En cualquier caso, gravísimo.

Quien dice defender al pueblo, le está robando uno ele
los pocos medios de defensa y de protección contra los
actos ele la autoridad: el "amparo", figura jurídica diseñada
para interponerse como el último medio ele protección de
los Derechos Humanos ante el abuso del poderoso. AMLO
habló de amparos ele la oligarquía que pretende detener a la
Cuarta Transformación; lo cierto es que aquí, hoy y ahora, la
única oligarquía es la lopezobradorista. Las cosas como son.

López Obrador está haciendo todo lo que dijo combatir:
no respeta la ley, tiene a colaboradores que no están siendo
honestos, ni siquiera en el 10% por él exigido; está destrozando
ecosistemas ele la selva, arrasando con los cenotesy el ¡versos
vestigios ele la cultura maya. Todo es irrecuperable, pero poco
o nada le importa porque su capricho tiene que realizarse. La
viabilidad económica del proyecto y este como detonante
ele las economías ele la región tampoco están aseguradas.

No es inaugurando obras de relumbrón como debiera
ser recordado un primer mandatario, aún menos cuando las
mismas representan altísimos costos en todos los rubros,
especialmente el ecológicoy el de medio ambiente.

Quien criticó a los otros gobiernos por autoritarios, es un
vivo reflejo ele estos, solo que en un nivel superlativo. Violentar
las garantías inclivicl ualesy además guarecerse de las mismas
argumentando seguridad nacional cuando a tocias vistas este
tren nada tiene que ver con la misma.

A AMLO no le

importa ¡a ley,
¿cuándo
le vamos a

exigir?
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AMLO LLEVARÁ PLEITO
COMERCIAL HASTA 2024

I presidente López Obrador confirmó este
miércoles, sin decirlo, que avivará la polé
mica energética con Estados Unidos para
ensalzar su retórica nacionalista a pesar
de la advertencia del gobierno de Joe Biden
para revisar el tema mediante el mecanismo
de consultas.

No vemos que su administración vaya a modificar el es
quema energético vigente. El mandatario tiene medidos los
tiempos para jalar agua a su molino porque la revisión en las
mesas de la consulta va a llevar varios meses y no le repre
senta riesgo alguno mientras estas reuniones se desarrollen,
pues al tratarse meramente de un análisis, su gobierno no
puede ser sancionado en esa etapa. En primera instancia, la
consulta se va a llevar a cabo en unos 30 días posteriores a
la solicitud formal de parte de Estados Unidos; cumplido el
primer lapso ambos países tienen un plazo de 75 días para
buscar soluciones a la disputa.

¿Pero qué pasaría después, si no se llega a un acuerdo (es
lo más factible)? De acuerdo con especialistas consultados
el gobierno de Bideri tiene la opción de solicitar la instalación
,de un panel con expertos en derecho

internacionaly en la materia para que
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se tome una decisión legal al respecto
El gobierno de la 4T no tiene un equipo
comercial de primer nivel y calificado,
lo desmanteló. En caso de perder Mé
xico, la derrota legal no sería en el corto
tiempo, probablemente después de
octubrede2024cuandoLópezObra
dor concluya su sexenio, por lo que su

sucesor será quien herede el conflicto. Los diferendos con EU
seguramente se van a incrementar y escalará en otros ámbi
tos. Se avecinan tiempos difíciles en las relaciones bilaterales,
pues aunque se veía venir entramos en un punto de quiebre

**

El gobierno federal suspendió desde el 15 julio de forma
ndefinida el Sistema de Compranet, una de los logros más
i ti porta ntesde los últimos 20 añosjunto con la Ley de Acceso a
la Información, para transparentar el ejercicio del presupuesto
público. En estos momentos está restringido el derecho de
acceso a la información relacionada a la adjudicación direc
ta, invitación restringida y licitación de cualquier naturaleza
ncluyendo los expedientes y contratos respectivos. No hay
iformación oficial que aclare a partir de cuándo va a funcio
nar la fuente más importante de rendición de cuentas en el
país. La suspensión está sufriendo un regreso a los años más
oscuros del PRI. donde se hicieron los grandes negocios y se
formaron élites políticoeconómicas que metieron a algunos
mexicanos a las listas de los hombres más ricos del mundo

UPPERCUT: Anoche, en el Senado seguía una reunión a
puerta cerrada entre senadores de Morena antimonrealistas,
encabezados por José Narro, César Cravioto. Napoleón
Gómez Urrutia, Ovidio Peralta, Antares Guadalupe, entre
otros, y en la que además invitaron a legisladores del PES y
PTy esperaban la llegada de Claudia Sheinbaum, donde el
tema principal era el fin del poder de Monrecil en el Senado.

Será su sucesor

en presidencia
quien herede
este conflicto

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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n una situación ya esperada, la Represen
tación Presidencial Estadounidense para
Comercio Internacional (USTR) anunció
una queja contra medidasy propuestas de
ley de México que en su opinión afectan a
intereses estadounidenses. Canadá infor

mó que se sumaría a la denuncia.
El proceso, en el marco del Tratado MéxicoEstados Uni

closCanadá (TMEC), se prolongará un año o más y será sobre
todo una cuestión de presentación de datos y alegatos de
abogados ante un panel especializado. De hecho, el proceso
se veía venir hace meses.

En ese sentido, el presidente Andrés Manuel López Obrador
dice que no es preocupante, y de paso puede afirmarse que
tampoco es una suerte de represalia del gobierno del manda
tario Joe Biden por los desplantes del mandatario mexicano.

Pero no es algo que ayude a largo plazo, ni en términos
de economía, ele inversionistas externos ni en cuanto a la
relación con el país vecino.

En cierta forma, el desdén con que el presidente López
Obrador se refirió al caso es una cuestión de política interior.

Le habla a sus seguidoresy les dice
"no le tengo miedo a los gringos", un
tema siempre popularen contraste

Joe Biden es con las manifestaciones de alarma
considerado de algunos sectores de la oposición.
un Presidente Pero en otro terreno, es también

débil una especie de banderilla.
Biden es considerado como un

  presidente políticamente débil, con
un Congreso que prácticamente no

responde a sus propuestas más que de forma muy limitada.
Su realidad es que tiene un Senado donde las fuerzas están
equilibradas 5050 entre sus demócratas y los republicanos,
y una Cámara baja con 220 correligionarios contra 211 de la
oposición, y enfrenta perspectivas de serias pérdidas en las
elecciones legislativas de noviembre.

Paralelamente, y pese a lo comprometido de su situación
doméstica, está dedicado a tratar de restablecer el liderazgoy
las alianzas estadounidenses en el mundo, mientras enfrenta
desafíos que van de la crisis de la globalización, la inflación
y los precios del petróleo a las secuelas de la pandemia de
COVID19, de la guerra en Ucrania al reto chino en el Pacífico.

La postura del gobierno estadounidense está significada
por señalamientos de que no presionará al de México, como
señal de respeto por su independencia.

Pero también el aviso implícito de que habrá consecuencias.
En lo político, los demócratas, tan irritados como estén con

Biden, no van a agradecer que López Obrador contribuya a
estadounidense; los republicanos

agradecer, y algunas iniciativas impor
pueden sufrir las consecuencias.

permanece la imagen de desdén a los
firmados con inversionistas interna

está en lo posible que muchas ele
fabrican aquí dejen de hacerlo, sea por

accionistas o consumidores, por
seguridad.

situación ya esperada, la Represen
Presidencial Estadounidense para

Internacional (USTR) anunció
queja contra medidasy propuestas de
México que en su opinión afectan a

estadounidenses. Canadá infor

se sumaría a la denuncia.
El proceso, en el marco del Tratado MéxicoEstados Uni

closCanadá (TMEC), se prolongará un año o más y será sobre
todo una cuestión de presentación de datos y alegatos de
abogados ante un panel especializado. De hecho, el proceso
se veía venir hace meses.

En ese sentido, el presidente Andrés Manuel López Obrador
dice que no es preocupante, y de paso puede afirmarse que
tampoco es una suerte de represalia del gobierno del manda
tario Joe Biden por los desplantes del mandatario mexicano.

Pero no es algo que ayude a largo plazo, ni en términos
de economía, ele inversionistas externos ni en cuanto a la
relación con el país vecino.

En cierta forma, el desdén con que el presidente López
Obrador se refirió al caso es una cuestión de política interior.

Le habla a sus seguidoresy les dice
"no le tengo miedo a los gringos", un
tema siempre popularen contraste

Joe Biden es con las manifestaciones de alarma
considerado de algunos sectores de la oposición.
un Presidente Pero en otro terreno, es también

débil una especie de banderilla.
Biden es considerado como un

  presidente políticamente débil, con
un Congreso que prácticamente no

responde a sus propuestas más que de forma muy limitada.
Su realidad es que tiene un Senado donde las fuerzas están
equilibradas 5050 entre sus demócratas y los republicanos,
y una Cámara baja con 220 correligionarios contra 211 de la
oposición, y enfrenta perspectivas de serias pérdidas en las
elecciones legislativas de noviembre.

Paralelamente, y pese a lo comprometido de su situación
doméstica, está dedicado a tratar de restablecer el liderazgoy
las alianzas estadounidenses en el mundo, mientras enfrenta
desafíos que van de la crisis de la globalización, la inflación
y los precios del petróleo a las secuelas de la pandemia de
COVID19, de la guerra en Ucrania al reto chino en el Pacífico.

La postura del gobierno estadounidense está significada
por señalamientos de que no presionará al de México, como
señal de respeto por su independencia.

Pero también el aviso implícito de que habrá consecuencias.
En lo político, los demócratas, tan irritados como estén con

Biden, no van a agradecer que López Obrador contribuya a
la imagen de debilidad del estadounidense; los republicanos
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Joe Biden es
considerado

un Presidente
débil

n una situación ya esperada, la Represen

tación Presidencial Estadounidense para
Comercio Internacional (USTR) anunció
una queja contra medidasy propuestas de
ley de México que en su opinión afectan a
intereses estadounidenses. Canadá infor

mó que se sumaría a la denuncia.

El proceso, en el marco del Tratado MéxicoEstados Uni
closCanadá (TMEC), se prolongará un año o más y será sobre
todo una cuestión de presentación de datos y alegatos de
abogados ante un panel especializado. De hecho, el proceso
se veía venir hace meses.

En ese sentido, el presidente Andrés Manuel López Obrador
dice que no es preocupante, y de paso puede afirmarse que
tampoco es una suerte de represalia del gobierno del manda
tario Joe Biden por los desplantes del mandatario mexicano.

Pero no es algo que ayude a largo plazo, ni en términos
de economía, ele inversionistas externos ni en cuanto a la

relación con el país vecino.
En cierta forma, el desdén con que el presidente López

Obrador se refirió al caso es una cuestión de política interior.
Le habla a sus seguidoresy les dice
"no le tengo miedo a los gringos", un
tema siempre popularen contraste

Joe Biden es con las manifestaciones de alarma

considerado de algunos sectores de la oposición.
un Presidente Pero en otro terreno, es también

débil una especie de banderilla.
Biden es considerado como un

  presidente políticamente débil, con

un Congreso que prácticamente no
responde a sus propuestas más que de forma muy limitada.
Su realidad es que tiene un Senado donde las fuerzas están
equilibradas 5050 entre sus demócratas y los republicanos,
y una Cámara baja con 220 correligionarios contra 211 de la

oposición, y enfrenta perspectivas de serias pérdidas en las
elecciones legislativas de noviembre.

Paralelamente, y pese a lo comprometido de su situación
doméstica, está dedicado a tratar de restablecer el liderazgoy
las alianzas estadounidenses en el mundo, mientras enfrenta

desafíos que van de la crisis de la globalización, la inflación

y los precios del petróleo a las secuelas de la pandemia de
COVID19, de la guerra en Ucrania al reto chino en el Pacífico.

La postura del gobierno estadounidense está significada
por señalamientos de que no presionará al de México, como
señal de respeto por su independencia.

Pero también el aviso implícito de que habrá consecuencias.
En lo político, los demócratas, tan irritados como estén con

Biden, no van a agradecer que López Obrador contribuya a
la imagen de debilidad del estadounidense; los republicanos
tampoco se lo van a agradecer, y algunas iniciativas impor
tantes, incluso migración, pueden sufrir las consecuencias.

En ese sentido, permanece la imagen de desdén a los
términos de acuerdos firmados con inversionistas interna

cionales y se suma a que está en lo posible que muchas ele
las empresas que hoy fabrican aquí dejen de hacerlo, sea por
demanda de sus propios accionistas o consumidores, por
problemas laborales o cíe seguridad.
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• El tamaulipeco Daniel
Ochoa Quintero ganó la
medalla de plata en la 63
Olimpiada Internacional
de Matemáticas; recibió
la presea ataviado con
sombrero de charro y un
axoiote como mascota.

• Se presentó a declarar
ante la Fiscalía de Jalisco,
Sergio "N* señalado por
Luz Raquel Padilla como
el vecino que la amenazó,
antes que la mujer fuera
atacada y quemada viva el
sábado pasado.

• Se descubrió porqué
el francés, AndréPierre
Gignac, de Tigres, no es
tará en el Juego de las Es
trellas de la Liga MX: No
quiso vacunarse contra
Covid19 por un "tema de
creencias y formación".
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APRENDIZAJES

DESDE LA
DIRECCION

SALVADOR
CERÓN

ECONOMISTA

"Comunicar y
decir no es lo

mismo. Tampoco
es eficaz hablar
ij no escuchar.

Así, se terminará
por inhibir la
actuación

@ACCRESPONSABLE
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COLUMNA
INVITADA

EL FUTURO ES HOY,
GARANTICEMOS
LACONECTIVIDAD

?DIPUTADO FEDERAL PAN
@LUISMENDOZABJ

LUIS
MENDOZA
ACEVEDO*

En menos de tina década, tendremos a la mayoría
de la jmblación conectada a inlernel ij hábil nada a
establecer lazos a través de las redes
La democracia está evolu

cionando y las nuevas tec
nologías son el puente que
conecta a los ciudadanos con

los gobiernos, para juntos,
ser aliados en la mejora de
servicios y en eficientar las
políticas públicas.

De acuerdo con la En

cuesta Nacional sobre Dis

ponibilidad y Uso de Tecno
logías de la Información en
los Hogares (ENDUTIH) 2021,
realizada por el Inegi en co
laboración con el IFT; en la
Ciudad de México 88.3% ele la

población es usuaria de internety es de las entidades federativas
con mayor porcentaje de población conectada a la web.

El grupo que concentró el mayor porcentaje de usuarios de inter
net fue de 18 a 24 años ele edad (93.4%); el menor uso se registró en
personas de 55 años y más, y van al alza los usuarios ele 6 a 11 años.

En la CDMX es la alcaldía Benito Juárez la mejor conectada, alre
dedor de 92% de las viviendas cuenta con este servicio, de acuerdo
al análisis de The Social Inteligence Unit.

Los usuarios ocupan internet principalmente para comunicarse,
buscar información y acceder a redes sociales. En el ámbito gu
bernamental la interacción con el gobierno, por web, pasó en sólo
cuatro años de 28%, en 2017, a 42.3%, en 2021.

Pero, ¿qué nos dicen estos datos? Por un lado, que en menos
de una década tendremos a la mayoría de la población conectada
a internet, habituada a establecer lazos a través de las recles, a que
su contacto con el gobierno y la resolución de sus demandas sea
también a través de la web.

Para quienes vivimos en la alcaldía Benito Juárez el uso de la

tecnología y la innovación se han hecho tangibles para detonar
la economía local; con un clic sabemos dónde se vende comida
yucateca, o podemos solicitar una poda de árbol o hacer un trámite.

Para los benitajuarenses la tecnología y la conectividad nos ha
permitido establecer un contacto más cercano con nuestros policías
de proximidad, contamos con cámaras de videovigilancia y en un
tuitentramos en contacto con las autoridades locales o federales

y por supuesto, con quienes como yo los representamos.
Merecemos una ciudad más eficiente, segura y equitativa que

nos permita, con creatividad, conectividad, organización y recursos
tener una mejor planeación, para volvernos más competitivos y
que nuestra colonia, alcaldía, municipioy ciudad sean mucho más
eficientes. La conectividad en la alcaldía Benito Juárez, donde vivo
y represento desde el Congreso ele la Unión, se ha traducido en
comunicación constante, mayor ejercicio ele los derechos, facilidad
para cumplir las obligaciones, rapidez para ¡a realización ele trámites.

Estamos ante la imparable ala de la tecnología, y dependerá
ele quiénes gobiernan y quienes legislamos crear sistemas ele
comunicación confiables para los ciudadanos, que ahorren tiempo
y eviten vicios ele la burocracia, que agilicen trámitesy eliminen la
corrupción,y para ello la participación debe ser ele todos. No basta
con pregonar "internet para tocios", si no se toman acciones para
hacerlo realidad en un futuro próximo, porque si no se acorta ya la
brecha de desigualdad en el ámbito de las nuevas tecnologías esta
remos, en poco tiempo, ante una crisis de conectividad y desarrollo.
• ESTAMOS ANTE

LA IMPARABLE OLA

DE LA TECNOLOGÍA,
Y DEPENDERÁ DE
QUIENES GOBIERNAN Y
QUIENES LEGISLAMOS,
CREAR SISTEMAS

DE COMUNICACIÓN
CONFIABLES PARA

LOS CIUDADANOS
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AUTO ME
AVERGÜENZA

I comentario es de Dulce María Sauri, ex
presidenta del PRI: "¡Estoy avergonzada! Me
da vergüenza como política el lenguaje soez
y la actitud tan baja ele Alita El continente
y el contenido... ¡Qué vergüenza!"

Desde Mérida, su tierra, la exgoberna
clora yucateca reflexiona sobre el último

auclioescánclalo (sobre periodistas) que dio conocer la go
bernadora de Campeche, el martes pasado, del dirigente del
tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas.

"No veo salida. No hay fuerzas internas capaces de quitar
al presidente del partido —reconoce—. Yo ya me senté en mi
banquitoy me puse a esperar...; y ya está echando raíces".

Cuando estamos (los priistas] en la oposición, sólo un acto
de voluntad lleva a que se desplace al dirigente... La única fuerza
está afuera, en el Presidente de la República, sostiene, pero
Alito es cómodo para López Obrador, "está desangrando
al PRI. Como a los animales, está quitándole las entrañas...
Eso es lo que le está pasando al PRI". ¿Cuál sería el interés del
Presiclentedequitara A/ftoytraera un presidente del partido

distinto a éste?, se pregunta la propia
Sauri. ¡Qué tal que le sale uno con
luces! ¿Para qué correr ese riesgo?

Es mejor desangrarlo. Y deson
grortambién a la alianza. Bien dice
que la venganza es un plato que se
sirve frío, remata Dulce María.
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GATOPARDfSMO. En cuanto a los

cambios realizados por Alejandro
Moreno, antier en el partido, fueron más las suspicacias que
provocaron, que el reconocimiento alcanzado. En opinión de
losé Encarnación Alfaro, cabeza de la corriente interna del
PRI, Movimiento Líder, consideró que hubo más bien "reaco
modos" del equipo que ya estaba en el Comité Nacional. El
único nombramiento nuevo, apuntó, es el ele Jorge Herrera
en Asuntos Religiosos (secretaría que aún no se ha creado).
Los otros exgobernadores —precisó— entraron a comisiones
del Consejo Político Nacional,"las cuales nunca funcionan".
"Es en realidad un gatoparclismo absurdo: hacer como que
hay cambios para que todo siga igual. Presume de seis exgo
bernadores, cuando fueron más de 20 los que suscribieron
el desplegado pidiendo la renovación anticipada del CEN".

Fernando Lerdo de Tejada, de Plataforma PRI, se sumó
a lo anterior: movimientos "cosméticos y personajes muy
desconocidos". Desde su punto de vista, "lo único que quiere
Alita es lavar cara, no entrarle a los problemas". Habría de
añadirse que entre quienes salieron del organigrama hay dos
personajes del Eciomex: Carlos Iriarte (quien fungía como
secretario de Acción Electoral) y Ricardo Aguilar (secretario
de Organización). Ninguno de ellos ele! grupo de Alfredo del
Mazo. ¿Descuido en los equilibrios internos para la postulación
a la gubernatura en el Estado de México?

GEMAS: Obsequio de AMLO al gobierno de Estados
Unidos—con letra y m úsica de Chico Che—, ante la contro
versia por la política energética de la 4T: "¡Uy qué miedo!"

La venganza
es un plato
que se

sirve frío
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lia sido difícil jMira la izquierda
democrática deslindarse de la

hegemonía de la izquierda radical,
que descarriló en Mar del Plata

• EN 1991, ANTICIPANDO LA CAIDA
DE LA UNIÓN SOVIÉTICA, FIDEL
CASTRO Y LUIZINÁCIO LULA DA
SILVA, ENTONCES LÍDER OBRERO,
CREARON EL FORO DE SAO PAULO

Las dictaduras en Cuba, Venezuela y Nicaragua
se comportan como satélites de Rusia y su
aliada China, recibiendo barcos de guerra y
bombarderos rusos. Estados Unidos y aliados

en Europa y Asia están seriamente confrontados
con Moscú y China en una especie de nueva
Guerra Fría, lo que ha hecho que los aliados de
EU en el Pacífico participen c!e manera inusual
en las reuniones de la alianza militar europea de
la OTAN. El conflicto en Ucrania es una guerra
indirecta con Rusia, que podría desembocar
en un enfrentamiento directo. China compra
productos rusos que occidente deja de adquirir,
apoyando el esfuerzo bélico de Vladimir Putin.

En 1991, anticipando la caída de la Unión
Soviética, Fidel Castroy Luiz inácio Lula da Silva,
entonces líder obrero en Brasil, crearon el Foro
de Sao Paulo que reunió a partidos políticos de
extrema izquierda cuyo fin era evitar la caída
del régimen cubano y promover la ideología
comunista en América Latina y el Caribe (ALC),

donde existe gran antipatía contra EU por los
abusos cometidos en la región en el pasado.
Poco a poco los políticos simpatizantes del

Foro llegaron al poder: Hugo Chávez en 1999,
Lula da Silva en 2002, Néstor Kirchner en 2003,
Evo Morales en 2006, Daniel Ortega en 2007y
López Obradoren 2018. No todos estos gobiernos
han clerivacloen dictaduras, pero han apoyado
a Venezuela y Nicaragua, donde la democracia
y derechos humanos fueron suprimidos.

Ha sido difícil para la izquierda democrática
deslindarse cíe la hegemonía de la izquierda
radical.Esta última descarriló en Marclel Plata,
en 2005, al Acuerdo de Libre Comercio cíe las
Américas (ALCA), que excluía a Cuba y que licie
raba EU con el apoyo de México. La Alianza cíel
Pacífico ÍAP] surgió en 2012, como sucesora del
ALCA,y contra pesoalMercosur, conformada por
países liberales interesados en un comercio libre
y abierto con el mundo, como Chile, Colombia,
México y Perú. Hoy en día estos países tienen o
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tendrán gobiernos c!e izquierda que simpatizan
con Cuba, lo que pone en duda el futuro cíela AP.

Todo indica que Lula da Silva será reelecto
presidente en Brasil este año. En su afán pro
tagonizo antiyanqui como en el pasado, podría
buscar revigorizar a los BRICS ayudando a Rusia,
acercarse más a China, y atraer a la AP a la es
fera de influencia del Mercosur,aprovechando
la orientación de izquierda de sus gobiernos,

restándole dinamismo. El proteccionismo en
EU deja el campo libre a China para acercarse
más a ALC. México debe tener claro que su in
terés está en atraer las inversiones que buscan
salirse de China para relocalizarse cerca de EU,
aprovechando su relación privilegiada con el
vecino del norte. El TMEC es un acuerdo único

que México no debe desaprovechar.
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Nada nuevo en Edomex: es Delflna;
"¡Uy, qué miedo!", se burla AMLO
Nada nuevo en la dizque encuesta de Movimiento Re
generación Nacional (Morena) para elegir candidata o can
didato al Estado de México.

¿Quién cree que arrasó?
Delflna Gómez Álvarez.
Sí, la candidata perdedora en 2017 ante Alfredo del Mazo Maza, actual

gobernador con los colores del PRI, a la que Andrés Manuel López Obra
dor abandonó y dejó sola cuando se suponía pelearía en tribunales.

Aquel domingo, el tabasqueño ni siquiera estuvo en suelo mexiquen
se. No quería afectar su imagen rumbo a la elección presidencial de 2018,
repuesta de la devaluación de 2006, cuando cerró Reforma al perder por
.056 por ciento ante Felipe Calderón y fue calificado de belicoso.

Gómez Álvarez se mantiene como secretaria de Educación Pública
federal pese a que cobró diezmo a 400 empleados del municipio para
financiar a Morena, cuando fue alcaldesa de Texcoco de 2012 a 205.

Y está comprobado por el Trife que, incluso, multó a Morena con 4.5
millones de pesos apenas este año.

Al menos 2.6 millones "tie pesos de lo obtenido en tres años fueron
para los chicles de Morena. Andrés Manuel ya decidió que sea ella.

EL CÁRTEL DE TEXCOCO
La Hermandad Texcoco, Grupo Acción Política o El Cártel de Texcoco se
ha apropiado de la candidatura de Morena.

Porque el capo del grupo se llama Higinio Martínez, senador more
nista, quien hizo a Delflna, secundado por Horacio Duarte, actual titular
de Aduanas, y hasta el fracasado alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis.

Delflna, Higinio y Horacio fueron presidentes de Texcoco.
Todos pasaron a la encuesta final esa que nadie conoce ni conoce

rá, de la que surgirá el coordinador de los Comités de Defensa de la #4T
en el Estado de México. La candidata, pues.

Controlan Texcoco, por supuesto, Tultitlán, Chicoloapan, Ixtapaluca,
Tecámac, Chalco, Valle de Chalco, Tultepec, Valle de Bravo y Neza.

YA DEBE CONTESTAR VA POR MÉXICO
Otra burla a la ley ordenada desde Palacio Nacional y orquestada por
Mario Delgado Carrillo, el egresado del ITAM escuela privada de donde
salen puros neoliberales chafas según palabras de López Obrador que
hoy se dice preocupado y defensor de los pobres, porque el coordinador
o coordinadora no será sino el candidato o candidata para 2023.
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En Va por México o Va por el Estado de México aún no definen si será
Alejandra del Moral o Enrique Vargas la candidata o candidato.

No será fácil para Morena ganar el Edomex, porque Del Mazo no va a
entregar el estado como hicieron Alejandro Murat Hinojosa, en Oaxaca,
y Omar Fayad, en Hidalgo, apenas en junio pasado.

LA BURLA DE AMLO Y EL PELIGRO PARA MÉXICO
Andrés Manuel no conoce el respeto.

Mientras Estados Unidos y Canadá anuncian que pelearán por la vio
lación del Tratado de Libre Comercio (TMEC) al favorecer a Petróleos
Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y blo
quear a empresas privadas, se burla y revira con canción de Chico Che:

¡Uy, qué miedo!, mira cómo estoy temblando,
Si progresan las quejas, a México le podría costar hasta 30 mil millo

nes de dólares, entre inversiones perdidas y sanciones, según expertos.
Vámonos: Abrazo solidario para Rodolfo Montes, El Pelos, mi amigo des
de la universidad. Que lo protejan.
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EL AGUA DEL MOLINO

División de poderes en duda
RAUL CARRANCA Y RIVAS

La noticia es inquietante al informar que
el Presidente de la República ha dicho
textualmente lo siguiente: "Al juez Gó
mez Fierro lo estamos investigando so
bre el caso de Iberdrola por conceder un
amparo donde se presume que hubo fal
sificación de documentos"; aunque su
poniendo sin conceder que eso sea cier
to y debidamente comprobado, no es
asunto que le competa al Presidente.

¿Qué es eso de "lo estamos investigan
do" en vez de "se lo está investigando"?

La frase implica intromisión del titular
del Poder Ejecutivo en el ámbito del Poder
Judicial y en el de la Fiscalía correspon
diente, a la que por incumbirle correspon
dería hacerlo llegado el caso.

Y no es cosa solamente de una frase,
sino de quién la dijo.

Hay descuidos que no se deben ni se
pueden permitir pues en ellos queda, co
mo en el de la especie, la duda de si se hizo
con intención y voluntad de meter baza.
Se trata de algo en lo que la forma es el
fondo por venir de quien viene.
Ahora bien, un Presidente no tiene

por qué hablar de esa manera y si tuvie
re la lengua suelta que se lo aconseje
previamente.

Lo que sucede es que en el entorno de
la política mexicana actual han abundado
y siguen abundando las ocasiones en que

no se respeta la división de Poderes, clara
mente tutelada y consagrada en la Consti
tución; sitíndoque dicha división es la ba
se y sustento de nuestro sistema político.

Churchfirque no era exageradamente
"inglés", escribió en sus notables Memo
rias que el político debe de cuidar la forma
como el literato su estilo, porque en el es
tilo está el valor literario, es decir, la idea
expresada en la forma.

Y Fouché manifestaba que como todo
arte la política tiene sus reglas, no siendo
la menor el bien decir que es en realidad el
bien pensar.

Gran verdad es la de que según y con
forme se habla así se es.

No es admisible que un jefe de Estado y
de Gobierno incurra en desaciertos que
llevan consigo el toque personal, persona
lismo, de una opinión propia, porque la
investidura se debe ceñir a las reglas de lo
que representa; sin olvidar jamás que esa
investidura se basa y sustenta en la Ley de
Leyes, o sea, en la Constitución.

Lleva consigo repercusiones políticas
muy serias el no entender que son tres
Poderes y arrogarse la totalidad del Po
der es una señal de desprecio y de auto
ritarismo.

La forma propia de hablar es válida o
permisible en el medio coloquial, pero la
expresión y el tono en un Jefe de Estado
y de Gobierno son elementos políticos

que lo definen.
Y en esto incluyo los gestos y hasta

las actitudes.

Lo anterior no se debe perder porque "la
manera propia de hacer política" o de "ser
político", en suma el estilo político, son una
especie de lenguaje no escrito con el que el
gobernante le transmite mensajes al gober
nado. Por otra parte llama la atención que
en el espacio de los Poderes Legislativo y
Judicial no hayan habido reacciones a las
declaraciones del Presidente.

¿Es prudencia, timidez, o acaso las pa
labras presidenciales hicieron mella en el
ánimo de diputados, senadores y minis
tros? En conclusión, exijamos, cada quien
desde su espacio, que el puente por el que
se transita desde la Ley a la realidad sea
limpio y no tenga obstáculos.

Ésta es la democracia activa, la real de
mocracia, la compartida.

Lo contrario es la pasividad o la in
diferencia que le merman respiración
a un país.

A México lo forjamos todos, lo hace
mos todos, y el "egoísmo ciudadano" es un
abandono de nuestro destino inmediato

para dejarlo solo en las manos de la igno
rancia o de la improvisación.

(SRaulCarranca
Y Facebook: www.facebook.com/

despacho raulcarranca
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Vínculo perro humano,
supera tema de compañía
Un estudio dio a conocer que el perro usado
en la cacería de subsistencia está ligado a otras
estrategias de vida del campesinocazador en el
Mayab contemporáneo.

Aún es inexacta la fecha en que la humanidad inició su
relación con los perros, aunque se sabe que su linaje genético
procede de Asia; incluso lo que parece ser su primera repre
sentación gráfica se encuentra en unos tallados rupestres de
hace 8 o 9 mil años encontrados al noreste de Arabia Saudí.

Los tallados representan a cazadores ayudados por lo que
parecen ser unos perros de aspecto similar a la raza de Ca
naán; una actividad que aún en nuestros días continúa.

De hecho, el vínculo humanoperro se ha estudiado en
diferentes contextos socioculturales e históricos, pero tal inte'
racción había sido poco explorada en tomo a las prácticas de
subsistencia contemporánea por parte de la población rural de
regiones Neotropicales, como lo es la Península de Yucatán.

Teniendo como estudio de caso una comunidad maya
peninsular de Yucatán, se encontró que la relación de sus
pobladores (campesinoscazadores) con sus perros trascien
de el valor práctico, social y simbólico de éstos en la cacería
de subsistencia.

Más aún, tal relación humanoperro conlleva beneficios
asociados con las estrategias de vida del campesinocazador
y su familia tales como el cuidado de la milpa y el solar, según
lo han revelado estudios recientes del Laboratorio de Ecolo
gía y Conservación de la Biodiversidad (LAECBIO) dirigido
por Salvador Montiel Ortega, en el Departamento de Ecología
Humana del Cinvestav Mérida.

Con base en información etnográfica y observación
participante, esos estudios sobre los perros en las comuni
dades mayas contemporáneas han relevado que tales cá
nidos trascienden muchas veces su valor utilitario como

mascotas, vigilantes o ayudantes de caza, otorgando pres
tigio social y protección (ante animales como serpientes y
entidades sobrenaturales como el "mal aire") a sus propie
tarios cuando estos realizan cacería y otras actividades co
tidianas en el monte.

"En estudios previos hemos revelado el valor multidi
mensional del perro en la cacería de grupo o batida, docu
mentando su papel como maestros, secretarios o sabuesos en
dicha modalidad de caza tradicional. Ahora, vamos más allá y
resaltamos la versatilidad que se reconoce socialmente sobre
el perro, ligada a las actividades diarias del campesinocaza
dor y su familia. Así acuñamos el término de "perro cazador
milpero", como una categoría sociocultural que busca reco
nocer el estrecho vínculo forjado entre el campesinocazador
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maya y su perro", explicó Montiel Ortega.
La investigación, publicada en la revista científica Journal

of Ethnobiology, documenta el valor multidimensional del
perro para la población rural maya, reconociéndolo como
parte importante en las estrategias de vida y cosmovisión del
campesinocazador contemporáneo.

"Se ha encontrado que el perro es una entidad versátil en
el ámbito comunitario ya que, según las necesidades cotidia
nas del campesino y su familia, este animal tiene el potencial
de emplearse para la caza y el cuidado de la milpa y el solar".

"Así, el perro se diversifica de acuerdo con cada contexto
y necesidad, llegando incluso a ser rentado para la cacería,
claro, si se trata de un perro maestro (que guíe a otros perros),
principalmente en batida. De ocurrir esto último, el propieta
rio del perro recibe una parte proporcional de la biomasa de
caza ("carne de monte") cuando la actividad es exitosa, es
decii; cuando se obtiene al menos una presa (deseablemente
venado o jabalí)", mencionó Montiel Ortega
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Qué miedo
Muy seguramente ni la Oficina
de Representación Comercial
de Estados Unidos, ni el gobierno
que encabeza Joe Biden, se espe
raban una respuesta como la que
dio el presidente López Obrador
en su conferencia matutina del

día de ayer, ante el anuncio de
que se llevarán a consultas sobre
solución de disputas, en el marco
del TMEC, las políticas energéti
cas de México, al considerar que
nocoinciden con los lineamientos

del pacto comercial Al interior
también sorprendió que el man

datario respondiera al reclamo
con la canción de Chico Ché, pero
además preocupó la percepción
de que no se esté dimensionando
que se puede estar en la antesala
de un serio conflicto con sus

socio&comerciales, algo que no se
había visto ni en los tiempos del
TLC. ¿Será que solo se lo quisieron
tomar con humor o se trató de

desdén?

Cambió su agenda
Después de la mañanera, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo una agenda llena.
Llamó la atención que citó a la

secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier.

Su visita en el recinto histórico

fue después de que el gobierno de
México recibió la solicitud para el
inicio de Consultas por parte de
Estados Unidos con respecto a la
política energética que podrían
contravenir artículos del TMEC.

Incluso, Clouthier no asistió a un
foro en el que estaba confirmada
su presencia. Presurosa, abordó su
camioneta a la salida.

Por confirmarse
relevo en Sectur

Con el reconocimiento de que el

gobernador de Quintana Roo,
Carlos Joaquín, podría integrar
se al Gobierno federal cuando

termine su periodo, parece que
está por confirmarse el relevo en
la Secretaría de Turismo, una
cartera que, nos dicen, ya estaba
reservada para el actual man
datario estatal. Ahora ya que el
presidente se pronunció, habría
que espera si el titular de la
dependencia, Miguel Torruco,
esperará hasta que formalmente
concluya el sexenio de Carlos
Joaquín, y se haga oficial el
relevo, o si da un paso al costado.
Atentos.
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¿NUEVO VALLARTA
O NUEVO NAYARIT?
Aunque definitivamente ten
drá asuntos más importantes
para atender que éste, quizá el
Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, apro
veche su próxima visita a los
estados de Jalisco y Nayarit
para resolver la pugna que
se ha generado entre ambas
entidades por el cambio de
nombre de "Nuevo Vallarta",
que ahora se llama "Nuevo
Nayarit".

Podría parecer solo algo
anecdótico, pero lo cierto es
que la decisión del goberna
dor de Nayarit, Miguel Ángel
Navarro Quintero, de cambiar
el nombre del centro turístico

de "Nuevo Vallarta" por el de
"Nuevo Nayarit" ha generado
preocupación al menos en par
te del sector turístico de ambos

estados, ante lo que consi
deraban una marca ya bien
consolidada, que necesitaba
de más promoción y no de una
modificación tan radical.

El gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro Ramírez,
expresó su opinión al respecto:
"creo es una ocurrencia, no le

veo ningún sentido, el destino
sigue siendo VallartaRiviera
Nayarit; mantenemos una
muy buena comunicación con
las autoridades en la materia,
se acaba de autorizar el pre
supuesto para la promoción
del destino; creo esa es una
ocurrencia y un tema que no
va a llegar a ningún lado".

NAVARRO VA EN SERIO

Sin embargo, hasta ahora todo
indica que el gobierno de Na
varro Quintero va muy en se
rio con eso de borrar del mapa
el nombre de "Nuevo Vallarta"

del desarrollo turístico que está
en suelo nayarita, y ya hasta
pueden verse los cambios en
fachadas e ingresos en ese
destino turístico, para adoptar
el nuevo rótulo de "Nuevo

Nayarit".
No hay que olvidar, además,

que el gobernador de Nayarit,
Navarro Quintero, es de Mo
rena, el partido del Presidente,
y eso puede significarle puntos
a favor al mandatario nayarita,
en caso de que este asunto
sea abordado en esta próxima

visita de López Obrador a ese
par de entidades federativas.

CASO DIFÍCIL

El feminicidio de Luz Raquel
Padilla Gutiérrez, a quien sus
atacantes le rociaron alcohol

y luego le prendieron fuego,
es una "papa caliente" para
la Fiscalía del Estado, sí, pero
también para el Gobierno de
Zapopan, que encabeza el
alcalde Juan José Frangie
Saade (el crimen se cometió

en un parque público de ese
municipio). Muy probable
mente sea el mayor reto que ha
enfrentado Frangie Saade en
su trayectoria gubernamental.
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Enganchados a través
de redes sociales

Josefina
Vázquez Mola

SéMiÉwa
eje la República
®JafefaaVM

"Fui encerrada y esclaviza
da en un país lejano donde
no entendía el idioma. Fui

violada y golpeada hasta el
punto de acabar totalmente
desfigurada y quebrada en
un hospital.

"Estuve obligada a acos
tarme Con unos 20 hombres
al día, siete días a la semana.
Si estaba menstruando

debía trabajar igual, me
taponaban para que tuviera
sexo", platicó Marcela Loaiza,
víctima de trata de personas.

Historias como las de

Marcela se repiten diaria
mente, ella es una de las
Bobrevientes de este delito

y de las afortudas de estar a
salvo; algunas no lo logran y
son asesinadas.

El miércoles escuché en

la radio que gracias al traba
jo en conjunto del gobierno
de Guanajuato y del colecti
vo Luz y Justicia lograron el
rescate de 14 adolescentes

enganchados por redes de
pedo filia y trata de personas
a través de Facebook y Tik
Tok. Los menores de entre 12

y 16 años fueron engañados
por medio de perfiles falsos
en las redes sociales.

En México, 85 por
ciento de víctimas del

delito de trata de personas
son mujeres o niñas, señala
un informe realizado por la
Auditoria Superior de la Fe
deración (ASF), y establece
que son engañadas fácil
mente por no tener acceso
a oportunidades educativas
y laborales.

El documento Evaluación

de la Política Pública contra

la Trata de Personas de la

ASF, resalta que mientras

las mujeres y niñas son víc
timas de trata de personas
con fines de carácter sexual,
por regla casi general los
hombres y niños lo son con
fines de trabajo forzado o
para trabajar con el crimen
organizado.

Uno de los menores,

rescatado en Guanajuato. se
encontraba en Veracruz, de
donde escapó,Se lo había
llevado el crimen organiza
do para trabajar en el campo
de la droga, dijo uno de los
integrantes del colectivo Luz
y Justicia.

Coincido totalmente
tanto con el colectivo como

con Marcela, en que como
padres de familia debemos
atender y revisar constante

mente las redes sociales de

nuestros hijos e hijas para
que no. sean víctimas de
algún delito.

Es indispensable dialogar
con nuestros niños, niñas

y adolescentes, sóbrelos
peligros que hay en las redes
sociales, para evitar una
desaparición forzada o ser
víctimas de trata de perso
nas y de pedófilos.

En Argentina, muchos pa
dres de familia han ayudad®
a la captura de criminales
haciéndose pasar por sus
hijas cuando éstas alertan
de ser acosadas o de recibir

mensajes extraños.
Juntos, sociedad civil

organizada, padres de fami
lia y autoridades, podemos
cerrarle el paso a los delin
cuentes que, haciéndose
pasar por menores de edad,
atentan contra nuestra niñez

y adolescencia.
Las redes de trata y explo

tación infantil han sofisti

cado sus modus operandi
con la llegada de celulares
y redes sociales, por ello la
importancia de dialogar y
advertirle a nuestros niños,

niñas y adolescentes los pe
ligros que hay en el mundo
digital.
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EL SILENCIO DE GUTIÉRREZ
Y ATENCIÓN A LOS INCENDIOS
Héctor Gutiérrez, recién
nombrado delegado de la
Secretaría de Gobernación

en Nuevo León por Adán
Augusto López, ha mantenido
una postura de no intervenir, ni
declarar sobre lo relacionado

con el reclamo de pobladores
de Montemorelos para evitar
extraer agua del río Pilón.

Resulta que Juan Ignacio
Barragán, director de Agua
y Drenaje, asegura que la
Comisión Nacional del Agua
autorizó entubar el agua
del canal del Chapotal que
se abastece del río Pilón de

Montemorelos y quienes
resultarían más afectados

serían, como casi siempre,
aquellos que menos tienen.

Sin duda, Gutiérrez
debería tomar una postura
más contundente sobre el

asunto y solicitar el estudio
de Manifestación de Impacto
Ambiental y el estudio Técnico
Justificado para extraer esa
agua. Salvo que no esté entre
sus prioridades el respaldo a los
más necesitados, tal cual es la
política del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Veremos si también se

suman los diputados de
Morena, Waldo Fernández
y Jessica Martínez, al justo
reclamo de los habitantes de

Montemorelos.

Héctor Gutiérrez, recién
nombrado delegado de la
Secretaría de Gobernación

en Nuevo León por Adán
Augusto López, ha mantenido
una postura de no intervenir, ni
declarar sobre lo relacionado

con el reclamo de pobladores

de Montemorelos para evitar
extraer agua del río Pilón.

Resulta que Juan Ignacio
Barragán, director de Agua
y Drenaje, asegura que la
Comisión Nacional del Agua
autorizó entubar el agua
del canal del Chapotal que
se abastece del río Pilón de

Montemorelos y quienes
resultarían más afectados

serían, como casi siempre,
aquellos que menos tienen.

Sin duda, Gutiérrez
debería tomar una postura
más contundente sobre el

asunto y solicitar el estudio
de Manifestación de Impacto
Ambiental y el estudio Técnico
Justificado para extraer esa
agua. Salvo que no esté entre
sus prioridades el respaldo a los
más necesitados, tal cual es la
política del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Veremos si también se

suman los diputados de
Morena, Waldo Fernández
y Jessica Martínez, al justo
reclamo de los habitantes de

Montemorelos.

ATENCIÓN A LOS INCENDIOS

El director de Protección Civil

de Nuevo León, Erik Cavazos,
alertó que en los próximos días
llegará una ola de calor que traerá
temperaturas por arriba de los 40
grados centígrados.

Además, el funcionario
también emitió algunas
recomendaciones tales como

no realizar actividades físicas

intensas bajo el sol, tomar agua
simple aunque no se tenga sed,
y consumir alimentos frescos,
frutas y verduras.

Pero de lo que no alertó
es que con esta ola de calor y
la falta de lluvias se secarán

muchas áreas verdes, lo que
puede ser un riesgo latente para
iniciar un incendio. Y desde

ya, Cavazos debería comenzar
con la vigilancia de la Sierra de
Santiago ya que, precisamente
en estas fechas del año anterior,
comenzó un incendio que duró
días sin control y que ha afectado
cientos de hectáreas de esta parte
boscosa.

Esperemos que Cavazos tome
en cuenta el aprendizaje que le
dejó el reciente incendio y, ahora
sí, se redoblen los esfuerzos
para evitar un siniestro, o bien,
sofocarlo lo más pronto posible.
Ya con todas las problemáticas,
lo que menos se necesita es un
incendio.

ATENCIÓN A LOS INCENDIOS

El director de Protección Civil

de Nuevo León, Erik Cavazos,
alertó que en los próximos días
llegará una ola de calor que traerá
temperaturas por arriba de los 40
grados centígrados.

Además, el funcionario
también emitió algunas
recomendaciones tales como

no realizar actividades físicas

intensas bajo el sol, tomar agua
simple aunque no se tenga sed,
y consumir alimentos frescos,
frutas y verduras.

Pero de lo que no alertó
es que con esta ola de calor y
la falta de lluvias se secarán

muchas áreas verdes, lo que
puede ser un riesgo latente para
iniciar un incendio. Y desde

ya, Cavazos debería comenzar
con la vigilancia de la Sierra de
Santiago ya que, precisamente
en estas fechas del año anterior,
comenzó un incendio que duró
días sin control y que ha afectado
cientos de hectáreas de esta parte
boscosa.

Esperemos que Cavazos tome
en cuenta el aprendizaje que le
dejó el reciente incendio y, ahora
sí, se redoblen los esfuerzos
para evitar un siniestro, o bien,
sofocarlo lo más pronto posible.
Ya con todas las problemáticas,
lo que menos se necesita es un
incendio.
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Adán Augusto López nombró a Héctor Gutiérrez delegado de: la Secretaría de
Gobernación etí Nuevo Lecsn.
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¿Teoría del reemplazo?
"Nadie nace odiando a otrapersona por el color de su piel La

gente aprende a odiar. Tambiénse le puede enseñóla amar. El amor
llega más naturalmente al corazón humano que lo contrario".

Nelson Mandela
En los últimos años hemos atravesado momentos

complicados, hace poco en una conversación reflexio
naba sobre la manera en la que el tejido social se ha

quebrantado y la forma en la que el odio ha comenzado a
permear en los distintos niveles sociales y económicos. Se ha
observado un incremento de los discursos de odio, en el ra
cismo y la xenofobia; durante el, 2020 y el 2021 los casos de
agresiones verbales y físicas contra minorías de origen asiá
tico se dispararon, sobre todo por considerarlos "culpables" dé
la propagación del virus SARSCoV2.

Incluso Human Rights Watch mencionó que, en algunos
casos, líderes gubernamentales y altos funcionarios han
alentado directa o indirectamente los crímenes de odio me

díante el uso de una retórica hostil. Varios partidos y grupos
políticos, en países como Estados Unidos, el Reino Unido, Ita
lia, España, Grecia, Francia y Alemania han aprovechado la
crisis de la Covid19 para impulsar teorías de conspiración
contra inmigrantes.

Este rechazo hacia el mestizaje, los refugiados y los ex
tranjeros no es nuevo; durante décadas han existido teorías
conspirativas nacionalistas, neoñazis o supremacistas. En
1995, el escritor estadounidense David Lañe planteó una pre
misa que sostenía que elementos como las bajas tasas de
fertilidad, la anticoncepción el aborto y la inmigración eran
medidas dirigidas hacia un genocidio de la raza blanca.

Por otro lado, en el año 2012 la Teoría del reemplazo co
menzó a ser mencionada con más frecuencia; es; atribuida al
escritor francés y novelista Renaud Camus y en ella, én tér
minos generales, se establece que se ha fomentado la inmi
gración y el matrimonio interracial de personas no blancas

enlos Estados Unidos y otros países occidentales con el obje
tivo de la eventual extinción de la raza blanca.

Durante los últimos años, esta teoría ha tenido cabida en
noticiarios, comentarios de conductores e incluso de diversos
líderes políticos, de acuerdo a datos del documento El 'gran
reemplazo. La teoría, explicada, publicado por el Foro Nacional
de Inmigración con sede en Washington, en donde sé tienen
al menos tres vertientes identificadas: 1) La retórica de la in
vasión, 2) la sustitución de votantes y 3) el antisemitismo.

El tema debe ser considerado como grave, ya que al
parecer algunos de los perpetradores de tiroteos han pu
blicado manifiestos donde apoyan abiertamente el "su
premacísmo blanco" y respaldan la xenofobia. No podemos
olvidar que el mes pasado la balacera desatada en Buffalo,
New York, donde al menos diez personas afroamericanas
perdieron la vida, ha tenido como catalizador una publica
ción por parte del autor de alrededor de 180 páginas donde
en repetidas ocasiones habla sobre la teoría antes mencio
nada, racismo, extremismo y violéncia.

En información de la Rand Corporation la Teoría del re
emplazo está entrelazada en el tejido mismo de la sociedad
estadounidense, lo que se hace aún más visible por el preci
pitado aumento de los delitos de odio en la actualidad.

La situación debe ser abordada desde distintos ángulos,
pero con precisión, eliminando la desinformación y bus
cando en todo momento brindarle conocimientos certeros

a la población, y sobre todo a los jóvenes, ya que mucho de
lo que se filtra a través de internet puede transformarse
rápidamente en un discurso de odio, impulsar rencores
guardados y promover acciones que han llevado a un in
cremento considerable de las agresiones. •
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El legado de Delfina Gómez como secretaria de Edu
cación Pública es: sepultar las Escuelas de Tiempo
Completo, recetarnos un mes más de clases sin pla

neación, falta de rendición de cuentas en el presupuesto
destinado a la educación de niños y jóvenes con discapa
cidad... ah, y su esfuerzo por quitar las palabras neolibera
les de los libros de texto.

De entrada será reconocida por haber terminado con las
Escuelas de Tiempo Completo, decisión que afectó a 3.6 mi
llones de alumnos, sobre todo a estudiantes en zonas de alta
marginación que tenían garantizada escuela y alimento.

Luego, para que los estudiantes Sé pusieran al corriente
ante retrasos provocados por la pandemia, la SEP tomó la
decisión de alargar las clases un mes. El resultado: 15 estados
desairaron el nuevo calendario, hubo maestros con iñcerti
dumbre y muchos niños ya no fueron a clases porque sema
nas antes de que terminara el ciclo escolar' les dieron sus
calificaciones finales.

Para el ciclo escolar 20222023, Delfina nos vuelve a rece
tar 11 meses de clases. ¿Sabrá lo que esto implica? Un mes
más de colegiatura para quienes tienen a sus hijos en escue
las privadas y más gastos para los planteles porque hay que
pagar agua, luz... ¡Mil gracias, maestra!

Yl casi sale de la SEP para competir por la candidatura de
Morena al gobierno del Edomex y los escándalos no cesan.
La organización Mexicanos Primero insiste en que la SEP
prometió para este año 715.9 millones de pesos para la edu
cación de niños y jóvenes con discapacidad, ¡pero sólo han
invertido 2.2 millones! ¿Dónde está el resto?

En su administración se se vio más preocupada por ter
minar con las palabras neoliberales en los libros de texto que
en rendir cuentas.

Le tocó presidir la Secretaría en un momento crítico, con
pandemia y deserción escolar. Mexicanos Primero estima
que un millón 300 mil niños y adolescentes abandonaron la

escuela % causa de la emergencia sanitaria por Covid19 entre
los ciclos 20202021 y 20212022, pero hasta ahora la SEP no
nos ha dicho con exactitud a cuántos estudiantes logró recu
perar de las filas de la deserción.

Ojo, todavía no podemos decir si en la administración de
Delfina hubo o no mayor aprendizaje de los estudiantes
porque la 4T terminó con las evaluaciones y mató al Insti
tuto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), el
primer órgano autónomo en desaparecer durante el go
bierno de AMLO.

Sí, la maestra es la más conocida de las 67 personas que
buscan la candidatura de Morena a gobernador del Edo
mex, peéeero no puede ocultar su legado, mellos su repu
tación porque está juzgada como extorsionadora y eso no
sr nos olvida.

Ya el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
confirmó la multa de 4.5 millones de pesos a Morena por los
"diezmos" que Delfina Gómez retuvo a trabajadores de Tex
coco cuando ella era alcaldesa.

Y no es por quererle agriar su campaña, pero aun tiene
pendientes con la justicia por los famosos diezmos.

Le recuerdo que él año pasado, senadoras del PAN,
entre ellas Xóchitl Gálvez, Lilly Téllez y Kenia López Ra
badán, denunciaron a la maestra ante la Fiscalía Especia
lizada en Delitos Electorales y la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México, instancias que aún nos
deben esa resolución ¡Quihúboles!

La secretaria de Educación Pública podrá ser una de las
corcholatas favoritas de AMLO para el estado de México, pe
ro, desde ahora lo advierto, sus extorsiones saldrán a relucir
una y otra vez en época electoral.

Ah! y la Cereza del pastel: los resultados de las auditorías
a la SEP, siendo ella la titular, se darán a conocer, a más tardar
en febrero de 2023 ¡en plena época electoral! •
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RED
COMPARTIDA
EL CAPITULO 8 DEL TMEC
Algo anda mal con la 4T, re

sulta que la titular de la
Sener, Rocío Nahle, negó
que el sector energético es
té en el Tratado de Libre

Comercio con EU y Canadá. Básicamente
como no dice textualmente: "México

acepta que el sector energético esté in
cluido en el tratado", pues entonces, no
está. El problema es que hay un capítulo
completo dedicado al sector energético,
el 8, negociado directamente por Jesús
Seade, enviado del entonces presidente
electo López Obrador. No sólo eso, en el
capítulo 14, ratificado por este Gobierno,
es de los derechos de los inversionistas y
solución de controversias para todas las
inversiones, incluso las de la industria
energética. La energía no es actividad re
servada, lo saben y lo van a usar; lo que
sabemos es que la defensa mexicana en
los paneles de controversia van a tomar
el capitulo 8, que es negado por la titular
de la Sener, en el que se especifica que
México se reserva su derecho a legal
mente proceder conforme a la Constitu
ción vigente, sólo que la legislación ac
tual viene de la reforma constitucional

de 2014, porque la de la 4T no pasó. Dicho
de otra forma, si su mejor defensa es la
Constitución, y es la posición que reco
nocen, entonces deberían saber que la
vigente eliminó el monopolio legal en
petróleo y electricidad, que se conside

ran actividades donde pueden participar
públicos y privados. La otra defensa que
están construyendo es sobre la hipótesis
de la planeación del sector energético y
van a recurrir a un nuevo, viejo, amigo: lo
van a declarar de seguridad nacional.
Cómo van las cosas, se van a acabar
contradiciendo. La defensa la van a que
rer tomar en la Secretaría de Economía y
la de Relaciones Exteriores y no van a
dejar que Nahle se acerque siquiera.
La presidenta del PRD en la

CDMX, Nora Arias, frenó a los
acelerados de su partido y de
jó en claro que no hay ningún
precandidato, quien aspire lo

hace a titulo personal, bajo la respon
sabilidad legal que implica incurrir en
faltas a la Ley General en Materia de
Delitos Electorales. No hay acuerdos
con la jefa de gobierno, Claudia Shein
baum, para cargos plurinominales y
menos para legisladores sin productivi
dad probada, nos dice. Se deslinda de
actos anticipados de campaña y desta
pes prematuros y pues quien le quiera
entrar renuncie al cargo que ostentan,
porque no han rendido buenas cuentas
al partido que los postuló.
PD: sin sorpresas de Morena en

el Edomex, Delfina Gómez e

Higinio Martínez son los ga
nadores del primer filtro para
la candidatura a gobernador.
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FUERA DE AGENDA
REGALO CARO
JUAN VELEDIAZ

Era 1983 cuando el general luán Félix Tapia
Gaicia llegó como titular de la comandancia
de la 15 zona militar a Guadalajara, lalisco.
Desde esa época tenía de ayudante a un ofi
cial de intendencia, el capitán Portillo, quien

era el cuneo entre el general con Rafael Caro Quintero y
Ernesto Fonseca Carrillo.

El capitán iba cada mes a casa de uno de ellos donde le
entregaban un regalo para el generalTapla. En cada vuel
ta le daban una caja de zapatos diferente. Portillo conta
ba que pensó que se trataba de calzado fino, cortesía de
estas personas que se decían empresarios. Cierta ocasión
se tomó la libertad de abrir la caja, para su sorpresa vio
que no eran zapatos, sino fajos de billetes bien ordena
dos, perfectamente acomodados.

Portillo se guardó esta anécdota que anos después en la
primavera de 1998 tomaría forma y fondo cuando se cono
cieron una serie de documentos de inteligencia militar don
de se registró la relación de Caro Quintero y Fonseca Carrillo
con altos mandos militares en lalisco. Junto a Tapia García
aparecía su antecesor en el cargo el general Salvador López
Matamoros, y su sucesor el general Vlnicio Santoyo Feria
quien tomó el mando de la zona al iniciar el año de 1985.

Los documentos referían que Caro Quintero y Fonseca
Canillo habían tejido una red de protección militar que
databa desde finales de los años setenta cuando fijaron
su residencia en Guadalajara, y se prolongó hasta media
dos de los ochenta cuando ambos fueron detenidos en

momentos diferentes en 1985 tras el asesinato del agente
de la DEA Enrique "Kiki" Camarena Salazar.

Desde aquellos años Caro Quintero se convirtió en el
arquetipo del capo de la droga, un modelo del que abrevó
la narcocultura. En 2013 cuando un fallo judicial a su fa
vor le abrió las puertas de la prisión de Puente Grande,
lalisco, después de cumplir 28 de 40 años de condena,
tomó sentido la frase del académico de la Universidad de

San Diego luán Carlos Ramírez Pimienta: "la cárcel como
estado final punitivo no puede ser el destino de un héroe
de corrido como Caro Quintero, es por eso que se presen
ta como un estado transitorio que no le resta poder".

Caro Quintero estuvo oculto en la parte norte de sierra
de Sinaloa colindante con Chihuahua y Sonora, una zona
donde el clan familiar opera de tiempo atrás el trasiego
de drogas. Se movía de manera constante porque la DEA
tenía monitoreadas sus rutas y espacios, poco a poco los
estadounidenses armaron una red de informantes que lo
ubicaron en sus movimientos mas recurrentes. Fuentes

militares refieren que desde hace dos años tras el inicio
del actual sexenio, buscó mandar mensajes de que esta
ba retirado de cualquier actividad delictiva. Quienes se
guían en "el negocio" eran sobrinos como losé Gil Caro
Quintero, que opera una red en Quintana Roo, Campeche
y las costas de Oaxaca y Guerrero; su hermano Miguel
Ángel, quien estuvo preso y obtuvo su libertad en 2019 y
hoy estaria a cargo del grupo en Caborca, con redes en
San Luis Rio Colorado y Hermosíllo.

La captura de Rafael Caro Quintero el pasado viernes E
costó la vida a 14 marinos que viajaban en un helicóptero.
Fuentes navales apuntan tres hipótesis detrás de la caída
del Black Hawk: falla humana; falta de mantenimiento; o
un fenómeno del viento conocido como wind shear.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont¡k.
diarioconlamont@gmail.com

Dupla AMLOLuia da Silva
¿Por qué regresa Lula?: "Gobernaré con tres pa

labras mágicas: estabilidad, credibilidad y previsibilidad",
dijo Luiz Inácio Lula da Silva en una entrevista con el diario
Financial Times. Es el candidato favorito a la presidencia de
Brasil para las elecciones del próximo mes de octubre des
pués de permanecer un año en prisión por una acusación de
sus adversarios políticos, no obstante el concluir su gobierno
con una aprobación de 80 por ciento. Hoy es un líder recono
cido y en marzo cuando visitó México, así respondió a la pre
gunta expresa de los medios sobre cuál es su opinión del
actual presidente Andrés Manuel López Obrador: "López
Obrador es un regalo que recibió este país, un hombre como
López Obrador no nace tocios los días y menos llega a alcanzar
la Presidencia de la República.Y pueden estar seguros de que va
a ser muy atacado cuando termine su mandato", declaró Lula.
Ahora que se habla mucho de Rafael Caro Quintero, recor

damos que fue capturado por primera vez en el gobierno
encabezado por Miguel de la Madrid Hurtado cargado de
historias de corrupción relacionadas con el crimen organiza
do, represión y asesinatos como del periodista Manuel Buen
día Tellezgirón justo cuando un segmento del priismo empu
ja la idea de revivir el apellido de la Madrid en la candidatura
de Enrique de la Madrid Cordero para la Presidencia de
2024.
Visión EE. UU .: Estados Unidos es un país cuya pobla

ción tiene en promedio 38 años y es gobernado por personas
que nacieron entre los años 40 y 50 del siglo pasado, más noto
rio aún es que quienes supuestamente pudieran ser candida
tos para renovar la presidencia de Estados Unidos, como Joe
Biden y Donald Trump, tendrían más de 80 años en caso de
que alguno de ellos llegue a la presidencia nuevamente. Nan
cy Pelosi, lideresa de la Cámara de Representantes, tiene 82
años; Mitch McConell, líder de la minoría republicana en el
Senado, 80 años; Chuck Schumer, líder demócrata del Se
nado y el más joven de todos ellos, tiene 70. Lo anterior es
solo una muestra del grupo de quiénes están al frente del
gobierno de los Estados Unidos, un país cuya mayoría tiene la
mitad de su edad. El problema es que, con frecuencia, la edad
repercute en falta de creatividad, innovación, imaginación y
determinación para luchar por nuevas ideas, según lo expre
sado por un grupo de jóvenes en una serie de artículos publi
cados recientemente sobre el envejecimiento de la clase polí
tica, según una encuesta de The New York Times y el Siena
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Visión EE. UU .: Estados Unidos es un país cuya pobla
ción tiene en promedio 38 años y es gobernado por personas
que nacieron entre los años 40 y 50 del siglo pasado, más noto
rio aún es que quienes supuestamente pudieran ser candida
tos para renovar la presidencia de Estados Unidos, como Joe
Biden y Donald Trump, tendrían más de 80 años en caso de
que alguno de ellos llegue a la presidencia nuevamente. Nan
cy Pelosi, lideresa de la Cámara de Representantes, tiene 82
años; Mitch McConell, líder de la minoría republicana en el
Senado, 80 años; Chuck Schumer, líder demócrata del Se
nado y el más joven de todos ellos, tiene 70. Lo anterior es
solo una muestra del grupo de quiénes están al frente del
gobierno de los Estados Unidos, un país cuya mayoría tiene la
mitad de su edad. El problema es que, con frecuencia, la edad
repercute en falta de creatividad, innovación, imaginación y
determinación para luchar por nuevas ideas, según lo expre
sado por un grupo de jóvenes en una serie de artículos publi
cados recientemente sobre el envejecimiento de la clase polí
tica, según una encuesta de The New York Times y el Siena

College publicada la semana pasada. Frente a ello, la misma
encuesta anuncia que tanto el Capitolio como la Casa Blanca
requieren un relevo generacional para lo cual la mitad de los
republicanos y 64 por ciento de los demócratas prefieren que
sus respectivos líderes, el presidente Joe Biden y el exmanda
tario Donald Trump, no se postulen para las próximas elec
ciones presidenciales de 2024.
Escenarios: El control patrimonial que Alejandro

"Alito" Moreno Cárdenas conformó en los órganos directi
vos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) llevó a sus
críticos a considerar una salida digna para el campechano:
que solo organice los procesos electorales del Estado de Mé
xico y Coahuila y deje que un nuevo Comité Ejecutivo Nacio
nal negocie el convenio de coalición con el PAN y PRD en octu
bre de 2023.

José Encarnación Alfaro, integrante de la Plataforma
Refundación, del PRI, comentó a este reportero que para
"Alito" el tema fundamental es el control de los procesos in
ternos del partido y el relevo presidencial de 2024. Nos co
mentó que el proceso electoral 2024 comienza el 1 de sep
tiembre de 2023, y el periodo ordinario para el que fue electo
"Alito" Moreno concluye el 19 de agosto de 2023, 11 días an
tes de que inicie el proceso federal. Ahí los escenarios chocan
porque los estatutos del PRI señalan que no puede haber elec
ción de una dirigencia interna en el PRI, y contemplar una pró
rroga hasta los comicios presidenciales de 2024. Ese es el
"nudo" que maneja 11Alito" para amenazar con quedarse al
frente del PRI, que cada día está más debilitado. En el remo
to caso que decidiera acatar la opción legal de abandonar la
dirigencia el 19 de agosto, se necesitarían 120 días de antici
pación para convocar al proceso de renovación a finales de
marzo y principios de abril 2023, por tal motivo, Encarnación
Alfaro contempla dos opciones, con fundamento en los artícu
los 83 y 179 de los estatutos del PRI, como causas para la sus
titución de "Alito". En el artículo 83, el Consejo Político Na
cional tiene la atribución para ordenar de manera anticipada
el periodo de la dirigencia de "Alito" y esa determinación la
debe asumir el Consejo Político Nacional, que hoy está con
trolado por "Alito" Moreno. En el artículo 179, el Consejo Po
lítico Nacional puede decidir el cambio de dirigencia seis
meses antes de que termine el proceso estatutario, siempre y
cuando "Alito" Moreno y Carolina Viggiano Austria, la secre
taria general, renuncien al cargo. Tal situación deberá ocurrir
en septiembre de 2022, para que se publique la convocatoria
en octubre y la elección ocurra en febrero de 2023. Si esto no
sucede, cualquier militante puede solicitar a la secretaría de
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1 f* 11 En 2024, ¿va
r Enrique de la

Madrid Cordero?

College publicada la semana pasada. Frente a ello, la misma
encuesta anuncia que tanto el Capitolio como la Casa Blanca
requieren un relevo generacional para lo cual la mitad de los
republicanos y 64 por ciento de los demócratas prefieren que
sus respectivos líderes, el presidente Joe Biden y el exmanda
tario Donald Trump, no se postulen para las próximas elec
ciones presidenciales de 2024.
Escenarios: El control patrimonial que Alejandro

"Alito" Moreno Cárdenas conformó en los órganos directi
vos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) llevó a sus
críticos a considerar una salida digna para el campechano:
que solo organice los procesos electorales del Estado de Mé
xico y Coahuila y deje que un nuevo Comité Ejecutivo Nacio
nal negocie el convenio de coalición con el PAN y PRD en octu
bre de 2023.

José Encarnación Alfaro, integrante de la Plataforma
Refundación, del PRI, comentó a este reportero que para
"Alito" el tema fundamental es el control de los procesos in
ternos del partido y el relevo presidencial de 2024. Nos co
mentó que el proceso electoral 2024 comienza el 1 de sep
tiembre de 2023, y el periodo ordinario para el que fue electo
"Alito" Moreno concluye el 19 de agosto de 2023, 11 días an
tes de que inicie el proceso federal. Ahí los escenarios chocan
porque los estatutos del PRI señalan que no puede haber elec
ción de una dirigencia interna en el PRI, y contemplar una pró
rroga hasta los comicios presidenciales de 2024. Ese es el
"nudo" que maneja 11Alito" para amenazar con quedarse al
frente del PRI, que cada día está más debilitado. En el remo
to caso que decidiera acatar la opción legal de abandonar la
dirigencia el 19 de agosto, se necesitarían 120 días de antici
pación para convocar al proceso de renovación a finales de
marzo y principios de abril 2023, por tal motivo, Encarnación
Alfaro contempla dos opciones, con fundamento en los artícu
los 83 y 179 de los estatutos del PRI, como causas para la sus
titución de "Alito". En el artículo 83, el Consejo Político Na
cional tiene la atribución para ordenar de manera anticipada
el periodo de la dirigencia de "Alito" y esa determinación la
debe asumir el Consejo Político Nacional, que hoy está con
trolado por "Alito" Moreno. En el artículo 179, el Consejo Po
lítico Nacional puede decidir el cambio de dirigencia seis
meses antes de que termine el proceso estatutario, siempre y
cuando "Alito" Moreno y Carolina Viggiano Austria, la secre
taria general, renuncien al cargo. Tal situación deberá ocurrir
en septiembre de 2022, para que se publique la convocatoria
en octubre y la elección ocurra en febrero de 2023. Si esto no
sucede, cualquier militante puede solicitar a la secretaría de
organización que se nos informe del calendario del proceso
de renovación de la dirigencia nacional y esa instancia está
obligada a hacerlo, y de no ser así se solicitará al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación que ordene a la
secretaría de organización comenzar el procedimiento. De
tal manera que un mes después del inicio del proceso electo
ral debe firmarse el convenio de coaliciones en octubre de

2023 y la nueva dirigencia tendrá un mes para ratificarla.

En boletas 2024,
ni Donald Trump
ni Joe Biden

Fecha: 21/07/2022

Página: 8

Area cm2: 826

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,876

Página 5 de 9



José Encarnación Alfaro:
i "Alito" debe retirarse

antes de septiembre 2023
<*1
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Columna uno

DE 67 ASPIRANTES MORENISTAS,
"APLAUDEN" A LOS CUATRO DE SIEMPRE

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Una mofada más de Morena! para burlarse
A de los mexiquenses. Resulta que sin saber
cómo, quién y cuándo, ya se llevó a cabo la pri

mera encuesta de reconocimiento para elegir al
que será su coordinador de Comités de Defensa
de la 4T, para después convertirlo en el candida
to a la gubernatura del Estado de México.
O sea, están adelantando el proceso para elegir a
su candidato, así lo disfracen de comité o de lo
que se les pegue la gana, se están adelantando.
Pero resulta que, casualmente, el resultado de esa
encuesta arroja que la todavía secretaria de Edu
cación Pública, Delfina Gómez; el senador
Higinio Martínez, el alcalde con licencia en
Ecatepec, Luis Fernando Vilchis. y Horacio
Duarte. titular de la Agencia Nacional de Adua
nas, son los cuatro ¡agraciados morenistas!, los
más reconocidos en la primera encuesta, los cua
tro a los que todo el Estado de México quiere y
reconoce.

¡Por favor!, esto es burdo. Por meses se ha co
mentado quiénes son los aspiran
tes a la gubernatura del Estado de
México por Morena, y siempre se
ha hablado de Delfina, Higinio,
Horacio, y desde hace algunas
semanas, Fernando Vilchis, de
Ecatepec, este que se les ha meti
do a los morenistas a base de

"golpeteo " en contra del sistema
y ningún otro morenista ha ense
ñado los dientes como para que
se le considere.

Si el hecho de que se hayan regis
trado 67 aspirantes a la Coor
dinación de Comités de Defen

sa de la 4T, no quiere decir que
en verdad los vayan a tomar en cuenta. Es más,
hasta se podría pensar que, a los 63 restantes,
luego de los resultados de la supuesta primera
encuesta, les obligaron a registrarse "para hacer
bulto" y demostrar que "Morena tiene mucho
jalón y que todos quieren representarlo", pero
en realidad, si iban a salir con estos resultados de
que solo cuatro son los agraciados, no solo es una
burla para los mexiquenses, sino una pérdida de
tiempo y de recursos.
Es más, desde el proceso electoral de 2017 cuan
do Alfredo del Mazo gana por encima de Delfína
Gómez, esta pensaba ya en la revancha electoral.
Cuando Morena gana la Presidencia de la Re
pública en 2018, se dice que el hoy presidente de
México, prometió la gubernatura del Estado de
México a Delfína Gómez y, para "promoverla
se creó exprofeso, la Coordinación de los Pro
gramas de Desarrollo en el Estado de México,
cargo que ocupó del 2 de diciembre de 2018 al
15 de febrero de 2021, para luego nombrarla
secretaria de Educación Pública, cargo que ocupa
desde el 16 de febrero de 2021 a la fecha. Más

claro no puede ser el apoyo que le da el gobierno
federal a Delfina Gómez.

Por otro lado, está Higinio Martínez Miranda,
quien siempre se ha sentido apto para gobernar
al Estado de México, y es respetable, pero la fuer
za que ha obtenido últimamente, seamos hones
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tos, es porque se ha recargado en Morena, y en
el triunfo de López Obrador, pero, en realidad,
¿qué ha hecho Martínez Miranda por los
mexiquenses? Hasta donde sabemos, en Tex
coco, no les fue muy bien mientras este fue alcal
de de ese municipio, aunque sí
se sirvió con la cuchara gran
de.

En lo que a Fernando Vilchis
se refiere, en realidad su carre
ra política es muy corta. Si bien
es cierto que ya fue alcalde de
Ecatepec, reelecto en el pasa
do proceso electoral, porque, al
igual que Martínez Miranda, se recargó en la
Presidencia de la República, su experiencia en el
servicio público, a diferencia, incluso, del sena
dor, es muy poca.
EL curricular de Fernando Vilchis se compone de
los siguientes cargos:
?Fue reelecto presidente municipal de Ecate
pec de Morelos, en el Estado de México (para el
periodo 20212024).
?Electo presidente municipal de Ecatepec de
Morelos para el periodo 20192021.
?Síndico suplente en el H. Ayuntamiento de
Ecatepec.
?Asesor técnico por el partido Morena en el
gobierno local y en la Cámara de Diputados Fe
deral.

?Fue presidente del Comité Directivo Municipal
del partido Morena.
?Presidió la dirección política de la Unión Po
pular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ),
sociedad civil autónoma en el Estado de México,

?integró la directiva nacional de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, incorporada al
Movimiento Nacional de Taxistas en Ecatepec.
Y, de lo anterior, hay quienes opinan que "no da"
para que gobierne al Estado de México, con casi
17 millones de mexiquenses.
De Horacio Duarte, en este mismo espacio, pero
hace aproximadamente 6 meses, hablamos del
cómo el Gobierno Federal ya hablaba en pasillos
del Palacio Nacional que sería "el bueno" para el

Estado de México, incluso, se dijo que este, como
titular de Agencia Nacional de Aduanas, podría
contar con al menos ¡un billón de pesos! para el
proceso electoral 2023 y tener, dicen, con qué
comprar el cargo que tanto ansia.
Al final, de esos 67 aspirantes registrados, re
sultaron los cuatro, de siempre, ser "los más
agraciados y reconocidos", logrando resultados
de su encuesta de la siguiente manera:
Delfina Gómez, titular de la SEP, cuenta con
47.3 % de reconocimiento.

Higinio Martínez, senador, 28.8 % de reconoci
miento.

Luis Fernando Vilchis, alcalde de Ecatepec, con
25.3 % de reconocimiento.

Horacio Duarte, titular de la Agencia Nacional
de Aduanas, con 17.4 % de reconocimiento.
Aun así, dicen que este primer ejercicio no deci
de el resultado de la segunda encuesta, que solo
será un parteaguas para que la Comisión de Elec
ciones determine quiénes van a la encuesta final,
la tercera.

Pero ahí les va, resulta que, en un estado con casi
17 millones de habitantes, se llevó a cabo una
encuesta que constó de ¡1,200 llamadas telefó
nicas! , sí, 1,200 nada más, para evaluar a 67 aspi
rantes que se registraron para este proceso, lo
cual, honestamente, es irrisorio.
O sea, 67 aspirantes, 17 millones de mexiquen
ses, 1,200 llamadas telefónicas y ¿ya hay cua
tro reconocidos por todos los mexiquenses?
Definitivamente, ¡una burla!
Por cierto, a pesar de que en esta primera "mini
encuesta" Delfína Gómez va a la cabeza, y es la
que goza de mayor popularidad (sic) resulta que
el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado
afirmó que, la todavía titular de la SEP aún no tiene
asegurada la candidatura para competir por la
gubernatura del Estado de México en las
Elecciones de 2023.

Así las cosas en el Estado de México, con un pro
ceso electoral ¡muy adelantado y demasiado
accidentado!...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
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Higinio y Delfina,
los fuertes de Morena

en Edomex

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

menos de un año de queRZlos diversos partidos en
X Xircrenten otra batalla por
el control de dos de los últimos

bastiones priistas que hay en el
país (Estado de México y Coa
huila), las fichas ya empiezan a
moverse y Morena, siempre ade
lantándose, ya está definiendo a
sus delfines.

Si bien ambos comicios son

importantes por sí mismos, lo
cierto es que la "joya de la co
rona11 es el Estado de México,
pues siempre representa un
termómetro electoral de las

elecciones presidenciales.
Además, esta entidad es la

que tiene el mayor número de
electores, pues cuenta con 13.1
por ciento de la lista nominal na
cional. lo que significa que de
los!7 millones de personas que
ahí habitan. 12 millones de estas

tienen edad de votar v represen
ta 15 por ciento de los sufragios
de las elecciones presidenciales.
Es por esto que Morena y sus

aliados tratarán a toda costa de

avanzar en la entidad y para
ello ya empezaron con la depu
ración de la lista de los aspiran
tes que se anotaron para parti

cipar en el proceso interno.
Mario Delgado, líder nacio

nal de ese partido, dio a cono
cer el resultado del sondeo que
definió a los seis personajes que
aparecerán en las encuestas
para definir su candidatura a la
gubernatura de la entidad.
En el primer grupo que, úni

camente contabilizó a mujeres,
las más reconocidas son: Delfi

na Gómez, con 47.3 por ciento;
Xóchitl Zagal, 13.4 por ciento,
e Hilda Ramírez, 12.9 por
ciento.

Mientras que Higinio Martí
nez, con 28.8 por ciento, fue el
que encabezó la lista, seguido
de Luis Fernando Vilchis, 25.3
por ciento, y Horacio Duarte,
17.4 por ciento.
Tras esto, Mario Delgado,

mencionó que estos resultados
no son definitorios, pues serán
analizados por la Comisión de
Elecciones para elegir quién
pasa a la segunda ronda.
Si bien la alcaldesa de Tecá

mac, Mariela Gutiérrez, tam
bién alzó la mano e incluso se

notó en la entidad el desplie
gue de recursos para su promo

ción, lo cierto es que los núme
ros no le dan y seguramente se
convertirá en esos "reintegros
de Morena" como diría Ricar

do Monreal, pues recordemos
que el legislador considera que
las encuestas de su partido per
miten que se inscriban quienes,
conscientes que no tienen posi
bilidades de llegar, lo hacen
con la mera intención obtener

un hueso en el gobierno y en el
caso de la alcaldesa así fue,
pues también se inscribió en el
proceso de selección de lo que
los morenistas llaman coordina

dor de los Comités de Defensa

de la 4T en el Estado de Mé

xico.

Así que la suerte ya está
echada, los nombres cantados
y, aunque a decir de Mario Del
gado, existe el compromiso de
todos por cerrar filas en torno
al elegido o elegida, lo cierto es
que el riesgo de descontento
por el método está presente y si
no, pregúntenle a Higinio Mar
tínez.

Oportunidades
En otros andares, nos com

parten que Ricardo Monreal,
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coordinador del grupo parla
mentario del Movimiento de

Regeneración Nacional, mayo
ritario en la Cámara de Sena

dores, se reunió ayer con los
embajadores de la Unión Euro
pea.
Más allá de que antes ya ha

bía limado asperezas, celebró
que entre las naciones haya ca
pacidad de diálogo y entendi

miento para poder avanzar, so
bre todo cuando son socios co

merciales de gran importancia
para México.
Con ellos, dijo el senador, se

busca profundizar en los lazos
comerciales, de derechos hu
manos y de intercambio de ex
periencias parlamentarias.
El senador Monreal Ávila

siempre ha extendido la invita

ción para que haya un diálogo
franco y abierto, con la finali
dad de esparcir cualquier mal
entendido.

Además, ha presumido con
sus pares europeos el trabajo
exitoso que ha llevado a cabo
durante estos tres años y medio
que llegó el gobierno de trans
formación al poder.
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DeLfinae Higinio
Delflna Gómez deL lado de Las

mujeres morenlstas e Higinio
Martínez deL Lado de los hom 

bres, encabezan las encuestas
de reconocimiento realizadas en

una primera etapa para designar
aL próximo candidato de Morena
para La gubernatura mexiquense
en 2023. de acuerdo a los resul

tados presentados por el Comité
NacionaL de Morena. Por cierto,
Fernando Vllchis está muy cerca
deL texcocano Hlglno Martínez
en reconocimiento, ya que eL
senador obtuvo 28.8 por ciento y
Vllchis 25.3 por ciento, por Lo que el
aLcaLde de Ecatepec con Ucencia,
comentó que en la siguiente etapa
va a rebasar aL senador. Y en eL lado

de Las mujeres, después de Delfina
Gómez esta Xóchitl Zagal, pero La
diferencia en conocimiento es abis

mal, toda vez que la secretaria de
Educación obtuvo eL 47.3 por ciento
de conocimiento, mientras Xóchitl

Zagal obtuvo 13.4 por ciento. Y bue
no, la alcaldesa de Tecámac con
Ucencia Marlela Gutiérrez, sorpre
sivamente se fue al sexto lugar con
eL 7.9 por ciento de reconocimiento.

El agua desde hace algunos años
se ha convertido en un problema de
interés estatal nacionaL e interna

cionaL, porque las advertencias del
cuidado del agua no Las seguimos.
Y ya vemos a Nuevo León y otros
estados deL norte con una aLarman

te escasez deL Líquido vitaL por lo
que en este momento se vueLve
muy importante la propuesta de los
diputados mexiquenses Ornar Orte
ga y Enrique Jacob de Legislar para
nacer deL agua un patrimonio sociaL
ynaturaL del Estado de México, con
el fin de garantizar el derecho de
toda persona y acabar con acapa
radores y los abusos de algunos
poLíticos del Estado de México que
se sienten dueños deL agua. Y es
que de acuerdo a datos dados por
Los Legisladores, La escasez de agua
potabLe es tan grande que en sóLo
30 años La disponibilidad se ha per
dido un 600 por ciento, ya que cada
persona hace tres décadas tenía
disponibilidad deL 18 miL metros
cúbicos y ahora sóLo cuenta con
3 mil SOO. Pues a cuidar el agua,
porque no queremos vernos en una
situación tan difícil como nuestros

paisanos de Nuevo León.
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Esténtor Político
Atendamos al México herido

quitando del poder político a
Morena

Miguel ángel Casique Olivos
El domingo 10 de julio se realizó la primera

actividad de la Jornada Nacional de Oración
por la Paz que durará un mes. En su primera
versión, los representantes de ¡a Iglesia Cató
lica en prácticamente todo el país invocaron
la paz, conjuraron la imparable criminalidad y
exhortaron a los gobernantes al diálogo y a
la definición de una estrategia que garantice
la seguridad, ya que la cifra de homicidios do
losos en lo que va del sexenio del presidente
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha
rebasado las 125 mil víctimas y hay bastante
sufrimiento en sus familiares.

Esa manifestación religiosa contra la vio
lencia, la impunidad y la falta de acciones
efectivas del gobierno del "mesías" del Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena)
contra el crimen organizado se produjo en
el contexto del asesinato de dos sacerdotes

jesuítas en Chihuahua, y los ataques verbales
de Morena contra la iglesia Católica.

AMLO la ofendió sin razones ni argumen
tos tras el episodio criminal de Chihuahua y
con ello desafió a una institución que durante
dos milenios ha tenido influencia sobre mi

llones de personas en el mundo y posee una
sabiduría ancestral. Con este ataque, el Pre
sidente eliminó el último recurso que tenía
para sobrellevar por la vía del diálogo la grave
crisis de violencia e impunidad que enfrenta
México.

La primera acción de la Iglesia Católica
tuvo lugar la semana pasada, cuando habló de
un México herido por el miedo y la inseguri
dad y repudió la violencia. Sus ministros exi
gen diálogo, estrategia y que las autoridades
federales y estatales garanticen la seguridad
de la población.
Ramón Castro Castro, secretario de la

Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM)
y obispo de Cuernavaca, quien ha encabeza
do protestas por la paz, expresó con bastante

claridad la preocupación que existe en el país
por la creciente violencia que genera el cri
men organizado. En su homilía dominical de
la Jornada Nacional de la Oración fue muy
explícito al decir:"vamos buscando alguna es
trategia de seguridad más efectiva; es tiempo

de escucharnos, es tiempo de que todos busquemos
la paz que tanto anhelamos... para no ser aquellos
personajes que dan la vuelta y se van. Atendamos al
México herido".

Las palabras del obispo fueron totalmente igno
radas por el Gobierno Federal, cuyo principal res
ponsable se muestra soberbio e irracional, incluso
más allá de lo que la misma Iglesia creía, porque ¡as
denuncias que han hecho Castro y otros altos jerar
cas están sustentadas por la realidad y la racionali
dad, deberían ser atendidas y no merecían insultos y
amenazas como respuesta.

El obispo Castro aclaró:"no queremos tener en la
conciencia haber sido pastores que ven la realidad
y le dan la vuelta porque tienen miedo o porque no
se quieren meter en problemas... soñamos con un
México en paz y por eso hemos alzado la voz con un
comunicado, todos los obispos, pidiendo que haya
paz. No declaramos la guerra a nadie. No queremos
más conflictos de los que ya hay, estamos suplicando
un diálogo para la construcción de una verdadera
paz".
Otra autoridad eclesiástica, Rogelio Cabrera

López, arzobispo de Monterrey y presidente de ¡a
CEM, también fue enfático cuando advirtió: "Hoy
queremos pedir por nuestro país que está llegando

a un punto insostenible. Las cosas deben cambiar y
también pedimos, con respeto siempre, que quien
está cuidando de nosotros sepa contener la violen
cia y a aquellos que abusan del poder fáctico que
tienen".

El mensaje de los representantes del catolicismo
ha sido claro y ningún mexicano ignora la realidad; la
violencia y la inseguridad son imposibles de ocultar
y menos cuando el país tiene ya más de 125 mil ho
micidios en lo que va de la administración.
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AMLO ha decidido ir con todo contra la Iglesia
Católica y su furia no tiene precedentes. Sin em
bargo, los llamados de obispos, arzobispos y curas
católicos de prácticamente todo el país no van a
cambiar a un gobierno antipopular que tiene claros
fines dictatoriales y que ya se ha declarado enemigo
rabioso del pueblo. La única salida es que la sociedad
cobre conciencia, se organice y luche. Hoy la tardan
za en actuar es el mayor peligro.

Millones de mexicanos, como el obispo Castro,
también "soñamos con un México en paz" (y de
bienestar social). Por eso tenemos que alzar la voz y,
si fuera necesario, usar nuestro derecho a la protes
ta pública con una fuerza social que quite del poder
político a AMLO y a Morena. Por el momento, que
rido lector, es todo.
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Otra piedra en el camino
Nos dicen que la queja de EU y Canadá que comienza un
camino de negociación sobre partes de la política económi
ca del Presidente puede representar, en el corto plazo, otra
piedra en el camino para la recuperación económica pero,
claro, sise alargay después de un panel de controversia se
emiten san ciones, el resultado sería aún más grave, ya hay
especialistas que venhasta una posible recesión. ¿Será?

Argumentos científicos
Ante la desatención que ha tenido la directora del Conacyt,
María Elena Álvarez Buylla, con la Comisión de Ciencia
y Tecnología del Senado que le ha pedido en reiteradas
ocasiones una reunión para discutir diversos temas de edu
cación e investigación, el presidente de dicha comisión, el
priista, Jorge Carlos Ramírez Marín, llamó a la científica
a no tener miedo y acudir al S enado, no habrá ninguna
emboscada, advirtió ¿Será?

¿Presidenciables perredistas?
Cuentan que aunque el PRD no está en su mejor momento
se comenzaron a deslizar ya nombres de posibles perredis
tas que estarían disputando la candidatura presidencial
de Va por México, entre ellos, el senador Miguel Ángel
Manceraoel exgobernador Silvano Aureoles... algunos
ya piensan también en externos, algunos que enarbolaron
al sol azteca y hoy están en Morena. ¿Será?

Le facilitan el camino...
Amuchos sorprendió que la alcaldesa de Tecámac, Ma
riela Gutiérez, que fue llamada a Gobernación con otros
aspirantes, y que era la aspirante que le podía hacer contra
peso a la secretaría de Educación Pública apareciera muy
abajo de otras aspirantes a la candidatura en la encuesta de
reconocimiento... ya hasta dicen que no hay delfín, que es
Delfina. ¿Será?

A todo lo que da
Que quien anda con un ritmo muy intenso es la presidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero, quien en este receso,
además de presidirla Comisión Permanente, se le ha visto
muy activa organizando una serie de foros para impulsar
su agenda legislativa. Sin muchos aspavientos, lo mismo
ha venido impulsado sus reformas para atender temas de
feminicidio y trata de personas, la regulación los trámites
para asegurar la nacionalidad a varias generaciones de
mexicanos en el extranjero, que moviendo temas de trans
parencia o salud. Lo bueno, dicen en el Congreso, es que
no anda en campaña. ¿Será?

Reclamo a tiempo
El periodista independiente Rodolfo Montes denunció
amenazas de muerte, durante la Mañanera; el casoya tiene
la atención presidencial, ojalá y la respuesta de protec
ción sea rápida y efectiva, como tiene que ser la atención
de todos estos casos... Desde aquí le expresamos nuestra
solidaridad.

Fecha: 21/07/2022

Página: 2

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 23,906

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Simulación, el signo de los tiempos

Desde la llegada al poder de López
Obrador quedó cancelado el diálo
go y se dio paso a la simulación. En
el olvido está el discurso de cam

paña: "Vamos a hacer realidad el Estado de
derecho, ya no habrá estado de chueco". Es
exactamente al revés, lo que define a este Go
bierno es la violación de tratados internacio

nales y leyes nacionales.
Ejemplos sobran. En el ámbito interna

cional, Estados Unidos y Canadá solicitarán
consultas de resolución de disputas por lo

que consideran políticas energéticas discrimi
natorias. En una bravuconada, el Presidente
ordenó poner la canción de Chico Che: "Uy,
que miedo, mira como estoy temblando".
En lo local, López Obrador determinó que

la construcción del Tren Maya es un "asunto
de seguridad nacional". Pisotea así los ampa
ros otorgados por un juez para la suspensión
del tramo 5 promovidos por ambientalistas, a
quienes llena de adjetivos: "corruptos, pseu
doambientalistas", lo que contrasta con el
respeto que expresa a narco traficantes.
Las "corcholatas" presidenciales Claudia

Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto
López y la "no corcholata", Ricardo Monreal,
están en abierta campaña simulada en actos
partidistas. Ya el Tribunal Electoral les orde
nó abstenerse de participar en esos mítines.
¿Acatarán?
La respuesta del secretario de Gobernación

fue, por lo menos, retadora: "Si me corre el

INE, no importa, porque ya lo van a desapare
cer los diputados".
Quien debería encargarse de la política

interior pasa por alto el diálogo y el proceso
legislativo. Olvida, además, que su partido
Morena—no tiene mayoría calificada para
aprobar la reforma electoral propuesta por
el Presidente. ¿O sabrá algo que nadie más
conoce?
La Junta de Coordinación Política de la Cá

mara de Diputados, con mayoría ponderada
de Morena y satélites, no ha querido cumplir
con el mandamiento del Tribunal Electoral

para integrar a Movimiento Ciudadano a la Co
misión Permanente, en un acto de rebeldía a la
determinación de un órgano constitucional.
La cerrazón del partido del Gobierno es

interminable. Se niega al debate y a llamar a
comparecer a funcionarios. Esta semana, le
gisladores morenistas se reunieron en priva
do con la secretaria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, y con la directora del Conacyt,
María Elena ÁlvarezBuylla, excluyendo a la
oposición.
El cambio prometido fue para que todo siga

igual o, quizá, peor.
Directo. El nuevo audio de Alejandro

Moreno lo retrata de cuerpo entero: patán,
misógino, calumniador. Un impresentable.
Es un muerto político, aunque se aferre a la
dirigencia priista y al fuero. ¿Todavía Marko
Cortés y Jesús Zambrano quieren sentarse a
la mesa con el llamado Alito ? Allá ellos y su
decadente alianza.

Indirecto. Morena dio a conocer que en las
encuestas para elegir candidato o candidata
del Estado de México se medirá a Delfina Gó
mez, Xóchitl Zagal, Hilda Ramírez, Horacio
Duarte, Higinio Martínezy Luis Fernando Vil
chis. ¿Para qué gastan dinero público? Todos
sabemos que López Obrador ya se decantó
por la secretaria de Educación.
LasopíiioñáE expífi'saflásjtí" loS col UMSni state soft
Independí entes y no reflejan necesariamente

al DflftRle^gMl 24 HORAS.
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El último día
del sexenio
Eres el Presidente. Es tu último día en

Palacio Nacional: no pudiste reele
girte y cedes la silla a la corcholata
de tu elección. Estás en tu fiesta de

despedida. ¿Cómo te gustaría que fuera? Este
columnista se la imagina así:
Las tlayudas circulan sin descanso, rebo

santes de tasajo. A la derecha, el licenciado
Bartlett platica con Rafa Caro sobre la suerte
de haber librado la extradición. Pío está solo,
al fondo, entre óleos decimonónicos y mue
bles dorados. ¿Qué será eso que se guarda en
la chamarra? Beatriz, con nostalgia anticipa
da, reparte ejemplares de su poesía completa,
publicada por el FCE. Afuera, en el patio, las
llamas de la victoria: qué buena idea la de
hacer una quema simbólica de cubrebocas.
Rocío baila conLópezGatell, que tiene la piel
singularmente brillosa y el pelo inusualmente
dispuesto en gajos: demasiado gel. ¿Oseráde
los que todavía usan limón, como hacían en
la primaria en Tepetitán, cuando se presen
taban respetos a la bandera? Euge León se
toma un agua de jamaica con Maduro, luego
de cantar "El necio" con la orquesta del 17 de
Infantería. Qué detallazo de Nico, el de venir.
Es la prueba de que sí, eres el gran referente de
la izquierda latinoamericana. Lástima, Fidel.
Tu tiempo ya pasó.

Te sirves cuatro tamales, pero rechazas
el chocolatito caliente. Aunque amas a tus
hijos, tienes que reconocer que el Rocío sabe
a madres. Cuauhtémoc exhibe un notable

sobrepeso. Tienes que hablar con él, pater
nalmente, sobre la importancia de un cuerpo
atlético, eso que solo se logra con deportes
de alto rendimiento, como el fildeo y maca
neo, y una alimentación equilibrada. Caes
en cuenta de que Cuitláhuac está desapa
recido. "Ramírez, ¿ha visto a Cuit?". "No en
las últimas dos horas, señor. Dijo que iba a
supervisar los baños". Es entonces que te cae
encima, con todo el paradójico peso de una
ausencia, que Trump no haya aceptado la in
vitación. "¿Será cierto que uno no puede salir
del país cuando está bajo proceso? Como sea,
se le extraña".

Te saca de la espiral introspectiva un ruido
tremendo, una explosión llena de crujidos.
"Carajo, se volvió a caer Epigmenio". "Ramírez,
llame a Alcocer. Aesaedad, una fisura de coxis
es fatal". "No es necesario, señor. Es que se des
plomó la maqueta del Templo Mayor". Duele
como una puñalada: con lo bien que se iba a
ver en La Chingada...
En ese momento, se escucha en elmicrófono

el anuncio que te dice que, ahora sí, esto se aca
bó: "Con ustedes, la presidenta electa de los
Estados Unidos Mexicanos, Layda Sansores".
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TMEC: soberanía nacional e inversión extranjera
Recientemente, la Secretaria de Eco

nomía recibió la solicitud para el
inicio de consultas por paite del
Gobierno de Estados Unidos en re

lación con la nueva política energética mexi
cana, de conformidad con lo establecido en
el artículo 31.4 del Tratado entre México,
Estados UnidosyCanadá (TMEC).
El motivo: posibles violaciones al Tratado

por parte del Gobierno mexicano, a raíz de
las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica
publicadas el 9 de marzo de 2021 en el Dia
rio Oñcial déla Federación, específicamente
aquellas que establecen que el Centro Nacio
nal de Control de Energía debe dar prioridad
a las empresas del estado (PEMEXy CFE) en
el uso de la Red Nacional de Transmisión y las
redes generales de distribución de energía.
La postura del Gobierno federal es que las

reformas no contravienen lo establecido en

el TMEC, tanto porque el sector energético
no está expresamente incluido en el acuerdo
como por el contenido del capítulo 8 sobre
el reconocimiento del dominio directo y la
propiedad inalienable e imprescriptible de
nuestro país sobre los hidrocarburos, en el

cual se estipula textualmente que "México se
reserva su derecho soberano de reformar su

Constitucióny su legislación interna".
Ante esta situación, las voces del conserva

durismo no se hicieron esperar. Como les es
característico, recriminaron la reforma y la
política energética del Gobierno de México
en su totalidad, afirmando que mejor habría
sido no aprobar la iniciativa en primer lugar,
ignorando que las consultas son un medio de
solución de controversias que busca evitar
afectaciones desfavorables para cualquiera
de las partes, y que no se trata de un meca
nismo de castigo que por sí mismo afecte la
certidumbre a la inversión extranjera.
Lo que no se dice es que antes de esta re

forma la CFE se encontraba excluida de los

beneficios de los Certificados de Energías
Limpias a centrales eléctricas, por un crite
rio temporal para otorgarlos, pese a generar
mayor porcentaje de este tipo de energía, en
comparación conlas empresas extranjeras en
nuestro territorio. Esa desventaja generaba
un desequilibrio competitivo que se pretende
solventar; además, la prelación en el suminis
tro energético busca garantizar la seguridad

energetica del país como un tema de seguii
dad nacional.

Para quienes acusan que los cambios legis
lativos podrían constituir una expropiación
indirecta, por considerarlos actos de gobierno
que reducen el valor de una inversión, resulta
importante precisar dos aspectos: por una
parte, que los daños a la inversión deben ser
demostrados mediante una investigación
factual y no sólo percibidos; y por otra, que,
suponiendo que la expropiación indirecta
fuera comprobada, encuadraría en los casos
de excepción por utilidad pública y debido
proceso que se establecen en el Tratado.
En los próximos días se celebrarán las con

sultas y es muy probable que la diplomacia
nos permita resolver este conato de conflicto
de manera rápida y mutuamente satisfacto
ria, sin que se afecten las inversiones extran
jeras ni se vulnere la soberanía mexicana. El
Senado de la República seguirá muy de cerca
este proceso, como parte de su facultad exclu
siva para analiz ar la política exterior.
Las opiniones expresadas portas columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de24 HORAS.
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Pelean Telmex y su sindicato por 111 mil millones de pensiones
El problema de las pensiones ya alcan

zó al empresario más rico del país,
Carlos Slini y a una de sus empresas
insignia, Teléfonos de México, que

podría estallar una huelga a partir de hoy.
Pese a que hace pocas semanas se firmó la

revisión del contrato colectivo con el Sindica

to de Telefonistas de la República Mexicana,
que encabeza Francisco Hernández Juárez,
quedaron pendientes de resolver dos asuntos
relevantes: las aportaciones al Fondo de Jubi
laciones y Pensiones (FJP) y el otorgamiento
de 1,942 plazas para el sindicato.
Y aunque el asunto de las plazas es impor

tante, porque según el sindicato están traba
jando con un déficit de personal, el tema del
FJP es el más grave.
El FJP se cons tituyó a partir de la privatiza

ción de la empresa, en 1990, y desde entonces
hasta 2010, la empresa realizó las aportacio
nes convenidas con el sindicato.

Apartir de 2011, dejó de hacer dichas apor
taciones y en 2018, en el marco de la revisión
del contrato colectivo, solicitó formalmente
su desaparición.
La empresa argumenta que es incosteable

el actual esquema de jubilación y propone,
para sustituirlo, hacer aportaciones extraor
dinarias a las Afores individuales de cada

trabajador.
El sindicato se hanegado sistemáticamente,

pese a que sí ha hecho algunas concesiones.
La cláusula 149 del contrato colectivo, es

tablece que los trabajadores se jubilen con
140% de su salario, pero el sindicato aceptó
incluir una cláusula, la 149 Bis, con la que
se estableció una jubilación con el 124 por
ciento.

Se extendió el programa de jubilaciones
con otro denominado "Permanencia Volun

taria" que alargaba el tiempo para jubilarse
lo que, según el sindicato, ha permitido a la
empresa ahorros de 15,000 millones de pesos.
También se acordó que a los trabajadores

de nuevo ingreso se aplicara una jubilación
de hasta 114% de su salario.
La historia anterior sirve para explicar que,

según el sindicato, el FJP debería tener este
año 275 mil millones de pesos y solo tiene
162,000 millones.
Es decir, existe un déficit de 111,000 mi

llones de pesos que la empresa no quiere re
conocer.

El sindicato de Telmex es, por mucho, uno
de los mejores en el país si no es que el me
jor, por las prestaciones que garantiza a los
trabajadores.
La lucha por conservarlo en esta categoría

podría detonar una huelga en la empresa de
Slim.
Aver.

• • • •

Alas preocupaciones legales porque Méxi
co aceptó las condiciones del Gobierno de
Estados Unidos por la política energética na
cional, el presidente Andrés Manuel López

Obrador respondió con sarcasmo a través
de un video.

"Uy, qué miedo", es el título de la canción
del video.
Quizá el Presidente no está evaluandobien

las posibles implicaciones comerciales de

la solicitud de consulta hecha por Estados
Unidos y a la que se agregó Ca nadá ayer, en el
marco delTMEC.
Por la tarde, la subsecretaría de Comercio

Exterior, Luz María de la Mora dijo que el
gobierno mexicano analizaba la queja de los
estadounidenses acusan política discrimina
toria enmateria energética a favor de Pemexy
la CFE y le darían respuesta.
Instalar el panel de controversias es un pro

ceso largo y quizá las consecuencias de la po
lítica energética nacional ya no las padezca el
actual Gobierno.

Las padeceremos, sin embargo, si even
tualmente se sancionara al país, todos los
mexicanos.

Ojalá que los funcionarios mexicanos ten
gan los argumentos legales suficientes para
demostrar que la política energética del país
no es discriminatoria ni favorece los mono

polios estatales.
Eso, mejor que estar buscando en YouTube

otro video de "Chico Che".

Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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Exgobernadores: o disciplinados o bajo sospecha
Nadie como Brozo para el lenguaje

llano.

En entrevista con el panista yu
cateco Mauricio Vila, le preguntó

si aspiraba a la candidatura presidencial o
prefería lagotear en el peor sentido al Presi
dente para conseguir un cargo.
Vila, hábil en su esgrima verbal, prefirió

huir del compromiso:
Todavía faltan dos años... Es muy temprano.
La grabación fue escuchada en Madrid por

un gobernador en funciones, Carlos Joaquín,
y un excompañero suyo y ahora embaj ador en
España, Quirino Ordaz.
Al oír la alternativa de sexo oral, Carlos

Joaquín bromeó:

Ahite hablan, Quirino.
Familiaridad suya, pero vigente por lo di

cho ayer por López Obrador sobre el quinta
narroense:

Es muy bueno. Ha hecho un buen trabajo
y no se descarta que participe en el Gobier
no federal más adelante. Todavía faltan dos
meses...".

Lo mismo prometió y repitió de su colega y
benefactor baj acaliforniano Jaime Bonilla y
no le cumplió.
El anuncio reavivó una vieja especulación:

Carlos Joaquín está predestinado para Sec
tur, secretaría señalada para mandar a Quin
tana Roo.

AUREOLES Y CABEZA DE VACA
Es interesante revisar a los mandatarios sa
lientes.

Pocos han ocupado cargos diplomáticos:
Quirino Ordaz en España, Carlos Miguel
Aysa en República Dominicana, Claudia Pa
vlovich en el consulado de Barcelona.

Todos priistas expulsados por el comité de
Alejandro Moreno, Alito.

Viene otra carnada.

De los seis por salir, cinco no parecen tener
acomodo: Martín Orozco, de Aguascalien
tes; Ornar Fayad, de Hidalgo; José Rosas
Aispuro, de Durango; Alejandro Murat, de
Oaxaca, y Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, de Tamaulipas.
Del tamaulipeco queda la duda si seguirá

bajo fuego del Gobierno o si, por el contrario,
ya resolvió las persecuciones de laUIF, la FGR,
la ASFy otras dependencias federales.
Duda sustentada con lo acontecido con el

perredista michoacano Silvano Aureoles,
quien nunca concilio con López Obrador
pero a quien confrontó desde el Gobierno de
Michoacán.

Sobre él se cernían las peores amenazas,
pero ha regresado a la actividad política y su
partido lo postula como uno de sus cuadros
con capacidad para la candidatura presiden
cial de Vapor México.

POR LA PRESIDENCIA O NADA

1. Apropósito de futuro, en el entorno de Ale
jandro Murathay una certidumbre: por nada
iría a alguna posición federal aunque haya
construido gran amistad con el Presidente.

Tampoco está en su proyecto suceder a Ale
jandro Moreno al frente del PRI, a quien im
pulsó como su principal activista en 2019 cuan
do fue electo para un período de cuatro años.
En el escenario se ve en campaña para ga

nar simpatías de aspirante presidencial, en
espera las negociaciones del PAN, PRI y PRD y
por supuesto la suerte de Vapor México.
Y 2. En Jalisco hay gran escándalo.
Se ha difundido información sobre supues

tas triangulaciones para entregar una camio
neta a la diputada María de Jesús Padilla con
recursos de la empresaLomedic.
Lomedic es una compañía propiedad de

Carlos Lomelí, a quien López Obrador acu
só de ser uno de los integrantes delmonopolio
para proveer de medicinas al sistema de salud
pública.
Luego, en 2018, hizo aLomelí candidato al

Gobierno del estadoy el empresario está listo
para contender una vez más para suceder a
quien lo venció hace cuatro años, Enrique
Alfar o.
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Exterminio de
órganos autónomos

La decisión del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador de eliminar los

órganos autónomos y re
guladores se ha retrasado pero si
gue vigente. Dicen que en política
la forma es fondo. Y la decisión de

no cumplir con el mandamiento
constitucional de enviar al sena

do de la República las ternas para
completar las alineaciones del
Instituto Federal de Competencia
(IFT) y de la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofe
ce) los tiene en calidad de chatarra
desmantelada.

Especialistas y miembros de la
sociedad civil que trabajaron por
años en la construcción de con

trapesos, como son la defensa por
la transparencia (Inai), por la de
mocracia (INE), por los derechos
humanos (CNDH), las telecomu
nicaciones (IFT), la Comisión Fe
deral de Competencia Económica
(Cofece) entre otros, ven como
siguen en el ojo del huracán las ins
tituciones creadas para eliminar el
centralismo y la corrupción, mis
mas que han sido calificadas como
onerosas e ineficientes, según los
dichos de la 4T.
Tanto la Cofece como el IFT,

reguladores fundamentales para
la actividad económica del país,
funcionan con cuatro de siete inte

grantes de sus plenos. Pero eso no
es suficiente, hay decisiones y vota

ciones de los plenos que no pueden
definirse porque no existe el núme
ro de integrantes que ordenan los
reglamentos para la realiz ación.
El incumplimiento constitucio

nal del jefe del Ejecutivo, sólo con
firma que su decisión de eliminar
los órganos autónomos y regula
dores es definitiva. Al no presentar
las ternas para completar las ali
neaciones tanto en el IFT como en

la Cofece los inhabilita a pesar de la
incertidumbre que provoca en las
inversiones.

SUSURROS

1. Elim Luviano Heredia, director
ejecutivo de la Cámara Nacional
del Autotransporte de Pasaje y Tu
rismo (CANAPAT), celebra la apro
bación y publicación en el Diario
Oficial de la Federación de la Ley
General de Movilidad y Seguridad
Vial, trabajo de la sociedad civil y
los poderes legislativosy Ejecutivo.
La aplicación de la ley evitará de
manera importante los accidentes
can eteros. Y precisa que la cámara
que él dirige, agremia a 600 permi
sionarios de transporte de pasaje y
truismo que movilizan anualmente
más de 3 mil millones de personas,
a través de la movilidad sustenta

ble y la seguridad vial, con la apli
cación de protocolos rigurosos de
capacitación y concientiz ación.
2. Grupo Walworth, de Salomón

Waisburd Grinberg y Jacobo Wais

burd Kleiman se presentó como
uno de los grandes expositores del
Congreso Mexicano del Petróleo
(CMP), en Villahermosa, Tabasco.
En este evento internacional que
reúne a los actores más relevantes
del sector de hidr ocarburos, la fir
ma realizó la exhibición "válvulas

Huichol", con el propósito de dar a
conocer la representación de arte
sanos de diferentes comunidades

indígenas que utilizan técnicas tra
dicionales de la cultura Wixárika,
conocida por usar chaquiras con
hilo para representar sus raíces a
través de formas y colores. Cabe
resaltar que Grupo Walworth espe
cializ ado en el diseño y fabricación
de válvulas para diversas indus
trias entre éstas la petrolera, está
por cumplir su 180 aniversario.
3. Para este domingo 24 de julio,

la convocatoria de la Conferencia

del Episcopado Mexicano, para la
Jornada de Oración por la Paz, es
por la intención de los más de 100
mil desaparecidos en México y por
sus familias que no tienen paz por
que no paran la búsqueda de sus
seres queridos. La invitación direc
ta es para los colectivos de personas
desaparecidas y las comunidades
parroquiales y laicales.
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P #P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• Andrés Manuel López Obrador y Va Por México van
a ver de qué cuero salen más correas en el tema de la
Reforma Electoral. En la Cámara de Diputados habrá
un verano de "foritis", pues desde el 26 de julio y hasta
el 25 de agosto se realizarán dos foros para discutir el
tema. Habrá que preparar las palomitas para ver las dos
versiones: la cuatroteísta que tiene en la mira eliminar al
INE y la contrapropuesta de Va por México que buscará la
sobrevivencia del Instituto bajo nuevos lineamientos.
• Caso Línea 12, ¿Lo resolverán en sueños? Nos
platican que los abogados de las víctimas y de los ocho
exfuncionarios acusados por la tragedia están molestos
con el juez José Luis Palacios, quien lleva el caso, porque
dormita en las audiencias y no toma nota alguna. Sin
embargo, denuncian que lo más delicado es que pro
bablemente violó el Código Nacional de Procedimientos
Penales por diferir 4 horas y 46 minutos la diligencia en
la que él mismo decretó receso de dos horas para definir
la situación legal de los implicados...
• Layda Sansores perdió una batalla ante Alejandro
A(m)lito Moreno, presidente nacional del PRI. Resulta
que debido a un amparo obtenido por el priista se vio
obligada abajar todos los audios que había subido de él
a sus redes sociales. Claro, los audios andan por todos
lados. Los llamados Martes del jaguar seguramente aca
baron su temporada... ¿Podrá haber una segunda? Los
jueces tienen la palabra...
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¿Cuál será el motivo de
la sonrisa de Octavio

Romero Oropeza?
Tras la ratificación de Delfina Gómez como

candidata y virtual gobernadora para el
Edomex, seguramente el gobernador
Alfredo del Mazo y sus "corcholatas"
Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera
y Ernesto Nemer estarán haciéndole el
negocio "regordote" (parafraseando a Chava
Flores) a Claudio X. González mediante
la compra de Kleenex para limpiarse sus
lágrimas, pues tal y como diría el Presidente
AMLO la oposición está moralmente
derrotada

Nada más sería cuestión de imaginar
qué pasaría si hoy en día México estuviese
gobernado por el PRI, seguro el litro de
gasolina estaría a 40 pesos y no estaríamos
entre las 10 naciones con el combustible más

barato, ¿será por esto la sonrisa de felicidad
del director de Pemex, Octavio Romero?
Tras la polémica dirigida hacia el titular

de la CFE, Manuel Bartlett, sería buena idea
que el poblano aproveche dicho impulso
para promover una reforma que cobre el uso
de los postes de la luz contra empresas que
cuelgan y cuelgan cables, que se supone es
propiedad del Estado.
Seguro dicha iniciativa le agradaría

bastante al Presidente, por aquello que
significan recursos para la nación, los cuales
bien podrían ser usados para vigorizar un
poco más los programas sociales.
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POSTIT

¡Vaya reto para el titular de la Profeco,
Ricardo Sheffield, el limes que viene!, tras
el encargo de López Obrador sobre crear la
sección "Quién es quién en los sueldos".
No sería mala idea que el futuro

gobernador de Guanajuato, Sheffield Padilla,
incluyese en su lista al juez de Distrito, Juan
Pablo Gómez Fierro, por aquello de su sueldo
superior a los 137 mil pesos, i sin contar
prestaciones!
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Le queda un liÁliío
de vida polílica...
MAESTRO, AUTO INCORPORÓ A 6
EXGOBERNADORES AL CEN PRIÍSTA

Será inútil, es patada de ahogado: le queda un hÁlito
de vida política, ya sea que salga del partido o que vaya
a la cárcel. #LordBotox es el último bastión del Cártel

del PRI Nueva Generación (tres miembros ya casi se
van de Oaxaca, Hidalgo y Quintana Roo, y otros dos
del Edomex y Coahuila en 2023).
Además citó que el PRI debe demostrar capaci
dad, talento, lealtad, unidad y categoría política
para enfrentar la adversidad.
Parafraseando a Alvaro Carrillo, la canción que hoy
se escucha en la oficina central de Insurgentes Nor
te 59 es Sabor a mí: "Tantas veces le robamos al país,
/ nuestras cuentas se abultaron tanto así, / que me
comporté como ladrón, / pero tú llevas también sa
bor a PRI. / Si negara mi indecencia en tu existir, /
bastaría con recordar y platicar, / la mejor vida me di,

/ que por fuerza tengo ya sabor a PRI. / Pasarán va
rios sexenios, muchos más, / yo no sé si al poder re
gresarás, / pero hoy me lo digo aquí: / en la sangre
llevaré genes del PRI".
Moreno Cárdenas argüyó que Layda Sansores vio
ló un amparo con el reciente audio difundido.
Y él violó la buena fe, la confianza y las arcas de los
campechanos, y aún faltan 80 horas de audios y 43
mil mensajes escritos por conocer de sus fechorías.
El pastor tricolor destapó para el Edomex a su
secretario de organización, Ricardo Aguilar
Castillo.

Muy conocido... en el CEN del PRI, porque en el ám
bito mexiquense no.
Ricardo Peralta es coordinador nacional de la

Alianza Patriótica por la 4T, que promueve al ti
tular de Gobernación para2024.
¿La corcholata ganadora vendrá del Edén tabasque
ño?
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lü derecha
wannabe

ANALICE A GENTE SOBRE LA

REACCIÓN DE LO QUE HACE AMLO

Hace unos días comencé a analizar cómo

reaccionan ciertas personas de mi entor
no criticando todo lo que hace el AMLO y
analicé a miles que hacen lo mismo para
sentirse de "derecha" pero su estilo de vi
da e incluso su sueldo pertenecen al sector
"clase mediero" del país.
Los "DERECHISTAS WANNABE"

quieren ser de la alta pero su estilo de vida
no se los permite y son los primeros en cri
ticar al gobierno actual.

El mundo ha escuchado en más de una

ocasión el modelo NEOLIBERAL, traduci
do de manera muy sencilla en hacer crecer
a unos cuantos, olvidándose por completo
de los que menos tienen (la clase media y la
clase baja). Los neoliberales comandan el
mercado y toman decisiones políticas a ni
vel sumamente alto y les arde como nunca

que AMLO haya llegado al poder.
México se ha clasificado por ser un país

"malinchista", los jóvenes de hoyen día
crecen con la idea de ser millonarios, tener
un gran departamento, excelente sueldo
y más. Ideas que se quedarán en simples
sueños cuando se den cuenta que su rea
lidad es completamente distinta a la que
imaginaron y sueldo refleja un ingreso
más empático con la izquierda del país.

Muchos de estos jóvenes e incluso adul
tos, viven frustrados y encuentran en la
"derecha" infinidad de propuestas de cam
paña que les hagan sentir cierta seguridad
en su bolsillo y no se dan cuenta que el éxi
to de su vida o el de su cartera, depende de
cada uno de ellos más no del gobierno en
turno.

Ellos, los "wannabe de derecha" son los
primeros en quejarse por el aumento del
dólar o en su defecto el aumento a la ga
solina pero no entiendo por qué se quejan
tanto si su poder adquisitivo es mucho más
alto del común denominador en México.

¿No se supone que tienen harto dinero?.
Los "wannabes de derecha" son inte

lectualoides que caminan por Polanco pa
gando renta en un departamento donde
viven más de cinco roomies para sentirse
de la "alta" o viven en la del valle gastando
como neoliberales para vivir al día todas
las quincenas. Gastan lo que no tienen y
sienten tener el control de sus finanzas, vi
viendo algunos de ellos incluso; en casa de
sus papás.
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Jetsmart airlines

ENGANAN CON SUS PRECIOS

Esta aerolínea que opera en Sudamérica
vende boletos a precios supuestamente ba
ratos, pero al llegar al aeropuerto descara
damente le dicen que debe pagar más de lo
que le costó el pasaje para la asignación de
asientos y maletas, aludiendo a un supues
to error en la compra y al usuario no le que
da de otra, más que aceptar la corrupción
que se da en esta línea.

Es necesario se cumplan las promesas
hechas al turista, jamás se le engañe, ni sea
extorsionado, como el caso de JetSMART
Airlines. Esta empresa debe de ser clau
surada, sus aviones no cumplen ni lejana

mente con las condiciones mecánicas. Otro

renglón que le caracteriza, es la cancelación
de vuelos, aspecto en el que el viajero pien
sa, puede recibir un reembolso de lo que pa
gó por el boleto, pero esto jamás ocurre. Por
cualquier lado que se analice, el turismo de
cualquier país, con compañías como JetS
MART Airlines, está arruinado.

JetSMART Airlines se anuncia como

una línea aérea con precios de ultra ba
jo costo y aviones nuevos, pero calificarla
como la peor del mundo sería favorecer
la; simplemente es un organismo de sin
vergüenzas que se dedican al asalto con la
complacencia de gobiernos cómplices y si
el turista quiere denunciar, la burocracia
se encargara de desalentarlo, dando por
resultado la decepción y desesperación de
la víctima.

El engaño y el fraude deben desapare
cer, dado que consideremos que cada tu
rista maltratado o defraudado se convierte

en un difusor que en mucho daña y una vez
creado un ambiente negativo, esos bellos
lugares de Sudamérica, se quedan sin ser
visitados y sin ser racionalmente explota
dos y disfrutados.
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(alladiia
Tremendo revés le propi
nó la Jefa Claudia a Sandra

Cuevas, luego de que la al
caldesa de Cuauhtémoc la

acusara sobre el tema del

suministro del combustible,
a lo que le respondió:

"A lo mej or tenían un ne
gocio ahí de combustible, lo
que estamos haciendo aho
ra, que es muy importante,
fue un acuerdo con Pemex:

antes se licitaban los vales

de gasolina y lo adquiría al
gún consorcio de gasoline
ras, estuvimos trabajando
mucho con Pemex para que
nos pudieran dar un precio
menor del que se adquiría
en las gasolineras de otras
franquicias y lo logramos".

"Pemex da un precio me
nor y además establece un
chip de seguridad que per

mite que se pueda controlar
el consumo de combustible

(...) solamente se va a poder
cargar en las franquicias de
Pemex", en otras palabras,
en lugar de irse a una gasoli
nera para pagar el litro a 30
pesos, tendrá que ir a una de
22 pesos.
Y la Jefa Claudia apro

vechó la pregunta de Gru
po Cantón para mostrar su
beneplácito luego de que la
SC JN aceptó el recurso le
gal que promovió el gobier
no capitalino en contra de
la resolución del Tribunal

Electoral local que ordena
al Congreso Capitalino la
entrega de más de 198 mi
llones de pesos al IECM,
con lo que se suspende di
cha medida y se esperará a
que se termine el recurso.
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Krauze, el usurpador
En una época enfangada de escritores y
periodistas entreguistas, quizá debamos
señalar a quien probablemente sea el referente
intelectual de todos ellos: Enrique Krauze
Kleinbort.

El dueño y director de la revista Letras Libres,
aunque fue hij o de Moisés Krauze Píy t y de
Helen Kleinbort Firman, sintió una mayor
atracción intelectual, casi paternal, por Octavio
Paz, a quien, en sus épocas mozas, se dedicó a
injuriar, pero no para agraviarlo, sino con la
esperanza de que el poeta volteara a verlo.
Octavio Paz, que era una conciencia inmensa,

pero oscura, se dejó halagar por las descaradas
lisonjas Krauze, quien siempre fue considerado
un lacayo por el autor de Piedra de sol. Octavio
era ilustrado y dominante, severo e implacable,
y tenía el carácter de los déspotas. Y como todo
opresor necesita su cuerpo de palafreneros,
nombró a Krauze como su jefe de lacayos. Pero
el poeta de Mixcoac al punto advirtió que su
epígono, aunque tenía una voz de barítono, era
un ser rudimentario. Pese a ello, aceptó criarlo
como a un vástago intelectual.

Lo cierto es que ante Octavio Paz, Salvador
Elizondo, Tomás Segovia, Gabriel Zaid y
Alejandro Rossi, Krauze siempre se sintió
anodino. Diríase que era un pequeño buitre
criado en un nido de cuervos. Pero como sin

lacayos no hay imperio, con el tiempo, los
señores, ya viejos y extraviados, permitieron que
Krauze se sentara a la mesa.

Tras la muerte de Paz, Krauze, que nunca
pudo alcanzar el ingenio ni la agudeza de
sus maestros, se resintió y reclamó el cetro
que había quedado vacante. Pertrechado
tras una coraza de resentimiento, cursó un
diplomado en historia y se lanzó a la búsqueda
del mandarinato cultural. Tirano marmóreo
y neurótico, se reclamó historiador e incluso
demócrata liberal, cuando lo cierto es que odia
la democracia como un buho la oscuridad. A

fuerza de servilismo, logró acceder a los favores
del poder en turno y, durante sexenios, se dedicó
a desangrar instituciones. Pero hoy, cuando el
actual Presidente no ha cedido a sus chantajes,
la cerrilidad ha llamado a su puerta y le ha
recordado que no es más que un triste usurpador.
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Krauze, el usurpador
En una época enfangada de escritores y
periodistas entreguistas, quizá debamos
señalar a quien probablemente sea el referente
intelectual de todos ellos: Enrique Krauze
Kleinbort.
El dueño y director de la revista Letras Libres,

aunque fue hijo de Moisés Krauze Pajt y de
Helen Kleinbort Firman, sintió una mayor
atracción intelectual, casi paternal, por Octavio
Paz, a quien, en sus épocas mozas, se dedicó a
injuriar, pero no para agraviarlo, sino con la
esperanza de que el poeta volteara a verlo.
Octavio Paz, que era una conciencia inmensa,

pero oscura, se dejó halagar por las descaradas
lisonjas Krauze, quien siempre fue considerado
un lacayo por el autor de Piedra de sol. Octavio
era ilustrado y dominante, severo e implacable,
y tenía el carácter de los déspotas. Y como todo
opresor necesita su cuerpo de palafreneros,
nombró a Krauze como sujete de lacayos. Pero
el poeta de Mixcoac al punto advirtió que su
epígono, aunque tenía una voz de barítono, era
un ser rudimentario. Pese a ello, aceptó criarlo
como a un vastago intelectual.

Lo cierto ü que ante Octavio Paz, Salvador
Elizondo. Tomás Segovia, Gabriel Zaidy
Alejandro Rossi, Krauze siempre se sintió
anodino. Diríase que era un pequeño buitre
criado en un nido de cuervos. Pero como sin

lacayos 110 hay imperio, con el tiempo, los
señores, ya viejos y extraviados, permitieron que
Krauze se sentara a la mesa.

Tras la muerte de Paz, Krauze, que nunca
pudo alcanzar el ingenio 111 la agudeza de
sus maestros, se resintió y reclamó el cetro
que había quedado vacante. Pertrechado
tras una coraza de resentimiento, cursó un
diplomado en historia y se lanzó a la Búsqueda
del mandarinato cultural. Tirano marmóreo

y neurótico, se reclamó historiador e incluso
demócrata liberal, cuando lo cierto es que odia
la democracia como un buho la oscuridad. A

fuerza de servilismo, logró acceder a los favores
del poder en turno y, durante sexenios, se dedicó
a desangrar instituciones. Pero hoy, cuando el
actual Presidente 110 ha cedido a sus chantajes,
la cerrilidad ha llamado a su puerta y le ha
recordado que 110 es más que un triste usurpador.
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¿VAN POR GUADIANA?
•Se le podría acabar pronto el cuento de
hadas en el que vive el senador Armando
Guadiana Tijerina, precandidato aj
gobierno de.Coahu^
del 2023, pues nos comentan que al ?nterior
del partido que preside Mario Delgado,
pues son varios los cuadros que no ven con
b en< oj_<   te ¦ a ! on la gue .se
maneja. Y es que, aseguran, son varios los
indicios que podrían echar para atrás su
PP.sible^candidatura, al .no cumplir con d
bajo perfil de ios funcionarios que pretende
el partido que fundó el presidente López
Obrador, va que a este .peculiar político
se le ha visto desde asistiendo a los Super
Bowl, en Estados Unidos, hasta presentar
sus i nfprmes como senador con grupos en
vivo de renombre, sin mencionar que ha
sido acusado en más de una ocas ion por

.interes en eLque
4 empresas ligad as a su familia recibieron _
onerosos contra . aCFE^deManuel
Bartíett.

SCJN RATIFICA DELITOS A IMPLICADOS
EN INCENDIO DE LA GUARDERÍA ABC
•La Primera Sala de la Suprema Corte ele

íust ii I i ¦ ació .ii. o lelito
de omisión, homicidio y lesiones, en
contra dé los implicados en el incendio
de la Guardería ABC,_en_el año 2009.
Las responsabilidades de la tragedia
que costó la _ vid a a.. 49 i nfantes.y 1 esionó
a un centenar^. fueron..analizadas por
Jos..ministrosque emitieron tres
jurispnidendas. ji...través de la cuajes se
determina que "el no aplicar las reglas
establecidas en la lev en cuanto a la
sanción de delitos vulnera el Artículo 14

.Cpnstitucionar A 13 anos de los hechos,
la.Primera Sala del ..máximo tribum
también determinó el deber de vigilar
fuentes de peligro derivado de la .posición
de ga rante; y, en tercer lugar que los delitos
de comisión por omisión no deriva de una
acción que ponga en marcha la cadena
causa 1 si no de 1 a i nobservan cía del debe r

específico.

AMLO PODRIA SUMAR A CARLOS
JOAQUÍN A SU GOBIERNO
•El presidente Andrés Manuel López
Obrador hizo saber que se analiza sumai
a su gobierno a otro gobernador de 1 a
oposición, el perredista Carlos Joaquín.
González, luego de que concluya su
mandato en septiembre. Tras calificarlo
como un buen gobernador, dijo que no
.descarta .que se .sume al gobierno federal.
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JALAN LA RIENDA
•Después de .que:.d cliputadojocal..
Víctor íliigo Lobo y la aícaidesa de
TlalpaiT, Alf¿ft Goííseñ ís laran

el .ava^de su.partido.
Mr^contender por jajefatura.de.
GobL™gx 1 aj^esuJeiii a del.j'Rll
CDMX, Ñora Arias, íes jaió ¡as
!i^ndas,vmec[)anie un comuníeado
afirmó que: "las dirigencias nacional
I.Íoca¡ "M.PRD .nohan R^uilado
todavía a ningún,lwtítico.para.caggo.
al^uní)";\eiXLi|iiTieiisaieí vui\clar^)y

.^LVA ^.^PÁ 0. f?. V.l í_l_ _
.¿?..§l?cción .popular .flue renuncien

i?í* í! ^c! ^ k k? «A •
i :111 «i ¡n 1 ^11 l c? a P'^A ^ ( a i k1 ^c 11 íc i jli ¡Ci
^presión.® ÍM¿&criones
de 2024 es. a título personal y bajo
la responsabií id ad legal del actor
pojfticpjiue .tenga^.aspiracipnes.

SOLICITAN INFORME
•La Comisión Permanente del
Congreso de la Ciudad solicitó a
Ji^alte.^ Delitos

Anibientales.un. informesobre los
avances respecto a la denuncia por
maltrato animal en contra de ía
empresa You Can Dog Training. El
d ipu iado jorge Gav 1 ño recordó
que, "un canino de:.ocho meses,
¿e edad^el cual feencargado para
su ^ a ¡i')r 11 ^ Lt a y_ t. y iví fX(i k >a k
empresa, fue deleito en una
a sus .dueños*presuntamente co
sus cenizas". Detalló que, de acuerdo
con jaempresa,e¡^.can jiabía sido,
mordido por una serpiente y no
había resistido; sin embargo, no
se proporcionó ningún certificado
de.defunción ni .se les pidió su
aútpnzación.para su.crem^

IMPULSA METRO ADOPCION DE
PERRITOS RESCATADOS
•El. Centro de Transferencia C^
ÍCTOjdel Metro .cpmiemorósug
aniversario con un agradecimiento
atodaslas .personas guejian
participado en a la adopción de los
lomitos o de forma altruista han
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.contribuidoala^..manutención de
los canes quejo habitan <i gi aígún
momentohan^.sido integrantes
ír M. C:'.S.tC' í' lh^rg1:!^..

_V!Í1 ¡¡¿í OAÍA k! f_ ?. A0 tin íf_
las .MppcioneSj. así como a las
donaciones a favor de los perritos,
flue requiereiT;ajünmtoJ.matenaÍ..
para .curaciones^ wterinarias e
incluso algunos utensilios para
los canes, como: collares, platones,
pccharas.Q. correas.

PROYECTAN L NEA 3 DE
CABLEBÚS
•En.lospróximos días se dará a
conocer ja..con\pcatpria para
construcción^..de la Línea 3. del
Cablebús que recorrerá la alcaldías
Alvaro Óbregón v Miguel Hidalgo,
mform^
de México. Se contempla que este
recorrido cuente con seis estaciones
distribuidas

Además,.las .estacioiies y cab
contarán con internet gratuito.
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La trazabilfdad de los residuos

M éxico adolece fie
un verdadero cotí

lrol sobre el ma

nejo, transporte,
tratamiento, reci

claje, destrucción y
disposición final fie

sus residuos peligrosos, entendiendo
que: estos residuos son los que por
sus características fie cúfrósividad,
reactividad, explosividad, toxicidad e
inflamabilidad rebasan ciertos límites

máximos permisibles (que no estoy de
acuerdo) que pueden ser un riesgo a la
salud y al ecosistema cuando son tira
dos en cualquier sitio o en cuerpos de
agua. Tampoco tenemos;estecontrol en
la gestión de los otros residuos.
Existe una indebida división fie

competencias en las .'responsabilidades
ambientales en el manejo de nuestros
residuos. Me refiero a la clasificación

fie los residuos peligrosos (RP) generar
flos en actividades industriales y los re
siduos peligrosos biológicoinfecciostls
(Ii I*I• 1) qué son de jurisdicción federal
y que sólo la Procuraduría federal fie
Protección al Ambiente puede sancio
nar. Los residuos de manejo especial
(El® pomo pilas, llantas, residuos de

la construcción, excretas ele animales y
los lodos de plantas de tratamiento de
aguas residuales son de competencia
estatal, que solo las Procuradurías Es
ta tales fie Protección al Ambienicpue
rlen sancionar y los residuos sólidos
urbanos que son responsabilidad fié
los Ayuntamientos, pero que la vigilan
cia de su gestión recae también en las
Procuradurías Estatales de Protección

al Ambienté.

En el caso específico fie los residuos
peligrosos debo decir que la forma fie
Control de la generación, transpor
te, acopio, tratamiento, reciclaje y su
disposición final se hace mediante
documentos físicos. Como el famoso
"manifiesto de entrega, transporte
y recepción de. residuos peligrosos"
que. a mi juicio es una trampa oficial
corrupta que permite alterar él vo
lumen de residuos embarcados por
el generador y aumentarlo misterio
samente durante su transportación
hacia un confinamiento de residuos
peligrosos. Por ejemplo, el manifiesto
No. 1127/13 (tengo copia) que utilizó
la empresa Química Wimer, S.A. fie
C.V. (con autorización de Sémarnat
No. QWIEVÍ5122E1) el 2 de mayo fié

2013, para enviar 49,750 kg de ' lo
dos secos estabilizados" (sic) desde
la calle Tamazuchitl s/n Ampliación
Santa. Catarina, Valle dé ( 'Intico Soli
daridad, Eflo de México. ( .1'. 56619 a
través fiel Transporté Dogussa, S.A.
fie C.V. (con autorización Sémarnat
No. I!) I (1221) os y No. de registro
SCT1938TD023062011230301022)
hacia el confinamiento dé residuos
peligrosos Tecnología Ambiental Es
pecializada, S.A dé C.V. (con autori
zación Sémarnat 5V114612) ubicada
en él ClMARl km. 106+300 carretela
federal tramo SaltilloMonclova, Mu
nicipio RamosArizpe,( oaliuiht.quien
recibió "mágicamente" 72,910 kg de
lodos secos estabilizados el día 3 dé
mayo de 2013. Quien firmó de recibido
Con letra manuscrita en tinta azul fué
Constancia: M. Rdz, responsable fíe do
cumentos y Con sello en color verde fie
la empresa. Es urgente modificar esta:
práctica tramposa y sustituirla por una
plataforma rligital moderna.
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Sansores y la joya de la corona
abedora de que puede
seguir actuando impu
neineiile porque está
protegida,la gobernado
ra de Campeche, Layda
Sansores, conlinuó en

su ya clásico programa
"El Martes fiel Jaguar"! violando la ley.
En lo más reciente, el Juzgado Primero
fié Distrito del Estado de Nuevo León,
concedió un amparo a favor del líder del
1*1 i I. Alejandro Moreno Cárdenas, "para
que la gobernadora fie Campeche así
como demás autoridades responsables,
"se abstengan desde este momento de
difundir en su programa 'Martes fiel
Jaguar", o en cualquier otro medio, con
tenidos audiovisuales y de emitir decla
raciones, opiniones, manifestaciones y
comentarios en contra de mi persona y
fie mi familia".
Desde antes, el dirigente nacional

fiel Revolucionario institucional Sabía

que gracias al halo protector con el que
cuenta la mandalariá estatal, no habría
instancia que quisiera recibir las deman
das interpuestas por él y por el grupo de
diputadas priístas de varios estados del
país que fueron amenazadas o adverti
das por la gobernadora fie que mostraría
un material comprometedor Como foto
grafías fie ellas desnudas.

En un momento dado. Sansores San
román flijo que ya no difundiría más nu
il i as para no aleciar el debido proceso,
cuando ya lo había echado a perder. No
obstante, esa actitud duró apenas unos
minutos porqué inmédiatamenle dio
marcha atrás y en la más reciente emi

sión de su programa, dijo contar con 80
horas de audios y 43 mil 800 mensajes
de IVhatsApp que íjslá dispuesta a se
guir difundiendo semana Iras semana.
Dehecho, y para notificar a la man

dalariá esiaial, el Juez Primero de Dis
idió con sede en N uevo Eeón se auxilió

fiel actuario adscrilo a los Juzgados dé
Distrito en Campeche: a eleclo de que
procediera a notificarla personalménté,
sin embargo, lal diligencia fue obstacu
lizada por servidores públicos de ja ofi
cina fie la gobernadora con 1a. consigna
fie obstruir el mandaio judicial federal
pero es obvio que está enterada y por
ende, notificada.

independientemente de la obstina
ción qué lierté la mandaiaria eslatal

por confrontar a Moreno Cárdenas con
quien sea, hay un fiel alie que llama
muchísimo la atención. La gobernado
raadelanió que tiene una conversación
en la qué "\liuf discuiecon el goberna
dor del lisiado de México, Alfredo fiel
Mazo Masa y esto no es más qué la pre
ocupación que se va transformando en
anguslia, que tiene Morena por perder
la que es considerada "la joya fie lá coro
na^ para las elecciones fiel año entrame
e incluso, para las del 2024, la emulad
mexiquense.

Pero la alerta no és solo para el parli
do oficial; lo es también para la alianza
"V'a por México" porque Si el l'lil pierde
el único baslión que le queda, entonces,
afielanlan los especialistas,. a la alianza
conformada por la oposición no le que
dará ñafia,
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INE y Fiscalización:
notas básicas

n una sesión maratónica
de ayer,,el Consejo General
del INE resolvió diversos
asuntos en maleria fie lis
calización relacionada con
los ingresos y gastos dé los
partidos políticos*. Se trata

de Un lema no solo controvertido sino
muy técnico, que merece mejores expli
Caciones, y en español.

Verá Usied, los partidos polílicos jue
gan un papel central para la viabilidad
fiel sistema político y por tanto, fie núes
tro régimen democrático y a la vez, de la
república misma.
Les asigna, además, fines políticos

específicós, como promover la partid
pación del pueblo en la vida democrá
tica, fomenlar el principio de paridad
de género, contribuir a la integración cíe
los órganos de representación política,
y como organizaciones fie ciudadanas
y ciudadanos, hacer posible su acceso
al ejercicio del poder público median
le el sufragio universal, libre, secreto y
directo.
Determina fiel mismo modo que la

ley garantizará qué los partidos políticos
nacionales cuenten fie manera equitati
va con elementos para llevar a cabo sus

actividades y señalará las reglas a que se
sujetará su financ,¡amiento y sus campa
ñas electorales.

En supervisión fiel cumplimiento fie
dichos fines, y en desplieguey ejercicio
fié nuestro sistema público de trans
parencia y fie rendición de cuentas, la
Conslillición les impone deberes parti
ciliares como consecuencia directa: de
esa centralidad política.

Es decir, qué sus ingresos públicos y
privaflos provengan fie fuentes legales,
verifica bles y comprobables y a la vez,
que su gasto sea destinado a fines cons
dtueionaly legalmenlepermilidósyque,
reponen oportunay exhaustivamente a
la autoridad electoral todo lo relacionado
con ambas materias. En otras palabras,
es interés del Estado que los partidos
cumplan correcta y suficientemente sus
deberes y finalidades.

En materia fiel gasto, la propia consti
1 ución#iw u» sofisticado y robusto

de fiscalización cuya rectoría
asigna de manera exclusiva al INE, aun
f ®se pe» companir o fieiegar a ios
OPEES. Establece también que la ley fie
la materia desarrollará las atribuciones

del inslilul° en la nHler« y definirá los
órganos técnicos IM INE responsables

de realizar las revisiones e instruir los
procedimientos para la aplicación de

sanciones corresnonrlienIes. Dice
también que, en el cumplimiento fie sus
atribuciones, nadie podrá oponerse al
«trabajo del INE en esta maleria los Pj*
órelos bancario, fiduciario y fiscal, y que
todas las autoridades federales deberán
apoyar al inslil uto. Todas.

por su par|6i (as leyes generales clec
latís* disi»® que., 11# tap fiei año y
durante las precampañas y campañas, los
parlidos:y sus candida!una? deberán rendir
diversos informes periódicos al INE me
dianle los que le hagan saber la proceden»
efe de sus ingresos y el destino fie su gasto,

EsoS informes anuales, trimestrales,
fie precampaña y de campaña de los
partidos políticos son los que el INE are
dita: y comprueba a través de su unidad
técnica de fiscalización. Al revisarlos y
luego de realizar diversas verificaciones,
determina si se cumplieron las normas
aplicables; en su caso (en plazos legales
muy acolados) establece la existencia de
infracciones y, á través de la Comisión fié
Fiscalización, propone al Consejo Gene
ral las:sanciones que correspondan, Co
mo las que se aprobaron ayer. Le..cuento
más el próximo martes.
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Tras la puerta del poder
AMLO: el reclamo de EU sobre energía no
procede porque es en defensa de ladrones
Por Roberto Vizcaíno*

Para el presidente Andrés Manuel
López Obrador todo es muy claro y
el inicio de consultas delTMEC so

bre energía por parte de EU no es sino una
argucia que busca mantener ios beneficios
de empresas que han medrado en México
durante decenios.

"... vamos a recibir la propuesta, se va a
analizar, esto lo tiene que ver la Secretaría de
Economía. No hay ningún problema de nada,
todo lo que estamos haciendo en materia
energética es de conformidad con la Consti
tución, con nuestras leyes.

"Les molestó muchísimo lo de la ley eléc
trica, sobre todo la resolución de la Corte,
porque ellos pensaban que en el Poder Judi
cial se iban a revertir medidas como lo del au

toabasto y la Corte decide que el autoabasto
es un fraude legal.

"Ya parece que el gobierno de Esta
dos Unidos va a exponerse a que nosotros les
contestemos que están apoyando a corrup
tos", /ndicó.

Durante una larga mañanera en la que
entreveró momentos de su historia perso
nal, y cuestionó y se burló de sus críticos
en medios para llegar a una conclusión
sobre el proceso de consultas iniciado por
EU dentro delTMEC que puede derivar en
juicios multimillonarios:

"No tiene sustento, es politiquería de los
mismos de aquí, de Claudio X. González y..."

Y hasta pidió tocaran la canción "Uy qué
miedo" de Chico Che para expresar a través
de esa canción su sentir sobre el proceso de
consulta iniciado por EU contra México.

El tema le dio para reiterar que sus deci
siones sobre energía son las correctas y que
las acciones para privilegiar el predominio
de CFE y Pemex sobre las empresas privadas
simplemente son una respuesta a la necesi

dad de garantizar la soberanía del país y del
pueblo sobre sus recursos energéticos.

Nada es más importante que eso para
él, dijo, y está absolutamente persuadido de
que los recursos de revisión y sanciones es
tablecidos por elTMEC se estrellarán en esa
convicción y razonamiento.

LA EDUCACIÓN Y
LA CULTURA, ESENCIALES

Ayer fue día de sesión ordinaria de la
Comisión Permanente del Congreso y fue el
foro perfecto rendirle un homenaje a una de
las más grandes de la cultura universal y en
especial latinoamericana, a Gabriela Mistral.

Como suele ocurrir el evento sirvió para
que a través de él se llamara la atención a Go
bierno y sociedad sobre la importancia que
tienen en el desarrollo del país áreas esencia
Ios como la educación y la culture.

Al hablar de ello, Ricardo Monreal, presi
dente de la Junta de Coordinación Política del

Senado, destacó el compromiso de senado
ras y senadores mexicanos con el desarrollo
y fortalecimiento, modernización de la edu
cación en beneficio de la niñez y la juventud
como oportunidades para el desarrollo y el
engrandecimiento nacionales.

"Estoy convencido que la educación y la
cultura son dos pilares fundamentales de la
República. Su fortaleza se traduce en el des
pliegue de nuestro potencial al elevar la con
ciencia de los mexicanos? afirmó.

Se recordó que hace justo 100 años llegó
a México Gabriela Mistral,

"Gabriel Mistral destaca dentro del exi

lio chileno, que ha dejado legado en Méxi
co, no sólo por su capacidad de vincularse
y de relacionarse con los intelectuales de la
época: Roberto Montenegro, Miguel Cova
rrubias,Torres Bodet, entre otros. Su compro
miso con la educación popular, la llevaron a
fundar las misiones culturales como un va

liosísimo instrumento para pueblos y comu
nidades" señaló el zacatecano.

Recordó que gracias al esfuerzo de esta
mujer se logró movilizar la oferta educati
va hacia los territorios más rezagados en el
interior de la República y no se limitó a los
centros urbanos, como el de la Ciudad de
México. Fue ella, dijo Monreal, ¡a suma de ¡a
vocación social y la creación artística.

"Gabriela Mistral se convierte así en un

ejemplo de congruencia ante el decir y el ha
cer, y nos demuestra que es posible conjugar
la vocación por el cambio social con el cultivo

El IndependienteFecha: 21/07/2022
Página: 15

Area cm2: 498

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 28,884

Página 3 de 19



del espíritu humano? agregó. Cabe mencio
nar, concluyó, que a la poetisa se le considera
una de las principales referentes de la poesía
femenina universal, y por su obra obtuvo en
1945 el primer Premio Nobel de Literatura,
para un autor latinoamericano

ENCUENTRO CON
LEGISLADORES EUROPEOS

Posteriormente Monreal se reunió con

embajadoras y embajadores de la Unión
Europea con quienes habló sobre la mo
dernización del acuerdo comercial con la

UE y mejorar así este mecanismo. México
y la Unión Europea firmaron en 1997 un
acuerdo de asociación económica, con
certación política y cooperación, conocido
como Acuerdo Global, y que entró en vigor
en el año 2000. Desde entonces la relación

comercial ha incrementado 148 por ciento
con un crecimiento a una tasa anual pro
medio de 7,6 por ciento,

Durante 2020 la Unión Europea fue el
tercer socio comercial de México, después
de Estados Unidos (que suma 506.900 millo
nes de dólares de intercambio) y China (con
81.500 millones de dólares), según datos de
Economía. Luego de varios años de nego
ciaciones, se pensó en renovar este acuerdo
en 2021 pero la pandemia por Covid 19 y la
guerra entre Rusia y Ucrania han retrasado
su ratificación.

Entre otros cambios, se buscará que se
amplié el acceso al mercado en el sector
agropecuario y pesquero; homologa disposi
ciones en materia de inversión; crea un capí
tulo de facilitación del comercio; garantiza la
no existencia de monopolios para la exporta
ción e importación de materias primas; y crea
un capítulo de comercio digital.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @ Viz
caíno / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa

El IndependienteFecha: 21/07/2022
Página: 15

Area cm2: 498

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 28,884

Página 4 de 19



Aquí en el Congreso El Independiente
Cada vez más firme DelfinaDel Moral
Por José Antonio Chávez*

Al interior del PRI dan por hecho que
en el Estado de México la candida

ta será Alejandra del Moral y sin
duda enfrentará a la morenista Delfina Gó

mez, Es una elección de mujeres que estará
sujeta de lo que decida Movimiento Ciuda
dano que hoy está pensando en su candida
to Juan Zepeda. La idea es alcanzar acuerdos
con el partido de Dante Delgado.

El partido naranja está más que firme en
que buscará ir solo en las contiendas del Es
tado de México en 2023 y en la Presidencia
del 2024, con Luis Donaldo Colosio aunque

saben en el fondo que estarán condenados
al fracaso. Ricardo Monreal como líder del
Senado sin más les advirtió la necesidad de ir

en alianza con el PAN, PRD y PRI no por gusto
ni poder repartido, sino por sobrevivencia.

Para los priistas los avances con el PAN
de Marko Cortés están casi decididos a ceder

la candidatura a la priista Del Moral, mientras
que en Coahuila será candidatos masculinos.

En el PAN, el ex alcaide Huixquilucan, En
rique Vargas adelantó que buscará competir
por la candidatura del grupo opositor o de a
llamada alianza Va por México.

Está convencido que puede ser quien lo
gre retener el gobierno de Alfredo del Mazo y

dar continuidad a esos programas, sobre
todo de beneficio social como es la tarjeta
rosa. Sin embargo, las negociaciones están
más que avanzadas para lograr los acuerdos
que podrían descargar los candidatos del
Estado de México y Coahuila en 2023, serán
para el PRI que gobierna las dos entidades
y, segundo, la Presidencia de México sería
para el PAN, o al menos con ventaja de ele
gir propuesta. La designación no será nada
sencillo y menos si tomamos en cuenta lo
que representará esa elección, porque será la
de mayor número de habitantes con unos 16
millones y será también el parte aguas para
el 2024, es decir quien gane tal vez lleve ven
taja para la presidencial.

Es tan representativa que por ello los
priistas apostaran toda la carne al asador,
quieren retener la gubernatura de Alfredo del
Mazo y quieren resurgir con ese triunfo como
alianza con el PAN y PRD y porque no hasta

Movimiento naranja.
Y sin duda será un laboratorio rumbo al

2024, en la que buscarán que el modelo de
aliados o en coalición con sus pares del PAN,
PRD y hasta MC se fortalezca con ese triunfo
para llegar la presidencial del 2024.

De concretarse la candidatura de la priista
Del Moral, agregue que podría ser designada
como coordinadora de campaña a Ana Lilia
Herrera, una diputada que está en la dupla de
aspirantes.

CON O SIN OPOSICIÓN,
VAN FOROS REFORMA ELECTORAL

Bueno parece ser que al coordinador de
los diputados de Morena, Ignacio Mier no
le importan los acuerdos ni tomarlos ni
lograrlos con sus pares opositores del PAN

de Jorge Romero, de! PRI de Rubén Moreira y
del PRD de Luis Cházaro.

Ayer decidieron irse por la libre para
anunciar el acuerdo de foros en materia Elec

toral, sin embargo, para nadie es secreto que
aun cuando los morenos presenten sus con
clusiones para llevarlos a comisiones y discu
sión, simplemente se atoraran.

Los panistas y priistas con perredistas
están decididos a cristalizar los acuerdos

de ni una reforma más que este en sus
manos aprobar. No pasará, de antemano,
ninguna de corte Constitucional, Morena lo
sabe y eso les afectará porque aun cuando
salgan los foros de la reforma electoral se
quedara en el tintero y, como muchas más
a la congeladora.
NADA DE OPORTUNISMOS
EN CANDIDATOS DEL PRD

Ante la cercanía del proceso electoral de
la Ciudad de México, la dirigente del PRD
en la CDMX, Noria Arias adelantó que no se
han definido quienes serán sus candidatos a
la jefatura de la Ciudad de México que hoy
gobierna Morena con Claudia Sheinbaum.

Pasa lo mismo para la candidatura Presi
dencial y que para la decisión se tomará en
cuenta a la militancia, a la propia ciudadanía
y los liderazgos, más allá de acciones oportu
nistas y ambiciones personales.

Para quien sería el mensaje, se pregun
taría, bueno tal vez para el oportunismo que
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piensa que adelantar a autodestaparse, les
puede dar ventaja. Sin embargo, en el sol az
teca como con sus pares del PAN y PRI saben
que será de acuerdos y será en tiempo y for
ma, porque hoy está distante de ejecutarlo.

* Jachavez77@yahoo.com
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olítica para guapos

Cuando la política besa
(públicamente) al espectáculo
Por BetoTavira*

Ya han salido del clóset. Las historias
de amor entre los miembros de la

clase política mexicana con actri
ces, cantantes e influencers han abandona
do el armario desde hace tiempo y, en este
nuevo estilo de vida, las parejas han dejado
atrás la regla no escrita del siglo pasado de
mantener en secreto ese "amor prohibido"
que ahora, incluso, en algunos casos se ha
convertido en una poderosa estrategia de pu
blicidad para atraer votos en época electoral.

"Ya no es como antes" dirían al uníso

no nuestras abuelitas y en esta, como en
muchas otras cosas, tienen razón. Sin em
bargo, para que a los guapos asiduos se
manales de Política para guapos les quede
claro el "antes" y el "después" voy a dividir
en 4 Etapas estos romances de políticos con
actrices con el fin de comprender cómo pa
saron del anonimato al exhibicionismo, del
objeto de placer al sujeto de las encuestas y
del pecado al capital erótico.
PRIMERA ETAPA:
LA NEGACIÓN Y EL SILENCIO

Los registros que se tienen después del
México Moderno arrojan que las primeras
relaciones sentimentales entre políticos y ac
trices habrían sucedido en la primera mitad
del siglo XX. Es muy probable que la historia
primigenia de la que se comenzó a escribir y
a rumorear fuera la del supuesto amorío en
tre la diva del cine mexicano Mana Félix con

el que fuera presidente de México de 1946 a
1952 Miguel Alemán Valdés.

En ¡as pocas entrevistas que "La Doña"
dio muchos años después para la televisión,
así como para sus biografías, la actriz lo negó
rotundamente. Pero el imaginario colectivo
de antes, como elTikTok de hora 'hizo lo suyo'
y los asoció más allá de una amistad, con un
eco que se escucha hasta nuestros días. Lo
mismo le sucedió a la actriz Ana Bertha Lepe
quien, sin pruebas fehacientes, ha sido vin
culada sentimentalmente con el Jefe del Eje
cutivo de 1958 a 1964, Adolfo López Mateos.

Ellos eran hombres casados y los máximos
representantes del Estado Mexicano, quizás
por eso la negación y el silencio sepulcral.
SEGUNDA ETAPA:
LA EXTINCIÓN DEL SECRETO

Para la segunda mitad del siglo XX las for
mas cambiaron. Se comenzó una suerte de li

beración, pero sin hacer alarde. En la década
de los años 70 el político priista Javier García
Paniagua comenzó una relación con la actriz
María Sorté. Ambos, con el tiempo, tuvieron
dos hijos: Adrián y Ornar García Harfuch, ac
tual Secretario de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México y de los que suenan para
suceder a Claudia Sheinbaum en el 2024.

Javier García Paniagua, por cierto hijo del
general Marcelino García Barragán, y María
Sorté mantuvieron en secreto su relación.

Estuvieron juntos durante 22 años hasta el
fallecimiento del ex Secretario de la Refor

ma Agraria en 1999. A partir de entonces la
prensa ha consignado, a cuenta gotas, su re
lación. Ha sido la propia Sorté, en los años
recientes, quien ha ampliado ¡os detalles de
su historia de amor.

En esta Segunda Etapa también se ubica
Silvia Piñal, quien ya siendo Silvia Piñal, se
convirtió en la primera dama deTlaxcala lue
go de casarse por lo civil en 1982 con el go
bernador en funciones Tulio Hernández Gó

mez. Si mis registros no me fallan esta sería
la primera boda entre un político mexicano
y una actriz mexicana, Estuvieron 14 años
casados y se divorciaron en 1996. Luego
de que nuestra "Chivis" probara las mieles
del poder, hizo su arribo a la política como
protagonista: fue diputada federal, diputada
local y senadora.
TERCERA ETAPA: SI LO SABE DIOS

Con la llegada del nuevo milenio se vino
una fiebre de amor entre la política y el es
pectáculo. En las primeras dos décadas del
siglo XXI los hombres no sólo dejaron de
ocultar o de negar a sus parejas sino que,
incluso, las llevaron frente a los ojos de Dios
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vestidas de blanco, con amplias coberturas
mediáticas. Hubo epidemia de bodas y, es
en esta etapa, en donde vale ¡a pena dete
nerse un momento en las fechas del noviaz

go/matrimonio pues, en los tiempos previos
a una candidatura o durante una campaña
electoral, estos enlaces en la mayoría de los
casos responden a una maniobra. El que
diga que la elección de pareja de un político
en campaña no es también un asunto de es
trategia, está mintiendo.

Y aquí vayamos por partes: En 2006,
luego de las elecciones donde se votó para
Presidente de la República y Jefe de Gobier
no de la Ciudad de México, e¡ entonces pe
rredista Marcelo Ebrard se casó con la actriz

Mariagna Prats. Sí, la boda fue después de
la contienda, pero el noviazgo jugo un papel
importante para la victoria de Ebrard, no per
damos de vista que dieron diversas entrevis
tas sobre su historia de amor, a revistas del
corazón como CARAS, que los publicó en su
portada en el ejemplar previo al 2 de julio.

Cuatro años después, en 2010, el enton
ces gobernador del Estado de México, Enri
que Peña Nieto, repitió la fórmula al casar
se por la Iglesia por cierto, en ¡a catedral
donde descansan los restos de su ex esposa
Mónica Pretelini con la actriz de Televisa

Angélica Rivera. Una boda que dio mucho
material todos los meses previos a la elec
ción Presidencial de 2012.

Luego vendría el noviazgo de la ex inte
grante del grupo RBD Anahí y Manuel Ve
lasco Coello, quien entonces aspiraba a la
gubernatura de Chiapas por el Partido Verde
Ecologista de México. En el cierre de campa
ña estuvo la cantante con más seguidores en
Twitter en ese momento (y que usó a favor de

su novio) y le levantó la mano al candidato.
Lo demás ya se sabe: la victoria. Y luego la
recompensa: la boda.
CUARTA ETAPA:
EN EL NOMBRE DEL ALGORITMO

Lo de hoy son las redes sociales. Eso lo
sabemos nosotros y los adictos al poder, así
que ya no es suficiente y tampoco está de
moda solo guiñarle el ojo a la que "sale en la
tele'' Estamos en el comienzo de una nueva

etapa en ¡a que la política besa a! algoritmo.
En el momento en el que las influencers juga
rán el papel de "Coordinadoras de campaña"
y, si todo sale bien, en que se conviertan en
"Primeras Damas''

El gobernador de Nuevo León Samuel
García y su esposa Mariana Rodríguez Cantú
saben muy bien de eso. Son la prueba feha
ciente de "cómo crear un gobernador a base
de likes", como los tituló el diario El País.

Ya lo dije desde el principio: el descloseta
miento de esos amoríos no es nuevo.Tampo
co deja de fruncirme el ceño, sobre todo por
los tiempos en que se hace público. El factor
"elección" es muy importante para medir
qué tan real es la historia de amor. ¿Por qué
suman a sus novias a sus campañas electora
les si ellas ¡o que menos necesitan es fama?
Y lo más importante ¿Qué ganan ellas cuan
do ellos pierden?Yo todavía creo en el amor,
pero no puedo pecar de inocente. En la políti
ca hasta los asuntos del corazón están medi

dos por encuestas y asesorados por mecadó
logos, politólogosyfuturólogos. Nada puede
fallar. Un paso en falso y la candidatura se
acaba... no me tomen como un escéptico
recalcitrante, pero los finales felices que nos
quieren vender en estas historias amor no
dejan de ser solo una fantasía,

* Twitter: @betotavira
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La frivolidad de Enrique Alfaro

Todavía estaba caliente e! cadáver de

Luz Raque! Padilla cuando el gober
nador del estado, Enrique Alfaro, ya

andaba de fiesta. No fue necesario que algu
na revista de política, o algún periodista de
espectáculos filtrara las fotos. Fue él mismo,
a través de su cuenta deTwitter, quien se su
bió muy contento celebrando el cumpleaños
de su mujer: "Festejando a mi güera desde
la tierra de talento más grande de México"
escribió el gobernador emecista junto con un
video en el que se le ve de lo más contento
abrazado de su esposa y caminando por la
pasarela de un lujoso salón de eventos. Ojalá
todos en su estado tuvieran la misma suerte.

Luz Raquel Padilla tenía 35 años cuando
fue quemada viva en el municipio de Za
popan el pasado sábado. "Te vas a morir,
machorra? "Te voy a quemar viva? fueron
algunas de las amenazas que la mujer había
denunciado antes. Ella misma tomó las foto

grafías de la evidencia y presentó ¡a denuncia
ante la fiscalía del estado en mayo pasado.
Hoy está muerta. Falleció 3 días después de
que un grupo de personas la rociara con ga
lones de alcohol y le prendiera fuego en la
colonia Arcos de Zapopan, a la vista de todos.
El fuego dañó el 90% de sus órganos, y su
cuerpo no resistió más. Luz Raquel pasó los
últimos minutos de su vida en el infierno.

"Hasta cuándo voy a tener que vivir con
miedo de que me pueda pasar algo y a mi
familia, y mi agresor sigue campante por
la ciudad con el peligro de seguir haciendo
daño? había redactado en su cuenta deTwi
tter. El mensaje venía acompañado de foto
grafías donde se veían las pintas con burlas y
amenazas. La publicación continúa ahí, para
la posteridad, como un recordatorio eterno

del infierno que es vivir en Jalisco desde
que Movimiento Ciudadano gobierna el es
tado (https://twitter.com/GutirrezPadilla/sta
tus/1526457924494807040).

A través de sus videos enTikTok, Padilla
había contado que su hijo, de 11 años, pade
cía autismo y epilepsia, por lo que sufría de
convulsiones constantes que hacían que el
menor gritara y golpeara las paredes. Situa
ción que provocó las amenazas e insultos por
parte de sus vecinos,También compartió que
su agresor seguía molestándolos a ella y al
menor. "Tengo que centrarme en mi hijo, ya
no puedo desgastar mi energía ni nada'' ha
bía declarado ante la cámara a punto del llan

to. En mayo de este año, la también activista
del colectivo "Yo cuido México" fue atacada

con cloro industrial y dio a conocer el caso
en Twitter. Nada de eso sirvió de algo. Luz
Raquel había sobrevivido a ese ataque para
morir de una peor forma meses más tarde.

De acuerdo con el fiscal de Jalisco, Luis
Joaquín Méndez, uno de los presuntos res
ponsables de esta barbarie, Enrique "N',' se
presentó ante las autoridades del estado
la tarde de ayer miércoles. Por su parte, el
gobernador de la entidad, Enrique Alfaro
atribuyó el asesinato a la descomposición
social y prometió llegar hasta las últimas
consecuencias, horas después se fue de
fiesta. Desde luego que ni Alfaro ni su espo
sa son los culpables de esta brutal tragedia.
Sin embargo es impactante el nivel de frivo
lidad del gobernador. No se le está pidiendo
que deje de celebrar sus cumpleaños, ni los
de su mujer, pero por lo menos disimular un
poco no estaría demás. O ya de perdida, si
eso le es imposible, no lo presuma en Twit
ter. Un poquito de madre,

PD: Al borde de las lágrimas, el periodista
Rodolfo Montes, denunció en la mañanera
que el mecanismo de protección a periodis
tas lo ha abandonado. Su hija tuvo que huir
del país y asegura que el Cártel Jalisco Nueva
Generación lo tiene amenazado de muerte.

Se viven tiempos violentos en el país.
* @CallodeHacha
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La mañanera

Rechazó AMLO la in fodemia de controversias
por la política energética de México en el TMEC

Por José Vilchis Guerrero
Ante la campaña en medios de que

México podría enfrentar represa
lias comerciales por violar elTrata

do Comercial con Estados Unidos y Canadá
(T Mee) el presidente Andrés Manuel López
Obrador desmintió una serie de supuestas in
conformidades de empresarios estaduniden
ses que solicitaron convocar a paneles para
que se revise la política energética de Méxi
co. "En caso de que no se logre un acuerdo
en la solicitud de consultas con Estados Uni

dos y Canadá vía TMEC, México enfrentará

un panel de controversias en el que corre el
riesgo de hacerse acreedor a represalias co
merciales, advirtió el Instituto Mexicano para
la Competitividad (lmco)7se difundió.

El presidente López Obrador explicó que
las cláusulas deIT Mee precisan tiempos y re
glas para dirimir las controversias, por lo que
afirmó que desde un principio Jesús Seade,
quien fuera el representante mexicano en las
negociaciones comerciales le confirmó que
no hay motivo de preocupación, porque no
se está violando ninguna cláusula.

"Hay una inconformidad promovida
por algunos empresarios, más que nada
del país nuestro, más que de los estadou
nidenses o canadienses, sobre nuestra
política energética. Entonces, ayer se dio a
conocer formalmente que se va a pedir una
revisión, una aclaración sobre nuestra polí
tica en materia energética porque supues
tamente afecta el tratado que tenemos con
Canadá y con Estados Unidos''

Explicó que éste es un mecanismo es
tablecido en el tratado cuando un país con
sidera que no se está cumpliendo con una
de las cláusulas. No es el caso de México,
afirmó el jefe del Ejecutivo porque se puede
demostrar que no se están generando ener
gías sucias a base de carbón, como sí lo ha
cen en Estados Unidos y países de Europa
como Alemania.

"Cuando estábamos revisando lo del tra

tado ya habían negociado los del gobierno
anterior un capítulo completo en donde se
comprometía México con una política que
nosotros consideramos violatoria de nuestra

soberanía en materia energética, y como es
tábamos de observadores, era yo presidente
electo dije que eso no lo aceptábamos y que
no iba a ser aprobado el acuerdo en el Sena
do si se sostenía ese capítulo''

Relató que le habló el presidente Peña
Nieto muy preocupado y le advirtió que se
romperían las negociaciones y le respondió
que no, que no se podía comprometer la so
beranía energética.

"Y se rompieron las pláticas. Al final,
porque nadie le quería informar al presiden
teTrump de lo que estaba pasando, decidie
ron informarle, el negociador por parte de
Estados Unidos, y el presidenteTrump dijo:
A ver, ¿qué quieren en México?'Y nosotros
redactamos el capítulo, y fueron dos párra
fos que tienen que ver con el dominio de la
nación sobre nuestra política energéticaVY
ese es el argumento que se va a esgrimir
frente a los negociadores de los dos países
del norte, porque no se está violando ningu
na cláusula, reiteró. Mostró una gráfica en la
que se advierte que Estados Unidos y países
europeos como Alemania generan energía
con carbón, que no se utiliza en México al
modernizar las hidroeléctricas y se dejó de
usar el combustóleo.

También respondió a sus opositores que
divulgaron que el jefe del Ejecutivo viajó a la
Casa Blanca a recibir instrucciones y compro
metió mil 500 millones de dólares para refor
zar la Guardia Nacional para impedir el paso
a migrantes. Explicó que se trató del acuerdo
de modernizar las aduanas con esa inver

sión. "Imagínense que voy a permitirle a un
gobierno extranjero que me obligue a utilizar
recursos del presupuesto público para prote
ger a habitantes de otro país?concluyó.
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Se comenta sólo con...
Moreno o Morena
Por Carlos Ramos Padilla*

De Alejandro Moreno no hay mu
cho que decir. Quizá los priistas
tengan fundamentos pero la so

ciedad no. Un gobernador en ejerció que
enfrentó al candidato López Obrador y se
ñaló que al llegar a Campeche encontraría
"la horma de su zapato'.'

Campeche su estado era un paraíso, un
lugar bello y seguro lleno de gente amable
y cordial que veía a distancia como la buena
fama del Estado estaba saturándolo de turis

tas y eso inquietaba a los pobladores que se
veían "invadidos''

Alejandro Moreno se encargó de dañar
ese privilegio a tal límite que permitió la lle
gada de una mujer inestable, incongruente
y traidora como Layda Sansores. Así de ese
tamaño su fracaso. Se colocó como presi
dente de un partido para dividirlo. Han naci
do corrientes importantes en su interior para

demandar democracia, no en el país, sino al
interior de la institución.

Los expresidentes nacionales del PRI han
determinado su salida de la dirigencia a lo
cual Moreno se reiste y enfrenta a personajes
de la talla dentro del tricolor como Jorge De
La Vega, José Antonio González Fernández,
Humberto Roque Villanueva, Claudia Ruiz
Massieu, Mariano Palacios Alcocer, Manlio
Fabio Beltrones, César Camacho y Beatriz
Paredes Rangel, todos ellos con enorme
experiencia política y de poder. Alejandro
Moreno no merece respeto algunos cuando
expresa "a los periodistas no hay matarlos a
balazos sino de hambre" y luego de manera
patanesca y frivola señala con majadería de
qué manera se manipula a los periodistas co
locando la verticalidad de enormes analistas

como Beatriz Pagés.
Es un sujeto capaz de grabar en audio a

su "hermano" Manuel Velasco para tender
le una trampa mediática y exhibirlo ante la
nación. Si llega el PRI a la contienda electo
ral del 2024 corren el riesgo de acabar como
Campeche. Moreno ha sido desnudado en
grabaciones que de manera ilícita e ilegal
ha publicado Layda Sansores y que mere
cen sanción por constituirse en delito, pero

eso no limpia la imagen de Moreno quien
debe explicar y dar la cara y aclarar si es o
no propietario de una residencia con valor
de 46 millones de pesos, que incluso en al
guna ocasión menciono el propio AMLO. Se
le acusa además de ser propietario de otros
19 inmuebles cuando en su declaración pa
trimonial señaló ingresos por cinco millones
anuales como gobernador.

Moreno ha fracturado al partido y no ha
escuchado las posiciones de políticos como
José Alfaro o José Monroy Zorrivas que pi
den, exigen, respeto a los estatutos como pri
mer paso para, digamos, retomar el rumbo
a través del Frente Nacional "Democracia y
Justicia Social'' Moreno por sus diatribas in
consistentes es presa fácil de los carroñeros
incondicionales a AMLO que como títere lo
dibujan atroz intentando con eso crecer la
imagen del dañado presiente que se ha des
plomado y en serio en su confiabilidad en la
CDMX y Nuevo León.

En resumen , Moreno es impresentable,
bravucón, fracasado e insolente, y es dirigen
te de un partido político! Si Moreno no es
capaz de construir puentes de diálogo dentro
del PRI y de unificar menos se espera pueda
llegar a una alianza con miras al 2024. AMLO
se frota las manos teniendo como opositor
a Alejandro Moreno que por cierto por una
sola letra hasta se confunde con Morena.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Indicador Político

Tercera fase del TCL salmista:

el regreso del Estado rector
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
La prueba de fuego del Tra

tado de Comercio Libre

firmado por Carlos Salinas
de Gortari en 1993 y que arrancó en
el Chiapas zapatista no se dará en
los tribunales internacionales que
le quitaron soberanía económica a
México, sino en el desafío del Esta
do para regresar con la preponde
rancia energética con las empresas
CFE y Pemex en quiebra técnica.

Los juicios abiertos por empre
sas privadas tendrán que llegar a
un entendimiento con el Estado
mexicano en modo de rector de la

economía y de sector productivo
directo o arriesgarse a dar por ter
minada la vigencia del acuerdo co
mercial y regresar a los tiempos del
aislacionismo productivo.

Y en el escenario doméstico, el
litigio en tribunales con empresas
extranjeras que obtuvieron contra
tos ventajosos sin garantizar bene
ficios sociales se convertirá en la

piedra de toque que definirá la can
didatura presidencial de Morena
para 2024 y colocará al PRI, al PAN
y al ahora derechizado PRD ante la
necesidad de reconstruir el modelo

económico neoliberal salinista para
los próximos 25 años, pero a partir
del fracaso productivo y estabiliza
dor y de promoción de la desigual
dad social delTratado vigente.

Los litigios anunciados el mar
tes en la tarde por la representante
de Comercio de Estados Unidos,
Katherine Tai, se van a circunscri

bir a denuncias concretas de em

presas que no han encontrado so
lución en la CFE y Pemex, pero se
están potenciando como puntos
de redefinición integral del papel
del Estado mexicano en la econo

mía y de las relaciones totales de
Estados Unidos con México. La re

forma lopezobradorista en materia
de energía replantea los términos
de los contratos a empresas pri
vadas y deja claro el regreso del
Estado a la preponderancia ma
yoritaria no al 100% de las dos
empresas públicas en el tema de
la privatización energética.

El Tratado comercial firmado

por Salinas en 1993 duró hasta
2018 en el que entró en una segun
da fase por decisión no hay que
dejar de subrayarlo del presidente
DonaldTrump en fase de regreso al
aislacionismo económico y con de
cisiones concretas para violentar la
integración bilateral logrando ma
yores beneficios para las empresas
estadounidenses, a costa de em
presas mexicanas.

Si bien se recuerda, México per
dió espacios económicos y sobe
ranía con esas reformas deTrump
y sobre todo con la manipulación
política y de seguridad nacional
de la Casa Blanca en ese entonces

para amenazar a México con aran
celes si ¡as fuerzas de seguridad
mexicanas no se ponían el unifor
me de patrulla fronteriza americana
para contener a cualquier costo y
por cualquier vía las caravanas de
migrantes que se enfilaban hacia

Estados Unidos, incluyendo ade
más la imposición a México con
amenazas dentro del Tratado del

papel de tercer país seguro para
permitir el asentimiento en territo
rio mexicano de decenas de miles

de solicitantes de visas americanas.

El modelo del Tratado que firma
ron Carlos Salinas de Gortari y
los presidentes George Bush Sr. y
William Clinton obedeció a la ló

gica del llamado y reiterado aquí
Memorándum Negroponte, por
medio del cual el entonces emba

jador estadounidense John Dimi
tri Negroponte apresuró en 1991
a firmar el Tratado para obligar a
México a subordinar su política
exterior y sus intereses de seguri
dad nacional a las prioridades de
la Casa Blanca e imponer el mo
delo económico neoliberal.

El modelo económico lope
zobradorista quiere reconstruir el
papel del Estado como rector de
la economía, debido a que ¡os es
pacios de definición productiva se
trasladaron a las empresas trasna
cionales, a cambio de una integra
ción que multiplicó por 10 el co
mercio exterior pero que evitó en
todos estos años de un modelo de

reconstrucción industrial: la partici
pación de productos mexicanos al
valor agregado a productos de ex
portación dentro del tratado ha ba
jado de 59% en 1993 a 40% en 2020,
es decir, que ¡a política mexicana de
desarrollo neoliberal tomó el cami

no fácil de la maquilización regre
siva porque el Estado neoliberal de
Salinas a Peña Nieto no buscó una
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política nacional de reconstrucción
de la planta productiva.

Los litigios que se vienen en los
tribunales delTratado tienen múlti

ples aristas, pero con datos revela

dores de que servirán para definir
los rumbos económicos en el esce

nario de las candidaturas presiden
ciales y las elecciones de 2024.

Política para dummies: La polí

tica es un camino y no un destino.
El contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva del co~
lumnista y no del periódico que la
publica.

Ceorge Bush Sr.

John Dimitri Negroponte
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Carlos Salinas de Cortan.

William Clinton.
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Brújula del cambio
EU presenta queja formal por política
energética de México, viola el TMEC

Por Rafael Abascal y Macías*
• Conflicto lleva gestándose hace 20 meses,

sin atención por funcionarios mexicanos
• México ha dañado las inversiones de em

presas norteamericanas
• Tratan de favorecer a Pemex y CFE por

encima de lo pactado, comercial y medio
ambiente

KatherineTai, Representante Comercial
de Estados Unidos (USTR), anuncio
de manera legal, la solicitud de con

sultas de resolución de disputas con México
bajo elTratado Estados UnidosMéxicoCanadá
(TMEC), ya que considera que la política ener
gética de México viola el acuerdo comercial y
daña las inversiones de las empresas estadou
nidenses y en un largo proceso de denuncias,
reclamos y solicitudes; México ha sido omiso
en atenderlas y darles un curso, dentro del
Estado de derecho, en el cual se formalizaron
contratos e inversiones. Por lo que la USTR,
acusa a México de dar un trato injusto y con tra
mites infinitos, sin ningún sentido y de manera
caprichosa, para favorecer tanto a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), como a Petróleos
Mexicanos (Pemex); explicó la funcionaría, que
llevan más de 20 meses tratando de conciliar

los diferendos en materia energética, sin nin
gún resultado positivo, en materia deITMEC y
ambiental. Esta declaración de guerra comercial
y medioambiental de EU, se debe a que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO),
en sus tres reuniones bilaterales en Washington
>una don DonaldTrump y dos, con Joe Biden<
tuvo conocimiento de primera mano de los di
ferendos y acusaciones de diversos sectores y
actores estadounidenses, especialmente por
su política energética; sin que nadie de parte de
México, atendiera estas llamadas de atención.
La gota que derramó el vaso, es que AMLO y
Biden firmaron el comunicado conjunto resul
tado de los acuerdos en su reunión, en donde
los puntos esenciales eran, el respeto y fortaleci
miento deITMEC, así como el respeto al medio
ambiente, ignorando el mandatario mexicano

lo comprometido; más aún, en su reunión con
los empresarios estadounidenses, ofreció in
versiones en el sector energético y unos días
después acuden a México, la Secretaría de
Energía (Sener) y la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) les comunican que ellos van a ser
Sos encargados de planear y operar estos pro
yectos, sin apegarse a las reglas establecidas en
esta materia, en eITMEC.

Por lo que, los empresarios y funcionarios
estadounidenses, se sintieron engañados >y
hasta una forma de burla< por el presidente
López Obrador, por lo que el presidente Biden
dio la orden aTai, de emprender acciones lega
íes contra la política energética, de forma ins
titucional y legal; dando la ultima oportunidad
de que en el periodo de consulta se resuelvan,
todos y cada uno de los puntos que reclaman.

Katherine Tai, hace hincapié en su docu
mento, en que la política energética de México
viola el TMEC y daña las inversiones; a pesar
de que por mucho tiempo hemos tratado de
trabajar de manera constructiva con el gobier
no mexicano >con ¡a frecuente visita a México

por altos funcionarios de la administración del
presidente Biden< para abordar estas preocu
paciones, pero, lamentablemente, las empre
sas estadounidenses continúan enfrentando

un trato injusto en México; su única respuesta
ha sido obstáculos regulatorios, trato despec
tivo >no de socios < y propuestas fuera de ¡a
ley. EU considera que las acciones del Gobier
no mexicano deterioran la capacidad regional
para combatir el cambio climático de manera
efectiva, e impiden que la economía norteame
ricana funcione con energía limpia, confiable
y asequible; asimismo, revierten las reformas
bajo el Acuerdo de París.
LLAMADO A CONSULTAS POR EU

• Es el primer paso formal para ir a un panel
de solución de controversias bajo el acuer
do comercial sobre el tema energético,
con base a los mecanismos establecidos
en elTMEC.
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• Lo que implica, que se tienen que llevar re
uniones con alto nivel técnico, profesional
y con equipos especializados, así como la
participación de funcionarios con la capaci
dad de decisión.

• Estas consultas, deben iniciarse a más tar
dar en 30 días a partir del 20 de julio, fecha
en que se entregó la solicitud, que en este
caso EU presentó a la Subsecretaría de Co
mercio Exterior, perteneciente a la Secreta
ría de Economía (SE).

• Existe la posibilidad que, a este proceso de
consultas, se sume un tercero, que debe
ser Canadá.

En la solicitud de consultas por EU, se expo
nen con claridad las acciones del gobierno
mexicano que estén violando eITMEC o que
pueden inhibir el comercio y las inversiones
que estén amparadas bajo el mismo.
En el caso de que en las consultas se falle
que México a violado sus obligaciones con
traídas en el marco legal delTMEC, tendría
que darse una reapertura de las relaciones
comerciales, con base a las reglas estable
cidas, para que las inversiones norteameri
canas puedan operar en libre competencia
y también podrían reclamar compensacio
nes económicas por perdidas, así como,

falta de oportunidad.
MEDIDAS EN DISPUTAY FUNDAMENTOS

• Panel establecido en el Capitulo 31 de Solu
ción de Controversias y sus propias reglas

• Se demanda a México, por las medidas lega
íes y regulatorias, que son restrictivas para
las empresas estadounidenses >así como,
posteriormente se sumen las canadienses<
en el sector gas, electricidad y petrolíferos

• El establecimiento del panel de controver
sias, de eneromarzo del 2023

• Informe final del panel, agostoseptiembre
del 2023

REFLEXIÓN FINAL
• Si la resolución de las controversias es a

favor de EU y Canadá, México tendría que
pagar recursos compensatorios y/o mate
riales, entre 34 a cerca de 40 mil millones
de dólares (mdd)

• En forma paralela, están los juicios de am
paro y demandas de las empresas afecta
das, por alrededor de 28 mil millones de
dólares (mdd)
* El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

rabascal51 @ hotmail.com
Érabascal
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Capitanes ALBERTO
ÁVILA
GARCÍA...

El capitán de Star
Reirisuran.ee Brokers
celebra 10 años en el
mercado de reaseguro.
La empresa mexicana
ha gestionado más de
80 mil siniestros por
Í8 mil 750 millones

de pesos y entre sus
clientes están CFE y el
AIFA. En 2021, el valor
délas primas totales
fue de 633 mil 397 mi

llones, 0.47 por ciento
de lo que representan
a nivel mundial.

Deuda al doble

En caso de que México termine en un panel de solución
de controversias bajo el Tratado entre México, Esta

dos Unidos y Canadá (TMEC) por su política energética
y pierda el caso, la deuda que asumiría sería muy elevada,
pues ya hay acusaciones de sus dos socios comerciales.

Ayer, Estados Unidos fue el primero en solicitar las
consultas de manera formal a México para exponer los
reclamos de sus empresas sobre lo que considera vio
laciones a los compromisos del TMEC, tras la serie de
cambios emprendidos por el Gobierno mexicano en ma
teria de energía

En caso de que el diálogo por las reformas en ener
gía no prospere se pasaría al panel de controversias, y si
gana Estados Unidos podría imponer represalias a Méxi
co por montos importantes.

Esto, debido a que en el sector energético se tienen
inversiones que van de 500 millones a mil millones de
dólares por empresa

Esas posibles afectaciones crecerían tras el anuncio
de Canadá para unirse al caso, por lo que de llegar a un
panel y perder, México se vería muy endeudado con sus
dos socios comerciales.

Incluso, la representante comercial de Estados Unidos,
Katherine Tai ya había enviado una carta al Gobierno
mexicano para señalar que hubo una afectación de por lo
menos 10 mil millones de dólares para sus empresas.

Fecha: 21/07/2022

Página: 3

Area cm2: 433

1 / 2

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 94,394

Página 5 de 6



Opacidad
en el Tren

Con la declaratoria de que
el Tren Maya es un proyec
to de seguridad nacional
puede ocurrir lo mismo que
con el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (AI
FA): caer en la opacidad.

Con esta sola declarato
ria es posible reservar infor
mación de contratos y del
uso de los recursos públicos
en el proyecto usando el ar
gumento de que se trata de
obras de seguridad nacional.

Eso ocurrió en el AIFA,
porque aunque la Sedeña,
que lleva Luis Cresencio
Sandoval, ha dado a cono
cer contratos que firmó pa
ra la construcción del pro
yecto, también reservó va
rios aspectos de los mismos
y hasta la fecha resulta im
posible conocer a detalle el
uso de cada peso invertido
en la obra

De acuerdo con estima
ciones realizadas a partir de
la información disponible,

sólo se conoce aproximada
mente una cuarta parte del
costo total de la obra

En el caso del Tren Ma
ya, a cargo de Fonatur, que
lleva Javier May Rodríguez,
no se descarta que suceda lo
mismo porque si bien la Se
deña únicamente tiene a su
cargo dos tramos y cinco se
están construyendo por em
presas privadas, el criterio de
seguridad nacional es aplica
ble a todo el proyecto.

Así, además de evadir
los amparos que frenaban el
desarrollo de la obra, tam
bién se abre la puerta a una
falta de transparencia de
uno de los proyectos estre
lla de la Administración que
requerirá, al menos, 200 mil
millones de pesos.

Banca para
changarros
Será interesante ver có
mo le resulta a BBVA el re
lanzamiento de su estrate
gia para que los comercios
acepten, ahora sí, pagos con

tarjeta y digitales.
A través de la plata

forma de Openpay, el ban
co que comanda Eduardo
Osuna le va apuntar hasta
a los changarros de la calle,
pues considera que esta es
la forma de romper el alto
flujo del efectivo en México
y construir un verdadero ca
mino a la bancarización.

Algo que sin duda ha
rá ruido en el mercado es la
comisión de 2.25 por ciento
sobre el monto de venta que
cobrará a los comercios y
personas físicas con actividad
empresarial por habilitarles
nuevos métodos de pago.

Comparado con otras
comisiones, que van de 3.5
y 4 por ciento, esto resulta
competitivo.

De febrero a junio de
este año se han afiliado ya
13 mil nuevos comercios co
mo misceláneas, negocios
de salud y belleza estéticas
y restaurantes.

Openpay, que lleva Ale
jandro Pineda, quiere
aprovechar las nuevas acti
vidades comerciales que se
abrieron con la pandemia y
busca llegar a todos los rin
cones del País para digita
lizar y bancarizar hasta al
más pequeño comerciante.

La empresa de tecno
logía procesa más de 128
millones de transacciones

anuales, que representan
alrededor de 25 por cien
to del total de las compras
de comercio electrónico en
México.

Pandemia
silenciosa

En 2021, el número de ac
cidentes de auto aumen
tó y así lo reflejan las cifras
de GNP Seguros, a cargo de
Eduardo Silva, que hoy da
rá a conocer algunos datos
al respecto.

El año pasado atendió
más de 366 mil siniestros del
ramo de autos, 15.4 por cien
to más que el año previo. Del
total de siniestros, 66 por
ciento fueron por colisión.

Por los incidentes, GNP
pagó 8 mil 600 millones de
pesos, un aumento de 14.6
por ciento comparado con
el año previo.

Si bien 2020 fue un año
de confinamiento y menor
uso de vehículos, llama la
atención el incremento.

Actualmente GNP cuen
ta con 329 mil pólizas vigen
tes de autos, lo que represen
ta 12.5 por ciento del mer
cado del ramo de autos en
México. Del total de su car
tera del ramo, 95.5 por cien
to tiene cobertura amplia
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La supuesta
recesión es

la más deseada
Desde que la Reserva

Federal empezó a
normalizar su polí

tica monetaria y los merca
dos accionarios se desplo
maron, se empezó a regar
como pólvora la tesis de que
Estados Unidos entraría en
una recesión.

La normalización mo
netaria de la Fed comenzó
subiendo su tasa de refe
rencia y retirando la liqui
dez que había inyectado con
el Quantitative Easing (QE).

La tesis de la recesión ha
ganado terreno en los mo
delos de las corredurías y en
el consenso de los pronosti
cadores, pero aún no tiene
dominancia y no se sabe ni
cómo y ni cuándo llegará.

Finalmente los datos
duros son contundentes.

Según la última encues
ta trimestral de The Wall
Street Journal (WSJ), publi
cada apenas el 18 de julio, el
porcentaje de los encuesta
dos que ven una recesión en
Estados Unidos en los próxi
mos 12 meses es de 48.6 por
ciento, desde 17.7 que había
en enero y de 28.3 en abril.

El ejercicio es bastante
representativo ya que abar
có a 62 pronosticadores em

presariales, académicos y fi
nancieros, se llevó a cabo del
8 al 12 de julio de 2022.

Aún no es inminente que
pase, pero muchos, de hecho
bastantes analistas la quieren,
ya sea debido al enojo por el
desplome de los índices ac
cionarios o porque creen que
hará que el banco central de
tenga el ciclo alcista de tasas,
y hay hasta quienes creen
que podría bajarlas.

Es más, la mediana de
esta encuesta ni siquiera ve
que el PIB del segundo tri
mestre de 2022 sea negativo,
como sí lo fue en el prime
ro con 1.6.

La mediana ve que el PIB
del segundo trimestre crece
0.4 por ciento, muy por de
bajo del 3.0 de la encuesta de
abril y de 3.8 de la de enero.

Las correcciones al cre
cimiento sí son drásticas: el
PIB de Estados Unidos au
mentaría 0.7 por ciento en
todo 2022 y 1.1 en 2023.

Apenas en la encuesta
de abril se esperaba que el
PIB de 2022 creciera en 3.3 y
el de 2023 en 2.2 por ciento.

Si bien el daño esperado
a la economía es muy nota
ble, esto se debe a que el con
senso ve a una Fed sin ceder,

que seguirá su ciclo alcista
de los fondos federales.

La mediana de los eco
nomistas encuestados es
pera que llegue al rango de
3.25 a 3.50 para fin de año,
más o menos lo mismo que
proyectó la Fed en su último
diagrama de puntos de junio.

Prevén que pueda subir
otros 25 puntos base (pb) en
2023 para alcanzar el inter
valo de 3.50 a 3.75 y que se
mantenga ahí en 2023.

Los analistas de la en
cuesta no ven a un banco
central "blandengue" al que
le tiemble la mano frente al
menor crecimiento.

Todo perfila a que a la
Reserva Federal no le va a pa
sar lo mismo que le sucedió al
principio de los años setenta.

La Fed empezó a subir
sus tasas en 1969 de mane
ra vigorosa por la inflación,
pero la recesión de diciem
bre de 1969 a noviembre de
1970, junto con una caída en
la inflación, no sólo detuvie
ron la restricción monetaria,
sino que cedió a la laxitud.

El resultado fue el fe
nómeno de la estanflación:
el repunte violento de los
precios con otra nueva re
cesión de noviembre de

1973 a marzo de 1975.
La posible recesión de

2022 o 2023 es la más es
perada y diagnosticada por
casi la totalidad de los ana
listas, lo que puede ser una
señal de que no sucederá.

Al final quién evalúa si
hay recesión no es la clási
ca; dos trimestres consecu
tivos de PIB negativos (que
puede no pasar).

Las recesiones, su ini
cio, su final y su profundi
dad las determina la Ofi
cina Nacional de Investi
gación Económica (NBER,
por sus siglas en inglés) que
es una organización priva
da independiente.

Las últimas cuatro re
cesiones fueron de julio de
1990 a marzo de 1991; de
marzo a noviembre de 2001;
de diciembre de 2007 a ju
nio de 2009, y de febrero a
abril de 2020.

Ninguna ha sido tan ca
careada y supuestamente
tan diagnosticada por casi
todos, como la que quieren
que venga.

Ya hasta la prensa se da
el lujo de entrevistar a los
economistas en jefe y casi ha
cer apuestas sobre el mes en
que llegará y como será; pa
rece broma, pero es anécdota
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What's
News

Laboratorios Abbott
elevó en un tercio su

guía de ventas anuales, a
6.1 mil millones de dóla
res, después de publicar
ingresos más altos de lo
esperado por sus pruebas
Covid. Abbott entregó
alrededor de mil millones
de pruebas de Covid
durante el 2021, lo que le
generó 7.7 mil millones de
dólares en ventas duran
te ese año. En diciembre,
pronosticó que vende
ría 2.5 mil millones en
pruebas durante el 2022.
Esa previsión aumentó a
4.5 mil millones en abril
y ayer la volvió a subir.

? Evergrande Group,
el gigante inmobiliario
chino, aún tiene que
llegar a un acuerdo con
sus tenedores de bonos
internacionales sobre
una reestructuración.
Tiene más de 300 mil
millones de dólares en

pasivos, luego de que
dejó de pagar sus bonos
en dólares en diciembre
del 2021 por problemas
de liquidez. A finales de

enero, Evergrande se
comprometió a publicar
un plan de reestructu
ración preliminar en un
plazo de seis meses, que
se cumple ahora en julio.

? Apple Inc. acordó
pagar 50 millones de
dólares para resolver
una demanda colectiva

presentada por clientes
por supuestos defectos
en el teclado "mariposa"
de ciertos modelos de
MacBook de 2015 a 2019
que podría provocar que
los caracteres escritos se
repitieran de forma ines
perada o que las teclas no
respondieran de manera
consistente, entre otros
problemas. Sin embargo,
no admitió irregularida
des en su producto.

? ASML Holding, el
único fabricante del
mundo de una máquina
para semiconductores
avanzados, registró
pedidos récord en el se
gundo trimestre, ya que
los fabricantes de chips
continúan buscando au
mentar sus capacidades

de producción, a pesar
de la reciente desacele
ración en la demanda.
La empresa holandesa,
aumentó 35% sus ventas
al equivalente a 5 mil 400
millones de euros, con
lo que su ganancia subió
36%, a mil 400 millones
de euros.

? BlackRock Inc. está

comprando a Van
guard Renewables, una
empresa del área de
Boston que convierte
los desechos de alimen
tos y el estiércol en gas
natural. La transacción
está valorada en 700
millones de dólares, pero
BlackRock podría gastar
más de mil millones de
dólares adicionales en
financiar la expansión de
Vanguard Renewables. El
gas natural se ha conver
tido en una inversión más
atractiva, con precios al
alza y una disminución
en el suministro ruso a

Europa.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Persiste incertldumbre por outsourcing
::::: A casi un año de la entrada en vigor de la reforma de
subcontratación de personal, la Asociación Mexicana de
Capital Humano (Amech), que encabeza Héctor Már
quez, nos hace ver que las empresas siguen enfrentándo

se a la incertidumbre de los requeri
mientos legales y la falta de seguridad
de cómo se van a sancionar las irregula
ridades. Nos explican que el IMSS infor
mó que cerca de 700 mil trabajadores
sufrieron una reducción salarial tras la
eliminación del outsourcing, pues las
empresas buscaron disminuir los costos
asociados a la regularización. La Amech
calcula que uno de cada cinco subcon
tratados que no fueron incorporados a
las compañías, pasó a la informalidad,

trabajando bajo honorarios o sin empleo. Sería convenien
te, nos dicen, que la Secretaría del Trabajo, a caigo de
Luisa María Alcalde, muestre un balance de resultados
a un año de la reforma.

OCDE busca subdirector
::::: Nos cuentan que el Centro de Política y Administra
ción Tributaria, que dirige Pascal SaintAmans en la
OCDE, anda en busca de un candidato para ocupar el
cargo de director adjunto a fin de formar equipo en el

_ámbito internacional con más de 200

| economistas, abogados, contadores y
1 otros profesionales fiscales. Nos dicen
2 que estaría despachando en las oficinas
| centrales de la organización en París,
| Francia. El requisito más importante es
< que sea experto en temas fiscales, pues

nos recuerdan que este centro a caigo
del francés fue el pionero en el combate
a la evasión de las multinacionales con
el famoso plan conocido como Beps,
cuyo objetivo es evitar que las grandes

empresas sigan trasladando las ganancias que obtienen
en un país, hacia otros lugares considerados paraísos fis
cales para pagar menos impuestos.
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Quálitas va por mercado "riesgoso"
::::: Ante el aumento de personas que recurren al autoem
pleo en aplicaciones de movilidad como DiDi, nos. plati
can que la aseguradora Quálitas, que preside José Anto
nio Correa Etchegaray, está apostando por este seg
mento visto hace algunos años como "demasiado riesgo
so" y en el que la oferta de aseguradoras era con pólizas
demasiado costosas. Nos dicen que Quálitas concretó una
alianza con DiDi para ofrecer un seguropara operadores
de la plataforma en su búsqueda de nuevos nichos de
mercado, toda vez que la venta de autos nuevos para uso
particular sigue sin recuperar el volumen de venta previo
a la crisis sanitaria. Nos cuentan que empresarios estiman
que será hasta 2024 cuando el comercio de coches en
México retome los números previos a la pandemia.
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Por el tono de su respuesta mañanera, el pre
sidente López Obrador sabe que la contro
versia comercial bajo TMEC de su política
energética, tendrá consecuencias graves para
la relación MéxicoEU, pues recordemos que
el nuevo sistema de integración de los paneles
de resolución de conflictos Estado/Estado que
contempla el tratado, es un hueso duro de roer
para cualquiera de las partes.

El Presidente parece confiar en tener la ra
zón por tres factores: 1) argumenta que en la
resolución de la acción de inconstitucional! 
dad contra la reforma a la Ley Eléctrica que
interpuso la minoría senatorial, la SCjN le dio
la razón; 2) dice que él tiene y guarda en sus
mensajes (supongo que de Whats) la informa
ción que le dio en su momento Jesús Seade,
su designado negociador de la versión final
y ampliada del TMEC (entre julio y noviem
bre de 2018) y; 3) considera que su gobierno
está haciendo uso de su derecho soberano de
modificar su política energética. Lo demás es
color, hasta el ¡Uy, qué mello...! de Chico Ché.

La resolución de la acción de inconstitu
cionalidad sobre la Reforma Eléctrica respecto
a si ésta era violatoria del TMEC, sólo tuvo
dos votos sobre el argumento de que "no es
violatoria": el de la ministra ponente, Loretta
Ortiz y el de la ministra Esquivel. Quedó
como una postura minoritaria y no se han su
bido los votos individuales de cada ministro

sobre el tema, aunque un número minorita
rio haya desestimado el argumento que fue
presentado por los senadores en su acción de
inconstitucionalidad. Segundo, Seade negoció
lo que se pidió, pero no le explicó con puntua
lidad al Presidente que el único facultado para
interpretar las obligaciones contraídas en el
TMEC firmado por el gobierno es un panel de
expertos, cuyos integrantes y procedimientos
no toman en cuenta lo que dice la SCJN, sino
el contenido del tratado.

En tercera, si el panel determinara que su
política energética violó algunos capítulos del
TMEC, sería utilizado en los mecanismos
de protección que tiene incluido el tratado
para que los inversionistas puedan acudir a
las otras instancias, como el CIADI, además

de la posibilidad de imposición de aranceles
selectivos autorizados en represalia del daño
causado a sus empresas. Una resolución de
violación de un panel se convierte en criterio
base para órganos internacionales cuando se
determina protección a las inversiones ge
neradas al amparo del tratado. Y, por último,
Seade y si no Marcelo Ebrard, debió infor
marle que la firma de contratos energéticos y
las inversiones se hicieron al amparo de una
reforma constitucional que está vigente, pero,
sobre todo, del NAFTA, tratado cuyos efectos
y mecanismos de protección concluían dos
años después de la entrada en vigor efectiva
del TMEC. Finalmente, sí reconoce el derecho
soberano de cada Estado para determinar su
política energética, pero un tratado se cumple
con la suma de las obligaciones en todos sus
capítulos, no sólo en uno.

©DE FONDOS A FONDO

#CFE... Considerada prioridad por el Presiden
te, la construcción de la planta de Fertilizantes
en Ahorne, Sinaloa, del Grupo Petroquímico
de Occidente (GPO), podría arrancar en sep
tiembre. La inversión de 5,000 millones de
dólares ha estado atorada por 3 años, pero la
coyuntura deficitaria del país, la torna viable,
políticamente hablando. Aún falta realizar
tres asambleas dentro de la consulta indíge
na: Lázaro Cárdenas, Paredones y Ohuira (se
concretan en agosto), pero se da por hecho de
que la Semarnat, Pueblos Indígenas y Segob
tendrán en agosto su anuencia para proceder
a formalizar la autorización de construcción.

Por lo pronto, Manuel Bartlett y la CRE fir
maron contratos de suministro exclusivo de

gas natural a través del ducto de Sinaloa que
baja desde Texas. Ellos compran, ellos trans
portan y ellos entregan para un contrato que
generará ingresos por 2,000 millones de dóla
res durante la vigencia de 15 años del contrato
para la planta de fertilizantes que se encuentra
en el puerto de Topolobampo, para suminis
trar 81 mil millones de BTU diarias del hidro
carburo, necesario para producir amoniaco y
por ende fertilizantes.
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Panel sobre energía:
sí debería preocupar
a AMLO

Muy a su estilo, el presidente López Obrador no sólo mini
mizó la decisión de Estados Unidos de iniciar un mecanismo
de consulta en el marco del TMEC sobre la política energé
tica de la 4T, sino que, incluso, se burló al ritmo de Chico
Che con: "Uy, qué miedo, mira cómo estoy temblando".

Canadá, como se anticipaba, anunció también que ini
ciará mecanismos de consulta que seguramente no culmi
narán en ningún acuerdo porque López Obrador insiste
en que su política energética no viola el TMEC, cuando sí
otorga un trato discriminatorio a empresas de Estados Uni
dos y de Canadá en beneficio de Pemex y de la CFE, frena
las inversiones y pone en jaque al TMEC.

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, quien ha
bía intentado tapar el sol con un dedo tras las reuniones que
ha sostenido con sus contrapartes, KatherineTai, de Estados
Unidos, y Mary Ng, de Canadá, en la que ambas manifesta
ron su preocupación por la política energética de la 4T, trató
ayer de minimizar el impacto del mecanismo de consulta al
señalar que, en efecto, es la cuarta vez que se convoca a un
mecanismo de solución de controversias en el marco del
TMEC. Una de ellas, que está en el panel en curso, por pane
de México y Canadá, por discrepancias sobre la interpreta
ción de reglas de origen en la industria automotriz.
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O
RIESGO DE SANCIONES

POR 30,000 MDD
Sin embargo, en el caso de la po
lítica energética, es casi un he
cho que, después de los 75 días
de consultas, López Obrador se
negará a modificar su política
energética, por lo que se tendrá
que convocar a un panel de so
lución de controversias, al que se
unirá Canadá, en contra de México.
Si los panelistas determinan que México sí viola el

TMEC, nos haríamos acreedores a sanciones comercia
les por el monto estimado del daño a las empresas por la
política energética, que se estima en, al menos, 10,000
mdd, pero podría superar los 30,000 mdd y, en este mon
to, se aplicarán sanciones arancelarias a las exportaciones
mexicanas.

Y hay que añadir el impacto negativo en materia de in
versiones por la incertidumbre jurídica.

Tanto el Consejo Coordinador Empresarial, que preside
Francisco Cervantes, como la Concamin, que encabeza
José Abugaber, emitieron comunicados en defensa del
TMEC porque es fundamental para el crecimiento econó
mico, la creación de empleos y la integración de América
Latina.

Alguien tendría que explicarle a López Obrador, a Rocío
Nahle, secretaria de Energía, y a Manuel Bartlett, que sí
deberían estar preocupados por las implicaciones de violar
el TMEC o cualquier tratado comercial firmado por México.

O
BAJAN META DEL PIB A 1.6%

Aunque la aplicación de aranceles contra exportaciones
mexicanas no iniciaría sino hasta 2024, un primer impacto
de esta confrontación con Estados Unidos y Canadá será
en el PIB.

La encuesta de analistas de Citibanamex, que, evidente
mente, no incluye esta confrontación, bajó su expectativa
de crecimiento del PIB en 2023 a sólo 1.6%, por el riesgo de
recesión en Estados Unidos y el alza en tasas de interés, y
para este 2022 la mantienen en 1.8 por ciento.

Otra mala noticia es que pronostican que la inflación en
julio será de 8.1% y, para el cierre de año, la elevan a 7.68%,
y anticipan que el Banxico vuelve a subir las tasas en 75
puntos base.
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Industriales sí tienen
miedo a controversia;
Heineken y Caintra:
damos agua; Bachoco, lío
Los industriales ven venir el tsunami de problemas con la
controversia energética. La Confederación de Cámaras Indus
triales (Concamin) sabe lo que viene: el freno a exportaciones
mexicanas, sobre todo a los productos producidos 100% en
México.

Si después de los 75 días de consulta, México no cambia
su postura, entra el panel de controversias y, ahí, si México lo
pierde, llegan las represalias contra exportaciones mexicanas.

Se imagina el freno a exportaciones mexicanas de refrige
radores o lavadoras, pero igual puede ser a exportaciones de
autos o de pantallas y cuestiones aeroespaciales. O, ¿por qué
no?, hasta el aguacate, tomate y berries.

Por eso, la Concamin, presidida por José Abugaber, pidió
al gobierno del presidente López Obrador resolver el tema en
los 75 días de consulta. No llegar al panel, porque si la contro
versia la perdemos vendrían las represalias dolorosas para las
exportaciones mexicanas.

El presidente López Obrador dijo que hablaría con Joe
Biden o le mandaría una carta al presidente estadunidense
para explicarle el tema. Sin embargo, lo firmado por México
en el TMEC fue que podía modificar la Constitución, pero no
que iba a incumplir el TMEC en energía.

El TMEC obliga a México a cumplir con la apertura ener
gética de la reforma de 2013. El gobierno obradorista cambió
las reglas (no es lo que viene en el TMEC). La Ley de Industria
Eléctrica lanzada por el gobierno obradorista sólo privilegia la
compra de energía de la CFE. El que todos los demás produz
can diesel ultra bajo en azufre, menos Pemex, obvio que sólo
beneficia a Pemex. Y que nadie pueda transportar gas, excep
tuando las empresas productivas del Estado, sólo beneficia a
Pemex y a la CFE. Todas las medidas van en detrimento de las
empresas privadas, entre ellas las estadunidenses.

Si EU gana el panel de solución de controversias a México,
impondría fuertes sanciones a la exportaciones mexicanas. Los
industriales sí tienen miedo.
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O
HEINEKEN: CEDEMOS AGUA; CAINTRA: SÓLO
CONSUMIMOS EL 4%
La compañía cervecera Heineken hizo bien en aclarar los
puntos después de que el presidente López Obrador men
cionó que las cerveceras y refresqueras de Monterrey tenían
que dejar de usar agua momentáneamente. Heineken recordó
tres acciones: 1 Entrega el 20% de agua potable que usa a
hogares. 2 Produce 500 mil latas de agua para poblaciones
vulnerables. 3. Cede temporalmente 600 mil metros cúbicos
de agua al Servicio de Agua y Drenaje de Monterrey. Y está
construyendo su pozo profundo, que donará al Estado.

La cervecera pone su grano de arena. Y Caintra, la cámara
de la industria regia, recordó que los industriales sólo consu
men el 4% del agua potable de Monterrey. El 71% se lo lleva el
uso agrícola. Y el 25% es de uso doméstico. No son los princi
pales consumidores de agua ni de lejos (cifras de la Conagua).

Y el 93% de su agua la toman del subsuelo.
Entonces, ¿de dónde vino que ellos eran los culpables?

O
BACHOCO, LA REVUELTA DE LOS MINORITARIOS
A Enrique Robinson Bours y familia se les vino encima la
revuelta de los accionistas minoritarios de Bachoco. Y, como
siempre, hay negocio de abogados. El despacho Tweedy,
Browne Company asesoró a los accionistas minoritarios y
les dijo que el precio ofrecido para comprarles sus acciones,
de 81.66 pesos por acción más 20% de premio, estaba muy
por debajo del precio potencial de 120140 pesos por acción.
Ahora, los minoritarios quieren, por el 16.23% del capital de la
compañía, un precio mucho mejor.

Los Bours quieren deslistar a Bachoco, recomprar el 100%,
pero los minoritarios traen asesoría. Tendrán que negociar.
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1 Vesta, que encabeza Lorenzo Berho, celebrará
•una década de haberse listado en la Bolsa Mexi

cana de Valores, que dirige JoséOriol Bosch. El feste
jo será hoy en el piso de remates, donde se reunirán los
principales ejecutivos de la compañía para dar el tra
dicional timbrazo. En estos 10 años, Vesta ha logrado
impulsar su crecimiento; inclusive, en los últimos me
ses, se ha beneficiado de que las principales marcas y
minoristas en Estados Unidos y Europa siguen enfoca
dos en acercar la fabricación en medio de la actual cri
sis global de la cadena de suministro, con México en la
primera posición para impulsar esta estrategia. Vesta
está aprovechando el entorno actual y ha invertido en
la construcción de seis nuevos edificios y en la compra
de terrenos.

2 Las cadenas comerciales deberán evolucionar a un
•formato de comercio virtual para aumentar el trá

fico en las tiendas, siendo el metaverso una opción. De
acuerdo con Jesús Cuenca, socio líder de Digital y Tec
nologías Emergentes de EY México, en el metaverso po
drán crearse experiencias en tercera dimensión, donde
convivirán comunidades interconectadas adquiriendo
bienes y servicios sin limitaciones de tiempo y espacio.
Por eso, los comercios deben comenzar a pensar si su
modelo de negocio puede aprovechar las oportunidades
que abre este nuevo mundo digital, sobre todo porque
algunas encuestas muestran que 36% de las personas
planean visitar sólo las tiendas que ofrecen grandes ex
periencias. Sin olvidar que un reto extra será contar con
un ciclo efectivo de venta y entrega de productos.

3 Las exigencias del mercado para ofrecer experien
cias memorables demandan la automatización

y ahí la inteligencia artificial juega un rol importante.
Sergio Valencia, director general de la firma de tecno
logía e innovación SRL, recomienda evaluar cuándo y
cómo implementar esta revolución digital. Los servicios
de nube, por ejemplo, permiten a las empresas transfor

marse y obtener ventajas competitivas. La banca apues
ta por servicios financieros hiperpersonalizados para
ofrecer a sus clientes. En 2020, las ventas online toma
ron un giro, convirtiendo el comercio electrónico en una
actividad conversacional vía WhatsApp, que en 2022
crecerá seis veces más que en 2021. Con estas herra
mientas y una buena estrategia, una marca lograría in
crementar las ventas y la retención de los clientes.

4 El Caribe mexicano fortalecerá su conectividad
•con Europa para esta temporada de verano. Air

France, que en México está a cargo de Guilhem Mallet,
ofrecerá cinco frecuencias a la semana en la ruta Pa
rísCancún. Además, ya está restablecida la conectivi
dad con España y, a finales de junio, se inauguró la ruta
entre Cancún y Barcelona, operada por Iberojet, que es
comandada por Paul Verhagen. Darío Flota, director
del Consejo de Promoción Turística de Quintana Roo,
confía en que, durante este periodo vacacional se recu
peren en su totalidad los turistas europeos que se per
dieron durante la pandemia de covid19. El directivo
confía en que, para el cierre de 2022, el estado, que tie
ne entre sus destinos Cancún, Riviera Maya y Tulum, se
ubique 8% por encima de los niveles de 2019.

5 El Instituto del Fondo Nacional para el Consumo
•de los Trabajadores (Fonacot), encabezado por

Laura Campaña, lanzó una alerta sobre defraudado
res que, en nombre del organismo, piden dinero a los
solicitantes de crédito con el pretexto de agilizar o faci
litar alguna gestión. Reiteró que todos los trámites que
brinda son gratuitos y personales. Únicamente hay que
acudir a las vías oficiales para verificar los requisitos y
agendar las citas correspondientes. Estos canales son la
ventanilla y el teléfono 55 88 74 74 74, que es gratuito y
opera a nivel nacional. Además, advirtió que la falsifi
cación de documentos públicos se castiga con prisión
de cuatro a ocho años y que la de documentos privados
se sanciona con prisión de seis meses a cinco años, en
ambos casos con una multa.
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En plena quinta ola
y sin seguro
La quinta ola de Covid se

encuentra en su mo

mento de apogeo, como
han mostrado las cifras, y si
bien su letalidad no es la misma
gracias a las vacunas y los hos
pitalizados, eso no significa que
el gasto por temas de salud en
el país haya disminuido, por el
contrario aumentó.
El gasto que las familias des

tinan de su bolsillo a cubrir
gastos de salud, de acuerdo con
cifras de la OCDE, ha crecido
en los últimos años al pasar de
9 mil 126 pesos en 2016 a 9 mil
512 en 2020, mientras que un
salario mensual promedio de
las familias con datos del INEGI
rondan los 7 mil 380 pesos; el
que una familia no cuente con
una protección como un gasto

médico puede significar una
crisis en los hogares; recorde
mos que más del 18 por ciento
de la población no cuenta con
una protección para atenderse
si hay una emergencia de salud.
Como bien dice la Asocia

ción Mexicana de Instituciones

de Seguros (AMIS). tener un
seguro permite a las personas
poder pagar el servicio en un
hospital privado, ya que una de
las grandes bondades de contar
con un seguro es que práctica
mente el 80 por ciento de los
gastos son pagados por las ase
guradoras directamente a los
hospitales y a los proveedores
y solamente en el 20 por ciento
de los casos las personas tienen
que tramitar un reembolso.
Si bien, la contratación de

seguros de gastos médicos ma
yores creció en estos últimos
años, el camino es largo para
que más mexicanos de manera
privada tengan una protección
básica y económica, aunque
cada vez existen más planes a
la medida de cada bolsillo, es
necesario que por el lado de
las aseguradoras se siga tra
bajando en este tema y mejo
rar planes y servicios, aunque
también se requieren políticas
públicas que acompañen estas
iniciativas para que más mexi
canos que no están en la econo
mía formal vean como opción
contratar un seguro para tener
acceso a cuidar su salud.
Hay mucho camino por reco

rrer en el tema de los seguros
de gastos médicos mayores,
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pero también de los hospitales
privados que no son decha
dos de virtudes en cuanto a la
transparencia de sus costos, un
trabajo conjunto entre ambas
industrias tan necesarias puede
significar un gran círculo vir
tuoso para todos, ¿alguien dará
el primer paso?.
Y en el otro lado de la mo

neda, con cuatro años de

operación en el mercado Al
prestamo, que es un market
place de productos financieros
con presencia en España, Ar
gentina, Uruguay y México se
prepara para seguir creciendo
en nuestro país, ya que ha que
dado claro que cada vez más
los consumidores buscan en un

mismo lugar en dónde puedan
comparar y obtener resulta
dos sobre préstamos, seguros,
billeteras, tarjetas, plan de aho
rro y como bien explica Pablo
Blanco, CFO de la Fintech y con
más de 35 años de experien
cia en el sector financiero, son
verdaderamente una opción
viable para las instituciones
financieras.

Esto porque han logrado
ubicarse entre la oferta y la
demanda para que se encuen
tren de manera eficiente tanto
el proveedor del servicio como
quien lo está buscando, con lo
que logran encontrar el perfil
del usuario que cada institu
ción necesita y busca, siendo

un tercero el encargo de fil
trarlos, lo que al final también
ayuda a que los clientes al final
sientan que no fueron rechaza
dos por la institución finan
ciera, desde luego sin olvidar
que este marketplace en algu
nos países tiene más ofertas en
un solo lugar y ya bancos como
Santander operan con ellos,
en México algunos como Kubo
Financiero, Kueski, Creditea,
ya son sus clientes, pero dado
el modelo y que al menos ya
hay un banco global partici
pando, puede convertirse en
una opción para buscar un pro
ducto financiero y comparar
al momento. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.

Fecha: 21/07/2022

Página: 11

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 79,446

Página 4 de 12



¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local destaca
la publicación de las cifras de
las empresas comerciales y
de servicios; en tanto en EU se
publicarán las solicitudes de
subsidio por desempleo.

MÉXICO: En punto de las
6:00 horas, el INEGI publicará
su encuesta sobre empresas
comerciales a mayo;
estimaciones de Bloomberg
anticipan que las ventas
minoristas aumentaron 0.4
por ciento.
A la misma hora, el instituto

también informará indicadores
del sector servicios a mayo.

ESTADOS UNIDOS: El
Departamento del Trabajo
informará de las solicitudes
de subsidio por desempleo al
16 de julio.
Más tarde, la Fed de Filadelfia

dará a conocer su índice manu
facturero a julio.

EUROPA: La presidenta
del Banco Central Europeo,
Christine Lagarde, dará una
conferencia de prensa tras la
decisión de política monetaria
de la institución.
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¿Te conviene la modalidad 40 con el incremento?
La cuota mensual para es

tar inscrito en la conti
nuación voluntaria en el

régimen obligatorio del IMSS
conocida como modalidad 40,
equivale a poco más del 10 por
ciento del salario de cotización,
pero se elevará a partir de 2023
y llegará en el 2030 a cerca del
18.8 por ciento, aumentando
considerablemente la cantidad
de dinero requerida. ¿Conviene
tomar dicho esquema? Es la
pregunta que le hice a Cintya
Ovalle, experta en consultoría
de pensiones.
Ella comenta que esperaba un

incremento en las cuotas que
cobra el IMSS en esa modali
dad, por dos razones. Por una
parte, para hacerlas congruen
tes con el alza de aportaciones
que harán los patrones en forma
progresiva y, por la otra, para
darle viabilidad a las finanzas
públicas, porque hubiese sido
insostenible.

De hecho, con el cambio del

cálculo de la pensión de salarios
mínimos a UMAS ya bajó la can
tidad tope que se podría recibir;
si está en torno los 72 mil pesos,
hubiese alcanzado los 112 mil.

Como ejemplo, la inversión
necesaria en un lapso de 5 años
de modalidad 40 con un sala
rio topado es de alrededor de
420 mil pesos y en los próximo
10 años saltará a los 690 mil
aproximadamente.

El efecto inmediato es que, si
te tardabas en recuperar este
monto de 3 meses a un año y
medio, aumentará hasta 2 años
y medio.
Ahora bien, esto afectará solo

a los que empezaron a cotizar
antes de julio de 1997 y se jubi
larán con la ley de 1973 y muy
en particular para quienes hoy
tienen menos de 55 años.
Sin embargo, Cintya Ovalle

afirma que sigue conviniendo
entrar a la modalidad 40, por
que la esperanza de vida per
mite recuperar la inversión; es

una pensión heredable mayor;
puedes subir las semanas de co
tización; y conservas el seguro
de invalidez.

Recomienda ingresar a la pá
gina del IMSS para verificar las
semanas cotizadas para medir el
tiempo de conservación de dere
chos, que es la cuarta parte del
total y saber los años que pue
des estar inactivo y si necesitas
tomar la modalidad 40 para no
perder tu pensión.
Un punto esencial es que las

reformas, de manera indirecta,
mandan la señal de la perma
nencia de la modalidad 40 para
quienes están bajo la ley de 1973
y buscan elevar su pensión.
Si deseas escuchar la entre

vista completa, puedes hacerlo
en el podcast Dinero y Felicidad,
a través de las principales plata
formas como son Spotify y Apple
Podcast, entre otras.
¿Te interesa la modalidad 40?

Coméntame en Instagram: @
atovar.castro
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¿Uy, qué miedo?
ue me echen a los norteamericanos (y
ahora habría que agregar a los cana
dienses), que tengo para todos", pareció

querer decir ayer el presidente López Obrador en la
mañanera, cuando puso la cumbia de su paisano
Chico Che.

Una de las estrategias del presidente es desesti
mar los riesgos. Quitar importancia y minimizar
asuntos que son graves y pueden afectar seriamente

al país.
Tal vez el más célebre de todos los casos fue

cuando expuso en esa misma conferencia a sus
"protectores" del covid, sus estampitas, mofán
dose de los riesgos reales del contagio.
Obviamente, cuando los fallecidos sumaron ya

cientos de miles, se ha cuidado de ya no burlarse de
quienes advirtieron de las graves consecuencias de
no tomar en serio la pandemia.
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Un panel de solución de controversias en el
marco del Tratado entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC) parece ser, en su perspectiva, una
cosa menor.

"Le hablo a mi cuate Biden y el tema queda re
suelto", pareciera sugerir.
Desde el gobierno mexicano se insiste en que no

se ha violado ningún compromiso establecido en el
Tratado.
Cualquier experto razonablemente informado

sabe que esto no es así, y que el resultado de un pa
nel de resolución de controversias que se consti
tuyera, seguramente sería contrario al gobierno
mexicano, así se tarde un buen número de meses en
resolverse.

El asunto de fondo es que, al no poder cambiar la
Constitución para modificar las reglas del juego en
materia energética, lo que el gobierno mexicano ha
hecho es cambiar leyes secundarias y adoptar me
didas administrativas, que, al beneficiar a Pemex
y a la CFE, ponen la cancha de juego dispareja, vio
lando varios preceptos del TMEC.
Cualquier estudiante de leyes sabe que un Tratado

Internacional, suscrito por el gobierno mexicano y
ratificado por el Senado, tiene una jerarquía jurídica
superior a la de una ley secundaria o a las disposicio
nes administrativas.

En junio de 2019, el actual Senado (no el de Peña)
ratificó el TMEC por una votación de 114 votos a favor,
3 en contra y 4 abstenciones.
Así que no pueden decir que el instrumento jurídico

que tenemos y que ha dado lugar a los reclamos de Es
tados Unidos y Canadá, es algo heredado de adminis
traciones anteriores.

Si, al final de cuentas, México pierde la controversia,
podría darse el caso de que hubiera sanciones comer

ciales que perjudicaran a los exportadores mexicanos
al ponerse aranceles a una serie de productos mexi
canos que se exportan a EU.
El costo sería para toda la economía, pues eso impli

caría afectar el crecimiento del país.
Pero, además, se agregarían elementos a la incer

tidumbre que hoy existe y que es un factor que limita
las inversiones.
Hoy, de acuerdo con los datos del INEGI, la inversión

privada se encuentra 7.6 por ciento abajo del nivel con
el que cerró el sexenio anterior.
Las posibilidades de que México pueda aprovechar

las oportunidades de la relocalización de actividades
económicas, producto de la crisis de suministros que
hemos vivido en los últimos años en el mundo, se ve
hoy limitada, entre otros factores por problemas con la
energía.
En particular, hay zonas del norte de la República

en las que algunas plantas que exploran la posibilidad
de instalarse para abastecer a la cadena productiva en
Estados Unidos, no lo han hecho ante la falta de cer
teza en el suministro eléctrico seguro y confiable en los
siguientes años.
Me he encontrado cada vez con más empresarios

cuya decisión de instalar una planta en esa zona o en el
Bajío o en algunos otros puntos tiene todas las venta
jas respecto a hacerlo en EU o en otro sitio... salvo que
no están seguros de contar con la electricidad que
requieren, sea porque no tengan la certeza de contar
con abasto confiable en el largo plazo, o bien porque
requieren de energía proveniente de fuentes renova
bles, y consideran que en México no está garantizada
esa oferta.
Sí, los litigios que eventualmente van a emprender

Estados Unidos y Canadá en contra del gobierno mexi
cano son para dar miedo y no para mofarse de ellos.
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Chico Chey la Crisis
Desde ayer, los websites y la

radio. Hoy los periódicos
y seguramente, otra vez,

la televisión.

Revivió Chico Che, porque el
presidente Andrés Manuel López
Obrador así lo quiso. Las pasio
nes dominan los comentarios,
cuando lo que conviene es estar
del lado de la calma.
No hay nadie mejor que él para

conectar con la audiencia. Tal
vez Juanpa Zurita hable a los
centennials, Luisito Comunica, a
los millennials y Paty Chapoy a
los demás.

Pero AMLO habla para todos,
incluso para quienes lo detestan.
En un país en el que mucha gente
confunde el Banco de México
con Banamex, es fácil romper
la seriedad de una conversa
ción de leyes comerciales con
un chiste: "Que el dólar va para
arriba, y el peso sigue bajando,
uy qué miedo, mira como estoy
temblando".
Deben reconocer que es un

golazo de popularidad. Lo acercó
a quienes no se interesan por el
TMEC y también a aquellos que
con este tratado o el que venga
no sienten oportunidades para
salir de donde están.
En un salón de clases un chiste

rompe la seriedad de la clase y
este país, recuerden, tiene un ni
vel de educación secundaria, de
acuerdo con el INEGI.

Hay también cierta lógica en
la displicencia del presidente.
Todo tiene razones políticas y lo
que motivó la amenaza fue una

de estas. Así, también este caso
puede resolverse con política.
En Estados Unidos son los em

presarios los que empujan las
manos de los funcionarios y és
tos se concentraron en empujar
a Joe Biden a marcar el penalti al
equipo mexicano por la reitera
ción de faltas: que si la renego
ciación de contratos de ductos de
gas, que si la obligación de com
prar este hidrocarburo a Pemex
yCFE...
En los negocios como en el fút

bol, en algún momento tiene que
salir la tarjeta amarilla y ya salió,
porque la pidió la US Chamber
of Commerce, la más poderosa
organización empresarial de ese
país y del mundo.
Vienen las elecciones interme

dias en ese país y generalmente
suelen decantar sus emociones y
apoyos económicos en favor del
político que les atiende.
Biden y sus demócratas com

pañeros no andan bien de popu
laridad y mandaron por delante
a la representante comercial de
Estados Unidos, Katherine Tai,
para decir que ha solicitado con
sultas de resolución de disputas
con México en virtud del Tratado
México Estados Unidos y Canadá
(TMEC). Luego se sumaron los
canadienses al reclamo.
¿Acabará esto con el TMEC?

Tal como anticipé en este espa
cio con el TLCAN: los tratados
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comerciales de Norteamérica no

se rompen. Son tratos de conve
niencia para las tres partes, no
son acuerdos de buena voluntad.

La memoria falla, pero hace 4
años quien hacía teatros era el
presidente de al lado.
Donald Trump salía un día y

otro también con un nuevo aran

cel para bloquear a México o a
China o al que se le antojaba, en
el ánimo de conseguir arrastre
político. Los tratados en esos
días se volvieron, justamente, un
chiste.

¿De qué sí conviene hablar? De
lo que sucedió mientras Chico
Che sonaba en las bocinas:
Al mediodía, el presidente

Joe Biden habló en un mensaje
transmitido en vivo acerca de
la crisis climática del mundo.
Aquí en la cuadra, particular
mente azota a Monterrey, que
sigue sin agua, en un aviso de lo
que puede pasar en la Ciudad de
México.

Si quieren, dejen a un lado lo

más importante, que es cuidar
de la casa de todos, pero fíjense
en los negocios que con rece
sión o sin ella va a detonar lo que
ocurre en el país que es el mejor
cliente de los mexicanos:

Expandirán áreas marinas
para generar energía eólica, ha
rán disponibles sistemas eficien
tes de enfriamiento doméstico y
asignarán fondos de emergencia
para infraestructura y proyectos
como estaciones para refrescarse
en lugares que enfrentan calor
extremo.

Esas industrias y la de los co
ches eléctricos vienen. Me cuen
tan que Metalsa ya amarró un
contrato con Nikola en Estados

Unidos; vieron ustedes que ayer
a directivos de Stellantis, que fa
brican Fiat y Chrysler, platicaron
de electromovilidad en Palacio
Nacional... ¿Se va a caer el T
MEC? Eso es también un chiste.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Todo tiene razones políticas y ¡o que motivó
la amenaza fue una de estas. Así, también
este caso puede resolverse con política"

"En algún momento tiene que salir la tarjeta
amarillayya salió, porque la pidió la US
Chamber of Commerce"
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Canadá, la
solución migratoria
educativa

Tras dos años de la emergen
cia sanitaria, no es un secreto
que muchos países enfrentan la
escasez de trabajadores, como
ha ocurrido en Estados Unidos y
Canadá. En el caso de la nación

que encabeza Justin Trudeau,
el problema laboral supera las
430 mil vacantes de empleos sin
cubrir, de acuerdo con datos de
la Federación de Negocios Inde
pendientes de Canadá.
"Esto supera las cifras regis

tradas antes de la crisis finan
ciera de 2008: ahora seis de

cada 10 Pymes en Canadá tie
nen problemas para encontrar
candidatos que cubran plazas
destinadas para profesionis
tas. A lo anterior se suma el

problema de la jubilación: son
más de 400 mil personas que se
están retirando por año en Ca
nadá. Para solventar este déficit

el gobierno canadiense habilitó
una serie de estrategias inéditas
en el mundo, pero igualmente
efectivas: la migración por la
vía educativa", explicó Bruno
Perrón, presidente de CLASS
Education.

De acuerdo con el reporte "La
solución de la escasez de talento
en Canadá está en México", ela

borado por CLASS Education",
diariamente se jubilan alrede
dor de mil 100 canadienses, se
presentan 934 muertes, y se van
del país 12 personas, versus 984
nacimientos diarios y la llegada
de 648 inmigrantes por día, es
decir, que se presenta un déficit
de 414 personas diarias en la
nación de la hoja de maple.
Es por ello que el gobierno

comenzó a hacer ajustes en su
política migratoria para rever
tir dicha tendencia de los baby
boomers.

"Ahora.son milés de extranje
ros, incluyendo a 30 mil mexica
nos, que están cumpliendo sus
sueños: estudiar una carrera en

una universidad o college cana

diense con la posibilidad real
de quedarse a residir en el país
de forma permanente", explicó
Bruno Perrón.

Lo anterior se presenta por las
ventajas que otorga la ley cana
diense: las personas extranjeras
que realicen éstudios de licen
ciatura, maestrías o diplomados
con duración mínima de dos
años,pueden laborar desde el
inicio: medio tiempo durante

••• sus clases y tiempo completo en
periodos vacacionales, siendo
que tienen derecho a seguir
trabajando tres años una vez
que terminen sus estudios, pero
desde el primero pueden cali
ficar para obtener la residencia
permanente.

¿Los trenes chinos
hechos en México?

Desde el inicio de este sexenio,
funcionarios de esta administra

ción han insistido en la impor
tancia de priorizar lo fabricado
en el país y echar mano del
talento mexicano. Por ejemplo,
con el Tren Maya, el presidente
firmó un contrato para que los
vagones se construyan en Ciu
dad Sahagún. Por eso, llama la
atención que las autoridades de
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la CDMX no hayan apostado por
personal mexicano especiali
zado para fabricar el material ro
dante para la Línea 1 del Metro,
a cargo de Guillermo Cal
derón. Será CRRC, empresa
china, la que se encargará de
este trabajo y lo importará.
Lo relevante es que los chinos

no cuentan con una planta en
México para construir completa
mente estos trenes. La empresa
de origen chino únicamente en
samblará algunos componentes
de 26 trenes en las instalaciones
de una armadora en Querétaro.
A estas alturas nos pregunta

mos en dónde queda el supuesto
apoyo del presidente para que
se desarrolle personal alta
mente calificado y tecnología de

punta para que México pase a
ser un país que va más allá de la
maquila.

Coloca ABH 48
mil mdp en créditos
hipotecarios pese
a desaceleración
De enero a mayo de este año, la
Asociación de Brokers Hipote
carios (ABH) colocó 48 mil 404
millones de pesos en créditos,
a través de sus 5 mil 400 socios
que operan por todo el país, lo
que representó un alza de 4.5
por ciento anual.
La ABH detalló que esto re

presentó la colocación de 21 mil
964 hipotecas, una caída de 3.4
por ciento anual.

Jorge Alcántara, director
general de la ABH, explicó que
el mercado aún mantiene una
tendencia positiva, pese a que
se observa una desaceleración
en la colocación de créditos,
compensada por los montos de
financiamiento y el aumento en
el costo de las viviendas.

"A pesar de que el mercado
hipotecario presenta una des
aceleración en su crecimiento
respecto a los registros de 2020
y 2021, mantiene movimientos
positivos y prueba de ello es el
crecimiento interanual de 8.1
por ciento que registró el ticket
promedio de este periodo y que
se ubica en 2.2 millones de pe
sos", dijo el directivo.
Luces entre algunas sombras.
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Corporación Aclinver, ¡o a conocer que estable
¦Ció una lianza con GfeH SuiSiMéxico, " "fia de la ernpw®la t

de .serviB.s Banduc» con sede erflHHxira forta^B siSe
godo de banca privada. Al mismoiferepo, el acuerdo represen:
ta el último movimiento de un banco extranjero con operaciones
<Je banca priv Ja >^rarns8®EB nacSjal para rnciafH la fcr
ma de operar en el país.
wüdBrd SU • |ÍTi¡risj® nciercs Bfueron reveHJos, in

cluye la transferencia de una cartera de clientes selectos de Cre
dit Sujsse México con necesidades locales, así como un equipo
ijelicoresfinarfcros, qH podrá fortalec ¡¡Milla local.

La Rrípresa, con matrizeUtppea, conservará por su fiarte, Jt§
servicios de asesoría de bs cliefit® mHcanos con Hifgfesidcjd®
"complejas" y globales.

Además, Actinver señaló que el próximo año también adqui
rirá el negocio local de custodia yejecución desusclieíites de
asesoría de Credit SuisseiMéxico.

El acuerdo entre Acti rwer y Credit SúiSse todavía requiere de
las autorizaciones regulatoriascorrespondientes y en tanto e§©
ocurie, ambas dijeron que apoyarán a todos los clientes durante
el periodo de transición.

El Gobierno del presidente AndrésManuel López Obrador le:
rescindí®! contrato qB había firrnHo a la española AccioiH
por 850 millones deeuros para construir unode los tramas que
conformarán la nueva línea del Tren Maya.

Las negociaciones entre ambas partes apuntan a una indem
nización para el consopcia ©n;el que también está Grupo Mé
xicQj dé hasta 5,300 millones de pes® (unos 250 millones d#
euros), !<| que representaríaeñ torno al 30% del importe de la
licitación.

Iq empresa Suropea reclama daños por hasta 1,200 milla
nesde euros.

Este miétaáes las acciones de Acciona en la Bolsa de Ma

drid cayeron 2.19%, pero las de Grupo Méxiaj en la Bolsa
Mexicana de Valor® avanzaron 0.81 % a 77.20 pesos cada

Grupo Gicsa, una empresa especializada en el desarrolloy
apelación de inmuebles de distintas: giros, dijo que realizará una
amortización parcial de tres bonos por un saldo total de 14 milla
nes 932, 870.99 pesos el próximo 28 de julio.

La empresa dija que del bono con clave de pizarra GICSA
15 pagará 2 millones 40, 867.09 pesos.

Además del bono con clave de pteárra GICSA¡ ] 7amortiza
rá 3 millón® 268,212.40 pesos. En tanto, del bonossoncbye>
de pizarra GICSA 19 pagará 9 millones 613,791.50 pesos.

América Móvil, la mayor empresa de telecomunicaciones de
Latinoamérica, inició operaciones de su red 5G en Guatemala,
la primera de esa tecnología en el país centroamericano, a tra
Ves de su subsidiaria Clara

La red 5G de Claroastará disponible en los 22 departamen
tos de Guatemala y dentro de los próximos meses América Móvil
continuará robusteciendo suinfraestructura en h región para dir
plicar la capacidad y cobertura de navegación.

La red 5G ya se encuentra disponible y será compatible con
otras redes como 3G, 4g y 4G LTE, dijo Claro.

El fabricante de autos alemán Volkswageny productor de
chips franqxritalianoSTMicroelectroniss desarrollarán un semi
conductor, eft medio de la escasez mundial de chips.
mmm software de Volkswajfn, CHad, KTMicro <1®
ñarán el nuevo chip, que formará parte de la familia de semi
conductores Stellar. Dicen queTaiwañ Semiconductor Manufaa
turing Company (TSMC) fabricará bs semiconductores.
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Están furiosos!
Los procesos jurídicos se alargarán exacer
bando la ineertidumbre; el conflicto ejerce
ra un efecto disuasivo sobre las inversiones

en general...
En los manuales de teoría económica

puede leerse que los monopolios,
sean públicos o privados, tienden
a ser perjudiciales para el bienestar
de los consumidores. Es decir, para

toda la población. Tienden a generar un me
nor producto con costos operativos más al
tos, una producción o servicio de menor ca
lidad privando además a la ciudadanía de
opciones de elección. Eso reza la teoría eco
nómica, pero la política energética del actual
gobierno, específicamente en los campos de
electricidad y del suministro de hidrocarbu
ros, parece estar enfocada en exclusiva al
fortalecimiento del poder monopólico de las
empresas estatales predominantes en ambos
sectores: CFE y Pemex.
Un nuevo episodio en esa campaña para

fortalecer monopólicamente a dichos masto
dontes enfermizos y perdidosos se escenifi
có recientemente en la semana. Ello, a raíz
de un decreto expedido por la Secretaría de
Energía (Sener) obligando a los distribuido
res de gas natural a proveerse del fluido úni
camente por parte de Pemex o de CFE. La
reacción fue una demanda de amparo pre
sentada por 10 de esos distribuidores. Y lo
peor estuvo en que un juez especializado en
competencia económica aceptó esa deman
da de amparo.

¡Las altas autoridades de México reaccio
naron con gran enojo! Ya les había llovido

sobre mojado en su campaña promonopo
lio con el amparo que se concedió a la em
presa Iberdrola por una multa estratosférica
de 1,145 millones de pesos, además de los
veredictos emitidos por la Comisión Federal
de Competencia Económica ¡Cofece) en el
sentido de que el decreto de la Sener afecta
ría de manera grave las condiciones de com
petencia en el mercado de gas natural y de
electricidad. Según ese órgano autónomo, se
infligiría desde luego daño a las empresas
distribuidoras, pero también pondría en ries
go, en última instancia, "la seguridad energé
tica y confiabilidad del sistema".

La política prohibitiva que intenta poner en
ejecución la Sener, es susceptible de elevar
los costos de los energéticos y por tanto los
precios a los consumidores. Exactamente co
mo lo predica la teoría económica con los
monopolios. A mayor abundamiento, la po
lítica toda en favor de la monopolización pa
rece ser anticonstitucional, al afectar el princi
pio de garantía de competencia económica
a los ciudadanos.
En el turbio panorama del conflicto descri

to, solo dos conclusiones se pueden enunciar
de manera tentativa. Primera, los procesos ju
rídicos en juego se alargarán exacerbando
la ineertidumbre. Segundo, el conflicto ejer
cerá de manera perversa en efecto disuasivo
sobre las inversiones en general.
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Cualquiera puede convertirse
en millonario

En mi columna anterior mencioné que la mayoría de los mi
llonarios viven un estilo de vida sencillo, sin lujos y sin exce
sos. Uno de ellos podría ser incluso tu vecino.

Son millonarios porque una de sus prioridades en la vida
ha sido ahorrar una parte de lo que ganan e invertir ese di

nero de manera adecuada, con horizonte de largo plazo. No se en
deuda y no necesitan rodearse de demasiadas cosas para ser felices.

Eso no significa que vivan con restricciones. Yo tenía un amigo
en la escuela que vivía en una casa modesta. Sus padres maneja
ban coches viejos y al menos desde fuera, parecía que no tenían
muchas posibilidades. Pero cada año, en verano, su familia hacía
viajes muy bonitos al extranjero. No eran estrafalarios, no iban a
hoteles de lujo, pero vivían una gran experiencia. Todavía conservo
una de las postales que me envió desde Dubrovnik cuando aún es
tábamos en la primaria.

Era una familia que tenía muy claras sus prioridades: tener la po
sibilidad de hacer esos viajes con sus hijos y ahorrar para el reti
ro. Lo lograron, porque tenían la mira bien puesta en ese objetivo.
Si hubieran comprado autos lujosos o ropa cara, como los pa

dres de muchos compañeros de la escuela, no habrían podido pa
gar esos viajes. Para ellos era más importante viajar y ahorrar para
su retiro. Entonces, cada mes, del ingreso familiar, destinaban una
buena parte a estos dos objetivos. El resto del dinero era el que po
dían gastaren todo lo demás.

Por eso siempre digo que lo más importante en finanzas perso
nales es precisamente tener claras nuestras prioridades. Porque sin
importar lo poco o mucho que ganemos, el dinero es escaso: no es
posible tenerlo todo ni gastar en todo lo que quisiéramos. Entonces
tenemos que concentrarnos primero en lo que es más importante pa
ra nosotros. Después en todo lo demás.
En México la enorme mayoría de la gente tiene un ingreso ex

tremadamente limitado. En este caso es aún más importante tener
nuestras prioridades en el orden correcto y manejar nuestro dinero
de forma sensata y cuidadosa. Pero aún con un ingreso modesto, es
posible ahorrar. Ya lo he contado en este espacio: yo he visto en co

munidades muy marginadas, cómo la jefa de familia es capaz de
guardar aunque sea unos pesitos para un "día lluvioso".

El problema real es que mucha gente quiere vivir un nivel de vida
más alto del que realmente puede pagar. Quieren más cosas. No
les alcanza para ahorrar, pero sí para comprar el teléfono celular
de última generación a meses sin intereses.

En la columna anterior también mencioné algunos hábitos de los
millonarios. Cualquiera los puede seguiry convertirse en millonario
también (no de un día para otro, sino poco a poco, como se logra
todo en la vida). No hay ningún secreto: los conceptos son muy sen
cillos y de hecho todos los sabemos. Lo que es difícil es aplicarlos
con constancia. Simplemente se requiere:
Tener claras nuestras prioridades.
Hacer un plan de gastos (no un presupuesto), para garantizar

que hemos asignado dinero suficiente a esas prioridades (ahorrar).
El resto es lo que podemos gastar para todo lo demás. Tenemos que
ajustar nuestro nivel de vida a ese dinero que nos queda (a veces es
to significa vivir de forma más modesta).
No endeudarnos para comprar cosas, ni a meses sin intereses.

Porque estas mensualidades se convierten en obligaciones de pago
y nos reducen aún más el dinero disponible para vivir.

Invertir el dinero que ahorramos para nuestras prioridades de
manera adecuada y con mentalidad de inversionista, no de espe
culador. No perseguir rendimientos: primero controlar el riesgo, con
instrumentos eficientes y de bajo costo.
Proteger lo que estamos construyendo, incluyendo nuestra pro

pia capacidad de generar ingresos. Eso significa tener un fondo de
emergencias y los seguros que se adapten a nuestras necesidades y
estilo de vida (no los que nos quieran vender).

Seguir aprendiendo, con curiosidad intelectual. Si para nosotros
es importante construir un patrimonio, tenemos que tener las herra
mientas para hacerlo.
Ser generosos y retribuir un poco de lo que hemos logrado a la

sociedad. No se necesita hacer con dinero: puede ser con tiempoy
de muy distintas maneras.

Es así de sencillo. El reto, como ya dijimos, es realmente hacerlo.
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Impacto del ciclo económico presente en
el ahorro futuro
"El que frena sus deseos es siempre rico".

Voltaire.
La crisis actual en los mercados financie

ros internacionales, vinculada con los efec
tos de la pandemia, con el crecimiento
mundial de la inflación, la incertidumbre
geopolítica y, sobre todo, derivado del fin

del ciclo de expansión de la economía mundial,
tiene ya un impacto importante sobre los mode
los pensionarios de las principales economías
mundiales.

La caída de los principales índices acciona
rios a nivel mundial, incluyendo los de México,
así como la afectación de la valuación de los

principales instrumentos financieros de deuda
(por el alza en las tasas de referencia), ha pro
vocado un efecto de depreciación de los acti
vos administrados por los principales fondos de
pensiones a nivel mundial.
En el caso de las afores en México, lo ante

rior ha provocado que la mayoría de sus socie
dades de inversión en los últimos 12 meses, no
sólo no han crecido, sino que han presentado
pérdidas.
Estas pérdidas no son en estricto sentido ma

teriales, son derivadas de los cambios en el va
lor de los activos en el que se encuentran inver
tidos e inclusive tratándose de instrumentos de

deuda, coyunturalmente presentan disminucio
nes de valor que afectan el patrimonio formal
que las cuentas individuales de los trabajadores
tienen para efectos de su futura pensión.

Hoy, para la mayoría de las personas en Mé
xico sería el peor momento para realizar una
evaluación de permanencia o cambio de afore.
Cambiar de afore implicaría en muchos casos
un reconocimiento material de las pérdidas de
valuación previas, lo que afectaría de manera
definitiva el patrimonio constituido.

Es importante entender que los modelos pen
sionarios parecidos a los de México, basados en
cuentas individuales invertidos en instrumentos

bursátiles públicos, tienen implícito el reconoci

miento de su comportamiento de largo plazo, la
existencia de coyunturas negativas como las que
hoy enfrentamos. La trayectoria esperada de cre
cimiento de los activos financieros en los que se
invierten los fondos de pensiones contempla pe
riodos de expansión, periodos de consolidación
y periodos de crisis y volatilidad de los activos.

En este entorno, resulta particularmente im
portante además que las personas tomen deci
siones presentes que no sólo no generan afecta
ciones negativas de corto y largo plazo para su
bienestareconómicoy financiero, sino que ade
más mejoran las perspectivas de su ahorro futu
ro y contribuyan a disminuir las probabilidades
de que enfrenten pobreza en la vejez.

Existen estudios que demuestran que hay fac
tores laterales que permiten pronosticar cuál se
rá el comportamiento futuro y las decisiones que
contribuyan a una mejora de la condición de vi
da futura. En el estudio The role offinancial so

cialization and selfcontrol on saving habits, se
analizaron los elementos de socialización finan

ciera que reciben las personas en las primeras
etapas de su infancia, así como los relaciona
dos con el autocontrol y se encontró que estos
están positivamente relacionados con los hábi
tos generales de ahorro futuro.

Lo anterior es importante, con independen
cia de las características particulares del nivel
de ingreso de las personas. Ello implica que una
persona con una relativa mejor posición econó
mica pero con peores hábitos y decisiones fi
nancieras futuras, puede tener un desempeño
financiero al final de su vida peor, que uno de
menor ingreso con mejores decisiones y hábitos.
Evidentemente existen factores de entorno

que son una pesada carga para el bienestar
económico presente y futuro de las personas.
En México, la pobreza determina en gran medi
da el nivel económico de bienestar futuro, pero
sí existe un margen de decisión financiera y de
sentido de responsabilidad, que puede ayudar
nos a mejorar las perspectivas económicas pa
ra nosotros y nuestras familias.
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¿Oportunidad o
complacencia?
a gente que participa en los
mercados está muy pesimista,
sumamente pesimista
Si observamos las fuertes pérdidas acumuladas en
los distintos activos financiero!, esiMalmente las
bolsas y los mercados de boncS, y al fijismo tiempo
pasamos un repasa 0 las ^xpecfgtiy® plasmadas,
tanto en las cotizaciones de los mercadas como fen

los reportes de los analistas, éste debiera ser un mo
mento de oportunidad.

Sin embargo, hay mucho temor de quslos inver
sionistas y analistas estén siendo complacientes con
el futuro, la realidad es que la incertidumbre, el peor
seneno para los mercados, está más que presente.

Empecemos por lo sencillo. La gente que par
ticipa en los mercados está muy pesimista, suma
mente pesimista. De acuerdo con una encuesta que
a nivel global hace una correduría norteamerica
na entre manejadores de fondos, la distribución en
los portafolios es mayor en bonos qugen accio
nes; qj#|ólo habfcyMIBIido a nBBntiMi nal# lili
2008 y en el priffter semjffKS del 2009.

Los «fñcuestados consideran que no: tienen posB
cortés de riesgo, el nivel de participación neta de
activos de riesgo fen los portafolios de nuevo éaIn
cluso menor que el que prevenía en la crisis finSft
ciera del 2008.

Dentro de la misma encuesta, hay un pesimismo
fuerte con relación a los estimados de las utilidades

de las empresas, mayor incluso al registrado en
septiembre del 2008 y en abril de 2020 duran
te la pandemia.

Por su parte, en los mercados de deuda tam
bién hay un aparente optimismo. A pesar de b'
violentos que han sido los aumentos a tos tasas de

interés, la actual postura agresiva de los bancos
jHWtrales inspira cBfianza en que en el camino
de tos próximos meses logrará controlarse el nivel
Je inflacicBe inclu®Bjede haber una trayectoria
de descenso.

Vea soto el consenso depronósticos al respecto.
La inflación esperadcBara todo el ai^Bi Estado!
Unidas.; de acuerdo fon el cortjénso de Blfom
berg, es de 8 por ciento.

Para losBSWmos 1 2 mesefts decir la infla
ción junio  junio del 2023, se espera un dato de
4.8%, para todo el 2023 el estimado es de 3.6%;
eso implica un descenso fuerte.

En el caso de México en ese sentido también
va la perspectiva de tos participantes en el merca
do de dinero. De acuerdo con la última encuesta
de CitibanamexBublicaHa dBdeayer, la injra
ción al cierre de 2022 es también 7.7%, la de tos
próximos 1 2 meses también 4.8% y para todo el
2023 de 4.5 por ciento.

Todo lo anterior, debieran ser argumentos para
animar a inversionistas, sobre todo tos que apues
tan en contrario o tos qu^|¡gt|gjT las máximas de
los millonarios famosos, para comenzar a tomar
posicioñSs. Latéqi.idad es que tío ffiosife ffil cosa.
|Cx:l 0s la explicación?

Bufrio, no tengo una concreta, pero podemos
imaginar algunas:
a) Las pérdidas acumuladas ante un cambioSi

BturafisHgrSde H el >Ba significa la apQ
riciónfc la inflación y liaIdevBón de laBisas se
pueden prolongar y los analistas pueden, como

muchas veces, subestimar las nuevas tendencias.
b) Se viene una recesión. El tamaño y su dura

ción son una incógnita, pero la fuerza de las tasas
de interés altas y la restricción impactarán a tos mef
cados, en especial a las ganancias de lasempret
sas en donde también parece haber estimaciones:
Optimistas. <g vienen tigíripoMle cost§jBe finB
ciamiento elevado y escasez dpcapital. Apostar
erí contexto:en empresas sigue siendo arries
gado a pesar de los ajustes ert fes precios de fus
acciones.

c) El mundo es otro. Los estragos del cambio cli
mático, IsBEonflicfcs «lieos, iJ ambiHHpolítico el
ntéríoryentre países desarrollados implican un gra
do B deranHnza eiBrme en la capacidcBde
las autoridades para resolverlos problemas relacio
nados con la marcha de las economías. No hable
Bosya de la pérdida de confiaBa con Bstión a
tos bancos centrales.

Sería genial que los pronósticos que ahora se
publican y tos que asumen tos actuales cotizacio
nes en tos mercados se cumplieran, habríamos so
lucionado el fBblerna de ccB> plazo cj| la infiel
ción afectando poco al crecimiento y sin hacer más
grandes los costos para tos negocios y tos perso
ñas. Honestamente, creo cfuea nivel individual es
tas estimaciones: rabotan contra el gran escepticis
mo queiéxiSte. Por ello nadie visualiza todavía una
Oportunidad de compra.

* Rodolfo Campuzano Meza es director genera!
de Invex Operadora de Sociedades de Inversión.
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¡ Agua! desabasto y falta de inversión
La severa sequía ha provocado una

crisis de desabasto de agua en el
norte del país, principalmente en
Monterrey, Nuevo León.

Frente a esa realidad, el Presiden
te de la República, por tercera ocasión
consecutiva, fustigó a las empresas cerve
ceras y refresqueras y las conminó a pa
rar o reducir su producción.
La convocatoria presidencial parece

un grito desesperado, originado en la ur
gencia de la coyuntura.
También es posible que el dedo acusa

dor busque culpar al villano favorito del
régimen: el sector empresarial.
En particular, a las refresqueras y cer

veceras. No es una mera elucubración. El

volumen que consumen las industrias cer
veceras y refresqueras es menor, respecto
de otros sectores.
De acuerdo con los datos de Cona

gua, en Nuevo León, el 70.4% del agua
disponible lo consume la agricultura,
el 25.55% el público y sólo el 4.1 % la
industria.

Las empresas cerveceras y refresque
ras representan importantes fuentes de
empleos y generación de divisas.
Su afectación podría mermar no só

lo las utilidades de esos negocios, sino el
empleo y la operación de una industria
pujante.
Además de que las más importantes,

de entre un numeroso grupo de empre
sas, han contribuido con la cesión de par
te del volumen del agua que tienen con
cesionada. Heineken ha anunciado una

serie de medidas de mitigación.
El problema del agua en México es

muy complejo y no es nuevo, data de ha

ce muchos años.

En el fondo de la problemática, subya
ce un diagnóstico multisectorial que deja
ver la falta de inversión pública federal,
estatal y municipal.

Sin demérito de los esfuerzos que rea
lizan dependencias como Conagua y
otras dependencias en los estados de la
República, lo cierto es que el presupuesto
que se les destina es insuficiente.
El problema central, es decir, la se

quía, tiene que ver con factores ajenos
a las políticas gubernamentales, salvo
aquellas que tienen que ver con las me
didas preventivas para enfrentar el cam
bio climático.

La sequía se ha convertido en un fenó
meno cíclico y cada vez más pernicioso.
Se trata de una consecuencia del cambio

climático. El desabasto de agua, se ex
plica en parte por la sequía. Pero sólo en
parte. Otra parte importante, lo explica la
falta de inversión de los gobiernos en in
fraestructura hidráulica.

Hay que insistir. No se trata de falta de
inversión sólo en éste gobierno. La falta
de inversión viene de muchos años atrás.
Los datos estadísticos oficiales los

únicos que deben ser atendidos reve
lan que se incumple con el artículo cuar
to constitucional: entre 10 y 14 millones
de mexicanos no tienen una red de agua
potable y sólo 20 de los 2 mil 471 mu
nicipios de México tienen capacidad fi
nanciera para los organismos operado
res de agua.
En otras palabras, hace falta inversión

pública para enfrentar el problema del
desabasto de agua.
Germán Martínez Santoyo, director

general de la Conagua, informa que

en la zona metropolitana de Monterrey
se registra un déficit de 3 mil 236 litros
por segundo de un total de 16 mil 1 80 li
tros que se requieren para el suministro.
De ese total, a la industria se abastece
el 10%.

Heriberto Montes, gerente de Aguas
Superficiales de Conagua, aclara que no
existe una declaratoria de emergencia co
mo tal. Se trata de un acuerdo de carác

ter general, que permite llevar a cabo ac
ciones preventivas y de mitigación a la
sequía.
Martínez Santoyo ha informado que

hay 63 empresas o industrias, que son
las que tienen los mayores volúmenes de
agua concesionados.
Todas ellas obtienen del acuífero

mil 600 litros por segundo, que equi
vale al 32 por ciento del total del agua
subterránea.

De esas 63, 38 ya acordaron con Co
nagua y el estado de Nuevo León apor
tar 298 litros por segundo y se estima lle
gar aun volumen total de hasta 500 litros
por segundo.
El funcionario ha reiterado el llama

do a los industriales para que transfieran
de manera voluntaria y temporal agua
para fortalecer el suministro a la red de
agua potable de la zona metropolitana
de Monterrey.

El problema del agua es multifactorial,
sin duda. Y las consecuencias del desa

basto tienen muchas implicaciones, pero
las más importantes son las sociales.
El actual gobierno, comprometido con

los más pobres, tiene una enorme oportu
nidad de romper con el círculo vicioso de
la insuficiente inversión en obras hidráu
licas. A ver.
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Oferta híbrida: disrupción en el mercado de streaming
mercado de contenidos de

video bajo demanda por susE cripción (Subscription Video
On Demand o SVOD, por sus
siglas en inglés) sigue crecien

do y evolucionando en su demanda,
pero afortunadamente también en la
diversificación de su oferta.
Hoy se lanza un nuevo jugador en

México y EUA, ViX+( uno de sus dife
renciadores de mercado es la consoli
dación de una vasta librería de conteni

dos premium en español, que basa su
operación de oferta de streaming en un
modelo de negocios híbrido (gratuito
con publicidad y por suscripción). No
resultaría extraño que otros competido
res replicaran esa estrategia de llegada
con las audiencias, en búsqueda de ex
tender y/o conservar su posicionamien
to en el mercado.

Por ejemplo, en meses recientes, Ne
tflix anunció que lanzará un plan de
menor costo en búsqueda de reten
ción y atracción de usuarios, basado
simultáneamente en la visualización

de espacios publicitarios para a su vez
compensar su caída de ingresos. Adi
cionalmente, dio a conocer una alian
za con Microsoft para su lanzamiento
a principios de 2023, tras su pérdi
da de aproximadamente 1 millón de
usuarios durante el segundo trimestre
de 2022.

AVOD y SVOD para la Competencia
en Streaming. El lanzamiento de ViX+
marcaría un hito en la oferta de conte

nidos audiovisuales vía streaming en el
mercado mexicano, al ser la primera
plataforma en México, en contar con el
modelo publicitario (Advertising Video
On Demand o AVOD, por sus siglas en
inglés) y SVOD.
En México al cierre de 2021, la con

tratación y acceso a plataformas SVOD
alcanza a 55.6% (50.0 millones) de los
intemautas, sobre una contabilidad de
12.0 millones de suscripciones.
Si bien aún faltaría prácticamente

la mitad de los intemautas para llegar
a la plenitud de adopción, tan sólo
14% manifiestan interés o poder ad
quisitivo suficiente para suscribirse y
refieren disposición a pagar en pro
medio 1 82 pesos al mes, nivel infe
rior al plan estándar del competidor
líder Netflix.
Esto es atribuible a la merma en el

poder adquisitivo de los consumidores
por la crisis económica y la pujante in
flación, así como de la menor dispo
nibilidad de tiempo ante el desconfi
namiento y la mayor movilidad de la
población. A estos factores desde la de
manda, se suma la creciente oferta de
alternativas de acceso gratuito a con
tenidos audiovisuales, como es el caso

de ViX. Es esa precisamente la lógica
del modelo de negocios híbrido con el
que ViX y ViX+ buscarán atraer y cap
tar a esas audiencias de contenidos en

español históricos, originales, deporti
vos y en vivo.
Contenido Original y Deportes en

Vivo en Español. Ese es el principal di
ferenciador de ViX+ frente a sus com
petidores, al ofrecer más de 10,000
horas de contenidos premium de entre
tenimiento sin publicidad en su primer
año y hasta 7,000 horas de deportes
en vivo.

En lo que toca a contenido original,
ofrecerá 70 series y películas en su pri
mer año, lo que representa al menos un
estreno original por semana.

Respecto al contenido deportivo en
vivo, su oferta de incluirá acceso a par
tidos exclusivos de la Liga MX, la Liga
de Expansión MX y Liga MX Femenil,
así como de campeonatos de selec
ciones nacionales de la UEFA. Desta

ca también la transmisión de partidos
de la inminente Copa Mundial de Fút
bol de la FIFA de Qatar, en noviembre
próximo.
La llegada del jugador disruptivo

que representa ViX+ no sólo impulsará
la competencia en la oferta de conte
nidos en español, sino también la con
solidación y puesta en marcha de un
modelo híbrido de streaming. Ello tie
ne el potencial de acelerar la adopción
de estos servicios bajo demanda, en un
mercado en el que se han diversificado
las alternativas, todo en un escenario
macroeconómico adverso para el bol
sillo de los consumidores y hogares en
México.
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La incerfidumbre ética de la política de competencia
Las conductas anticompetitivas suscitan

una condena más o menos generaliza
da. Quienes las critican lo hacen, entre
otras razones, porque suponen que se
trata de actos inmorales. Sin embargo,

la literatura de política de competencia care
ce de un tratamiento sistemático de la rela

ción entre ética y conducta empresarial y son
contadas las reflexiones sobre el tema.

Las infracciones en materia de competen
cia se parecen a otras violaciones legales,
como el fraude o el robo, en cuanto a que
todas implican una redistribución del ingre
so o la riqueza. En el caso del robo o el frau
de, la condena social es unánime, porque es
evidente que se trata de actos de defrauda
ción e incluso violentos, por los cuales una
persona despoja a otra. Difícilmente puede
existir algún planteamiento ético que justifi
que tales actos.
Tratándose de violaciones a las leyes de

competencia la situación es distinta. Hay con
ductas como la colusión franca, que en algu
nos países es considerada un acto criminal,
que es condenada por razones subyacen
tes relacionadas con un cuestionamiento mo

ral. Sin embargo, la condena no es unánime.
Existen ciertos actos colusivos, como los que
realizan los gobiernos en el caso de organi
zaciones como la OPEP, en los que ese cues
tionamiento moral no se presenta y, de he
cho, para las sociedades que se benefician
de la extracción del petróleo, la colusión es

vista como un acto favorable para el país. Es
decir, en el caso de la colusión, que para mu
chos es considerada como la mayor de las
violaciones a las leyes de competencia, no
es posible identificar una condena unánime
desde la perspectiva ética.

La vinculación entre ética y comportamien
to empresarial se diluye más cuando se trata
de otras conductas. Por ejemplo, una fusión
entre competidores, un contrato de exclusivi
dad o un esquema de descuentos diferencia
dos, pueden ser considerados ¡legales bajo
ciertas disposiciones jurídicas. Sin embargo,
siempre habrá argumentos económicos pa
ra su defensa. Lo importante es que, desde la
perspectiva ética, no habrá unanimidad en
su tratamiento, incluso si la autoridad resuel
ve que la conducta es ¡legal.

El punto es que ¡legalidad no necesaria
mente implica inmoralidad. Las violaciones a
la ley se verifican respecto de códigos escri
tos. El incumplimiento ético se determina res
pecto de valores subjetivos. Por esa razón, la
colusión se ve con malos ojos cuando se reali
za por particulares, pero se vislumbra de ma
nera distinta, cuando los que la realizan son
los gobiernos. La colusión privada, además
de condenable desde la perspectiva ética,
es ¡legal. La colusión de gobiernos, además
de no ser condenada o cuestionada desde

la perspectiva ética, probablemente no será
¡legal. Lo anterior ocurre a pesar de que los
efectos de una y otra conducta pueden igual

mente nocivos sobre los consumidores.

El problema es que no hay consenso sobre
la aplicabilidad de criterios éticos a la polí
tica de competencia. Para algunos, los ac
tos empresariales sí pueden ser analizados
con base en criterios provenientes de la mo
ral. Para otros, la política de competencia es
amoral, en tanto emplea análisis económico,
el cual no conoce de ética y moral, sino que
se basa en los principios de racionalidad y
maximización. Algunos analistas, de postu
ra extrema, indican que la política de compe
tencia carece de ética y es inmoral, cuando
su aplicación conduce a la ineficiencia eco
nómica, inhibe la innovación y genera un da
ño a los consumidores.

Aunque las leyes de competencia y su
aplicación sean imperfectas, su cumplimien
to es el medio práctico de sobrevivir a la in
cerfidumbre ética. Bien que mal, las leyes
establecen reglas generales para el compor
tamiento de las empresas en los mercados
y señalan algunas situaciones que pueden
ser consideradas inequitativas y sanciona
bles. Por ello, es importante impulsar el cum
plimiento de las leyes de competencia, pe
ro también hay que reflexionar respecto del
objetivo de las mismas y los efectos que pue
den ocasionar.

* Socio Director de Ockham Economic Con

sulting, especializado en competencia eco
nómica y regulación y profesor universitario.
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La caída
de Boris
Johnson...

y la nuestra
Aunque palabras como

¦asin principios", "amoral"
y "mentiroso serial" parecen
describir con precisión al primer ministro
británico saliente, también describen con
precisión a líderes políticos más exitosos.
Para elpl ¡car la caída de Joh nson, debemos
considerar dos factores específicos de
nuestro tiempo
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El autor

Robert Skidelsky,
¡Bfembro de la Ca
ma ra de los Lgp|¡
: irtfétilcay pro
fescftfemHto de.
Eéíjígmía Poftjca,
ffln la IMsgpdad
d$:Warw¡ck,
fue directoras
ejecutivo de la

petrolera
> fOSti. privada PJSC
RussnáÍ¡en#S
?0táv?0?BM

Londres  Casi todas las ca
rreras políticas terminan én: fra
casos, pero BorisJohnson füeél
primer ministro derrocado por
su comportamiento escandalo

so, y eso debiera preocuparnos.
Las tres caídas más notables de líderes bri

tánicos durante el Siglo XX se debieron a feo
tores políticos: en el caso de Neville Charre
berlain, fue por el fracaso de su política de
gpEEig®miento; el HsEsSbBuezas^^!
a renunciar a Anthony Edénen 1957; y
MargaretThatcher cayóen 1990 porque la
üfstencia popular contra el impuesto efe ca
pitación persuadió a lqstories.del Parlamento
de que no podían volver a ganar con ella
como líder.

Es cierto, Harold Macmillan se hundió ©fi.
1 963 debido al escándalo sexual de Profu

rrfo, pero ese caso implicó a un ministro dé
Guerra y posibles violaciones a la seguridad
nacional. Edward Heath yjames Callaghan
perdieron las elecciones después de su fra
caso económico en la década de 1W0.
Tony Blair debió renunciar por la debacle
de Irak y la impaciencia de Gordon Brown
por sucederlo. A David Cameron lo hirió el
Brexity aTheresa May su incapacidad para
¡concretarlo.

No hay eventos de este tipo que expli
quen la caída dejohnson.

Qcftjd Uoyd George, un líder mucho más
sign fic:wa« Jo^nsoHcs el único que
puede competir con |¡! en affaires. Pero aun
que la venta de escaños en la Cámara de
los Lores, suárfiéfcsfifesaÉninistFdrtMsehapu
cerosy la deshonestidad habííin debilitado
a Lloyd Geotge,: B causa inmediata de su
caída (hace exactamente un Siglo] fue el
mando inapropiado; de la crisis de Chanak,
que llevó a gran Bretaña y Turquía al borde

Brexity aTheresa May su incapacidad para
¡concretarlo.

No hay eventos de este tipo que expli
quen la caída dejohnson.

Qcftjd Uoyd George, un líder mucho más
sign fic:wa« Jo^nsoHcs el único que
puede competir con |¡! en affaires. Pero aun
que la venta de escaños en la Cámara de
los Lores, suárfiéfcsfifesaÉninistFdrtMsehapu
cerosy la deshonestidad habííin debilitado
a Lloyd Geotge,: B causa inmediata de su
caída (hace exactamente un Siglo] fue el
mando inapropiado; de la crisis de Chanak,
que llevó a gran Bretaña y Turquía al borde

de kHjerra.
La comparación más familiar que pode

mos hacer escanel presidente estadouniden
se Richard Nixon. Cada jugarreta de Boris
Johnson recibe rutinariamente él apodo de
"gate" por el robo er Vatergate, que puso
fir c la carrera de Nixcn.M
John Maynard Keynes tildó a Lloyd Geor

ge de "granuja"; Nixon nggó sefe. en una
famosa declaración. Ni él ni Johnson fueron
granujas en el sentido técnico (no fueron
declarados culpables de crímenes), pero a
Nixon lo hubieran sometido a juicio político
én 19/Hsi no renunciaba yjohnson recibió
una multa de 50 libras esterlinas por infringir
Ii3S'"fflrnaiitfe los confina miente. Por otra

parte, los tres mostraron desprecio por
las.léyés para, cpya de
fensa y respeto los
habían elegido, y
por las normas de
conducta que
se esperan

de los funcionarios públicos.
Nos cuesta describir sus defecto de ca

rácter: "falBde principios", "inmoral" y "men
tiroso serial" pascan ajustarse aJohnson, pe
ro también describen a otros líderes políticos
más exitosos. Para explicara caída teneros
que considerar dos Jactaros específicos 4p
nuestros tiempos.

El primero es que ya no diferenciamos las
cualidades políticas de las perenales. En la
actualidad, lo personal és en realidad políti
co: los fraca|e| personales son, ipjo facto,
políticos. Ha desaparecido la diferenció
¡Sntre lo público y lo privado, entre los senti
mientos subjetivos y la realidad objetiva, y
entre las cuestiones morales y religiosas y las
que deben ocupar al gobierno.

La política pasó al mundo que antes ocu
paba la psiquiatría.

Esto sg'tornó
inevitable, cuando si bienestar económico
socavó su antigua base clasista. Ahora los
espacios que abandonó la política Je la
distribución fueron ocupados por cuestio
nes de identidad personal derivadas de la
rgza, el género y las preferencias «sedales,
entre otras. En vez de ocuparse de la des
igualdad, la tarea ¡de la polítiqg pasó a ser lg
reparación de la discriminación.
John§p(i es tanto una creación oote1' una

víctima de la política de identidad. Su retó
rica se centró en "equiparar" f én "nuéStró
Servicio Nacional de Salud". Pero, en la
práctica,. Su personBdrH 'fce ©I 8BI¡8iido
de sus políticas. Ningún líder británico an
terior hubiera despilfarrado su fflpital moral
en fechorías triviales e intentos por cubrirlas,
porque sabían que debían protegerlo para
situaciones trascendentales. Pero los eventos
trascendentales ahora están relacionados
con la propia persona, cuando se per

_r^:ibe que alguien tiene fallas, a eso m.
reduce la historia.

la personalidad de Johnson
como política fembiéniie ,un,g
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inevitable, cuando si bienestar económico
socavó su antigua base clasista. Ahora los
espacios que abandonó la política Je la
distribución fueron ocupados por cuestio
nes de identidad personal derivadas de la
rgza, el género y las preferencias «sedales,
entre otras. En vez de ocuparse de la des
igualdad, la tarea ¡de la polítiqg pasó a ser lg
reparación de la discriminación.
John§p(i es tanto una creación oote1' una

víctima de la política de identidad. Su retó
rica se centró en "equiparar" f én "nuéStró
Servicio Nacional de Salud". Pero, en la
práctica,. Su personBdrH 'fce ©I 8BI¡8iido
de sus políticas. Ningún líder británico an
terior hubiera despilfarrado su fflpital moral
en fechorías triviales e intentos por cubrirlas,
porque sabían que debían protegerlo para
situaciones trascendentales. Pero los eventos
trascendentales ahora están relacionados
con la propia persona, cuando se per

_r^:ibe que alguien tiene fallas, a eso m.
reduce la historia.

la personalidad de Johnson
como política fembiéniie ,un,g

creación de los medios. En el
pasado, los periódicos, én lí
neas genera;!!, informaban
noticias; ahora se centran
las personalidades y las crean. Este
cambio generó una relación corrupta:
las personalidades usan los medios
pora promocionarSSy los medios ex
ponen sus debilidades para vender
ejemplares.
El:mercado de las chismes sexua

les y financieros slimiprmieHinnde,
pero incluso la vieja "prensa sensaciona'

reconocía una esfera decuestiones
prioritarios. Ahora los chismes son
las cuestiones públicas.

Este cambiq transformó

las personalidades y las crean. Este
cambio generó una relación corrupta:
las personalidades usan los medios
pora promocionarSSy los medios ex
ponen sus debilidades para vender
ejemplares.
El:mercado de las chismes sexua

les y financieros slimiprmieHinnde,
pero incluso la vieja "prensa sensaciona'

lista" reconocía una esfera decuestiones
públicas prioritarios. Ahora los chismes son

cuestiones públicas.
Este cambiq transformó

radicalmente la percepción
del público de las cualidades

que debetener un líder polítíeo?
Les líderes políticos de las genera

ciones a nteriofés no eran, dé ningún
modo, mojigatos. Mentían, bebían,
fornicaban y aceptaban sobornos, pero

todos quienes estaban preocupados por
la política reconocían qu&proteger la esfera
pública era impértante. Los defectos, morales
de los líderes, en su mayor parte, se prote
gían del escrutinio, a menos que fueran atro
ces. E ¡naesa cuando la gente se enteraba
de ellos, los perdonaban, siempre que los
líderes cumplieran su cometido político.

La mayoría de las ofensas que llevaron
a la renuncia dejohnson nunca m, hubieran
publicado ¡snel pasado, pero hoy la doctri
na de la 'HP^sacilidcd persoggl Vstificct
que se deje a los líderes políticos al desnu
do. Cada desacierto y ;Sada itesliz qüfefes
aparta de la expresión correcta sé convierten
en una "desgracia" o 'Vergüenza" capaz de
destruid SU credibilidad. La capacidad de las
pegonas para funcionaren la esfera pública
depende de la privacidad, cuando eso des
aparece, también lo hace su capacidad pa
r act..arc~n efiíUfciftfc.ondojM8t*^n,ir>.

El otro nuevo factor es que ya no se con
sidera a la política como una vocación sino
como un trampolín hacia el dinero. Los me
dios se obsesionan más por cuánto ganan
los políticos que por evaluar si spn dignos de
sus puestos. Es©=afecta inevitablemente las
expectativas de quienes tienen ambiciones
políticas y las que el público tiene de ellos.
Se dice que Blair ganó millones como ora
dor y consultor desde que dejó el puesto. En
línea con los tiempos que corren, The Times
estimó cuánto podría ganar Joh nson como
oradory por contratos para publicar libros, y
cuflnto más ganaría que May.

En s.u discurso ds renuncia, Johnson tra
tó de defender en términos tradicionales al
"mejor trabajo del mundo", mientras se que
jaba de qusí resultaba "excéntrico" que ley
apartaran de su cargo a mitad de camino
de epyiplir sus promesas. Pero suHefensa
del cargo de primer ministjsj sonó poco sin
cera, porque su carrera no fue testimonio (fe

aparece, también lo hace su capacidad pa
r act..arc~n efiíUfciftfc.ondojM8t*^n,ir>.

El otro nuevo factor es que ya no se con
sidera a la política como una vocación sino
como un trampolín hacia el dinero. Los me
dios se obsesionan más por cuánto ganan
los políticos que por evaluar si spn dignos de
sus puestos. Es©=afecta inevitablemente las
expectativas de quienes tienen ambiciones
políticas y las que el público tiene de ellos.
Se dice que Blair ganó millones como ora
dor y consultor desde que dejó el puesto. En
línea con los tiempos que corren, The Times
estimó cuánto podría ganar Joh nson como
oradory por contratos para publicar libros, y
cuflnto más ganaría que May.

En s.u discurso ds renuncia, Johnson tra
tó de defender en términos tradicionales al
"mejor trabajo del mundo", mientras se que
jaba de qusí resultaba "excéntrico" que ley
apartaran de su cargo a mitad de camino
de epyiplir sus promesas. Pero suHefensa
del cargo de primer ministjsj sonó poco sin
cera, porque su carrera no fue testimonio (fe
sus palabras.

Sujgpída no se debió solo a la falta de
moralidad, sino también a la falta dejíymbo
político que se le atribuyen. En el caso de
Johnson, lo personal simplemente deja al
descubierto el vacío de lo político.
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Sí, que miedo lo que
viene con el T MIC

Lo que sí es un asunto de seguridad
nacional es que el presidente de Mé
xico responda con un tono burlón y
rete a nuestro principal socio comer
cial, con su "Uy qué miedo", tras el

inicio formal de consultas de los gobiernos
estadounidense y canadiense, en el marco
del acuerdo comercial, por la violación de
los derechos de las empresas energéticas
de aquel país.
Claro que no pasa nada con la forma

como López Obrador le habla a su feligre
sía cada mañana, con ese estilo populis
ta que es ampliamente conocido y no tie
ne mayor perjuicio, más allá de alimentar
la división social que eventualmente pasa
rá factura.

Pero lo que sí preocupa es esa demos
tración presidencial de sentir que su volun
tad debe estar por arriba de cualquier po
der local, ley o acuerdo internacional.

Es preocupante la manera como la Su
prema Corte de Justicia de la Nación ope
ró con una rendija legaloide para que la
ley eléctrica, modificada por la mayoría
simple del Presidente, no fuera declarada
anticonstitucional y con eso se brincara la
4T el requisito de cambiar la Constitución.

Esa maniobra de la Corte para dar gus
to al Presidente se suma a otras prácticas,
muchas defacto, que han dañado a las
empresas energéticas privadas, naciona
les o extranjeras, que son discriminadas
para privilegiar ¡legalmente a Pemexya la

Comisión Federal de Electricidad.

El intento de reestablecer un monopolio
energético implica un daño para el país,
pero pretender hacerlo a través de violar
los derechos de las empresas privadas,
protegidas por la Constitución y los trata
dos internacionales, es algo que implica
consecuencias.

Está claro que algo peor que modificar
la Constitución para adecuarla a las ¡deas
personalísimas de un régimen autocrático
es pasar sobre las leyes fundamentales pa
ra hacerlo, como esa chicana de la Corte
o como la declaratoria de Seguridad Na
cional para un proyecto turístico como el
Tren Maya.

El Presidente puede nutrir sus conferen
cias mañaneras con todos los adornos re

tóricos que necesiten sus fieles: complots
de los neoliberales, "no pasa nada", hasta
cumbias, todo sirve para esos fines.

Pero en el terreno de la legalidad, más
vale que su gobierno tome en serio que es
te periodo de conciliación iniciado por Es
tados Unidos y Canadá en el marco del
TMEC, es una última oportunidad de re
considerar la violación de los derechos

de las empresas extranjeras del sector
eléctrico, petrolero, minero y otros tantos
sectores.

Si el gobierno de López Obrador no
aprovecha estos dos meses y medio que
duran las consultas para recomponer el tra
to ¡legal y diferenciado que aplica a las

empresas canadienses y estadouniden
ses, lo que sigue es un panel de solución
de controversias que no acabará de otra
forma que con la aplicación de cuotas
compensatorias.
Eso implica sobrecostos a la exporta

ción de bienes mexicanos que pagarán
las consecuencias de esta discriminación

a los particulares extranjeros en el sector
energético.

La realidad es que sí están llamando a
cuentas al gobierno de López Obrador. Y
lo están haciendo los socios comerciales

con los que su régimen decidió mantener
relaciones a través del TMEC.
Porque algo que no puede argumentar

este régimen es que heredó del pasado
neoliberal el acuerdo comercial, porque
éste fue negociado, firmado y avalado por
la autollamada Cuarta Transformación.

Sí, qué miedo lo que viene si no recom
ponen el camino.
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Injerencia gringa y canadiense // Viene el ogro;
"uy, qué miedo'* i Buitres externos e internos
CARLOS FERNANDEZVEGA

A LOS BUITRES EXTERNOS se
suman los internos, dependientes
de aquellos: la derecha autóctona y
sus serviciales voceros se regocijan
tras el anuncio estadunidense y

canadiense de que solicitarán, cada cual por su
parte, "consultas" en el marco del Tratado Méxi
co, Estados Unidos y Canadá (TMEC) "sobre las
políticas energéticas" de nuestro país, las cuales,
dicen, "podrían" contrariar al espíritu de ese
acuerdo trilateral.

HAY VIENE EL ogro, y como diría el filósofo
tabasqueño Francisco Hernández Mandujano,
mejor conocido como Chico Che, "uy qué miedo,
mira cómo estoy temblando", porque "todo lo
que estamos haciendo en materia energética
es de conformidad con la Constitución, con
nuestras leyes", comentó el presidente López
Obrador, quien musicalizó el ambiente de la ma
ñanera de ayer con la canción de su paisano.

RESULTA QUE LA representante comercial
de Estados Unidos, Katherine Tai, anunció que
su país ha solicitado "consultas de resolución de
disputas con México bajo el TMEC", relaciona
das "con ciertas medidas de México que socavan
a las empresas estadunidenses y la energía pro
ducida" en su país, y que resultan favorables pa
ra la Comisión Federal de Electricidad y Pemex.

SEGÚN DICE LA señora Tai, "hemos expresa
do repetidamente serias preocupaciones sobre
una serie de cambios en las políticas energéticas
de México y su consistencia con los compro
misos mexicanos en el marco del TMEC; ello
aféctalos intereses económicos de Estados
Unidos en múltiples sectores y desincentivan la
inversión de los proveedores de energía limpia
y de las empresas que buscan comprar energía
limpia y confiable".

ENTERADO DE LO anterior, el presidente Ló
pez Obrador comentó: "les molestó muchísimo lo

de la ley eléctrica, sobre todo la resolución de la
Corte, porque pensaban que en el Poder Judicial
se iban a revertir medidas como lo del autoabasto
y la Corte decide que éste es un fraude legal. Ya
parece que el gobierno de Estados Unidos va a
exponerse a que nosotros les contestemos que
están apoyando a corruptos. Además, estamos
actuando de conformidad con el interés público,
defendiendo al pueblo de México en contra de
empresas voraces, acostumbradas a robar, entre
otras cosas. Pero el discurso de las energías lim
pias para hacer negocios sucios ya no funciona".

RECORDO UNA ANECDOTA: "cuando es
tábamos revisando lo del TMEC ya habían
negociado los del gobierno anterior un capítulo
completo en donde se comprometía México con
una política que nosotros consideramos Colato
ria de nuestra soberanía en materia energética,
y como estábamos de observadores, era yo pre
sidente electo, dije que eso no lo aceptábamos
y que no iba a ser aprobado el acuerdo en el
Senado si se sostenía ese capítulo. Se rompieron
las pláticas como una semana, 10 días, presiones
de todo tipo, del gobierno mexicano, porque ya
habían aceptado.

"RECIBÍ DOS LLAMADAS de Peña Nieto,
muy preocupado; 'es que se van a romper las
negociaciones y se nos va a venir una devalua
ción y una grave crisis'. Le dije: pues no podemos
nosotros hacer eso, cómo vamos a comprometer
nuestra soberanía. Al final, porque nadie le que
ría informar al presidente Trump de lo que esta
ba pasando, decidieron informarle y dijo: 'a ver,
¿qué quieren en México?' Y nosotros redactamos
el capítulo, y fueron dos párrafos que tienen que
ver con el dominio de la nación sobre nuestra
política energética."

EN EFECTO, EL capítulo 8 del TMEC apro
bado por las naciones firmantes a la letra dice:
"las partes confirman su pleno respeto por la
soberanía y su derecho soberano a regular con
respecto a asuntos abordados en este capítulo
de conformidad con sus respectivas constitu
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ciones y derecho interno, en pleno ejercicio de
sus procesos democráticos.
En el caso de México, y sin perjuicio de sus de
rechos y remedios disponibles conforme a este
Tratado, Estados Unidos y Canadá reconocen
que a) México se reserva su derecho soberano
de reformar su Constitución y su legislación
interna; y b) México tiene el dominio directo y
la propiedad inalienable e imprescriptible de
todos los hidrocarburos (...) de conformidad
con la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos". Lo mismo en materia
eléctrica.

ENTONCES, COMO DICE López Obrador, ¿qué
alegan? "Nada, son muy corruptos y no quieren
dejar de robar, y tienen a sus intelectuales, pe
riodistas, voceros, achichincles... Son más entre
guistas que los ultraconservadores. Es increíble".

Las rebanadas del pastel
Y AHORA CON ustedes, otro cártel: Alito
Brothers.

cfvmexico_sa@hotmail. com
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DINERO
¡Uij, que mello/# Casi cerrada
¡a nacionalización de EDF en Francia

Alito, patadas de ahogado

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL TRATADO COMERCIAL entre
México, Canadá y Estados Unidos
tiene como fin el bienestar y el forta
lecimiento de la economía de los tres
países. Sin embargo, en el camino

pueden presentarse diferencias y disputas. Ha
habido casos muy sonados: Estados Unidos ini
ció un procedimiento en contra de Canadá por la
distribución de cupos en el sector lácteo; Canadá
en contra de Estados Unidos por una medida de
salvaguarda en materia de células fotovoltaicas;
y México y Canadá en contra de Estados Unidos
por la interpretación y aplicación de las reglas
de origen en el sector automotriz. Ahora se pre
senta otro desacuerdo: Estados Unidos contra
México por la política energética de nuestro país.
Es un problema de dinero que tiene un ribete
político. Hay empresas que se sienten afectadas
porque el gobierno que sustituyó alprianismo
entreguista defiende su soberanía y el papel rec
tor que deben jugar Pemexy la CFE. Es bueno
para México que se realice la serie de consultas
solicitadas por Estados Unidos y Canadá. Es sa
no para México que se abra el procedimiento. La
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, dice
que hay voluntad del gobierno mexicano para
resolver la disputa. "Se trata de alcanzar una
solución mutuamente satisfactoria durante la
etapa de consultas", expresó.

LAS CONSULTAS CONSTITUYEN la etapa no
contenciosa del mecanismo general de solución
de controversias que prevé el acuerdo. A partir de
ayer, los tres socios tienen un periodo de 75 días
para solucionar la controversia durante esta etapa
y en caso de no llegar a un acuerdo satisfactorio
podrán solicitar el establecimiento de un panel
para que decida sobre este asunto.

La defensa

LA SECRETARÍA DE Economía es la de
pendencia encargada de coordinar la defensa
del Estado mexicano. Esperamos que Tatiana
Clouthier integre el mejor equipo de defensa,

con expertos bien preparados y leales a los inte
reses de nuestro país. Por otro lado, el desacuer
do ha dado oportunidad para que nuevamente
se marque la rayita entre los que están a favor de
la soberanía nacional, y los que militan del otro
lado, como el peñanietista Ildelfonso Guajardo.
Quieren asustarnos con el petate del muerto.
¡Uy, qué mello!

Francia, nacionalización

¿COMO VA LA nacionalización de la compañía
electricidad de Francia (EDF)? Prácticamente ya
es un hecho. El gobierno del presidente Macron
lanzó una oferta para tomar el control total de la
compañía por 8 mil 800 millones de dólares. El Mi
nisterio de Finanzas dijo que la oferta de 12 euros
por acción representa una prima de 53 por ciento
sobre el precio de cierre de los títulos de EDF el 5
de julio, un día antes de que la primera ministra
Élisabeth Borne dijera que el gobierno tenía la in
tención de adquirir 100 por ciento de las acciones
de la compañía, déla que posee actualmente 84
por ciento. La nacionalización de EDF "viene en el
contexto de una emergencia climática y en un mo
mento en que la situación geopolítica requiere de
cisiones fuertes para garantizar la independencia y
soberanía energética de Francia", dijo el Ministerio
de Finanzas. Están contentos los poseedores de la
minoría del capital. Las acciones de EDF subían
14.8 por ciento el martes, para cotizar en un precio
de 11.75 euros.

Aferrado

ALITO MORENO ANUNCIÓ cambios en la
integración del Comité Ejecutivo Nacional PRI,
así como en las Comisiones del Consejo Político
Nacional. Entre los refuerzos sobresalen los nom
bres de ex gobernadores y de sus ex candidato a la
gubernatura de Oaxaca, Alejandro Avilés. En rea
lidad, el único cambio esperado no ocurrió: el del
propio Alito. Está haciendo exactamente todo lo
necesario para acabar con el otrora "invencible".
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Ombudsman social
Asunto: Crédito Real

CONTRATÉ DESDE FEBRERO de 2021 un
crédito automotriz con Crédito Real y me acabo
de enterar que tal empresa esta por ser liquidada.
Había pensado pagar el saldo restante del crédito
para que me entreguen la factura del vehículo.
Me preocupa la posibilidad de perder el dinero, si
llevo a cabo el pago y no me entreguen la factura

del carro. ¿Qué me recomienda hacer en este caso,
qué garantías puedo tener si hago el pago?

SmdeO/Cdmx

R: POR LO pronto proteja su dinero. La empresa
se declaró en quiebra y también está por hacerlo
en Estados Unidos. Viene un proceso largo.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com

EL presidente nacional de Morena, Mario
Delgado, dio a conocer Los resultados de la
primera encuesta para elegir a La o el
coordinador de Los comités de defensa de La 4T

en el estado de México. La favorita es Delfina

Gómez, actuaL titular de La SEP. Es parte del
mecanismo para seleccionar al candidato a La
gubernatura. Foto Luis Castillo
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GENTE DETRAS DEL DINERO

CHICO CHE CONTRA EL MUNDO
Considerando que 85% del comercio de México se da en el marco de

América del Norte (proporción similar tiene el flujo turístico) que
cerca de la mitad de la inversión se genera en la región y que el 95% de
las remesas que tanto se festinan como salvadoras de la economía fami
liar provengan de Estados Unidos, deja en claro la magnitud del conflic
to que Andrés Manuel López Obrador pretende minimizar y presentar
ante su electorado y seguidores como un muy tranquilizante "aquí no
pasa nada" cuando, en realidad, tenemos de frente el mayor conflic
to comercial de la historia reciente debido a las políticas monopóiicas
y centralistas en materia energética.
POR MAURICIO FLORES

El valor del comercio de energía entre México y EU
es monumental, más de 42 mil millones de dólares por
año. Pero su valor más importante hoy por hoy es lo
que la energía aporta a la producción de bienes y servi
cios con una reducida huella de carbón que se puedan
comercializar de manera sostenible en a nivel mundial,
tal y como lo exponen las empresas estadounidenses
agregadas ala American Chamber, que aquí representa
Vladimiro de la Mora. La mayor generación de energía
renovable y mantener accesibles las energías fósiles
es la llave maestra para atraer hacia México a un ritmo
creciente la inversión que salen de Asia en busca de los
mercados occidentales..., y no disponer de la misma
significa el estancamiento de la economía mexicana al
perder una de sus hélices que aún funciona.

Y sí los gobiernos de Joe Biden y Justin Trudeau de
ciden iniciar un panel de controversia contra las políti
cas energéticas de México en cuanto energía, significa
que el actual gobierno se niega al nearshoring para una
mayor integración regional y que las reglas se obstinan
en un nacionalismo decimonónico tan inoperante
como inoperantes los monopolios de combustibles
y electricidad que se intentas reconstituir —como ilu
sión política— a las paraestatales quebradas de Pemex,
a cargo de Octavio Oropeza, y la CFE, a cargo de Manuel
Bartlett, que, en conjunto, adeudan cerca de 130 mil mi
llones de dólares.

Ante estas realidades y la necesidad que tiene

México importar alimentos (granos, carne, lácteos)
de Estados Unidos y Canadá, Chicoche seguramente
cantaría "Quien pompó".

Barcos y estímulos varados. El comercio de hidro
carburos abarca el 84% del intercambio entre México

y Estados Unidos. Y ese es uno de los puntos clave de
la controversia: la Comisión Reguladora de Energía, a

cargo de Leopoldo Melchi, ha negado sistemática la
renovación de permisos de importación a empresas
estadounidenses, al tiempo que el Servicio de Ad
ministración Tributaria retarda el pago del incentivo
fiscal a los importadores y distribuidores privados de
combustibles; estos son los dos mecanismos que son
acusados de discriminatorios por parte de EU y de
Canadá, pues acusan que ello otorga a Pemex la opor
tunidad de desplazar a las firmas privadas ante una
creciente importación de combustibles..., paradójica
mente luego de que la SHCP, a cargo de Rogelio Ramí
rez de la O, ha transferido más de 500 mil millones de
pesos en tres años sin que ello se refleje en una mayor
producción de crudo y refinación.

Sin embargo, al desplazar a empresas como Valero,
Exxon, Mobil, Trafigura o Shell, Pemex no ha podido
hacerse cargo del paquete: más de 40 barcos frente a
los puertos del Golfo de México que no pueden des
cargar combustible —con un costo operativo de 2.2
millones de dólares diarios— muestran de nuevo la

carencia crónica de instalaciones para almacenamien
to. En otras palabras: quitan competidores, pero no
pueden con el paquete.
Los toques de Bartlett. El director de la Comisión Fe
deral de Electricidad evade visitar Estados Unidos: sabe

que la DEA espera su ambo para ajustar viejas cuentas.
Pero mientras en México se siente relativamente segu
ro, a pesar de que su deficiente desempeño ha llevado a
una situación de falta de generación y de construcción
de redes de distribución de electricidad, al aumento
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desaforado de tarifas residenciales e industriales, pero
también al incumplimiento de órdenes explícitas de
Palacio Nacional. ¿Quiere saber cuáles?
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PESOS YCONTRAPESOS

EL RETO (2/2)
POR ARTURO DAMMARNAL

Terminé el anterior Pesos y Contrape
sos afirmando que es increíble que

el capítulo económico de la Constitución
esté redactado en los términos en los que
lo está, plagado de erros desde el punto de
vista de la economía, de contradicciones
desde el punto de vista de la lógica, y de
injusticias desde el punto de vista de la éti
ca. Más increíble es que siga vigente, impi
diendo que la mexicana sea una economía
de mercado, no solo en el sentido literal del
término, sino también en el sentido insti
tucional. El que no lo sea es económica
mente ineficaz y éticamente injusto.

Según el párrafo cuarto del artículo 28 constitucional
basta y sobra que el Congreso de la Unión expida una ley
en la que se diga, por poner un ejemplo, que los salones de
belleza y las peluquerías son considerados estratégicos, y
que el Poder Ejecutivo la promulgue, para que peluquerías
y salones de belleza tengan que ser expropiados y guberna
mentalizados, ya que en el párrafo quinto del artículo 25 se
dice que los sectores estratégicos de la economía, señalados
en el párrafo cuarto del artículo 28, deben estar en las manos
exclusivas del sector público, que para todo efecto práctico
es el gobierno en turno.

El anterior es el ejemplo más grave del Estado de chue
co que padecemos en México, que impide que la economía

de mercado en el sentido literal del término, que sí tenemos,
lo sea también en el sentido institucional del mismo, sien
do tales aquellas en las cuales los derechos de los agentes
económicos están plenamente reconocidos, puntualmente
definidos y jurídicamente garantizados, mismos que, dados
los artículos 25 y 28 de la Constitución, en México no lo están.

¿Cuáles son los sectores estratégicos de la economía? Los
que señalen las leyes que expida el Congreso de la Unión o,
dicho de otra manera, los que se les ocurran a los legisladores.
¿Cuáles pueden ser? Cualesquiera. Así las cosas, ¿podemos
decir que en México el derecho de propiedad privada sobre
los medios de producción está plenamente reconocido, pun
tualmente definido y jurídicamente garantizado? No, razón
por la cual tampoco lo está el derecho a libertad individual
para producir, ofrecer y vender bienes y servicios, libertad
cuyo ejercicio requiere de la propiedad de los medios de pro
ducción. Se elimina ésta y se imposibilita aquella.

Hacer de la economía mexicana, que sí es de mercado
en el sentido literal del término, una economía de mercado
en el sentido institucional del mismo implica eliminar, no
solo modificar, como ya se ha hecho en varias ocasiones, el
capítulo económico de la Constitución, artículos 25,26,27,
28,123 y 131 principalmente, eliminación que pondría fin a
la inseguridad jurídica que todo ello genera, que terminaría
con el Estado de chueco que todo ello implica, para sustituir
lo por el Estado de Derecho y la seguridad jurídica.

Quienes deben promover esta eliminación son los em
presarios, primeros amenazados por el capítulo económico
de la Constitución, empresarios que, por su pasividad en el
tema, parecen no estar conscientes de la amenaza que los
acecha, sobre todo con un gobierno como el de AMLO, con
vencido de que los sectores estratégicos deben estar en las
manos exclusivas del gobierno. ¿Cuáles son esos sectores?
Los que los legisladores digan.
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Musk, Twitter y
López Obrador

AElon Musk le están lloviendo las

críticas por tratar de echarse para
atrás en su compromiso de com

prar Twitter. Este es el más reciente capítulo en
la controvertida carrera del hombre más rico del
mundo. Por lo general, la opinión sobre Musk
se ubica en los extremos: o la gente lo admira o
lo odia. Yo me encuentro entre los primeros. No
creo que López Obrador comparta mi opinión.
Sobre Twitter. Tengo que admitir que esta saga

no ha sido favorable para Musk. Me queda claro
que tuvo lo que se conoce en inglés como buyer's
remorse (arrepentimiento de comprador). Es en
tendible. Poco después de anunciar la compra de
la empresa en 44 mil millones de dólares, los mer
cados bursátiles de Estados Unidos y del mundo
se desplomaron. Las acciones más afectadas han
sido las tecnológicas, donde está Twitter.
Nasdaq un índice estadunidense cargado de

empresas tecnológicas, ha caído cerca de 30% en
lo que va del año. La acción de Twitter está muy
por debajo de lo que ofreció Musk. A nadie nos
gustaría comprometernos a comprar algo a un

precio y ver que unos meses después se vende con
un enorme descuento.

Musk está haciendo lo posible por cancelar la
compra bajo el argumento que Twitter le ha pro
porcionado información falsa sobre el número de
bots que operan en la plataforma. El caso ya es
tá en las cortes de EU y se ve cuesta arriba para
Musk ya que hay un contrato de por medio.
Pero aun cuando gane Twitter esta instancia, se

ve difícil que pueda obligar Musk a desembolsar
los 44 mil millones de dólares que no quiere pagar.
El pleito se puede extender por años. Un probable
desenlace es que las partes se acaben arreglandoy se
concrete la transacción a un precio de compromiso
(no tan alto como el que acordó ni tan baj o como al
que cotiza la empresa actualmente).
Sobre las posturas que genera Musk, me pre

gunto de qué lado está López Obrador.
Como cualquier ser humano, Musk tiene de

fectos y, como sucede con personajes de este ca
libre, suelen ser de una magnitud similar a sus
virtudes. La manera en la que ha manejado el te
ma de Twitter ha resaltado algunos de ellos. Pe
ro la balanza en mi opinión cae firmemente del
lado positivo.
Es de los emprendedores de más impacto de

nuestra era. Sus negocios —desde Tesla a Spa
ceXy Neuralink— tienen el potencial de mejorar
nuestras vidas. Tesla, por ejemplo, es el principal
responsable de mover la industria automotriz ha
cia vehículos más ecológicos.
Pero para López Obrador, Musk puede ser

un "asp ¿racionalista", término que ha usado pa
ra descalificar a quienes buscan mej orar sus vidas
a través del mérito. Musk no nació rico. Pagó la
universidad con su trabajo y fue gracias a su es
fuerzo y talento que se convirtió en el más rico del
mundo. Su historia es de enorme movilidad social

y no sería posible fuera del capitalismo, el sistema
que tanto critica el Presidente.
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INVERSIONES

EL SERVICIO, SIN AFECTACIONES

Sindicato estallará hoy huelga en Telmex
El Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, que dirige
Francisco Hernández Juárez, ratificó el estallamiento de huelga
para el mediodía de estejueves 21 dejulio. Afirmó que no hubo acuer
do con la empresa propiedad de Carlos Slim por el incumplimiento
a acuerdos derivados de la revisión del contrato. Y advierten que de
no resolverse, se consumará el paro de labores, pero no detendrán el
ser vicio, pues se mantendrán guardias operando.

RESTRINCE EL DERECHO A LA INFORMACIÓN

Suspensión de CompraNet preocupa al IYYI
Luego de que la Secretaría de Hacienda suspendiera temporal
mente la plataforma de compras del gobierno, CompraNet, el Ins
tituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Da
tos Personales (INAI) mostró su preocupación, pues no se podrá
garantizar información confiable de los procesos de contratación
y restringe el derecho de acceso a la información.

SEGUNDO PERIODO DE 2022

Alfa acumula 6 trimestres consecutivos al alza

Tras la escisión de Axtel y la adquisición de Octal por parte de Al
pek. Grupo Alfa, que dirige Alvaro Fernández, registró un fluj o
trimestral de 706 mdd y seis trimestres consecutivos de mejora
Sus ingresos se elevaron 30% interanual y su flujo subió 42% im
pulsado por Alpek. Aunque la división de alimentos, Sigma, se vio
afectada en su operación europea, y el alza de energía.

SUMÓ A 427 FIRMAS

Pemex aumenta contratación de mipymes
Petróleos Mexicano, a cargo de Octavio Romero Oropeza, ele
vó en los primeros cinco meses del año su contratación de pymes en
6 mil700 mdp, de las que 63% están en estados petroleros, y 37% en
otras entidades. De enero amayo adjudicaron427contratos parafo
mentar su participación como proveedoras. Con esta estrategia es
pera reducir costos en 30% a2024 en tarifas de nuevos contratos.
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Pelear o sumar

A mis hij os les insisto en que no vale la
pena pelear si pueden sumar esfuer
zos y lograr más. Algo parecido diría

alas instituciones financieras en México, no impor
ta de qué tipo sean, no peleen porque necesitamos
sumar para impulsar el desarrollo económico y lo
grar que los mexicanos úsenlos mejores productos
financieros posibles.
Existen ciertos descontentos entre los jugadores.

De un lado estánlos tradicionales, de otro las ñntech
reguladas o en proceso de serlo y, en otra esquina las
empresas que ofrecen servicios financieros sin re
gulación. Cada jugador es distinto, resuelve un pro
blema y agrega valor. Un ecosistema organizado
permitirá al usuario elegir unatarj eta, unahipoteca
o una inversión entre un sinfín de sabores y colores,
y hasta encontrar el mej or para su perfil.
En México hay 50 instituciones de banca múl

tiple y unas 500 empresas de tecnología y servi
cios financieros. De estas, unas 60 lograrán ser
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ñntech reguladas (se pen
só que se postularían 200,
llegaron 100). La Ley Fin
tech fue pionera, celebra
day es robusta.
Una de las primeras re

guladas fue Doopla y pre
gunté a Juan Carlos Flo
res, su fundador y director
general, si en medio de in
flación alta y una crisis por

covid y todo lo demás, ¿no sería más eficiente que el
sector financiero uniera esfuerzos? "Sería lo ideal",
pero "es difícil encontrar el equilibrio, qué tanto es
tantito; qué tanto dej ar que haya autorregulación o
apretar las tuercas y en qué momento". Buscando
el cómo, Juan Carlos añadió: "Puede estar en fun
ción del tamaño, el tiempo y la exposición al riesgo".
Ser regulada no es sencillo. En un año, Doopla lle

va varias auditorías, una visita antilavado de dinero
y reportes constantes como pide la autoridad. "Una
regulación más dura puede matar al sector fintech
ya regulado", me dijo.
Cuatro de cada 10 mexicanos no estánbancariza

dos, el potencial es interesante. Y al sumar a los que
solicitan un crédito o invierten se logran 30 millo
nes de personas. "Es un mercado suficientemente
grande para dej ar que las cosas fluyan y el consumi
dor final sea quien decida", me dij o Juan Carlos,
pero insistió en la certeza de que todos hagan las co
sas bien. Coincido, solo no olvidemos los otros retos
sobre la mesa: bajar el uso del efectivo, bancarizar,
hacer accesible la tecnología, mej orar la educación
financiera... Si se suman esfuerzos, ¿no se podrán
enfrentar más batallas?
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El Aeropuerto de Santa
Lucía bien comunicado

En el marco de la cons
trucción de un nue
vo y necesario aero
puerto es inevitable
preguntarnos sobre

el estado que guardan los otros
medios de comunicación que te
nemos en México, tal es el caso
de nuestras carreteras.
Durante los últimos años se

terminaron de construir 20 ca
rreteras, cifra importante para
un país latinoamericano, sin em
bargo, el grueso de la población
no las vemos sino hasta que via
jamos por ellas.

Lo que también resulta inevi
table es que dada la distribución
geográfica de nuestro país y ciu
dades la gran mayoría de estas se
encuentran en el centro del país,
9 para ser precisos, uno al norte
y cero al sureste.

México ocupa el lugar 47 de

155 en el índice de desempeño lo
gístico, es decir, las percepciones
de la logística de un país basadas
en la calidad de la infraestructura
relacionada con el comercio y el
transporte, la facilidad de acordar
embarques aprecios competitivos
y la capacidad de seguir y rastrear
los envíos, indicador que obtiene
el Banco Mundial; en cuanto a
otro indicador el Foro Económico
Mundial señala que nos ubicamos
en el lugar 68 de 144 en el Indice
de competitividad e infraestruc
tura. Estamos rezagados frente a
países como Brasil, India, China
y Sudáfrica; y en términos de in
fraestructura por detrás de países
como Uruguay y Panamá.

Un nuevo aeropuerto sin duda
es una necesidad, con la cascada
de beneficios que traerá, sin em
bargo no podemos quedarnos ahí,
necesitamos la otra discusión, la
otra mejora, porque no tarda en
llegarla discusión, ¿sivamos a te
ner un nuevo aeropuerto por qué
no tener nuevas súper carreteras?
Lo necesitamos, requerimos

concentrar los esfuerzos en la ló
gica de mejores carreteras si es

que aspiramos a un pars mejor co
municado, si le estamos entrando
a la modernidad. Como se sabe,
la infraestructura carretera re
dunda directamente en los nive

les de empleo, en mejores inver
siones, promueve la industria, el
campo, ayuda a reducir el tiempo
de traslado de las mercancías, es
decir, optimización en la capaci
dad de distribución. Aquí cabe un
dato. Especialistas como Amartya
Sen premio nobel de economía
1998 ha dicho que uno de los
grandes problemas que enfrenta
la pobreza, en particular aquella
relacionada con el hambre, tiene
que ver no sólo con la capacidad
de producción de las economías
sino con los mecanismos de dis

tribución de los alimentos, por
lo que estoy cierto que optar por
mejores caminos, por carrete
ras de avanzada permitirá con
tar con más posibilidades para
ser congruentes entre aeropuer
tos de primer mundo y las ne
cesidades básicas de mejor co
municación y hasta la atención
de problemas sociales. Hay que
verlo con esa lógica •
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Inflación y crecimiento en
EU y su impacto en México

Recientemente, el Fondo Monetario Internacional (FMI) vol
vió a disminuir el pronóstico de crecimiento para Estados
Unidos en 2022 y lo situó de un 2.9% previo a un 2.3% de
crecimiento anual, y estimó un crecimiento del PIB de un 1%
para 2023. La inflación en junio para nuestro vecino fue de
9%, el registro más alto en 40 años. Considerando esto, es un
hecho que un escenario que acerque más a una posible re
cesión tendría una incidencia negativa en el mundo y, por
supuesto, en México.

Estados Unidos, aun cuando representa uno de los países
económicamente más importantes del mundo, no ha estado
exento de los impactos negativos de la pandemia y de los
conflictos exógenos, como la guerra en Rusia y Ucrania. Que
el FMI reduzca nuevamente el pronóstico de la tasa de creci
miento para esta nación este año y el próximo, es señal de
una crisis que los analistas pensamos será más difícil de de
tener y que los acerca cada vez más a un escenario recesivo.

Los impactos en el orbe y particularmente en México se
antojan prácticamente inmediatos. Una desaceleración de la
economía americana se traduciría en una menor demanda de

productos terminados y de insumos, muchos de los cuales
provienen de nuestro país. Los primeros estados en ya perci
bir esta situación son las entidades que por su vocación in
dustrial o ubicación tienen una interrelación muy fuerte con
Estados Unidos. Estados del norte, particularmente Nuevo
León (HR A+), Chihuahua (HR BBB+), Tamaulipas (HR A),
Baja California (HR BBB) y Coahuila (HR A) son el primer
grupo de entidades con estas características; pero también
zonas del centro, particularmente San Luis Potosí (HR A+),
Aguascalientes, Guanajuato y Querétaro, son entidades que
típicamente resienten rápidamente estos fenómenos.

Si a esto le sumamos que no es solo un tema de perspecti
vas de crecimiento, sino también un efecto de consumo, de
bido a que su inflación tocó en junio pasado el 9%, inclusive
superior al registro de la núes Ira, lo hace todavía un escena
rio más complicado. Lo más probable es que la Fed todavía
incremente al menos 75 puntos base (pb); sin embargo, tam
bién podnamos estar viendo una subida de 100 pb, taly como
ya lo hizo el Banco Central de Canadá (HR AA+), lo cual muy
probablemente sea seguido por Banxico. Debido a lo anterior,
el segundo semestre será difícil en términos de políticas de
decisión monetaria.

¿Podríamos esperar que algo rápido pueda cambiar la ten
dencia? Parecería que no; por el contrario, los riesgos se ven
con un sesgo hacia el alza: el conflicto armado entre Rusia y
Ucrania se ha mantenido relativamente estable y lo que se
está agravando es quizás la postura de Rusia en torno a la
provisión de gas para Europa. Inclusive, si hubiera algún tipo
de cese al fuego afortunado, pero sorpresivo, a México en es
tos momentos una baja por el precio de la mezcla no seria
exactamente una buena noticia.

Sin duda que nuestro principal socio comercial esté pa
sando por un difícil escenario económico no es una buena
noticia paia el país. Nosotros mismos estamos expuestos tan
to a riesgos internos como externos, por lo que lo mejor que
podríamos esperar es que las expectativas de inflación en
ambas naciones empiecen a ceder a casi finalesinicio del
próximo año y que esto empiece a ayudar a retomar el rumbo
de un crecimiento económico más cargado hacia el segundo
semestre de 2023. Sin embargo, este es un pronóstico reser
vado, ya que estamos en un escenario donde los riesgos geo
políticos y económicos son particularmente muy volátiles.
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En 20252026 el fertilizante de Proman, por
MIA de Sermarnat, unos 1,500 mdd y 9 años
A últimas fechas el presidente Andrés Manuel
López Obrador trae en la mira los fertilizantes en
donde, se sabe, hay una enorme dependencia.

Aumentar la producción no será fácil, ya
que se depende de Pemex de Octavio Romero
que en petroquímica de plano no avanza, y
más cuando se habla de gas natural.

En 2021 el país importó 3.5 millones de to
neladas de urea, sulfato de amonio, cloruro de
potasio y fosfato entre otras modalidades.

De ahí la importancia del proyecto de la
alemana Proman, ahora también muy pre
sente en la agenda oficial, pese a que el año
pasado hasta se exigió una consulta pública.

Para su subsidiaria aquí Gas y Petroquími
ca de Occidente (GPO) fue lluvia sobre moja

do. Con Enrique Pefta Nieto, Pemex dirigida
por Emilio Lozoya la bloqueó.

Como quiera la firma europea representa
da por Arturo Moya director de (GPO) sacó a
su favor la consulta y sorteó varios amparos
que llegaron a la SCJN.

Faltaba una consulta indígena, otro escollo
en una ruta de 9 años para sacar un plan en
Topolobampo, Sinaloa, que en el que una pri
mera fase será una planta que producirá
800,000 toneladas de amoniaco.

De inicio la inversión era de 1,200 mdd, pe
ro ahora la suma quizá alcance más de 1500
mdd que será financiada por el banco alemán
KFW y otras instituciones.

Ahora se cuenta con todo el soporte gu
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bernamental incluido Pemex y CFE de Ma
nuel Bartlett con quien el martes firmó el
contrato de suministro de gas a 15 años.
De la consulta indígena que supervisan

Segob de Adán Augusto López, el INAI de
Blanca Ibarra y Semarnat de María Luisa Al
bores, 12 de 13 comunidades avalaron y una
vez conseguido el último voto, Semarnat de
berá entregar otra MIA.

Con ello GPO deberá conseguir que un juez
levante la suspensión que frenó el expedien
te, lo que se espera será para septiembre,
tiempo en el que cerrará el financiamiento.

La idea es tener todo listo en 2023 y producir
hacia finales del 2025 o principios del 2026. La
mitad del fertilizante lo absorberá el Noroeste.

Como quiera largo y sinuoso camino.

REINA BEATRIZ DE PAÍSES BAJOS
QUIZÁ EN CONVENCIÓN DE AFORES
Ya se definió la fecha para la Convención de
las Afores que organiza la Amafore de Ber
nardo González Rosas junto con la Consar
de Iván Pliego. Será el 19 y 20 de octubre y
hay la intención de organizar un seminario
acerca de los desafíos globales para las pen
siones. Se gestiona la presencia de varios
ministros de finanzas de AL y las cabezas de
fondos como Vanguard o BlackRock de Lau
rence Fink, quien ha venido varias veces.
Otra potencial invitada sería la reina Bea

triz de los Países Bajos, muy involucrada en
el ámbito de inclusión. Veremos.

SE SUMARÁ CANADÁ VS MEXICO Y
NEGRA ESCENA EN 2025 PARA TMEC

Si las disputas con EU por el tema de energía
se visualizan cuesta arriba, imagine lo que su
pone el que se sume Canadá. Ayer Alice Han
sen vocera de Mary Ng, ministra del Frade In
ternational respaldó al 100% la inconformi
dad del gobierno de Joe Biden por las even
tuales violaciones de la administración de

Andrés Manuel López Obrador a lo pactado en
el TMEC. En el tiempo son probables millo
nadas sanciones, amén de la eventual revi
sión del acuerdo trilateral en 2025.

BECTON DICKINSON HOY PRIMER
ROBOT PARA FARMACIAS EN TUUANA

Y hoy Julio Duelos de Becton Dickinson apa
churrará el botón de inicio del primer robot BD
Rowa de esa firma para impulsar la farmacia
del futuro a partir de la automatización del al
macenamiento y dispensación. El novedoso
sistema se instaló en la farmacia Pey Farma en
Tijuana. Estará el secretario de Economía de BC
Kurt Honold Morales. La multinacional ya ha
instalado 10,000 de esos robots en 53 países.

(£aguilar_dd
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#OPINIÓN

CORPORATIVO

UN INDIO
CHEROKEE

Las sequías han sido algo recurrente para nuestro
país, en especial para la región del norte, pero se
extiende al menos a nueve entidades federativas

n empresario me refiere que cuando Alfon
so Martínez Domínguez fue gobernador
de Nuevo León al inicio de los ochentas,
esa entidad enfrentaba una sequía similar
a la que agobia ahora a la población regia.

Además clel bombardeo ele nubes con

yoduro de plata, el político recurrió a lo
impensable: llevó a la macro plaza de Monterrey a un indio
cherokee para que danzara e invocara al supremo.

La buena fortuna acompañó al político priísta y llovió, pero
la solución definitiva en ese momento fue la construcción de la

presa Cerro Prieto, en el municipio de Linares. La crisis se palió.
La anécdota viene a esta columna porque las sequías han

sido algo recurrente para nuestro país, en especial para la
región clel norte, pero se extiende al menos a nueve entidades
federativas por el cambio climático.

Más allá que no hemos aprendido de nuestra historia
reciente, en otras administraciones la Comisión Nacional
clel Agua (Conagua) se apoyaba en estudios prospectivos
para invertir y tratar ele mitigar la falta de agua, es decir se
dirigían recursos a infraestructura como lo planteó Martínez
Domínguez.

La mala noticia es que la "pobreza
franciscana" de la 4T ha golpeado
la gestión de Conagua al reducir al
máximo sus inversiones, loque pue
de agravar la crisis clel agua en próxi
mos años luego que especialistas
esperan que hasta 2Ü6G el planeta
seguirá sufriendo los embates por
el calentamiento global.

Me dice José Luis Luege Tamargo, quien fuera titular de
Conagua en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa, que
en su gestión el gobierno federal diseñó el Programa Híclrico
2G30 que permitía planear las inversiones a corto y mediano
plazo para hacer frente a sequías e inundaciones, pero éste
se abandonó lo que hace urgente volverá invertir y apoyarse
en nuestros ingenieros.

Luege dice que nuestro país tendría que invertir al menos
70 mil millones de pesos al año para mejorar su infraestructura
hidráulica en función de la problemática en varias cuencas,
pero también porque no contamos con planes que permitan
recuperar agua de las lluvias ó bien hacer más eficiente el
consumo clel vital líquido en las ciudades,y clel costo de agua
mejor ni hablamos.

La cuestión es que las sequías tal parece que no interesan
a los que toman decisiones porque tampoco se resolverá la
falta de agua presionando a las empresas, y quizá sea nece
sario volverá buscara un cherokee al sur de Estados Unidos.
LA RUTA DEL DINERO

Como es público, otra empresa que dice adiós a la Bolsa
Mexicana de Valores es Industrias Bachoco que comanda
Rodolfo Ramos Arvizu. A finales de marzo, el gigante clel
huevo propuso a sus inversionistas comprar sus acciones a
través de una oferta voluntaria aun precio de 81.66 pesos por
título. Los accionistas minoritarios no están ele acuerdo con

ese precio al compararlo con operaciones similares.
México debe
invertir 70 mil
millones de

pesos en obras
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No se anda por las
ramas. Dice las cosas
directo, mirando a los
ojos. Su franqueza pue
de herir susceptibilida
des. Es de mano dura y
decidida, pero siempre
justa y amable.

Por Genaro Mejía
Se llama Humberto Herrera
cofundador de Mi Gusto Es,
la cadena de restaurantes de

mariscos estilo Sinaloa y Sono
ra que ha conquistado varias
ciudades del país.
Frente a los desaños del

caos y la incertidumbre que
vivimos, para él, el futuro no
se enfrenta ni con sesudas

estrategias ni con grandes
innovaciones.

"La mejor manera de prepa
rarnos es enfocarnos, saber lo
que tenemos que hacer, no que
rer inventar nada que ya está
inventado, osea, sólo tratar de
ser mejores en lo que estamos
haciendo", dice.

Humberto nació en Ma

zatlán, Sinaloa, pero tuvo que
migrar a la Ciudad de México
para trabajar en una empre
sa de transporte. Una tarde,
mientras comía con su primo
Edgardo Estrada, originario de
Guaymas, Sonora, a los dos les
entró la nostalgia por su tierra.
Extrañaban, sobre todo, la co
mida que vendían las carretas
de mariscos, tan populares por
esos lugares.

Con el propósito de traer un
pedacito de esa comida a la
capital del país, comenzaron su
primer restaurante en 2003

en un pequeño local de la colo
nia Narvarte, con seis mesas y
25 comensales diarios.

Hoy, 19 años después, atien
den a 1.2 millones de visitantes
anuales en sus 16 sucursales
en Cuernavaca, Mérida, Pachu

ca, Puebla, Toluca y la Ciudad
de México.

En la pandemia su negocio
enfrentó una dura prueba.

Cuando los meses pasaban y
los restaurantes seguían cerra
dos, estuvo frente a la encrucija
da de correr a gran parte de su
personal. Pero no lo hizo.

Una tarde, su socio y él
citaron a todos los gerentes y
mandos medios a una junta por
zoom. Humberto les dijo: "Esto
está durísimo. No queremos
hacer recortes, pero vamos a
tener que hacerlo. Nos duele en
el alma."

En ese momento, alguien del
equipo levantó la mano y dijo:
"Oye, ¿por qué no recortamos el
sueldo? Sueldo a la mitad para
todos, pero aquí lo importante
es que todos tengamos algo
para llevar a comer a casa."

Esa solidaridad de su equipo
salvó a su empresa y aún lo con
mueve hasta las lágrimas. "No
sabes: me partió", recuerda. Ese
espíritu solidario empujó a toda

la empresa hacia adelante para
adaptarse a envíos de alimen
tos y bebidas, a buscar alianzas
con proveedores y caseros.

"Todos jalaron. La gente
se puso las pilas. Ha sido una
experiencia desgarradora,
pero a la vez muy alentadora",
recuerda.

Con la experiencia de 19
años de empresario enfrentan
do tormentas, para Humberto
no se trata de querer cambiar al
mundo de un día para otro, sino
de ser constante, hacer lo que
te toca y enfocarte en ser cada
día un poco mejor.
Si quieres ser un agente de

cambio, dice, puedes empe
zar por lo más básico: hacer
lo correcto. "¿Qué es hacer lo
correcto? Pues no tires basu

ra, cede el paso, sé educado,
enseña a tu hijo a tratar bien a
una dama.".

Así que ya sabes cuál es la
vacuna contra el caos: enfoque
y mejora continúa. ¿Te atreves
a hacer lo correcto?
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En 2025=2026 el fertilizante de Proman, por
MIA de Sermarnat, unos 1,500 mdd y 9 años
A ultimas fechas el presidente Andrés Manuel
López Obrador trae en la mira los fertilizantes en
donde, se sabe, hay una enorme dependencia.

Aumentar la producción no será fácil, ya
que se depende de Pemex de Octavio Romero
que en petroquímica de plano no avanza, y
más cuando se habla de gas natural.

En 2021 el país importó 3.5 millones de to
neladas de urea, sulfato de amonio, cloruro de
potasio y fosfato entre otras modalidades.

De ahí la importancia del proyecto de la
alemana Proman, ahora también muy pre
sente en la agenda oficial, pese a que el ano
pasado hasta se exigió una consulta pública.

Para su subsidiaria aquí Gas y Petroquími
ca de Occidente (GPO) fue lluvia sobre moja

do. Con Lnrique Peña Nieto, Pemex dirigida
por Lmilio Lozoya la bloqueó.

Como quiera la firma europea representa
da por Arturo Moya director de (GPO) sacó a
su favor la consulta y sorteó varios amparos
que llegaron a la SCJN.

Faltaba una consulta indígena, otro escollo
en una ruta de 9 años para sacar un plan en
Topolobampo, Sinaloa, que en el que una pri
mera fase será una planta que producirá
800,000 toneladas de amoniaco.

De inicio la inversión era de 1,200 mdd, pe
ro ahora la suma quizá alcance más de 1,500
mdd que será financiada por el banco alemán
KFW y otras instituciones.

Ahora se cuenta con todo el soporte gu
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bernamental incluido Pemex y CFE de Ma
nuel Bartlett con quien el martes firmó el
contrato de suministro de gas a 15 años.

De la consulta indígena que supervisan
Segob de Adán Augusto López, el INAI de
Blanca Ibarra y Semarnat de María Luisa Al
bores, 12 de 13 comunidades avalaron y una
vez conseguido el Ultimo voto, Semarnat de
berá entregar otra MIA.

Con ello GPO deberá conseguir que un juez
levante la suspensión que frenó el expedien
te, lo que se espera será para septiembre,
tiempo en el que cerrará el flnanciamiento.

La idea es tener todo listo en 2023 y producir
hacia finales del 2025 o principios del 2026. La
mitad del fertilizante lo absorberá el Noroeste.

Como quiera largo y sinuoso camino.

REINA BEATRIZ DE PAÍSES BAJOS
QUIZÁ EN CONVENCIÓN DE AFORES
Ya se definió la fecha para la Convención de
las Afores que organiza la Amafore de Ber
nardo González Rosas junto con la Consar
de Iván Pliego. Será el 19 y 20 de octubre y
hay la intención de organizar un seminario
acerca de los desafíos globales para las pen
siones. Se gestiona la presencia de varios
ministros de finanzas de AL y las cabezas de
fondos como Vanguard o BlackRock de La u
rence Eink, quien ha venido varias veces.
Otra potencial invitada seria la reina Bea

triz de los Países Bajos, muy involucrada en
el ámbito de inclusión. Veremos.

SE SUMARÁ CANADÁ VS MEXICO Y
NEGRA ESCENA EN 2025 PARA TMEC

Si las disputas con EU por el tema de energía
se visualizan cuesta arriba, imagine lo que su 
pone el que se sume Canadá. Ayer Alice Han
sen vocera de Mary Ng, ministra del Trade In
ternational respaldó al 100% la inconformi
dad del gobierno de loe Biden por las even
tuales violaciones de la administración de

Andrés Manuel López Obrador a lo pactado en
el TMEC. En el tiempo son probables millo
narias sanciones, amén de la eventual revi
sión del acuerdo tillateral en 2025.

BECTON DICKINSON HOY PRIMER
ROBOT PARA FARMACIAS EN TIJUANA

Y hoy Julio Duelos de Becton Dickinson apa
churrará el botón de inicio del primer robot BD
Rowa de esa firma para impulsar la farmacia
del futuro a partir de la automatización del al
macenamiento y dispensación. El novedoso
sistema se instaló en la farmacia Pey Farma en
Tijuana. Estará el secretario de Economía de BC
Kurt Honold Morales. La multinacional ya ha
instalado 10,000 de esos robots en 53 países.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
EL CONSUMO SE ESTANCA
EN JUNIO

CARLOS LÓPEZ JONES

Las tiendas asociadas a la

ANTAD reportaron que
sus ventas aumentaron

7.9% en el mes de junio en
términos nominales, es

decir sin contar la inflación, pero en
el mismo mes la inflación fue de

7.99% y si consideramos que los pre
cios de los bienes que vende la AN
TAD crecieron por encima del 7.9%,
debemos concluir que una cantidad
importante de clientes, están com
prando menos que antes

De acuerdo con cifras del INEGI al

mes de jimio, los precios de mercan
cías subieron 9.91% en los últimos 12

meses, los productos agropecuarios
lo hicieron en 15.02% y lo que man
tuvo la inflación cercana a 8.00% fue

que el precio de los servicios aumen
tó 4.76%, pero las tiendas de la AN
TAD no venden servicios ni energé
ticos cuyos precios subieron 5.68%.

Si las ventas totales de las tiendas

con más de 12 meses operando no su
bieron en términos reales, pero los
precios de los productos que venden
esas tiendas si subieron, podemos
concluir que las personas están com
prando menos bienes en las tiendas
que hace un año
El causante de este comporta

miento es la alta inflación ya que
cuando los oferentes de bienes tra

tan de subir los precios al consumi
dor en la medida en que se los suben
a ellos, el consumidor empieza a re
ducir su consumo, debido a que sus
ingresos no suben a la velocidad de
la inflación y el consumo cae. La
compra de bienes y servicios, es el
principal componente de la demanda
agregada en México, es en conse
cuencia el motor del PIB nacional,
por lo que un estancamiento del mis
mo en términos reales, debe prender
todas las alarmas.

Habria qué preguntarse, quienes
son los más afectados en su nivel de

consumo. En junio el IMSS reportó la
creación de 60,221 nuevas fuentes de
empleo para llegar a 21,068,708 tra
bajadores registrados. Es un nuevo
máximo histórico, por lo que en la
actual administración se han creado

610,782 empleos

Sin embargo, las cifras de junio
son muy bajas en comparación a
otros meses de junio. La creación de
empleo formal se desacelera en Mé
xico, debido a la desaceleración eco
nómica en el segundo trimestre del
año, así como por la rigidez que ha
creado la nueva Ley de Outsourcmg,
que si bien ha permitido que se re
duzcan las plazas temporales y au
menten de forma significativa las
plazas permanentes, también reduce
los incentivos para invertir y crear
nuevos empleos

Al cierre de junio 2022, el salarlo
base de cotización promedio de los
puestos de trabajo afiliados al IMSS
alcanzó un monto promedio diario
de $480.10. Este salario representa
un incremento anual nominal de

11.1%, todavía por encima de la Infla
ción en 3.0% y nos indica al cruzar
los datos con las cifras de la ANTAD,
que los trabajadores que se están re
zagando en su poder de compra, son
los no afiliados al IMSS, normalmen
te se trata de empleos en el sector in
formal, en MICROPYMES o por
cuenta propia

Director de Consultorfa en

Tendenclas.com.mx
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Hasta dónde podría subir la tasa de interés el Banco Central Europeo

Este día el Banco Central Europeo
(BCE) debió iniciar el movimiento
de alza en la tasa de interés. Eco
nomías de la región que aún man

tienen crecimiento dentro de un entorno
complicado por la propia guerra entre Ru
sia y Ucrania, así como los problemas de las
Cadenas de Suministro que deberán poco
a poco reordenarse nuevamente.
Hemos visto una depreciación del euro

frente al dólar desde el 2008 a la fecha. Des
de 1.60 dólares con la crisis Subprime y la
deuda de algunos países de la Zona Euro,
como Italia, Portugal, Grecia y España,
generó mayor inquietud entre los países
miembros. Ahora, entre la pandemia, la

guerra y la inflación, ha llevado a la divisa
a cotizarse recientemente en 1 a 1 frente al
dólar.
De acuerdo al diferencial entre tasas de

interés definidas por la FED y el BCE, se
debe alcanzar un "spread" de 250 puntos
base. Esto significa que si la FED estará bus

cando terminar el 2022 entre 3.25 y3.50%
por ejemplo, el BCE deberá llevar la tasa
de interés hacia un 0.75% a 1.00% para
este año y veremos qué sucede con el riesgo
económico para el 2023 de enfrentar una
posible recesión.
Por lo pronto, hoy inició un moderado

ciclo de alza el BCE buscando controlar la
inflación por el lado de la demanda y dejar
el lado de la oferta al ordenamiento en las
Cadenas de Suministro y un añorado fin
de la guerra para la inflación al productor,
que ayudará al suministro de gas y al pro
blema de alimentos.

AJUSTES ENSANTANDERMÉXICO
Santander México fusiona los cargos de
presidente ejecutivo y director general, por
lo que queda como cargo más alto este úl
timo, con Héctor Grisi Checa al frente,
quedando a la espera de las autorizaciones
regulatorias correspondientes. Sin embar
go, Santander México está en el proceso
de selección de quien asumirá la dirección
general a partir de 2023.
Lo anterior debido a que en junio pasado,

Grisi fue nombrado consejero delegado del
Grupo y miembro del Consejo de Banco
Santander, equivalente a CEO, a partir del
1 de enero del siguiente año, y tendrá bajo
su responsabilidad todas las regiones, paí
ses y negocios globales del banco español

que lleva Ana Botín. Se trata del cargo de
mayorjerarquía que unmexicano o mexica
na ha ocupado en el sistema bancario a nivel
mundial desde que Manuel Medina Mora
(QEPD) fue presidente de Citigroup para
América Latina y México.
PROVEEDORES CERCANOS
Como parte de una eficiencia operativa y
reducción de costos, en Petróleos Mexi
canos desarrollan estrategias de abaste
cimiento para integrar a las Mipymes a
la cadena de suministro, principalmente
en los estados o ciudades donde Pemex
tiene sus operaciones, buscando con ello
obtener mejores costos y derrama econó
mica importante a nivel regional. Dentro
de estas estrategias, destaca el programa
de Autoevaluación de Competitividad
Empresarial (ACE) que atiende a un sec
tor de las Mipymes y busca identificar sus
ventajas y carencias para subsanarlas para
que puedan obtener una contratación de
manera directa con Pemex. Derivado de
ello, en los primeros cinco meses del año,
la petrolera al mando de Octavio Romero
Oropeza había comprado 6 mil 700 millo
nes de pesos a Mipymes, principalmente
de entidades petroleras, a donde se fue
63% de este recurso.

Las Sp i n MM|d re sacias pár:! os Mi 8SSBK
independientesy noreflejannecesariarnenteel punto de

vista de 24HORAS.
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Dos presidentes obsesionados con la energía

El presidente Biden es un hombre de
cente, dice Andrés Manuel López
Obrador para justificar que "no va a
pasar nada" tras las consultas inicia

das por Estados Unidosy también Canadá por
las posibles violaciones al acuerdo comercial
trilateral en materia de energía.
Seguro que Joe Biden, presidente de los

Estados Unidos, no tomará en sus propias
manos esta controversia que ahoraya se enfila
por los cauceslegalesy que puede derivar enla
aplicación de castigos comerciales a México.
Algo que quizá no se alcance a ver desde la

óptica autocrática de la4T es que en aquel país
hay funcionarios específicos para cada tarea,
que el Presidente de los Estados Unidos está
en ese puesto para hacer valer los intereses de
su país, que la cultura política de ese país es
hacer valer las leyes y que el propio Biden tam
bién tiene una obsesión con los temas energé

ticos, solo que en sentido totalmente opuesto
a la obsesión del Presidente mexicano.

Además de decente, Biden es muy paciente
y lo demostró en el encuentro bilateral con
López Obrador hace unos días en La Casa
Blanca. Pero quizá esa imagen de tolerancia
del demócrata no le ha permitido al Presiden
te mexicano escucharlas palabras de la repre
sentante comercial del propio Presidente de
EstadosUnidos.

Katherine Taiha dicho varias veces que han
expresado a las autoridades mexicanas sus
serias preocupaciones sobre los cambios en
las políticas energéticas de México y cómo se
oponen a los compromisos de este país asumi
dos en el TMEC.
Desafortunadamente, ha señalado Tai, con

todo y que hemos insistido en esas preocu
paciones sigue el trato injusto a las empresas
estadounidenses en México.

Y, sin que se le borren los buenos tratos a
Biden, su Gobierno ha emprendido un camino
que puede derivar en la aplicación de cuotas
compensatorias a productos mexicanos que
nos lleven a tina nueva crisis económica. Y todo

ocurre sin que el demócrata piérdala decencia.
El Gobierno de López Obrador no heredó

el TMEC, la 4T lo negoció, lo firmó y lo puso
en vigor. Así que no puede decir que es una

herencianeoliberal. Lo que sí tiene este acuer
do son herramientas para que los tres países
defiendan sus intereses.
Y mientras acá las reacciones habituales de

López Obrador van desde el "no me vengan
que la ley es la ley", hasta responder con cum
bias de Chico Che, los países del norte tienen
el TMEC en la mano y lo van a hacer valer.
Pero hay algo más que el régimen mexicano

parece que no quiere entender. El tema ener
gético es tan obsesivo para el presidente de Es
tados Unidos como lo es para López Obrador,
solo que por razones totalmente diferentes.
Acá, la visión es regresar al control estatal a

las empresas petrolerasy eléctricas para rees
tablecer las viejas glorias de los monopolios
estatales, así sea con carbóny combustólec
Mientras que allá, la obsesión de Joe Biden

es transitar lo más rápido posible a las ener
gías limpias, renovables, donde esos com
bustibles sucios ya no tienen cabida. Y esa
obcecación del demócrata, inspirada en el
evidente calentamiento global, es una visión
para todo el mundo.
Este sí que puede ser un gran pleito de Ló

pez Obrador con un hombre decente pero
decidido.

LasapnHIés exííe'satBsJtít" loSeotüBMsta&sírti
independientes,^ no reflejannecesanamente
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Inflación y las compras a granel de productos
agropecuarios y otros de primera necesidad

1 incremento mundial
fíe los precios de los ali
mentos ha tenido un do

ble electo sobre él país,
ya que, por una parle, ha
favorecido la balanza co
mercial a groa limen l a ria,

con mayor superávit y, por enríe, un alza
en la entrada ríe divisas al país, pero a
nivel interno ha aumentado el costo de.
muchos artículos de la canasta básica.

También, ha ocasionado en los úl
timos meses un incremento en las

Compras a granel de los mexicanos,
empezando por productos como maíz,
frijol, arroz y azúcar, pero también
aguacale y huevo, como una forma
de ahorrar.

Los artículos rfl limpieza y cuidado
personal se unen lambién al "consumo
emergente" como lo denominó (Hauli
lémoc Rivera, presidente ríe la Alianza
Nacional rlé Pequeños Comerciantes
(Anpec). Los ingresos han mejorarlo,

pero los precios no dejan de aumentar.
Ln este escenario, no podemos dejar

de destacar las acciones riel Gobierno
ríe México, en favor de la población con
mayores carencias y a quienes, por cier
lo, afecta más la inflación.

Además, los beneficiarios riel abasto
social de leche sumaron cinco millones
412 mil 474 personas, con 90 por ciento de
avance, y se rebasó la meta de volumen ríe
litros de leche distribuirlos mensualmente
en lecherías Liconsa, con 61 millones 309
mil 980, un avance, dé 102 por ciento.
Para el resto de la población, es im

portadle realizar compras inteligentes,
acudiendo a los mercarlos y tianguis
ríe la colonia, donde, muchas vé!)®, los
productores venden de manera direc
ta, además de que podemos encontrar
productos frescos y nulrilivos.Ll ingre
so ha incrementado pero los precios
siguen subiendo

LAS FORTALEZAS DE LA

INDUSTRIA TEQUILERA
MEXICANA
Durante una reunión ríe trabajo con
inlegranles del Comité Nacional Siste
ma Produelo Agave Tequila, la Cámara
Nacional ríe la Industria Téquilera y el
Consejo Regulador del Tequila, el secre
tario ríe Agricultura y Desarrollo Rural,
Víclor Villalobos Arámbula, señaló que
el nuevo Plan Rector ríe este sector re
présenla un ejemplo a seguir para otros
Sist en ta Prod neto.

Hoy en rlía, el tequila es el segundo
agroalimento que más vende México al
mundo, sólo superarlo por la cerveza.
Sus fortalezas son: conciencia riel im

pacto ambiental, mitigación dé la huella
hídrica, certificaciones y optimización ríe
instintos que permiten abatir costos de
producción y agregan valor al producto.
finalmente, una buena noticia: Se re

activará la planta ríe Térlimex, ubicada
en Coatzacoalcos, Verac.ruz.
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Beat, Di di, Rappi y Uber unidos por la regulación y la burbuja
a irrupción fie las pia
la f o r m a s tecnológicas
para llevarle despensa,
alimentos o transpon arle
de un lugar a otro, enlre.

L oíros muchos servicios

que en la úllima década
realiza una marabunta.de conductores
y repartidores independíenles, llega
ron pará ser el primer lien ir de la lia
lalla por la cuarla revolución, la digital.
Y con ellos sus problemáticas, olerías,
demandas y paradigmas fie lodo cam
bio y burbujaéxilosa.
Pero lambién, se sabe, que por ser la

opción potencial dé nuevos empleos,
como se probó durante la pandemia
en donde familias enteras se enrolaron

en estas Apps como la alternativa pa
ra conseguir ingresos (saludos; al ma
trimonio Cárdenas que en repelidas
ocasiones entregó en mi domicilio él
súper cómodamente transportado en
su sedán rojo), la actual administración
no renunciará a captar esta fuente de
trabajos para ordeñarla, formalizarla
y aplaudir conseguirles prestaciones
y seguridad social.
Platiqué con representantes en Mé

xico y Latinoamérica de Beal, D'idi,
Rappi y Uber sobre el lema, acerca fie
las ¡menciones públicas fiel Gobierno
federal, desdé hace dos años, por lo
menos, de lograr que los empleados de
eslas plataformas se formalicen para,
dicen que es la prioridad, contar con

seguridad social.
En eslas organizaciones privadas se

tema y, aunque pa
rezca lugar común no lo es porque se
trata de un negocio que ha revoluciona
do la economía, buscan diálogo con las
autoridades y tomadores de decisiones
légales para que primero conozcan las
entrañas de estas fuentes de empleo,
"Hay muchas personas én juego, con
ductores y repartidores, que deben ser
escuchados... múltiples esludios relie
¡an que la característica más preciada
V ,, , ....... ,entre ellos es conservar la llexibuidad

de esle trabajo'.
Me dijeron que a sus "socios" le inlere

sa poder trabajar en el horario, las horas
ylos días 1ue quieran, poder prender sus
aplicaciones y dar el servicio de manera
libre, y eso trabajar tiara tino, dos o mas
apps y seguir con la opción que todos
quieren: "no tener jele", ser su propio ¡e
fe, romper con el sistema tradicional de
empleado empleador.
Ya de eslá avanzando en otros paí

ses 111 chile 1:1 ,lisrl,si,'n lardó casi
cuatro años para considerar lodos los

Z, ¡ . " ', L Dpuntos y lodos los jugadores. Ln Reí
no i: 11 j (11 > se avanza hac ia una tercera
vía, contemplaba la naturaleza fie un
empleado tradicional formal, un con
(ralisla.independiente, y una tercera
que combinaba las dos, con conlralos
déCero I loras, para poder pagar a des
tajo según el destajo que surja con el
pago de prestaciones, regular salarios

mínimos y generar ahorro pensión,
entre otros. Todo bajo el acuerdo de
todas las partes.
Gracias Tonaliuh Anzures, de Didi;

Diego Mariine/.. fie líber, Daniel Rosarlo,
Beal, y Yandra Orsini de Beal Colom
biaMéxico, por compartir para esle es
pacio fie Contra Réplica las intenciones
y las acciones que trabajan sus empre
sas pafá encónlrar un mejor escenario
dentro fie esta cuarla Revolución.

"I n sector impórtame a formalizar
son los trabajadores de plataformas
digitales (apps).. Consideramos funda
mental que exista un marco jurídico,
una propuesta legislativa discutida en
el Congreso, para establecer las bases
sobre las cuales debe darse este trabajo:
del reconocimiento fie la relación labo
ral y que existen Ciertas diferencias a
una relación tradicional. Por éso con

sideramos que debe haber un apartado
específico para los trabajadores de pía
lalbrmas en donde queden protegidos y
queden registrados en el Seguro Social ",
trabaja bajo esta primicia la til ular de la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social,
Luisa María Alcalde.

Los de las apps, los motociclistas,
ciclistas, de a pie y conductores, y los
usuarios hablamos fie condiciones segu
ras ele empleo y servicios, acordes a. los
tiempos que se viven y el compromiso
de cada uno, incluirlo el Gobierno.
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